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 क्या  सरकार  मद्रास  राज्य  के

 लोक-सभा  सेलम  जिले  में  कच्चे लो  हे  की  सर्व  प्रसिद्ध

 २४  १९५४ च्  खानों  के  सम्बन्ध  प्राप्य  दिल्ली  आंकड़ों

 को  शिष्टमंडल  के  सम्मुख  रखा  है  !

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  उत्पादन  मंत्री  सी०  :

 रूपसी  विशेषज्ञों  के  दल  ने  पश्चिमी

 महोदय  पीठासीन  मध्य  मद्रास  तथा

 मैसूर  राज्य  के  विभिन्न  स्थानों  का  दौरा  किया

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार  a  l

 अल्प सूचना  प्रदान  और  उत्तर  नहीं

 इस्पात-संयंत्र  जी  at

 अधिसूचना  प्रदान  संख्या  &,  at  एस०  ato
 जी  at

 .  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  कि  :
 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  मेरे  fearzr-

 अनुसार  स्थान-निर्धारण  के  निर्णय  करने

 स्थापित  नवीन  स्वात-संयंत्र  कच्चे  लोहे  का  चिद्युत्-दक्ति  तथा

 की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  रूपी  दिल्ली  कच्चे  लोहे  को  अधिकत  इत्यादि  कुछेक  मुख्य
 शिष्टमंडल  wal  तक  किन  किन  |  स्थानों  बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  यदि  ऐसा
 का  पैरा  feat  है  ;

 ही  तो  क्या  शिष्टमंडल  का  ध्यान  नेवेली

 क्या  शिष्ट  मंडल  विभिन्न  में  लिग्नाइट  तथा  dan  में  कच्चे  लोहे  की

 संभावनाओं  के  तत्सम्बन्धी  निकटता  की  ओर  गया  है  /

 आंकड़ों  की  जांच  पुरी  कर  ली
 रन  के  उत्तरार्ध ह

 उ

 sft
 क्र  सी०  रेड्डी  :

 क्या  मद्रास  सरकार  इस  सम्बन्ध  के  सम्बन्ध  में  मेरा  उत्तर  हां  में  रूसी

 में  कोई  अभ्यावेदन  afac  किया  है  मंडल  का  ध्यान  लिगनाईट  क्षेत्र  तथा  सैलम  के

 कि  द्वितीय  यो  जना  के  अधीन  उस  कच्चे  लोहे  की  ओर  दिलाया  गया  है  |

 राज्य  सय  स्थापित करने  के  लिये  स्थान  जहां  तक  प्रदान  के  पूर्वाद्ध  का  सम्बन्ध  में

 निर्धारित  किया  तथा  कोई  निश्चित  उत्तर  न  दे  सकता  |

 603  L.S.D.
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 Taar इ  ल  वि श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  में  ज  विनिमय  किया  है  ।  वे  अभी  अभी  अपने  दौरे

 चाहता  हूं  कि  शिष्टमंडल  के  सम्मुख  सैलम  की  से  वापिस  आये  हें  और  आब  वे  एक  किये

 उपयुक्तता  के  सम्बन्ध  में  कौन  से  आंकड़े  पूरे  आंकड़ों  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 रखे  गये  हूं

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  लोहे  तथा

 श्री क्र  Ato  रेड्डी
 :

 कच्चे  लोहे  तथा  इस्पात के  संयंत्र  की  स्थापना के  सम्बन्ध  में

 डोलोमाइट  को  कोयले  की  खानों  की  भारत  का  दौरा  करने  वाला  रूपी  विशेषज्ञों

 चिद्यत भ ४  शक्ति  के  परिवहन  का  यह  भारत  के  कहने  पर  आया

 सुविधाओं  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  |
 अथवा  रूसी  सरकार  के  कहने  पर  /  में

 श्री  ato  आर०  नसीहत  :
 क्या  यह  भी  जानना  चाहता हुं  कि  उन  की  जांच के

 में  वाच्चे  लोहे  तथा  दक्षिणी  आरकाट  में  सम्बन्ध  में  कितना  व्यय लगा  हैं

 लीग  नाईट  के  विकास  की  कोई  सूत्र बद्ध  योजना
 श्री के  alo  रेड्डी  :  इस  के  विषय में  स

 तैयार  की  गई  और  क्या  उसे  विचार  हेतु
 सभा  पहले ही  उत्तर  दिया  जा  चुका

 इस  firecqsa  के  सम्मुख  रखा  गया
 हूँ

 /
 माननीय  स  सम्बन्ध  सभा  में

 दिये  गये  मेरे  का  स्मरण  कारें  ।  रूसी
 श्री के०  सी०  रेड्डी  :

 मेरा  निवेदन  है
 दल  पर  होने  वाला  सारा  भारत  सरकार

 कि  यह  प्रश्न  प्रस्तुत  प्रदान  की  सीमा  से  बहुत
 a

 ।
 द्वारा  अपितु  रूपी  सरकार  के

 at  ह
 वहन  किया  जायेगा  |

 श्री  टी  ०  क्या  मंसूर  सरकार  ने

 आज  साधारण रूसी  विशेषज्ञों  का  बेल्लारी  जिले  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :

 प्रश्नों  के  लिये  कोई  अवसर  नहीं  ।  आज
 बहुत  बढ़िया  प्रकार  के  कच्चे  लोहे  की

 केवल  कुछेक  विशेष  अ्थत््  अल्प सूचना विद्यमानता  तथा  अन्य  अनेकों  प्रकार  की

 प्रदान  ही  पूछे  जायेंगे  |
 स

 में  बहुत  से
 सुविधाओं  की  ओर  दिलाया  &  कै

 माननीय  सदस्य  रुचि  ले  रहे  अतः  में
 श्री

 मणि
 Ato  रेड्डी

 :  जी  हां  ।
 में पूरक  प्रश्नों  की  भी  अनुमति  देता  हूं  ।

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  सरकार  ने  श नया
 उन्हें  एक-एक  कर  के

 ATR Ko)  के  इस  विषय  में  सोच  विचार  इस  विषय  में  जल्दबाजी  करने  की  कोई

 करने  के  लिये  कोई  विशेष  बातें  बताई  हैं  भआावश्यकता  नहीं  है  ।

 और  यदि  बताई  तो  वे  कया  हे ं?

 उत्पादन  के  सस्ते  होने  पर  भी  सोच  विचार  श्री  एस०  एन०  दास :  में  जानना  चाहता

 किया  जायेगा  ?  हूं  कि  इन  सभी  स्थानों  का  दौरा  करने

 की  क्या  आवश्यकता  जबकी

 श्री  के०  सी  रेड्डी  :  में  केवल  तना  मन-विशेषज्ञों  एक  दल  पहले  ही
 स बता  सकता हूं  किः  भारत  सरकार  न  सभी  स्थानों  का  दौरा  कर  चुका  ट

 तथा  राज्य  सरकारों  के  पास  जितने  भी  आंकड़े  और  कुछेक  चुने  हुए  स्थानों  के  विषय  में  अपनी

 उन  सब  को  रूसी  विशेषज्ञों  के  सम्मुख  दे  चका  ह  और  जिन  में  से  एक  को

 रख  दिया  गया  उन्हों  ने  न  समस्याओं  पहले  ही  चुना  गया  है  /  में  यह  भी  पुछना  चाहता

 से  उत्पन्न  होने  वाले  विभिन्न  पहलुओं  पर  भी  हूं  कि  दूसरा  जिस  के  वारे में  उन्हों  ने

 fara  सरकारों  के  प्रतिनिधि  से  सिफारिश  की  क्यों  नहीं  लिया  गया  /
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 के०  सी०  रेड्डी  इस  समय  एकत्र  ताकि  सामुदायिक  परियोजनाओं  आदि  की

 किये  गये  आंकड़ों  कीं  dar  उन  का  चर्चा के  लिये  अधिक  समय  दिया  जा  सके  ।

 परीक्षण  करने  के  लिये अब  रूसी  विशेषज्ञ  आए  एक  ही प्रदान  पर  दस  मिनट  लग  गये  हैं  ।

 जब  जमीन-विशेषज्ञ  आए  उस  समय  यदि  यही  स्थिति  रहनी  तो  हम  प्रश्नकाल

 wa  किए  गये  आंकड़े  भी  मौजूद  और  को  स्थगित  करने  के  बारे  में  कहते  ही  क्यों

 उन  तत्पश्चात्  कुछ  और  भी  जानकारी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  इस  स्थिति  में

 आप्त  की  गई  और  समस्या  के  कुछेक  में  से  अभी  बन्द  करता हूं  ।
 पहलुओं  की  ओर  अधिक  जांच  भी  की  गई  हे  ।

 इस  समय  हर  प्रकार  के  आंकड़े  प्रापत  अब  श्री  एस०  वो०  राम स्वा मों  :  क्या  यह  सच

 तो  रूसी  विशेषज्ञों  का  काम  है  कि  वे  स  सारी  हैं  कि  जापान  के  विशेषज्ञों  का  एक

 समस्या  की  जांच  सम्पूर्ण  आंकड़ों  का  जो  कुछ  वर्ष  पुत  भारत  पाया  सेलम  में

 एक  संयंत्र  की  स्थापना के  पक्ष  में  था  ?  क्या क्षण  करें  और  फिर  अपनी  सिफ़ारिशों  प्रस्तुत

 करें |  यह  भी  सच  हैं  कि  इंग्लैंड  के  विशेषज्ञों  के  द

 श्री  गिडवानी :  प्रश्न  काल  को  स्थगित
 जो  कि  हाल  ही  में  नवेली  आया  इस

 परियोजना  की  संभावना  की  पुष्टि  की  है  ?
 करने  का  वास्तविक  आशय  यह  था  कि  आज

 हमने  वालीं  इस  चर्चा  पर  अधिक  समय  दिया  श्री  क०  पो ०  कौन  सी  oft

 जा  सके  ।  योजना  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  में  माननीय  सदस्य

 श्री  एस०  Ato  राम स्वामी :  नवेली
 को  भी  शीघ्र  समय  दूंगा  ।

 परियों  जना  \

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव :  में  जानना
 श्री

 के०
 सी०  रेड्डी  :  प्रश्न  के  पहले

 चाहता  हूं  कि  यद्यपि  माननीया  मंत्री  द्वार
 भाग  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  ऐसी  कोई  सूचना

 रित  तीनों  ad  अर्थात्  कोयले  की
 नहीं  है  कि  aa  जापानी  शिष्टमंडल  ने  सेलम

 कच्चे  लोहे  की  निकटता  त्या  ताप  सम्बन्धी
 में  लोहे  और  इस्पात  के  सयंत्र  की  स्थापना  की

 के  आदिलाबाद  जिले में  पूरी
 सिफारिश  की  थी  ।  मेरे  पास  केवल  इतनी  ही

 जोती  तो  भी  इन  विशेषज्ञों  ने  हैदराबाद  का
 सुचना  हे  कि  इस  स्थान  से  मैगनेटाइट

 दौरा  क्यों  नहीं  किया  ?
 निर्वात  किया  जा  सकता  हूँ  ।  जहां  तंक  प्रदेश

 श्री ह०  सी ०  रेडडी  :  माननीय  सदस्य  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  इंगलैंड  के  एक
 अपनी  बात  के  समर्थन  में  तके  दे  रहे  और  प्रौद्यीगिक  सेवा  साथ  ने  नीवेली  में  लिग्नाइट

 कोई  निश्चित  जानकारी  के  बारे  में  नहीं  पुछ  निकालने  को  संभावना  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 रहे  हैं  ?
 जहां  तक

 हु  दरा बाद  का  सम्बन्ध
 को  एक  प्रतिवेदन  दिया  हैं  ।  लोहे  और  इस्पात

 भारत  सरक।र  ने  इस  पर  विचार  नहीं  किया  के  संपत्र  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने
 क्योंकि  लोहे  तथा  इस्पात  के  संयंत्र  की

 कोई  विशिष्ट  सिफारिश  नहीं  की  है  ?

 स्थापना  के  आवश्यक  सुविधायें  वहां  कई  माननोय  सदस्य  Jé—

 श्रान्त  नहीं  हो  सकतीं  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  यह  तथ

 श्री  गिडवानी  :  में  यह  चाहता  था  हुआ  था  कि  चर्चा  के  लिये  अधिक  समय  देने

 कि  कल  में  ने  यह  प्रस्तावित  किया  था  कि  आज  के  हेतु आज  प्रश्न  काल  नहीं  रखा  va

 के  लिपे  प्रशन  काल  को  or eine  गीत  कर  दिया  समय  में  उपस्थित  नहीं  था  ।  अगला  प्रशन  |
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 उत्तर  Woe

 भारतीय  विमान  बल  के  स्पीट  फ़ायर  सरदार  To  एस०  क्या  सरकार के

 विमान  उतरते  समय  टकरा  जाना  पास  ऐसी  कोई  सूचना है  कि  विमान  चालक

 के  उड़ने  से  qa  विमान  के  इंजिन  की  अच्छी अल्प  सूचना  प्रेमी  संख्या  ७  सरदार  ए०

 एस०  सहगल :
 क्या

 रक्षा  मंत्री यह  बताने
 प्रकार  परीक्षा  कर  ली  गई  थी  अथवा  नहीं  ?

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  सरदार  मजीठिया  :  जी  हां  1  यह  एक

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  सामान्य  प्रक्रिया  हैं  कि  विमान  के  उड़ने  से  पुर्व

 केवल  इंजिन  ही  नहीं  अपितु  पुरे  विमान  की
 का  एक  स्पीट  फायर  विमान

 २१.  १९५४  को  कलकता  अच्छी  प्रकार  परीक्षा  कर  ली  जाती  है  और

 से  १६  मील  दूर  मंडल  पुर  ग्राम  उस  के  सेवा  योग्य  होते  के  सम्बन्ध  में  WAT

 पत्र  पर  हस्ताक्षर  कर  दिये  जाते  विमान  को

 के
 एक

 खेत  में  उतरते  हुए  टकरा

 उड़ानें से  पूर्व॑  विमान  चालक  फार्म
 ७००  पर

 क्या  विपत्तिग्रस्त  व्यक्तियों  की

 इत  सम्बन्ध  में  हस्ताक्षर  कर  देता  हैं  कि  उस  ने

 सहायता  के  लिये  बैरकपुर  से  काई  सहायता
 इस  बात  की  परीक्षा  कर  ली  हैं  कि  विमान

 करने  विमान  गया
 सेवा  योग्य  है  |

 उस  विमान  में  विमान  चालक
 श्री  एम०  एल०  दिवेंदर  :  सके  क्या

 पदाधिकारी  थे  और  उन  में  से  कितने  मारे
 कारण  हें  कि  विमान  चालक  नहीं  मिल

 और
 पाया  है  और  विमान  जमीन  से  खोर  कर  नहीं

 विपत्तिग्रस्त  लोगों  को  कपा
 निकाला  जा  सका  हू  ?

 सहायता  दी  गई  है
 ?

 सरदार  मजीठिया  :  उस  स्थान  की

 रक्षा  उपमंत्री  मिट्टी  चमकती  तथा  नम  होने  के  कारण  fata

 जी  हां  ।  एक  स्फट  फायरਂ  विमान  जमीन में  २०  से  २५  फीट  तंक  नीचे  धंस  गया

 एच०  २१  १९५४  को  है  और  यद्यपि  हम  ने  खोदने  का  भरसक

 १२-३०  बजे  काकनाड़ा  से  ५  मील  दक्षिण  प्रयत्न  किया  किन्तु  पानी  के  बार  बार  भर

 फहीम  की  ओर  टकरा  गया  था  i  जानें  के  कारण  हम  et  तक  विमान  चालक  के

 बैठने  के  स्थान  तक  नहीं  पहुंच  पाये  हैं  ।  हम  ने
 जी  हां  ।  एक  डकोटा

 विमान

 १५  से  २०  फीट  तक  गहरी  भूमि  खोद  डाली
 खोज  में  निकला  था  |  किन्तु  वह  टक्कर  के  स्थान

 का  पता  नवदीं  लगा  सका  साथ  ही  साथ  है  और  अभी  ५  फीट  और  खोदनी  है  |  अब  हम

 ने  आवश्यक  उपकरण  वहां  पहुंचा  दिये

 बैरकपुर  के  विमान  बल  के  प्राधिकारी  सड़क
 और  हमें  आशा हूं  कि  विमान  खोद  कर  निकाल

 से  दुर्घटना  स्थल  को  गये  ।

 लिया  जायेगा  |

 केवल  उड्डयन  पदाधिकारी  ste  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  यह  विमान

 के०  भटनागर  जो  किः  विमान  में  भ्र केले  कब  तक  खोद  कर  निकाल  लिया

 गुम  हैं  ।  विमान  चालक  के  उपयुक्त  सहायता  दे  दी

 जायेगीਂ  और  उस  का  परिणाम  सभा  पटल  पर कोई  सहायता  नहीं  दी  जा

 क्योंकि  विमान  के  जमीन  में  गहरे  धंस  जाने  के  रख  दिया  जायेगा  ।

 कारण  विमान  चालक  जी  कि  विमान  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  विमान  चालक  को

 अकेला ay  अब  TH  कोई  पता  नहीं  लग  जो  जमीन  में  २५  फीट  नीचे  धंसा

 पाया  हैं  ।  हुआ  दे
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 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  में  यह  जानना  राजस्व  और  रक्षा  के  व्यय  मंत्री

 arent  हूं  कि  इसे  कब  तक  निकाल  लिया  ए०  to  :  और
 सरकार

 जायेगा  और  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  ने  इस  सम्बन्ध  में  समाचारपत्रो ंमें  समाचार

 कथा  उस  के  परिणाम  सभा  पटल  पर  रख  दिये  देखें  हें  कि  कुछ  स्टाक  एक्सचेंजों  ने  भारत  के

 जायेंगे  |  इम्पीरियल  बैंक  और  अन्य  राज्य  बैंकों  के

 सरदार  मजीठिया  :  जहां  तक  अंशों  का  लेन-देन बन्द  कर  दी  है  ।  २२  तारीख

 चालक  का
 सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 को  बम्बई  स्टाक  एक्सचेंज  के  प्रधान  का  एक

 कि  वह  मर  गया  क्योंकि  उस  के  तार  प्राप्त  हुआ  था  जिस  से  यह  प्रतीत  होता

 हवाई  छतरी  ले  कर  उतर  जाने  के  कोई  प्रमाण  हे  कि  २०  दिसम्बर  को  सरकार  द्वारा  जारी

 खुदाई के  बारे  इस  समय  की  गयी  प्रेस  विज्ञप्ति  का  अन्तिम  से  पहली

 तक  विमान  खोद कर  निकाल  लिया  गया  होगा  |  कंडिका  का  AT  गलत  समझा गया  है  |  सरकार

 शए  जांच  न्यायालय  जो  इस  सम्बन्ध  की  इस  प्रैस  विज्ञप्ति  का  यह  गलत  अर्थ  लिया

 गया  हैं  कि  उन्हीं  अंशधारियों  को  प्रतिकर में
 सरकार

 को  पूर्ण  प्रतिवेदन देगा  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :  दुर्घटना  सम्बन्धी  दिया  जायेगा  जो  कि  सरकारी  घोषणा  के

 इन  सभी  मामलों में  क्या  मंत्रालय ने  इस  बारे  एक  दिन  पूर्व  अर्थात्  १९  दिसम्बर को  समवाय

 में  अपना  पूर्ण  सन्तोष कर  लिया  है  कि  की  पुस्तकों में  पंजीबद्ध  थे  ।  सरकार  का  आद्य

 विमान  को  उड़ाने  से  पुर्व  यह  हैं  कि  किसी  अंशधारी को  दिये  जाने  वाले

 चालक  का  अपनी  ओर  से  प्रमाणपत्र  देना  प्रथमਂ  १०,०००  रुपये  का  नगद  प्रतिकर  का

 इत्यादि  तीनों  अवस्थाओं  का  पुरी  तरह  से  पालन  वैकल्पिक  भुगतान  उन  अंशधारियों  तक  ही

 किया  जाता  हैं  ।  सीमित  रखाਂ  जो  कि  घोषणा  के

 सरदार  मजीठिया
 :  यह  हमेशा  होता  एक  दिन  पूर्व  समवाय  के  बही  खाते  में  पंजी  बद्ध

 है  ।  यदि  कोई  गलती  हुई  जिस  के  बारे  में  होंगे  ।  अन्य  सारा  प्रतिकर  सरकार  की  शोध्य

 मेरा  विश्वास है  कि  यह  नहीं हुई  तो  जांच  प्रतिभूतियों  द्वारा  दिया  जायेगा  ;

 न्यायालय  इस  सम्बन्ध  में  अच्छी  प्रकार  जांच  यदि  कोई  व्यक्ति  १९  १९५४

 करेगा  ।  के  बाद  अंशधारी बनता  तो  वह  सारा

 स्टाक  कसचेंज  प्रतिकर  सरकार  की  शोध्य  प्रतिभूतियों  के

 अल्प सूचना  प्रदान  संख्या  ९:  Slo  so  एन०  रूप  में  पायेगा  झर  उस  को  नगदी  के  रूप

 क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  में  इस  का  कछ अंदा  लेने  की  छट  नहीं  होगा  |

 करेंगे कि  स्टाक  एक्सचेंज  सन् था  बम्बई  के  प्रधान  को

 उन  के  तार  के  उत्तर  में  स्थिति  तुरन्त  ही
 क्या  यह  सच  हैं  कि  २०

 स्पष्ठ  कर  दी  गई
 १९५४ को  इम्पीरियल  बैंक  के  सम्बन्ध में  उन

 के  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  का  स्पष्टीकरण  आज  के  समाचारपत्रों  के  समाचारों  के

 होने  तक  कुछ  स्टाक  एक्सचेंजों  ने  इम्पी  रियल  जिन  को  माननीय  सदस्यों ने  स्वयं

 बेंक  और  दूसरे  बेंकों  के  अंशों का  सौदा  बन्द
 भी  देखा  बम्बई  तथा  अन्य  स्थानों  में

 इम्पीरियल  बैंक  और  अन्य  राज्य  बैंकों  के कर  दिया  और

 क्या  सरकार  अग्रेतर  भ्रम  और
 अंशों का  सौदा  शुरू  हो  गया  है  ।

 कठिनाई  को  दुर  करने  के  आवश्यक  Slo  जे०  एन०  पारिख  क्या  बन्द

 स्पष्टीकरण  करेगी  होनें  की  fafa  अन्य  राज्य  dat  पर  भी
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 लागू  होगी ?  केवल  ये  दस  बैंक  किस  आधार  स्थापना
 की  इस  बात  को  देखते  हुए

 पर  चुने  गये  हैं  ।  किं  छः
 लम्बे  वर्षों  से  यह  मामला  चल  रहा है

 श्री ए०  ato  अन्य  राज्य  बैंकों  को  क्या  हम  जान  सकते  हें  कि  इस  की  स्थापना
 ~

 कितने  महीने  लगेंगे  ?
 लेने  पर  यह  तिथि  उन  पर  भी  लागू  होगी  ।

 प्रतिवेदन में  यह  आधार  पहले  ही  बता  दिया  गया

 gt  में  नहीं  समझता जो  कुछ  प्रतिवेदन में

 श्री  Yo  ato  यह  मामला

 लम्बे  सालों  से  नहीं चल  रहा
 इस

 का

 कहा गया  उस  से
 अधिक

 में  कुछ  कह  सकता
 निर्णय  अभी  किया

 श्री  to  दास  :  राज्य  बेक  विधेयक  स
 श्री  टी०

 बी०
 विट्ठल  राव

 :  यह  मामला

 सभा में  कब  पुरः  स्थापित  किया  जायेगा  और  १९४८ से  चल  रहा ६  |

 इस  नये  राज्य  बेक  के  कब  से  कार्य  आरम्भ
 a  श्री ए०

 ato  जैसा  में  ने

 करने  की  सम्भावना  है
 ?

 समें कुछ  समय  लगेगा  यह  एक  जटिल

 श्री To  ato  हुआ  मेरा  विचार  है  कि
 विषय ह  ।  में  कोई  लगभग  तिथि  नहीं

 बता  सकता  |
 जब  सभा  पटल  पर  विवरण  रखा  गया  था

 उस  माननीय  सदस्य  ने  प्रैसਂ  विज्ञप्ति  अवद्य  एक  परिषद्-सदस्य  का  अपहरण

 पढ़  ली  होगी  ।  इस  में  कुछ  समय  लगेगा  ॥
 अल्प सूचना  प्रदान  संख्या  १०  सरदार  To

 चीज़  aa  को  सारे  विषय पर  विचार  करना  एस०  सहगल  :
 क्या  राज्य  मंत्री  यह  बताने की

 पड़ेगा ।  यह  एक  जटिल  विषय है  ।  किन्तु  कृपा  करेंगे  कि  :

 फिर  इसे  यथाशीध्य  fear  जायेंगी  ।
 क्या  मनीपुर  सलाहकार  परिषद्

 श्री  मुरारका
 :  वस्तुतः  किन  अंशधारियों

 के  एक  सदस्य  श्री  कृष्ण  मोहन  सिंह  को  १७

 को यह  सीकर  दिया  जायेगा  ?  माननीय  १९५४  को  २,०००  लोगों  की  एक

 a  नेहा  कि  यह  प्रतिकर  उन  sararfeat  भीड़  ने  अपहत  कर  लिया

 को  दिया  जायेगा  जिन  के  नाम  घोषणा  तिथि
 क्या  यह  सच  है  तब  उसे

 से  एक  दिन  ga  पंजी  बद्ध  थे
 ।

 बहुत  से  अंधा
 सलाहकार  परिष  से  त्यागपत्र  देने  के  लि

 ऐसे  हो  सकते  हैं  जिन  के  पास  खाली अंश  हों  ।
 हस्ताक्षर  करने  को  बाध्य  किया  गया

 में  यह  जानना  चाहता हुं
 कि  इन  खाली

 पूंजी  वाले  अंशधारियों  के  लिये  अपने  नामों  को  क्या  उस  समय  भीड़  पर  कोई
 गोली

 सम्मिलित  कराने  का  क्या  उपाय  है  |  चलाई  गई  और

 यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में
 श्री Go  पी०  गुहा

 :
 मेरे  विचार  में  में

 ने  यह  अच्छी  प्रकार बता  दिया
 ।  १९  कितने  व्यक्ति  पकड़े  गये  थे  ?

 दिसम्बर  के  बाद  अंश  लेने  वाले  व्यक्ति  को
 गृह  कार्य

 तथा  राज्य  मंत्री

 भी  सीकर  किन्तु  a
 :

 १७  १९५४  को

 नकदी के  रूप  में
 प्रथम  १०,०००  ०

 लेन
 को

 भग  २००  प्रजा  समाजवादी  दलके  आन्दोलन

 छट  नहीं  उस  को  केवल  शोध्य  ब॑  क
 कारियों  की  भीड़  ने

 इम्फाल
 में  कांग्रेस  के

 पदों के  प  में  ही  प्रतिकर  मिलेगा
 ।

 कार्यालय  को  घेर  लिया  था  और  वे  श्री  कृष्ण
 ~

 श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  माननीय  मोहन  सिंह  को  वहां  से  बलपूर्वक  फराग

 मंत्री  ने  कहा  कि  राज्य  क  की  यथाशीघ्र  की  दूरी पर  उठा
 ले  गये  ।
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 भीड़  ने
 उस

 से  यह  मांग  की
 डा०  काटजू  :  जहां  तक  मुझे  पता  है

 वह  तुरन्त  ही  सलाहकार  के  अपने  पद  से  वहां  नहीं  थे  ।  पुलिस  ने

 लिख  दें  किन्तु  उन्हों  ने  ऐसा  करने  से  इन्कार  रक्षा  के  लिये  गोली  चलाई  थी  ।  उन्हों  ने  केवल

 पत्र  कर  दिया  |  दो  गोलियां  चलाई  थीं  व्यक्तियों  को  चोटें

 लगी  एक  की  कलाई  में  और  दूसरे  की श्री  कृष्ण गोहन  fas  के  अपहरण

 के  समय  कोई  गोली  नहीं  चलाई  गई  |  किन्तु
 टांग  में  ।  कोई  मरा  नहीं  ।  एक  झ्रादमो  अस्पताल

 पुलिस  ने  उस  दिन  इम्फाल  में  दो  और  स्थानों  ह  और  दूसरा  अपने  घर  पर  है  ।

 पर  थोड़ी  चलाई  ।  श्री  चट्टोपाध्याय  :  माधोपुर  में  प्रजातन्त्र

 स्थापना  में  और  कितना  समय  लगेगा  ?

 (7)  अपहरण  की  इस  घटना  के

 सम्बन्ध  में  उस  दिन  १५  व्यक्तियों  को  पकड़ा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  प्रश्न

 की

 अदा  नहीं  देता  ।
 गया  था  ।  पुलिस  अभी  अन्य  ऐसे  व्यक्तियों

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना का  पत  लगा  रही  है  जिन्हों  ने  सलाहकार  को

 चाहता  था  कि  जब  कि  स्टेट्स बलपूर्वक  रोका  के  कार्य  में  भाग  लिया  ars

 इजेक्शन  कमीशन  की  ओर  से  तमाम  राज्यों  के

 सरदार  To  एस०  क्या  सलाहकार
 पुनर्गठन  के  सम्बन्ध  में  विस्तारपूर्वक  fata

 परिषद्  के  किसी  और  सदस्य  को  जो
 होता हैं  तो  क्या  यह सच  है  कि  गवर्नमेंट  ने

 उस  समय  वहां  उपस्थित  भीड़  ने  घेर  लिया
 यह  फैसला  दिया हूं  कि  वह  मणिपुर  और  त्रिपुरा

 1,  किन्तु  वहू  बच  निकला  ?
 के  सम्बन्ध  में  एक  बयान

 ~
 कि  उन  के  बारे

 डा०  काटजू :  यह  ठीक  हूँ  ।  में  फैसला  रिअरगनाइजेशन  कमीशन  के

 फैसले  के  बाद  होगा  !
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  क्या  यह

 सच  है  कि  aga  समय  ga  किलो  निहितਂ  डा०  काटजू  :  जी  बिल्कुल  ठीक

 स्वाद  दल  द्वारा  आरम्भ  किये  गये  आन्दोलनਂ  हैं  ।

 के  परिणाम  स्वरूपਂ  एक  भीड़  इकट्ठी  हुई  थी
 कुछ  दिन  यह  मामला  अध्यक्ष  के

 और  उस  ने  सलाहकार  परिषद्  के  सदस्य  का
 सम्मुख  उठाया  गया  था  और  इस  की  ओर

 अपहरण  किया  था  ?
 ध्यान  आर्कषित  कराया  गया  में  उस

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  यह  उन  की  समय  यहां  नहीं  था  ,  और  प्रधान  मंत्री  ने  कहा

 अपनी  राय  है  ।  था  कि  जांच  की  जायेगी  और  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।  मेरे  पास
 मानवीय  सदस्य उपाध्यक्ष  महोदय

 वह  विवरण है  ।  क्या  में  इसे  सभा  पटल  पर

 इसे  और  ढंग  से  पूछ  संकते  हैऔर  अपनी  राय

 इस  में  जो  कुछ  लिखा  उसे  ina
 देने  की  बजाय  इस  का  कारण  पुछ  सकते

 नेढरानें  की  नहीं
 |  वह  अधिक  अच्छा  होगा  ।

 श्री  अमजद  अली  :  उन  दोनों  स्थानों
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हों  ।

 के  नाम  जानना  चाहता  हूं  जहां  गो  ही  चलाई  श्रीमती  खों गमन  :  क्या  यह  सच  है  कि

 गई  थी  और  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  उक्त  व्यक्ति  का  अपहरण  सकल  की  छात्राओं

 उन  पुलिस  चालों  के  साथ  गोली  चलाने  से  ने  किया  था  ?  यदि  तो  इस  aria  में

 Tat
 att  re  ज  ?

 MRE:
 qa

 थे  ?  कितनी  छात्रायें  प
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 में डा०  काटजू
 :  यह  सच  है  कि  मनी  च्  डा०  काटजू

 :  यह  भी  बता  कि

 यह  विशेष  आन्दोलन  पूर्णतया  अनावश्यक  एवं स्त्रियां  पुरुषों  से  कहों  अधिक  afer हें  ।

 अवांछनीय  हैं  का  सम्बन्ध  किसी  frag
 श्रीमती  खोंसे  :  कितनी  पकड़ी  गई

 थी ं?
 प्रशासनिक  शिकायत  से  नहीं  किन्तु  उस  के

 द्वारा  यह  मांग  को  गई  कि  तुरन्त  हीਂ
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  था  कि

 क्या  लड़कियों  ने  उस  लड़के  को  घेर  लिया  था
 wage  में  विधान  मण्डल  स्थापित  किया  जाये

 और  वहां  मंत्रिमंडल  बनाया  जाये  |  राज्य
 और  उस  का  अपहरण  किया  था  ?

 कें  वर्त माने  प्रशासन  के  स्वरूप  का  निश्चय

 डा०  में  ने  प्रदान
 का  इतनी  संविधान  के  लागू  होने  और  भाग  ग

 ता  से  अध्ययन  नहीं  किया हैं  ।  राज्य  अधिनियम  के  बनने  के  समय  अच्छी

 प्रकार  सोच  विचार  कर  किय  गया  था  । उपाध्यक्ष  महोदय  :  वैधानिक  भाषा

 अपहरण  वह  होता  जो  कि  व्यक्ति  के  हाल  ही  मानपुर  और  कच्छ  के

 लिये  एक  सलाहकार  परिषद्  नियुक्त  को  गई वयस्क  होने  से  qq  fear
 जायें  ।

 श्रीमती  खॉगमेन  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  है  ।  इन  राज्यों  के  भविष्य  के  प्रशासन  के

 लड़कियां  पकड़ी  गई  हें  +  प्रत  पर  राज्य  पुनर्गठन  अयोग  विचार

 डा०  काटजू
 :  जहां  तक  मुझे  पता  कर  रहा  है  जो  आशा  है  अंगले  वर्ष  के

 मध्य  तक  अपना  प्रतिवेदन  दे  देगा  |  अयोग  का
 कोई  भी  नहों  ।  मुझे  और  कुछ  नहीं  कहना हैं

 |
 प्रतिवेदन  प्राप्त  होते  पर  त्रिपुरा

 पिछले छः  सप्ताहों  में  इन  सब  गड़बड़ों  में  कुछ
 और  कच्छ  राज्यों  के  प्रशासन  पर  सभी

 १०७  हवालात  में  डाले  गये  थे  ।  ४३  को  जमानत
 पहलुओं  को  लेकर  ध्यानपूर्वक  विचार  किया पर  छोड़  दिया  गया हैं  और  ६४  अभी  हिरासत

 ~  a  जायेगा  और  उन  राज्यों  के  लोगों  की  राय
 म

 हू
 |

 का  भीਂ  पूरा  पुरा  ध्यान  रखा  जायेगा  |  इसਂ
 श्री  अमजद  अली  :  क्या  विवरण  में

 मध्य  मुझे कोई  Tar  कारण  नहीं  दिखाई
 उन  दो  स्थानों  के  नाम  भी  हे  ?

 देता  जिस  से  इतना  अधीर  हुआ  जाये  सधवा

 डा०  काटजू
 :  मेरे  पास  कोई  नाम  नहीं  आन्दोलन  आरम्भ  किये  जिन  से  केवल

 ह
 !

 |  द्योतित  भंग  होती  है  और  समस्त  सम्बद्ध

 उपाध्यक्ष  यदि  उन  के  पास  कोई  व्यक्तियों  को  अनावश्यक  असुचि धायें
 पै

 और  तंकलीफेंहोती  हें  । नाम  तो  वह  उन्हों  बता  देते  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती
 :

 कया  यह  सच  हैं
 विवरण

 fe  मणिपुर  में  अधिकांश  दल  इस  बात  का

 समेलन  कर  रहे  हें  कि  वहां  विधान  मण्डल  जो  वक्तव्य  में
 ने  स  सभा  में  इस  महीने

 बनाया  जाये  और  भाग  राज्य  समाप्त  की  ३  तारीख  को  दिया  उस  में  में  ने  उन

 किया  जाये  ?  घटनाओं  का  ata  किया  था  जो  इम्फाल  में

 प्रजा  समाज  दल  के
 Slo

 काटजू
 :

 उन  का  कहना  यह  हैं  ।
 कर्थित  आन्दोलन  के

 क्या  में  विवरण  का  अन्तिम  भाग  पढ़  सकता
 सत्याग्रह

 हूं  ऐ
 परिणामस्वरूप  ३०  नवम्बर  तक  यहां  हुई

 ३०  नवम्बर  के  बाद  चह  आंदोलन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ।  कुछ  दिनों  के  लिये  कमजोर  पड़  गया  क्योंकि
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 उस  आन्दोलन  को  चलाने  वाले  अपने  काम  के  १६  और  १७  दिसम्बर  को  फिर  प्रदर्शन

 लिये  अधिक  लोगों  को  अपने  साथ  न  लगा  सक  |  कारी  सड़कों  के  विभिन्न  पुलों  और
 महत्वपूर्ण

 किन्तु  वे  छोडे  छोडे  दलों  के  साथ  सलाहकारों  स्थानों  पर  एकत्रित  हो  गये  और  उन्हों  ने

 के  घरों  और  कार्यालयों  के  सामने  इकट्ठे  सारे  यातायात  को  रोकते  का  प्रयत्न  किया  ।

 होते  रहे  जिस  से  कि  वे  सलाहकारों  और  इन  भीड़ों  में  स्त्रियों  का  आधिक्य  था  ।  १६

 सरकारो  कर्मचारियों  को  वहां  प्रवेश  करने  तारीख  को  अश्वमुख  दल  को  भोड़  को  तितर

 या  वहां  से  बाहर  निकलते  से  रोक  ae  ।  बितर  करने  के  लिये  लगाया  किन्तु  उस

 से  frat  को  कोई  हानि  नहीं  हुई  ।  १७  तारीख १४  दिसम्बर  को  प्रदेश  नकारियों

 के  प्रदर्शनकारी  विशेषतया  हिंसात्मक  हो
 के

 जन  aye  जिन  में  बहुत  सो  स्त्रियां  और

 पुरुष  इम्फाल  नगर  को  सड़कों  पर  पांच  और  उन्हों  ने  पुलिस  पर  पत्थर  फेंके

 और  सोडा  वाटर  को  बोतलें  भी  बैंकों  और स्थानों  पर  एकत्रित  हो  गये  और  उन्हों ने

 राजस्वों  पर  सारे  यातायात  को  रोकने  का  लाठियां  भी  प्रयोग  कीं  ।  पुलिस  के  मुख्य

 प्रयत्न  किया  निरीक्षक  के  कई  घाव  हो  गये  और  एकਂ  सिपाही |  जन  समूह  चार  महत्वपूर्ण

 सड़कों के  पूछों  पर  धरना
 दे

 कर  गये  और  के  भी  छुरा  घीं पा  गया  ।  पुलिस  कौ  तीन  गाड़ियों

 उस  राजय  पर  भो  एक  महत्वपूर्ण  स्थान  परं  को  पत्ती  पहुंची  ।  एक  कांग्रेस  का  कार्यालय

 बैठ  गये  क्योंकि  भीड़  ने  पुलिस  के  तितर  बितर  घेर  लिया  गया  और  भवन  को  भी  हानि  पहुंचाई

 हो  जाने  के  निर्देश  को  नहों  माना  अतः  गई
 ।

 प्रदर्शनकारी  दो  पुलिस  के  सिपाहियों

 सड़कों  पर  से  बाधा  हटाने  के  लिये  पुलिस  को  को  भी  बल पु वेक  उठा  ले  गये  और  उन्हें  कई  घंटे

 बाल प्रयोग  आवश्यक  हो  धरना  मारने  तक  अवैध  रूप  से  रोके  रखा  |  एक

 वालों ने
 r  नस  कप  सामना  किया  औरे  श्री  कृष्ण मोहन  सिंह  को  भी  घेर  लिया  गया
 3

 हिंसात्मक  आचरण  अपनाया ।  पुलिस  ने  यह  और  छोड़  उन्हें  बलपुवेंक  उठा  कर  ले  गई

 eam  रखा  कि  न्यूनतम  बल  प्रयोग  किया  और  कुछ  मिनट  तक  जब  तक  उन्हें  पुलिस  ने

 जाये  ।  मणिपुर  में  पुलिस  प्रदर्शनकारियों  के  नहीं  छुड़ाया  रोके  रखा  गया  |  छोड़  ने  यह  मांग

 विरुद्ध  अत्र  लाठियों  का  प्रयोग  जड़ों  करती  की  थी  कि  वह  सलाहकार  के  पद  से  त्यागपत्र

 किन्तु  बेतों  का  प्रयोग  करती  १४  दिसम्बर  दे  एक  स्थान  पर  पुलिस  ने  भीड़  को

 को  किसी  स्त्री  का  अपमान  नहों  किया  गया  तितर  बितर  करने  के  लिये  हवाई  फायर  किया

 और  न  हो  किवी  को  बेंत  लगाये  गये  |  वास्तव  था  ।  एक  दूसरे  स्थान  पर  भोड़  ने  प्रहार  किया

 में  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखा  गया  अश्रु गैस  वाले  दल  को  दबाना

 कि  गया  समय  स्त्रियों  को  स्प्रे  भी  न  किया  जिसने  आत्मरक्षा  के  लिये  गोली  चलाई  जिससे

 जाये  ।  दूसरी  ओर  प्रदर्शनकारियों  ने  पुलिस  व्यक्तियों  को  चोट  लगो  |

 पर  पत्थर  फेंक  और  एक  स्थान  पर  भार तोप

 एयरलाइन्स  निगम  &  कर्मचारियों  को  रोक
 १८  दिसम्बर  को  कोई  घटना  नहीं  हुई  ।

 लिया  गया  ।  एक  स्थान  पर  जहां  स्त्री  प्रदश
 २२  दिसम्बर  को  श्री  रीडिंग  किलिंग

 कारी  हिल  नहीं  रही  पुलिस  न  उन  पर
 संसद  सदस्य  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ।  १८

 os  पानी  की  बाल्टियां  फेंकी  ताकि  वे
 नवम्बर  को  हुए  प्रदर्शन  में  एक  सिपाही  पर

 चलती  रहें  |
 प्रहार  करने  के  लिय  उसे  पर  अभियोग  चलाया

 १५  दिसम्बर  को  कोई
 नक  उल्लेखनीय  घटना  जा  रहा हैं  उन्हों  ने  जमानत  देने  से  इन्कार

 नहीं हुई  ।
 कर  दिया है  इसलिये  वे  जेल  में  हिरासत  में  ह
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 मुफ  यह  कहते  हुए  दुःख  होता है  कि  घर  वापस  भेज  दिया  गया  था  |  कुछ  लोगों  को

 दो-तीन  दिनों  के  लिये  जैक  गया  था  ।  थोड़ी
 पुलिस  की  ज्यादतियों  तवा  पाशविकता

 कौर  घायल  व्यक्तियों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  चलाने  के  फलस्वरूप  घायल  प्रदर्शनकारियों  में

 बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  सुचना  परिचालित  की  से  केवल  एक  व्यक्ति  इसਂ  समय  अस्पताल  में  है  ।

 जा  रही  है  ।  भीड़  को  तितर  बितर  करने  के
 इस  के  साथ  ही  घायल  सिपाही  भी  अभी

 अस्पताल  में  हैं  ।  प्रजा  समाजवादी  दल  रा
 लिये  चलाये  गये  बेतों  तथा  दंगे  के

 स्वरूप  बहुत  से  लोगों  के  चोटें  लगी  थीं  ।  परिचालित  एक  दूसरी  रिपार्ट  में  यह  कहा  गया

 जिन  लोगों  के  कुचलने  से  मामूली  चोटें  या  हू  कि  अब  तक  एक  हजार  व्यक्तियों  को

 खरोंचे  लगी  हू  उन  की  संख्या  का  पता  लगाना  गिरफ्तार  किप  गया  है  ।  में  नहीं  जानता

 सम्भव  किन्तु  उन  लोगों  का  ga
 कि  यह  गणना  किस  कार  को  गई

 हिसाव  रखा  गया  हूं  जिन  को  उपचार  के  at  गिरफ्तार  गये  अथवा

 लिये  अस्पताल  ले  जाया  गया  था  |  १५  नवम्बर  हवालात  में  रखे  गये  अथवा  न्यायिक  हिरासत

 से  १५  दिसम्बर  तक  walt  एक  मास  में  में  रखे  गये  कुल  व्यक्तियों  की  वास्तविक

 उपद्रवी  घायलों  की  संख्या  १४०  और  पुलिस  संख्या  ow  जिनमे ंसे  ४३  को  जमानत पर

 के  घायलों  की  संख्या  ५६  थी  ।  १७  दिसम्बर  को  छोड़  दिया  गया  ह  और  ६४  अभी  हिरासत

 प्रदर्श  नकारियों  की  प्रबुत्ति  विशेष  रूप  से  में  लोगों  की  गिरफ्तारी  केवल  उन्हीं

 अपराधों  के  करने  जिसके  करने  पर  उन
 डि सर मक  थी  और  उस  दिन  ड्यूटी  पर  उपस्थितਂ

 ५५  सिपाहियों  को  भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  ची टें  पर  अभियोग  चलाया  जा  की  जाती  है

 और  अधिकांश  मामलों  में  उनकी  जमानत
 लगी  थीं  ।  १६  और  १७  दिसम्बर  को  २२

 द्रविड़ों के  चो  हें  लगी  थीं  ।  पुलिस  ने  frat  भी  स्वीकार कर  ली  जाती  हैं  ।

 प्रदर्शनकारी  को  ने  तो  ठोक ं  लगाई  और  न

 कटीले  तारों  पर  धक्का  ही  दिया  |  कुछ  प्रदर्शन
 में  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  आन्दोलन

 कारियों  के  कुचले  जाने  से  चोटें  लगी  थीं  ।
 पूर्णतया  आकस्मिक  था

 ।
 इसका  किसी

 ऐसा  उस  समय  होता हैं  जबकि  भीड़  पीछे  की
 किस  शिकायत  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  वरन

 शौर  धक्का  देती  है  ।  १७  तारीख  को  जो
 इसका  उद्देश्य  मणिपुर  में  तत्काल  ही  एक

 विधान

 गोली  चलाई  गई थी  उस  में  दो  व्यक्तियों  को  मण्डल  तथा  मंत्रिमण्डल  की  स्थापना  की  मांग

 गहरी  चो
 ड

 लगने  के  अतिरिक्त  अन्य  किसी  भी  करना है  ।  राज्य  की  वर्तमान  व्यवस्था  का

 प्रदर्शनकारी  के  गहरी  चोटें  नहीं  आई ।  निश्चय  संविधान  को  जारी  करने  और  भाग

 सके  विपरीत  दो  सिपाहियों  के  छरे  के  घाव  गਂ  राज्य  अधिनियम  को  पारित  करते  समय

 गे, जिस में जिस  में  से  १७  दिसम्बर  को  जिस  एक  भली  भांति  विचार  करके  किया  गया  था  ।

 सिपाही  के  चोट  आई  ह  वह  त्रिपुरा  और  कच्छ  में  अभी  हाल  ही  में

 गम्भीर  प्रकार  की  है  ।  मुझे  खेद  है  कि  में  अपने  सलाहकार  परिषद्  की  स्थापना  की  गई  हूँ  ।  इन

 पहले  वाले  वक्तव्य  में  कुछ  गलत  सूचना  दे  राज्यों के  भविष्य  में  प्रशासन  सम्बन्धी  सम्पूर्ण

 गया
 ar  ।  जिंस  दूसरे  कान्स  बल  के  Br  प्रशन  की  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  जांच  कर  रहा

 बा  घाव  लगा  था  वहू  २७  नवम्बर  को  बजाय  अगले  वर्ष  के  मध्य  के  आस-पास  इस  की

 २५  नवम्बर  को  लगा  था  ।  जितने  घायल
 रिपोर्ट  प्राप्त  होने  की  आशा  है  ।  आयोग  की

 प्रदर्शनकारी  अस्पताल  गये  थे  उन  से
 रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने  के  पश्चात्  त्रिपुरा

 पंधिकांदा  को  उपचार  के  पश्चात्  तत्काल  और  कच्छ  राज्यों  के  भविष्य  के  प्रशासन  पर
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 सभी  प्रकार  से  ध्यानपूर्वक  विचार  किया  अनुमति  देने  का  अधिकार  है  और  जहां  तक  में

 जायेगा  और  इन  राज्यों  की  लोक  सम्मति  का  समझता  हूं  तम्बाक्  उस  सूची  में  नहीं  है  ।  कुछ

 थी  पुरा  ध्यान  रखा  जायेगा  ।  इस  बीच  किसी  भी  हो  वित्त  मंत्रालय  को  इसका  अधिकार

 प्रकार  के  अधैर्य  अथवा  ऐसे  आन्दोलन  की

 आवश्यकता नहीं  समझता  जिससे  केवल  शुल्क  को  घटाने  का  सम्बन्ध  में  इस  समय

 शान्ति  भंग  होती  है  और  सम्बन्धित  सभी  लोगों  कुछ  भी  बता  सकने  में  असमय  हूं  ।

 को  अनावश्यक  असुविधा  और

 परेशानी ही  होती  है

 श्रीमति  ty  चक्रवर्ती  :  मूल्य  नीति

 रिपोर्ट  के  प्रकाशित  हो  जानें के  बाद

 त
 an  जिसको  लागू  करने  का  सरकार  का  विचार  है

 अल्प सूचना  प्रदान  संख्या  ८.  श्री  और  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 रघुरामय्या  :
 क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  तम्बाकू  एक  ऐसा  पदार्थ  है  जिसका  मूल्य

 कृपा  करेंगे  कि  :  दम  गिर  गया  क्या  सरकार  का  मजाक  के

 क्या  देशी  तम्बाकू  के  बोने  वालों
 मूल्य पर  नियंत्रण  करने का  विचार  है  ?

 और  उत्पादन  करने  वालों  कोई  किए  सो०  रहा  :  यह  खाद्य

 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  जिसमें  इस  तम्बाकू  तथा  कृषि  मंत्रालय  अथवा  वाणिज्य  तथा

 के  विक्रय  पर  नियंत्रण लगाने  और  उत्पादन
 उद्योग  मंत्रालय  से  पुछा  जा  सकता  है  |

 शुल्क  में  कमी  करने  का  अनुरोध  किया  गया  है  ;

 और
 श्री  एम०  जो  पक्ष  तम्बाकू

 का  निर्यात  व्यापार  करते  हैं  उनको  नये  लोगों

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  ने

 क्या  निश्चय किया  है  ?
 की  तुलना  जो  उदर  नहीं  हें  किन  कारणों  से

 छट  दे  दी  गई  है  ?

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  (att
 ०

 सो०  और  ara  क्षेत्र  ato  ए०
 सी०  यह

 इस  प्रशन  के

 अन्तर्गत  नहीं  आता  |  यह  प्रदान  भी  वाणिज्य के  तम्बाकू  उगाने  वाले  लोगों  से  कुछ

 वेदन  प्राप्त  हुए  हैं  और  वे  सरकार  के  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  है

 धीन हैं  ।  मंत्रालय से  नहीं  ।

 श्री  रघरामय्या  :
 कुछ  निश्चय

 टीवी  पी०  नायर  क्या  यह  सच  है

 किये  जाने  की  सम्भावना  और  यदि  तो  किं  दक्षिणी  कनाडा  के  तम्बाकू  उत्पादक  संघ

 कितनी  शीघ्र  ?  ने  उस
 स्थान  के  are  उत्पादकों  को  जिन

 विशेष  कठिनाइयों  का  सामना करना  पड़ता  है
 श्री  भीतर  सी०  रहा  :

 मेरे  विचार में  दो
 उसका  विस्तृत  विवरण  देते  हुए  एक  अभ्यावेदन

 मांगें  एक  तो  तम्बाकू  की  बिक्री  पर  नियंत्रण  प्रस्तुत  किया  है
 ?

 लगाना  |  मुझे  खेद  हैं  कि  इसका  अधिकार  न

 श्री  ए०  सी०  गुहा  :  इस  प्रश्न कां  उत्तर तो  केन्द्रीय  सरकार  को  ही  है  ।  और  न  fea

 मंत्रालय को  ही  ।  अत्यावश्यक  संभरण  देने  के  लिये  में  पूर्व  सुचना  चाहूंगा  ।  हमको

 नियम  के  अंतगर्त  वाणिज्य  तथा  उद्योग  बहुत  से  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए  हैं  ।  माननीय

 मंत्रालय  को  कुछ  पदार्थों  की  बिक्री  पर  नियंत्रण  सदस्य  द्वारा  निर्देश  किये  गये  अभ्यावेदन  के

 करने  तथा  इधर  से  उधर  ले  जाने के  लिये  विषय  में  मुझे  निश्चित  रूप  से  पता  नहीं  है
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 प्रश्नों  के  लिखित  saz  तिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 फालतू  सामान  का  उत्सजंन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५४  में  अब  तक  गवेषणा
 *9eRg.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ३
 पठानों  और  वैज्ञानिक  संस्थाओं  को  इन

 संस्थाओं  और  विश्वविद्यालयों  में  गवेषणा
 सैनिक  सामान  के  विभिन्न  भंडारों

 तथा  वैज्ञानिक  कार्य  के  विकास  के  लिये  कितना
 तथा  दूसरे  अड्डों  पर  ऐसे

 कितने  गोदाम  और  अहाते  हें  जहां  पर  सेना
 सहायताएं अनुदान  दिया  गया  और

 द्वारा  फालतू  सामान  रखा  गया  हैं  और  जिसकी  क्या  इस  काल  में  कोई  विशेष

 बिक्री  के  लिये  उत्सर्जन  रुचिकर  गवेषणा  काय  किया  गया  था  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  और  बेंज्ञानिक कारियों को  कहा  गया  है  ;

 सैनिक  सामान  के  विभिन्न  भंडारों  गवेषणा  मंत्रालय  में  मंत्री  Fo  डो०

 तथा  अन्य  स्थानों  पर  ऐसे  सामान  के  बचाव  के
 :  तथा  उपलब्ध

 जो  खुले  में  पड़ा  हुआ  अभी  तक  क्या
 सुचना  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 संख्या  kg]

 ऐसे  माल  के  खुले  में  पड़े  रहने  के

 कारण  प्रति  वर्ष  कितनी  हानि  होती  है  और
 त ८६  पर  उत्पादन  नियत्रंण

 *१६३८,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  क्या  ध  उत्पादकों पर

 फालतू  सामान  के  गोदामों  तथा  स्थानों  दन  नियंत्रण करने  की  विंमान  प्रणाली  के

 की  संख्या  बताना  सम्भव  नहीं  क्योंकि  यद्यपि  साथ  ग्राम  अधिकारियों को  सम्बद्ध  करने  की

 उत्पन्न का  सामान  कार्य  में  आने  वाले  स्टाक  योजना  कार्यान्वित पर  [2

 से  बहुत  कुछ  अलग  रखा  जाता  किन्तु  फिर  तथा  इस  की  जांच  हो  चुकी  है  ;

 भी  स्टोर  करने  के  स्थान  में  कमी  होने  के  कारण  यदि  इसका  क्या

 सभी  सामान  को  विशेष  रूप  से  निश्चित  अलग  परिणाम  और

 अलग  क्षेत्र  में  रखना  सम्भव  नहीं  है  ।  यदि  तो  योजना  की  वर्तमान

 अधिकतर  मामलों में  जहां  स्थिति क्या  हैं  ?

 सामान  खुले  में  पड़ा  रहता  चटाई  तथा  राज्य स्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 तिरपालों की  व्यवस्था  की  जाती  है  ।  ए०  ato  :  से
 तम्बाकू  पर

 वार्षिक  कितनी  हानि  होती  उत्पादन  नियंत्रण  की  वर्तमान  प्रणाली से

 ग्राम  अधिकारियों को  सम्बद्ध करने  की  योजना

 बहुत  कम  ही  होती  हैं  ।  फालतू  सामान  के  अभी  परीक्षणात्मक  अवस्था में  ह  और  इस  का

 उत्पन्न  में  शीघ्रता  करने  और  सामान  रखने
 पुरा  परिणाम  अभी  सरकार  को  नहीं  बताया

 के  लिये  कुछ  और  ढके  स्थानों  को  बनवाने  के  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  ने  लोक-सभा  में

 लिये  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  ७  १९५४ को  तारांकित  प्रदान  संख्या

 गवेषणा  प्रतिष्ठान  और  वैज्ञानिक  संस्थायें  ६३२  का  जो  उत्तर  दिया  था  उस  की  ओर

 *
 १६३७,  सरदार  हुक्म  सिह  :  कया  ध्यान  दिलाया  जाता  ह  ?
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 नियंत्रक  महा-लेखा  परोक्षक  तथा  ,  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 सक्षम  लत  होत े।

 * ERS  श्री  जोशी  wes  घाटी  का  विकास

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  श्री  बहादुर  सिह  :

 कि
 ्  श्री  हेम  राज

 व्या  लन्दन  में  १९५४
 क्या गह  कायें  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 में  नियंत्रकों तथा  महालेखा  परीक्षकों का  |  करेंगे कि  :
 सम्मेलन  हुआ  और

 क्या
 कुल्लू  घाटी  के  अनुसूचित

 यदि  तो  उस  में  मुख्य  क्या  क्षेत्रों के  विकास  को  अधिकतम  प्राथमिकता
 fray किये  गये  थे  ?

 देने  का  विचार

 राजस्व और  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 इस  के  विकास  के  लिये  अगले
 वह

 एम०  ato  जी  हां  ।
 कितनी  राशि  व्यय  करन  का  विचार

 सम्मेलन का  उद्देश्य  सामान्य  और

 रुचि  के  लेखा  सम्बन्धी  पर  चर्चा  करना
 विकास  कार्यक्रम  क्रियान्वित  होने

 था  ।  इस  सम्मेलन को  कोई  ऐसे  निश्चय  करन  पर  इस  घाटी की  उन्नति की  क्या

 का  अधिकार  नहीं  था  जो  सारे  महा-लेखा
 aa हें  ?

 परीक्षकों पर  अवध्य  लागू  हो  ।

 अखिल  भारतीय  माध्यमिक  सकल
 गहराये  उपमंत्री

 से  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय
 अध्यापक  बम्बई

 सदस्य  का  अभिप्राय  कांगड़ा  जिले  के  कुल्लू क
 १६४०  श्री  गिडवानी  :  क्या  शिक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 aafediaa a feat eit aK में  स्थित  स्पीती  और  लाहौल

 के  अनुसूचित  क्षेत्रों  से  ह  ।  यदि  ऐसी  बात  ट

 क्या  बम्बई  में  २३  अक्तूबर  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्थानीय  अनुसूचित

 १९५४ को  हुए  अखिल  भारतीय  माध्यमिक
 आदिम  जातियों की  दशा  सुधारने और  इन

 सकल  अध्यापक  सम्मेलन  द्वारा  पारित  उस
 क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकार  को

 संकल्प की  ओर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया
 १९५१-५२,  9 Au R-LY  और

 गया है  जिसमें  भारत  सरकार  से  यह  अनुरोध  १९५४-५५  के  लिये  त्रमश  0.94  लाख

 किया गया  है  कि  सब  माध्यमिक  स्कूलों  के  VA93  लाख  ४.९२  लाख  रुपय

 अध्यापकों की  सेवा  की  शत  एक  समान  होनी  और  C.20 TS VIF लाख  रुपये  के  अनुदान  दिय थ

 चाहे  वे  किसी  भी  एजेंसी  के  अधीन  जिन  योजनाओं  के  लिये  अनुदान  दिये  गये
 थ

 अथवा  राज्य  में  सेवा  करते  हों

 क्या  सरकार ने  इस
 पर  विचार

 aa,  कुटीर  उद्योग  इत्यादि  के

 किया हूं  ;  और  सम्बन्ध में  थीं  और  आशा  है  कि  इन  के  पूरे

 यदि
 तो  इस  दिशा  में  क्या  होने से  इन क्षेत्रों के  निवासियों  का

 जीवन-स्तर

 कार्यवाही करने  का  विचार  ह  ?  तथा  इन  की  भौतिक  अवस्था  उन्नत  हो  जायेंगी
 ।

 ~

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  पंजाब  सरकार  को  अगले  वित्तीय  वष
 म

 दिय  जाने  वाले  अनदान  की  राशि  अभी  तक वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 जी  नहीं  ।
 दलित नहीं  हुई  हूं  ।
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 बंगलौर  में  नगर  पालिका  की  भूमि  सहयोग  की  एक  योजना  के  आतंक  व्यय  के

 का  लौटाया  जाना  लिये  प्रतिवर्ष  ८२,२००  रुपये  और  अनावर्ती

 FQELR.  श्री  केशा वयं गार :  रक्षा
 व्यय  के  आरम्भ  में  ५४,७००  पये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।
 की  राशि  मिलेगी  ।

 बंगलौर  निगम  की  कुल  कितनी  वतन  आयोग

 नगर की  भूमि  सेना  और  प्रतिरक्षा  संगठन
 *१६४४,  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  चालक  :

 के  अधिकार
 में  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसुर  सरकार  ने  इस  भूमि  क्या  सरकार  का  वर्तमान  स्थिति

 को  खाली  कर  देन  की  प्रार्थना की  और  के  अनुसार  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रकार .  के
 क्रमों  के  पुनरीक्षण  के  लिये  एक  वेतन  आयोग

 के  विषय  में  कोई  निचय  किया  बनाने का  विचार  और

 ह
 ?

 (a)  यदि  तो  कब  ?

 रक्षा  उपमंत्री  मज  राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 )  Week  एकड़  एम०  ato  (  h  )  श्रीमान  ।

 जी  नहीं  ।  प्रदान  नहीं  उठता  ।

 जनगणना प्रदान  नहीं  उठता  ।

 राज्य  साख्य किय  संगठन  १६४५,  श्री  आर०  एन०  एस०  देव

 *
 १६४३.  श्री  क्या  वित्त  मंत्री  क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 ag  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :
 कि

 क्या  राज्य  सरकारों को  केन्द्रीय
 क्या  यह  तथ्य है  कि  भारत  सरकार

 संगठन के  द्वारा  भारत  सरकार  को
 ने  राज्य  सरकारों  को  विवाद  ग्रस्त  सीमान्त

 क्षेत्रों  में  उन  क्षेत्रों  में  भाषा  विषयक  अल्पसंख्यकों
 सांख्यकीय  सामग्री  देने  के  लिये  सांख्यकीय

 संगठनों को  बनाये  रखने  के  लिये  कई  वित्तीय
 की  ठीक  ठीक  संख्या  को  ज्ञात  करने  के  लिये

 नंवीन  जनगणना  करने  के  आदेश  दिये
 सहायता दी  गई  और

 यदि  at  तो  इस  प्रकार  कितनी
 यदि  तो  किन  राज्यों  में

 और  प्रत्येक  राज्य  के  किन  किन  क्षेत्रों में दी  गई  ?

 वित्तमंत्री  ato  डी०  :  ऐसी  नवीन  जनगणना  की

 और  राज्य  सरकारों
 को

 भारत  किस  तारीख  तक  वह  पुरी  हो

 सरकार  के  सांख्यिकीय  अभिकरणों  के  सहयोग
 और

 से  सांख्यकीय  संगठनों  को  बनाये  रखने  और  किस  अभिकरण  के  द्वारा  वह

 की  जायेंगी  ?
 चलाने  के  लिये  उपयुक्त  सहायता  देने  के  प्रदान

 पर  राज्य  सरकारों  के  परामर्थ  से  विचार  किया  TE  काय  उपमंत्री  :

 जा  रहा  अभी  तक  केवल  एक  राज्य  अर्थात्  से  नहीं  भारत
 सरकार ने  भारत

 बम्बई  के  अन्तिम  रूप  से  व्यवस्था  के  बहु  भाषी  तालुक़ाओं  के  सीमा  पर  गांवों

 की गयी  जिस  के  अनुसार  राज्य  सरकार  को  में  जनगणना  की  भाषायें  छांटने  का

 केन्द्र  तथा  राज्य  अभिकरणों  के  मध्य  सांख्यकी य  केवल  आदेश दिया  है  ।
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 यह  कायें  हैदराबाद राज्य  में  पहले ही  (२)  प्रशिक्षित  पुलिस  कमंचारियों  की

 पूरा हो  चुका है  और  आन्ध्र  और  मंसुर  सेवायें  शिक्षकों  के  काय  के  लिये  उपलब्

 में  शीघ्र  ही  पूरा  होने  वाला  की

 मध्य  ्रावनकोर-को ची  विहार

 और  और  आवश्यकता  होने  पर  (3)  लक्ष्य-अभ्यास  के  आवश्यक

 अन्य  राज्यों  में  छांटने  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  के
 और  गोला  बारूद  की  खरोद  के  लिये

 कार्यालय  खोलने की  प्रस्थापना  है
 वित्तीय  सहायता  मंजर  की

 (¥)  दिव्यास्त्रों  की  अनुज्नप्तियों के  लिये किन  क्षेत्रों  में  ऐसी  छांट  की  जाने  को  है  उन  को

 राज्यों  के  साथ  परामर्श  करने  के  बाद  अन्तिम
 दी  गई  फीस  के  लिये  सहायता  मंजूर  की

 जाय
 रूप  से  निर्धारित  किया  जायेगा कि  प्रत्येक  राज्य

 में  भारत  सरकार  द्वारा  एक  विशेष  पदाधिकारी

 नियुक्त  किया  जायगा  ।  ये  पदाधिकारी  भारत
 (२)  के  सम्बन्ध  भारत  सरकार

 जो  सुविधायें  दी  गई  वहू  यह  हैं
 के  उपमहापंजीयक  के  प्रत्यक्ष  नियंत्रण  के

 अधीन  कायें  करेंगे  |  इस  कार्य  के  मई  १९५५  भारत  के  नेशनल  राइफल

 असोसियेशन  को  तदर्थ  आधार  पर  प्रत्येक में  समाप्त  होने  की  संभावना है  ।  एकत्र  किये

 गये  आंकड़े  जनता  की  जनकारी  के  लिये  अवसर  पर  उस  के  द्वारा  की  गई  दो  वार्षिक

 मुद्रित  और  प्रकाशित  किये  जायेंगे  ।  चांदमारी  प्रतियोगिताओं  के  सम्बन्ध  मं

 १०,०००  रपये  का

 राइफल  बलब

 १६४६.  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  स्वीकृत  राइफल  क्लबों के  सदस्यों

 शह  कायें  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 को  स्थानीय  सेना  कर्मचारियों  द्वारा

 क्या  सरकार  ने  भारत  के  राइफल  क्लबों  और  अभ्यास  तथा  बन्दूकों  के  उपयोग  का

 संस्थाओं  को  कोई  वित्तीय  अनुदान  अथवा  जहां  स्थानीय  पुलिस  उस  काय  के  लि

 उपलब्ध  नहीं  होती sey  सुविधायें  देनी  और  यदि  तो

 उसका  क्या  ब्यौरा  हू  ?
 विदेशों  से  दिव्यास्त्रों  और

 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री
 ०

 काटजू
 बारूद  के  सीधे  आयात  के  लिये  मान्य  राइफल

 राइफल  क्लबों  और  संस्थाओं  को  सरकार  क्लबों  से  आवेदनपत्र  प्राप्त  और

 द्वारा  जो  सुविधायें  दी  जाती  हें  वे  मुख्यतया  भांडारों
 से

 a a fra  सामान
 दो  प्रकार की  अर्थात  (१)  वे  जो  तत्सम्बन्धी

 रियायती  दरों  पर  राइफल  क्लबों  को

 राज्य  सरकार  द्वारा  दी  जाती हें  और  (२)
 बारूद का  संभरण  |

 वे  जो  भारत  सरकार  द्वारा  मंजूर  की  जाती

 | ह  रक्षा  कर्मचारियों  के  लिये  परिवहन  सुविधाएं

 (१)  के  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों  को  क
 १६४७.  श्री  एम०  एस०  गुरूपादस्वामी

 :

 समय  समय  पर  कहा  गया  हूं  कि
 :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  पुलिस  दास्त्रागारों  में  शस्त्रास्त्रों  क्या  रक्षा-कर्मचारियों  को  सस्ती

 और  गोलाबारूद  की  सुविधाओं  का  परिवहन  सुविधा  देने  की  कोई  प्रस्थापना

 आवश्यक  उपबन्ध  किया  के  विचाराधीन  है
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 क्या  यह  तथ्य  है  कि  कुछ  रक्षा  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  का  इतिहास

 अधिष्ठापन  ऐसे  हें  जहां  रहने  के  लिये  आवास  *
 १६४९.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :

 स्थान  नहीं  हैं  और  कर्मचा  रियों  को  कार्यस्थल  क्या  दिक्षा  मंत्री  2  १९५३  को

 पर  पहुंचने  के  लिये  १०  मील  की  दूरी  पूछे  गये  तारांकित wet  संख्या  ४६४ के

 करनी  होती  और  उत्तर  का  निर्देश करके  यह  बताने  की  कृपा

 यदि  तो  सरकार  कर्मचारियों
 करेंगे  कि  क्या  स्वतंत्रता  आन्दोलन  के  इतिहास

 में  समाविष्ट  की  जाने  वाली  विदेशों  से  एकदम
 को  अधिक  सुविधायें  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  सामग्री  का  वर्गीकरण  किया  जा  चुका

 करने
 की  प्रस्थापना  करती  हे  ?  a

 हे
 ?

 रक्षा  उपमंत्री  :  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर

 श्रीमान  ।  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रो  आजाद

 इतिहास  में  समाविष्ट की  जाने  वाली  सामग्री श्रीमान्  ।

 के  वर्गीकरण  pr  कार्य  अभी  चल  रहा  है
 सरकार  उन  कर्मचारियों

 छाता  सेनिक  प्रशिक्षण-केन्द्र
 जो  अपने  Hae  से  उपनगरीय

 रेलवे या  अन्य  किसी  सार्वजनिक  परिवहन
 १६५०.  श्री  इब्राहीम  :  कया  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सेवा  से  सम्बद्ध  नहीं  पर्याप्त  दू  ग  पर  रहते

 रियायती  दरों  पर  परिवहन  सुविधा '  क्या  खेरिया हवाई  च्  )

 देने  की  संभावना की  जांच  कर  रही  है
 ।  पर  एक  छाता सैनिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने

 की  प्रस्थापना हैं  ;

 त्रिपुरा  में  विमान  यात्रा  की  सुविधाएं  किस  तारीख  तक  वह

 श्री  बो रन दत्त  :  क्या  राज्य  प्रशिक्षण  चालू  हो  जायगा  ;  और
 १६४८,

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  इस  केन्द्र  पर  सरकार को  कितना

 क्या  त्रिपुरा  सरकार  के  श्रेणी  तथा  अनावर्ती  व्यय  करना  पड़ेगा ?

 १  के  पदाधिकारियों के  अतिरिक्त  अन्य  सभी
 रक्षा  उपमंत्री  :

 पदाधिकारियों  के  feat  विमान  यात्रा की  से  इस  देश  में  छाता सैनिकों  के

 प्रशिक्षण  के  सम्बन्धित  ब्यौरे  को  बताना
 सुविधाएं  बन्द  कर  दी  गयी  हैं  ;

 सार्वजनिक  हित  में  नहीं  है  ।

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  इस  नियम  से  साहित्यिक  कमेंदाला  :

 सरकारी  काम  में  रुकावट  पैदा  हो  रही  हे  ;  और  *
 १६५१.  श्री  दीदार  व  :  क्या  दिक्षा

 मंत्री  ३  १९५४  को  पूछे  गये  तारांकित

 टूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  सख्या  ७२१  के  उत्तर  का  निर्देश  करके

 करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गृह-क्लार्क  तथा  राज्य  मंत्री  (Slo
 पूर्वी  प्रदेश  के  साहित्यिक

 शाला  में  किन  किन  व्यक्तियों ने  प्रशिक्षण
 नहीं  |

 प्राप्त  किया  है  ;  और

 और  (7)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  त्रिपुरा  से  प्रशिक्षाथियों  को  किस

 होते हें  ।
 भाषा  में  प्रशिक्षण दिया  गया है  ?
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 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  सरकार  ने  उन  आदिम  जातियों  को  जिनके

 वैज्ञानिक  गवेषणा
 मंत्री  आजाद )

 :
 नाम  आदिम  जातियों की  सुची  में  नहीं

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 राजनैतिक  रक्षा  देने  के  उपायों  पर  विचार

 किया है  ?
 हैं  ।  दिखाने  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५८]

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  कायें  मंत्रो
 बंगाली ॥  चविदवास  ):  म

 ठीक  ठीक  नहीं  समझा  कि
 अनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित

 राजनैतिक  रक्षण  से  माननीय  सदस्य  का  क्या
 आदिम  जातियां

 आशय  है  ।  यदि  उनका  आद्य  लोक-सभा

 FR GRR.  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  और  राज्य  विधान  सभाओं  में  स्थानों  के

 ध्यान  :  गृह-किये  मंत्री  सभा  पटल  पर
 सुरक्षण  से  तो  मूझे  कहना  चाहिये कि  उत्तर

 एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  नकारात्मक है  ।

 qe  जानकारी  दी  हुई हो  :  भावना  फार्यारिंग  रंज  का

 १९५१  की  जनगणना  में  हैदरा
 *

 ४६५४,  श्री  बो०  ही०  क्या

 सौराष्ट्र  और  उत्तर  प्रदेश  में  अनुसूचित  रक्षा  मंत्री  २२  १९५३  को  दिये

 जातियों  और  अनुसूचित आदिम  जातियों  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२७०  के  उत्तर

 की  जनसंख्या  के  आंकड़े  क्या  हूं  और  इन  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्यों  के
 अत

 पुनरीक्षित  आंकड़े  क्या  हैं
 ;

 जिला  शिवपुरी

 क्या  जनगणना के  आंकड़ों में
 के  पिछोर  परगना  के  उन  गांवों

 परिवर्तन  से  यह  आवश्यक  हो  गया  हि  कि  कई
 के  लिये  कोई  और  क्षतिपूर्ति  की  राशि  दी  गई

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  आदिम

 जातियों को  जो  पहले  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी

 जिन्हें  भावना की  फील्ड  qatar  रेज

 के  लिये  खाली  करवाया गया  था  ;
 की  गयी  सूची  में  समाविष्ट  नहीं

 अ  त
 शामिल

 किया  जाये  ;
 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 ७
 ह  ?

 किस  प्राधिकार  के  अधीन  ये

 किये  गये  हैं  ;  और  क्षतिपूर्ति  की  राशि  और  उस  का
 —rTT og ्  नः  ए

 और
 अन्य  ं  की  अनुसूचित

 जातियों  और  अनुसूचित आदिम  जातियों  क्या उन  गावों  को  उन  में  पहले

 की  जिनकाਂ  उल्लेख  राष्ट्रपति  के  आदेश  में
 रहने  वालों  को  लौटाने  के  में  सरकार  ने

 नहीं  स्थिति  क्या  है
 ?

 कोई  निश्चय  किया है  ?

 ३
 :

 गह-कायें  उपमंत्री
 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया

 से  एक  विवरण  सभा
 पटल  पर  और  विभिन्न  जमीन  मालिकों

 रखा  जाता
 परिशिष्ट  ६,

 द्वारा  अनधिकृत  रूप  से  कब्जा  कर  लिये  जाने

 अनुबन्ध  संख्या  Ke]  के  परिणामस्वरूप  बिलकुल ठीक  ठीक

 आदिम  जातियों  के  लिये  राजन  तिक  लेख  उपलब्ध
 न

 होने  के  कारण  मध्य
 भारत

 प्रतिनिधित्व  जिसका  यह  प्रारंभिक  उत्तरदायित्व

 क्या
 देख  द  था  कि  वह  भुगतान  करे  और  उतना *

 9६५३.  श्री  मी खा भाई  विधि

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 क्या  भारत  सरकार  के  नाम  बाकी  लिख  व्यक्ति

 603  L.S.D.
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 गत  जमीन  मालिकों को  देय  प्रतिकर  को  जी  नहीं  ।  परन्तु  एक  अफसर  की

 निर्धारित  करने  और  उसके  भुगतान  करने
 सेवा  मुक्ति  के  प्रश्न  को  जो  संभ  इन

 की  व्यवस्था नहीं  कर  सकी  I  महिलाओं में  लिप्त  जांच  की  समाप्ति  तक

 मान
 e  के  लिये  लम्बित  कर  दिया  गया है  ।

 जुलाई  १९४६  से  ३१

 १९५३  तक  देय  प्रतिकर  १४,६८,४११  १९५१  में  सब  से  पहले  अफसर

 रुपये  १०  आने  ६  पाई  होता  जिसमें  यह  का  एक  बोर्ड  दिल्ली  ato  ओ०  डी०  के

 सम्मिलित  @  कमांडेंट  द्वारा  नियुक्त  किया  गया  तथा

 (१)  जमीन  का  लगान  BRR, RCO  रुपये  बाद  में  इन  अनियमितताओं  की  जाच  करने

 के  मेरठ  सब  एरिया  द्वारा  १९५२  में
 २  आने ६  पाई

 (२)  वृक्षों  आदि  के  लिये  प्रतिकर  १३,०९,२३ १
 एक  स्टाफ  जांच की  गई  थी  ।  पर्याप्त  साक्ष्य के

 रुपयें ८  आने  अभाव  के  यह  जांच  अपूर्ण

 वास्तविक  स्थान  पर  अतिरिक्त
 यह  अपूर्णता  मुख्यतः  इस  गाड़ी  डिपो  में

 पहले  सेवामुक्त  कर्मचारियों  के  सेवामुक्त
 जमीन  का  रेखी करण  किया  जा  रहा  हे

 किये  जाने  अथवा  निकाले  जाने  के  कारण
 और  ज्योंही  ठीक  ठीक  क्षेत्रफल  मालूम  कर

 रही  ।  हाल  ही  में  इस  मामले  की  अग्रेतर
 लिये  राज्य-सरकार  के  जरिये  उन्हें

 जांच  किये  जाने  के  आदेश  दे  दिये  गधे  ह  और
 लौटाने  के  बारे  में  कार्यवाही  की  जायगी  |

 यदि  पिछली  जांच  के  प्रतिवेदन  जनता  को

 रक्षा  भंडारों  को  चोरो
 दिखा  दिये  जायें  तो  इस  का  इस  जांच  पर

 FIEuY,  श्री  ब्रजेश्वर
 प्रसाद  :  क्या

 प्रतिकूल  प्रभाव  |

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 अनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित

 क्या  यह  सच  है  fe  एक  सेना  आदिम  जातियों

 गाड़ी  डिपो  से  लगभग  १५  लाख  रुपये  के
 *

 १६५६. श्री  आई०  ईया चरण  :  नया
 मूल्य  के  रक्षा  भांडारों

 की
 चोरी

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे
 कि  एक  कनिष्ठ

 १९५४-५५  में  मद्रास  राज्य  को

 कमीशन  प्राप्त  अफसर  जो  इस  चोरी  में  लिप्त
 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 अब  एक  लम्बे  रोगावकाश  पर  है  तथा
 जातियों  को  कल्याण  सम्बन्धी  योजनाओं  के

 अब  भी  सेनिक  जीवन  के  सभी
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कुल  कितनी

 कारों  का  लाभ  उठा  रहा  और
 राशि  स्वीकृत  की  गई  है  ;  और

 क्या  सरकार  इस  मामले  के  सम्बन्ध  यह  धनराशि  जिन  मुख्य  योजनाओं
 में  जांच  बोर्डे  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा

 पर  न्यय  की  जायेगी  वह  कौन  सी  हैं  ?

 पटल पर  रखने  की  प्रस्थापन  करती  हँ  ?
 गुह-कार्य  उपमंत्री  :

 रक्षा  उपमंत्री  और  (@)  १९५४-५५  में  मद्रास

 परन्तु  १९५१ में  कुछ  अ  राज्य  के  लिय  भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकृत

 महिलाओं की  ओर  जिस  के  परिणामस्वरूप  की  गई  योजनाओं के  ब्यौरे  को  दिखाने  वाला

 -$,0%,000  रुपये  की  हानि  हुई  ध्यान  एक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 दिलाया गया  था  ॥  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]
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 *

 समाज  कल्याण  बोले  गृह-कार्य  उपमंत्री  दातार )
 चक

 और  भारतीय  लेखा  परीक्षा
 *४  G4  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह

 :  क्या

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  वाला  एक  विवरण  विभाग  में  इस  सम्बन्ध  में  अनुसूचित  नीति  यही

 है  जो  कि  सरकार  के  अन्य  विभागों  में  प्रचलित
 सभा  पटल  पर  रखने  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  तथा  बिहार  के
 है  ।  यद्यपि  प्रविधिक  पदों  के  लिये  यह

 काल  में  वृद्धि  उदारतापूर्वक  स्वीकृत  की

 राज्य  समाज  कल्याण  बोझ के  सदस्यों के  नाम
 परन्तु  अप्रविधि  पदों  के  लिए  यह  अधिक

 क्या  हैं  तथा  उन  के  समाज  कल्याण  काय

 संकुचित  आधार  पर  स्वीकृत  की  जाती हूँ  ।
 के  पुर्व॑  अनुभव क्या

 और
 परन्तु  दूसरे  मामलों  में  भी  उन  पदों  के  लिये

 बोर्ड  के  सदस्यों  के  नामनिर्देशन
 विशेष  अनुभव  तथा  विचार  गोफिये  की

 किस  श्राघार  पर  किये  गये  थे  तथा  बोझ  की
 आवश्यकता  होती  हू  उन  के  लिये

 अवधि  कितनी  है  ?
 द्वक्यता  प्राप्त  अफसरों  के  सेवा  काल  में  भी

 शिक्षा तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 वृद्धि  की  गई  तथा  कामना  रियों  की

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  कमी  के  कारण  सेवानिवृत  होने  वाले  अफसरों

 सुचना  देने  वाला  एक  का  स्थान  लेने  के  लिये  अपेक्षित  अनुभव  तथा

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  विचार  गांभीर्य  वाले  अफसर  तुरन्त  ही  उपलब्ध

 नहीं हैं  । परिशिष्ट  ६,  अनुबंध  ६१]

 बोड़ें  में  प्रसिद्ध  सामाजिक  येस्मिगनूर  बुनकर  सहकारी  उत्पादन

 राज्य  विधान  सभाओं  के  तथा  विक्रय  संस्था

 तथा  राज्य  सरकारों  के  विकास  तथा  सामाजिक  *
 १६५९,  श्री  गाडिलिंगन  गौड़ 2  क्या

 कल्याण  विभागों  के  प्रतिनिधियों  को  ate
 faa  मंत्री  यह  बताने  वाला  एक  विवरण

 के  सदस्य  के  रूप  में  नामनिर्देशित कर  दिया  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  :

 गया  है  ।  प्रथम  बार  में  बोर्ड  को  अवधि  एक
 येम्मिगनूर  बुनकर  सहकारी

 ay  रखी  गई  है  ।  उत्पादन  तथा  विक्रय  संस्था  को  वित्तीय

 सेवा  काल  की  वृद्धि  की  स्वीकृति  ता  देने  वाले  बैंकों  सहकारी  केन य

 *
 १६५८.  श्री  आर०  एन०  fag  क्या  बैंक  कुरनूल  सहकारी  केन्द्रीय  बैंक )

 तथा  आन्ध्र  द्वारा  कितना  धन

 कि
 eer

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ऋण  के  रूप  में  दिया  गया

 क्या  किन्हीं  ऋणों  की  अवधि

 क्या  अप्रविधिक  घोषित
 समाप्त हो

 चोरियों  को  वर्ष की  आयु के  |
 क्या  संस्था ने  ऋण  की  शर्तें

 सेवा  काल  की  वृद्धि  की  स्वीकृति  देने  से
 पुरी  की

 न्यारी  सरकारी  नीति  भारतीय  लेखा  परीक्षा
 कया  संस्था  के  १९५३-५४  के

 विभाग पर  भी  लागू  होती
 और

 लेखाओं  का  लेखा परीक्षण  पूर्ण  हो  चुका

 यदि  नहीं  तो  इस  विभाग  में  और

 क्या  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  की किस  नीति  का  परिपालन  किया  जा  रहा
 a  ?  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  हैं
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 वित्त  मंत्री  सो०  डी०  क  यदि  तो  कितने  वर्षों

 से
 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  क्या  इस  के  लिये  उत्तरदायी

 तथा  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |
 व्यक्तियों  को  गबन  की  गई  धनराशि  का

 अखिल  भारतीय  संगीत  नाटक  अकादमी  ठीक  ठीक  मुल्यांकन  करने  के  लिये  निलम्बित

 *
 १६६०.  श्री  चट्टोपाध्याय :

 क्या  कर  दिया गया  और

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 इस  सम्बन्ध  में  कया  अन्य

 अखिल  भारतीय  संगीत  नाटक  कार्यवाहियां  की  गई  हें  ?

 अकादमी  के  सदस्यों  का  चुनाव  किस  आधार
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 पर  किया जाता
 एम०  ato  :  जी  हा

 उपरिलिखित  अकादमी में  कितने
 जाता  कि  लगभग  B48, Q Cu  रुपये

 मान्यता  प्राप्त  कलाकार  सम्मिलित  किये  का  निश्चित  नहीं  किया  गया  ।

 गये  और
 जी  कुछ  मामलों  में  ।

 इन  कलाकारों  को  किसਂ  आधार  पर
 हर यह  गबन  नौ  वर्षों  1  किया

 आर्थिक  सहायता  दी  जाती  है  ?

 गया  हैं
 ।

 सब  से  पहला  जुलाई  १९४४  में

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  किया  गया  था  |

 गवेषणा  मंत्री  :”
 इस  गबन  के  लिये  उत्तरदायी

 संगीत  नाटक  अकादमी  की  केन्द्रीय  कोषाध्यक्ष  को  निलम्बित  कर  fear  गया
 a

 परिषद्  के  सदस्यों
 का  चुनाव  ३१  १९५२  a  |

 के  सरकारी  संकल्प  संख्या  ६-५।५१-जी
 जिला  दंडाधिकारी  को  forte

 R(g)  की  कंडिका  (१०)  के  खंड  (१) के

 अनुसार
 किया  गया  हैं  जिस  की  प्रतियां

 किये  जाने  पर  कोषाध्यक्ष को  पुलिस  द्वारा

 गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था  तथा  वाद  में
 के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 दिल्ली  के  सत्र  न्यायाधीश  ने  उस  को  जमानत

 (@)  मान्यता  प्राप्त  अथवा  मान्यता  पर  छोड़  दिया  था  ।  पुलिस  मामले  की  अभी

 प्राप्त  कोई  कलाकार  नहीं  हे  ।
 जांच  कर  रही  हैं  ।

 भारत  सरकार  कलाकारों  को  fea  विभागीय  अफसरों

 कोई  आर्थिक  सहायता  नहीं  देती  है  ।  की  असावधानी  के  are  यह  गबन

 राजस्व  के  कार्यालय  करना  संभव  हुआ  उन  पर  अभियोग

 में  गबन  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 *
 ४६६१.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 2  क्या  स्पिरिटਂ  के  वापस  लिये  जाने  सम्बन्धी  दावे

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  *
 १६६२,  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  यह  सच  है  कि  महा-गणक

 केन्द्रीय  राजस्व  के  कार्यालय  में  हाल  ही  में  कि

 लगभग  १,६१,०००  रुपये  के  गबन  का  पता
 यह  सच  है

 कि
 इस  वर्ष  के

 चला  प्रारम्भ  में  सरकार  ने  fone  के

 क्या  यह  सच  हे  कि  एक  ध्  os ही  बिल छ  वापिस  लिये  जाने  सम्बन्धी  दावों  के  पास

 किये  wa  को  इस  विषय  में  उच्च  अधिकारियों को  दुबारा  तिबारा  लिखा
 गया
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 द्वारा  की
 जा  रही  के  समाप्त होने  तक

 विरुद्ध  जो  कि  भारत  सरकार  को  क्रमशः

 निलम्बित कर  दिये  जाने  के  आदेश जा  ह  १९५  १-५२,  १९५३-५४,

 किये थे  ;  १९५४-५५  में  प्राप्त  हुए  खनिज  पदार्थ

 रियायत  नियमों  १९४९  के  नियम  ५७  के
 वया  यह  सच  है  कि  इन  आदेशों

 के  अनपेक्ष  भी  इन  वापस  लिये  जानें  से  सम्बन्धित
 अधीन  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए

 दावों  की  जांच  करने  के  लिये  कलकत्ते  में  कितने  आवेदन-पत्रों  पर  विचार

 विशेष  कर्मचारी  नियुक्त  किये  किया  जा  चुका  है  तथा  कितने  अभी  लम्बित

 और  और

 क्या  इन  आदेशों  को  उल्लंघन  कितने  आवेदनपत्र  स्वीकार

 करते हुए
 ऐसे  कोई  दावे  स्वीकार  कर  लिये

 ७  a
 लिये  गये  तथा  feat  अस्वीकृत  कर  दिये

 गयीं  ?
 गय े?

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्रालय  म मंत्री  कह  डी०  मालवीय  )  ड
 ए०  ato

 :
 जी  हा

 ।  परन्तु यह

 भादेश  केवल  कलकत्ता  सीमाशुल्क  कार्यालय  से  .  अपेक्षित  सूचना  देने
 वाला  एक

 में  लम्बित  दावों  तक  के  लिये  ही  सीमित  थे  ।  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता हे  ।

 कलकत्ता  सीमा  शुल्क  कार्यालय  के  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६२],

 वापसी  विभाग
 को

 अभी  कुछ  दिन  पूर्वे  सामाजिक  तनाव

 उस  विभाग  में  बढ़े  हुए  काम  को  पुरा  *
 2aqv  श्रीमती  जयश्री  :  कया  दिक्षा

 कर  के  वायुयान  रिपोर्ट  से
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सामाजिक

 सम्बन्धित  बहुत  से  लम्बित  दावों  की  प्रारम्भिक
 तनाव  सम्बन्धी  परियोजना  के  गवेषणा  कीपर  में

 जांच  करने  के  लिये  जिस  से  कि  जब  ag  निलम्बन
 कया  प्रगति की  गई  है  ?

 के  झादेश  सरकार  द्वारा  वापस  ले
 लिए  जायें

 तब  इन  दावों का  ठीक  प्रकार  से  निपटारा
 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 गवेषणा  मंत्री
 किया  जा  सके  |  कुछ  अतिरिक्त  कमंचारियों

 को  नियुक्त कर  के  बढ़ा  दिया
 गया  है  ।  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]
 इस  प्रकार  की  प्रारम्भिक  जांच  किसी  भी

 प्रकार  से  सरकारी  आदेशों  के  आड़े  नहीं  आती  आयात  तथा  निर्यात का  बोला

 *2GEY:  श्री  तुलसी  क्या
 ह  क्योंकि  वह  केवल  वास्तविक  भुगतान  को

 दी  रोकता  था  ।  मंत्री  यह  बताने  की  किया  करेंगे  कि
 *

 जी  नहीं  ।  आयात  तथा  निर्वात  के  दिये  के

 सम्बन्ध  में  १९५२,  १९५३  तथा  oc Ss
 खनिज  पदार्थ  रियायत नियम

 *
 ४६६३.  श्री  देवगन

 :  क्या  प्राकृतिक

 के  gata
 में  कितना  घन  feat

 इस  कार्य  में  भारतीय
 संसाधन  और  बटालिक  गवेषणा  मं  ग  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 का  कितना  भाग  तथा

 क्या  सरकार  भारतीय  समवायों

 बिहार  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  के  भाग  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 प्रमाणपत्र  देने  से  इन्कार  करने  के  आदेशों  के  वाही  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?
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 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  व्यक्ति

 पालमਂ पर  रोके  गये एस०  सो०  :  कौर  .

 अपेक्षित  सुचना  प्राप्त  नहीं  है  इस  का  मुख्य  इस  विषय  में  सरकार  क्या

 कारण  यह  है  कि  हमारा  अधिकतर  ward  वाही  करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?

 मूल्य  भाड़ा  बीमा  आधार  पर  होता  है  ।
 राजस्व  जौर  रक्षा  व्ययਂ  मंत्रो  (att

 इस  सम्बन्ध  में  way  सरकार
 ए०  ato  :  से  TH,  १२

 कोई  कार्यवाही करने  विचार  नहीं  कर  2eyy HT को  दिल्ली  के  पालमਂ  हवाई

 रही  परन्तु  इसे  पर्ण  विश्वास  है  भारतीय
 बीमा  सेवायों  के  प्रगतिशील  विकास  के  साथ  अड्डे  पर  सीमा  शुल्क  के  नफस  ने

 दो
 विदेशियों

 को  जब  कि  ag  भारत  से  बाहर  जाने  वाले
 इस  प्रकार  के  कार्य  में  उन  का  पर्याप्त

 भाग  रहेगा  |
 वायुयान पर  भारत  से  बाहर  किसी  स्थान

 को  जाने के  लिये  चढ़ने ही  को  थे
 गिरफ्तार

 उत्तुंग  वीणा  केन्द्र  किया  था  श्र  उन  के  पास से  ३,००,४००

 FIER.  श्री  भगत  ज़िदान  क्या  रुपये  के  मूल्य  के  करेंसी  नोट  इस  अ्राधार पर पर

 तिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  पकड़े  गये  थे  कि  ag
 उन

 नोटों  को  भारत  के

 २८  Pau  को  दिये  गये  तारांकित  रिवेंज  बेक  के  अपेक्षित  भझ्रनुज्ञापन्र  के  बिना  ही

 प्रश्न  संख्या  १४२९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बाहर  ले  जाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  प्रौढ़

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  इस  प्रकार  विदेशी  विनिमय  नियमों  का

 उल्लंघन  कर  रहे  थे  ।  इस  देना  में  इन  लोगों
 क्या  डाक्टर  के०  शिकार

 के  कार्यों  की  छानबीन  सीमाशुल्क  तथा

 नाथन् ने  उत्तुंग  गवेषणा  केन्द्र  के  सम्बन्ध  में
 पुलिस  अधिकारियों द्वारा  की  जा  रही  है

 अपना  प्रतिवेदन भेज  दिया  कौर  अ्रधिनियम  तथा भ्र  समुद्र-सीमा-शुल्क

 यदि  तो  उस  पर  अन्तिम  विदेशी  विनिमय  विनियमन  अधिनियम  के

 अन्तर्गत  सामान्य रूप  से  उचित  कार्यवाही निश्चय  क्या  किया  गया  हैं  ?

 की  जायेंगी

 प्राकृतिक  संसाधन  और  गवेषणा  मंत्रालय

 में
 मंत्री

 ao  डी०  :
 इस  प्रकार  भारत  में  तथा  भारत  से  बाहर

 जी  हां  ।
 मुद्रा के  चोरी  पेले  जाने  को  रोकने  में

 वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिंक  गवेषणा

 प्रतिवेदन की  जांच  कर  रही  है  ।
 रूप  में  एक  विवरण  में  दी  गई  है  जो  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,

 मात्रा का  चोरी-छिपे  ले  जाया  जाना
 बन्ध  संख्या  ६४]

 १६६७.  श्री  कासलीवाल  :  कया  fae  feat  कमांड  मुख्यालय

 मंत्री ae  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 *१६६८.  श्री  यह  ato  पटनायक

 क्या  सरकार  को पता है  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  हमारे  देश  में  भारतीय  मुद्रा को  चोरी
 कि  ईस्टर्न  कमाण्ड  के  मुख्य  कार्यालय को

 ~

 छिपे  बाहर  छे  जाने  के  लिये  एक  ध्रत्तर्राष्ट्रीय  म

 गिरोह  काम  कर  रहा  है  ;  कितना  व्यय  होगा  ?
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 रक्षा  उपमंत्री  क्या  a od  में  भारत  के

 ६७४६  लाख  रुपये  |  वनस्पति  सर्वेक्षण  के  व्यवस्था  विभाग  को

 आसाम  को  अनुदान  विदेशों  से  कोई  नमने  पहिचान  किये  जानें

 *  १३६९.  श्री  विमला  प्रसाद  चालीसा  :  क्या
 >
 ना  लिये  प्राप्त  हुए

 क्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  यदि  तो  जिन  देशों  से

 क्या  झ्रासम  के  ऐतिहासिक  तथा  यह  नमूने  प्राप्त  हुए  उन  के  नाम  क्या

 प्राचीन  भ्रध्ययन  विभाग  को  कोई  झ्रनुदान  शर

 feat  गया  और
 विदेशों  में  एकत्र  किये

 यदि  तो  १९४५०  से  प्रतिवर्ष
 गये  कोई  नमूने  इसी  वर्ष  में  भारत  को  उपहार

 कितना  धन  दिया  war  है  ?

 के  रूप  में  प्राप्त  हुए  थे
 ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 बणा  मंत्रालय  में  मंत्री  (At  के ०  डी०

 नहीं  श्रीमान  ।
 नहीं  श्रीमान

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 करारोपण  जांच  आयोग
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 *
 2EVo.  डा०  लंका  सुन्दरम  क्या  हां  श्रीमान  ।

 faa  मंत्री  १७  १९५४  को  च्  सोर  पंचांग
 गये  तारांकित  wet  संख्या  ९१  के  उत्तर  के

 *
 2 G92.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  क्या

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 क्या  करारोपण  जांच  आयोग  का

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  पंचांग
 प्रतिवेदन  रब  प्राप्त  हो  गया  हे  ;

 सुधार  समिति  ने  वैज्ञानिक  आ्राघार  पर  एक
 यदि  तो  क्या  सरकार  ने

 अ्रखिल  भारतीय  राष्ट्रीय  सौर  पंचांग  बनाने
 sa  की  जांच  पुरी  कर  ली  और

 का  काम  पुरा  कर  लिया  है  ?
 क्या  सरकार  बजट  प्रस्तुत  करने

 से  पूर्व  ही  उसे  प्रकाशित  करना  चाहती  है  ?  प्राकृतिक  संसाधन  और  daria  गये

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  बणा  मंत्रालय  में  मंत्री  डी०

 श्रीमान  :  श्रीमन्  ! तुम  सी०  :  यह

 अभी  नहीं  ।

 मूलभूत  अधिकार

 सरकार  तभी  प्रतिवेदन  पर  विचार
 *

 2G93  श्री  एस०  एन०  दास  :
 कर  रही  है  ।  मुझे  खेद  है  कि  में  यह  नहीं  कह

 सकता  fe  उसे  प्रकाशित  करना  कब  तक
 क्या  गृह  कार्य-मंत्री  इन  बातों  को  दिखाने  वाला

 एक  विवरण  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  :

 संभव हो  सकेगा
 ~

 व्यवस्था  विभाग  का  वनस्पति  PhXR  में  कौर  PEUY  में

 सर्वेक्षण )
 अभी  तक  संविधान  के  भाग  ३  द्वारा  प्रत्याभूत

 *
 १६७१.  सरदार  हुक्म  सिह

 क्या  अधिकारों  के  लागू  किये  जाने  के  लिये  कितने

 आकृति  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मामलों  में  उचित  प्रक्रिया  द्वारा  उच्चतम

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  यालय  से  ऑझ्रांवेदन॑  किया
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 प्रत्येक  श्रेणी  के  पृथक  आंकड़े  राज्य  में  उक्त  औषध  गवेषणा

 बताते  संविधान  के  भाग  ३  में  दिये  गये  प्रयोगशाला  के  प्रारम्भ  से  अब  तक  क्या

 किन्हीं  अधिकारों  को  लागू  करने के  लिये  औषधियां  बनाई  गई  हैं  ;  और

 कितने  मामलों  में  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा
 क्या  जम्मू  और  काश्मीर  में

 जारी  किये  गये  आदेश  अथवा  बन्दी  बनाई  गई  औषधियां  विदेशों
 को  निर्यात

 निषेध  की  जाती

 पृच्छा  तथा  उत्प्रेषण लेखों  जैसे  लेख  जारी
 प्राकृतिक  संसाधन  और  बटालिक

 किये  गये  ;  और
 गवेषणा  मंत्रालय  में  मंत्री  के०

 कितने  तथा  किस  प्रकार  के  मालवीय )  औषध
 गवेषणा

 मामलों में  किसी  व्यक्ति  अथवा  प्राधिकारी
 जम्मू  को  केन्द्रीय  औषध  गवेषणा

 द्वारा  संविधान द्वारा  प्रत्याभत  मूलभूत  संस्था  लखनऊ से  संयुक्त  करने  का  एक  प्रस्ताव

 कारों  का  अतिक्रमण  किया  जाना  पाया  गया  ?
 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्

 गह-काटे  तथा  राज्य  मंत्रो  तथा  जम्मू  और  काश्मीर  सरकार  के
 बीच

 :  से  (71).  दो  प्रकार  के  मामले  विचाराधीन है  ।

 हैं  जिनमें  उच्चतम  न्यायालय  भारत  के  संविधान  wet  उत्पन्न नहीं  होता  है  :

 द्वारा  प्रत्याभूत  मूलभूत  अधिकारों  के  लागू  स्पिरिट  aaa  दवाइयां

 किये  जाने  से  सम्बन्धित  है
 :

 लिक्विड  ..
 बेलाडोना  प्लास्टर

 (१)  संविधान  के  अनुच्छेद  ३२  के  संटोनीन  और  कुछ  इजेक्शन की  दवाइयां ।
 अन्तर्गत  लेख  अथवा  आदेश  अथवा  निदेश

 जारी  किये  जाने  की  प्रार्थना  करने  वाली
 कुछ  औषधियां  जैसे  सेपोनिन

 बेलाडोना  का  ठोस  सत्त  आदि  निर्यात  की  जाती
 याचिकायें  i

 हैं  ।

 (२)  उच्च  न्यायालयों  के  निर्णयों के
 सरकारी  कर्मचारियों  का  सांस्कृतिक  विकास

 विरुद्ध  उच्चतम  न्यायालय  में  की  गई  अपीलें  ।

 प्रशन के  तीन  भागों के  उत्तर  देने  वाला
 *

 १६७४.  श्री  संगण्णा  क्या  गृह

 एक  विवरण पटल  पर  जाता  है  ।  कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]

 अवध  गवेषणा  प्रयोगशाला  काश्मीर
 क्या  यह  सच  हैं  गृह-कार्य

 मंत्रालय  द्वारा  एक  तीन  दिन  के
 मेलेਂ

 का

 SeACE  ठाकर  लक्ष्मण  fag  चालक  आयोजन  किया  गया  है  ;

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
 यदि हां  उस

 मेला
 के

 व्यय  को
 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किस  प्रकार  पुरा  किया  गया  ह  ;  और

 क्या  सरकार  की  औषध

 गवेषणा  प्रयोगशाला  को  केन्द्रीय  औषध  यही  सुविधा अन्य  मंत्रालय

 गवेषणा  संस्था  से  मिलाया  जाने  को  हैं  ;
 को  भी  दी  जायेगी ?

 क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई
 गृह-कार्य

 उपमंत्री

 हां
 ।

 लस  की  क्यात  टिकिट  बेच
 कर
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 मेले  का  आयोजन  करने  के  लिये  (३)  स्थायित्व ।

 गृह  मंत्रालय को  सरकार  कोई  विशेष
 यह  तय  किया  गया  है  कि  जनवरी

 सुविधा  नहीं  दी  गई  थी  ।  प्रत्येक  मंत्रालय  १९५५  की  किसी  उचित  तिथि  को  सरकार
 को

 स्वयं  यह  निश्चय  करना  चाहिये  कि  उस  तथा  फेडरेशन के  प्रतिनिधियों  बीच

 के  कर्मचारियों के  लिये  इसी  प्रकार  का  कोई  फेडरेशन  की  मांगों  पर  बातचीत  की  जायगी  ।

 मेला  आयोजित  किया  जाना  चाहिये  या  नहीं  ।

 रक्षा  कर्मचारियों  की  विदेशी  धर मं प्रचारक

 *
 १६७५,  श्री  एम०  एस०  गरुपादत्वामी  :  है  Reg. Mt TATRA श्री  इब्राहीम  :

 क्या
 थी  गिडवानी  :

 मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  की  कृपा

 इस  समय  अनुदानों
 करेंगे

 कि  :
 को  भोगने  वाली  विदेश  धर्म प्रचार  कों

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  के  रक्षा
 रियों  )  की  संख्या  कितनी  है  ;  और

 कर्मचारियों  ने  यह  धमकी  दी  है  कि  यदि  ३१

 १९५४  से  पहले  उन
 की  शिकायतों

 उन  को  और  क्या  अन्य  सुविधायें

 को  किसी  न्यायाधिकरण  के
 विचारार्थ  दी  जा  रही  हं  ;

 सौंपे  जाने  की  मांग  को  पुरा  न  किया  गया  तो  गह का यं  राज्य  मंत्री

 वे  हड़ताल  कर  देंगे  ;  और  इस  प्रकार काट  )

 यदि  at  at  उन  की  मुख्य  मांगें  का  कोई  अनुदान  अथवा  कोई  अन्य  विशेष

 क्या हैं  और  विदेशी  धर्मप्रचारकों  )

 उन  की  न्यायाधिकरण के  नियुक्त
 को  नहीं  दी  जाती  हें  ।  कुछ  विशेष  उद्देश्यों

 किया  जाने  की  मांग  के  मारे  में  सरकार  ने  के
 fea

 कुछ  चिकित्सा  संस्थाओं को  अनुदान

 दिये  गये  हैं  ।  विदेशी  धर्मप्रचारकों क्या  निर्णय किया  है  ?

 रक्षा  उपमंत्री  :
 रियो ं)  द्वारा  चलाई  जा  रही  शिक्षा  तथा

 चिकित्सा  संस्थाओं  को  राज्य  सरकारें
 हां

 ।
 अखिल  भारतीय

 चारी  फेडरेशन ने  उन  की  शिकायतों को
 दान  दे  रही हैं  या  नहीं  इस  की  सूचना  प्राप्त

 नहीं
 है  । दूर  करने  के  लिये  ३१  १९५४

 तक  एक  न्यायाधिकरण के  स्थापित  किये  जाने  जनगणना

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  से  अभ्यावेदन किया  *
 १६७७.  श्री  एस०  ato  सामन्त :

 उन  की  मुख्य  मांगे  यह  हैं  :.  कया  गृह-काय  मंत्री  यह  card  को  कृपा  करेंगे

 (2)  कल्यान वाला समिति  के  एक  सदस्य  कि  :

 श्री  सुब्रह्मण्यम  द्वारा  दिये  गये  सभी  सुझावों

 का  कार्यान्वित किया  जाना
 क्या

 सरकार  का  ध्यान  व्यावहारिक

 (२)  १  १९४९  से  पहले  जनगणना  १९११-१९५१  के  भाषा

 समस्त  रक्षा  कर्मचारियों द्वारा  की  गई  सम्बन्धी  तालिका  के  सम्बन्ध  में  टिप्पणीਂ

 सेवाओं  को  ज्येष्ठता आदि  के  हेतु  गणना  में  नामक  पुस्तिका  की  ओर  आकर्षित किया  गया

 है  ;  और
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 यदि  तो  सरकार  उस पुस्तिका  लिये  की  गयी  सीधी  भर्ती  के

 में
 गई  असंगतियों  के  सम्बन्ध में  क्या  उन  aaa  कर्मचारियों  के  प्रतिकूल  की  जा

 कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?
 रही  जिन्होंने  पदोन्नति  के  लिये  अपेक्षित

 वर्षों  तक  सेवा  की  है  ate  विभागीय  परीक्षायें
 गृह-काय॑  उपमंत्री

 )  द  भी  पास  की  हैं
 ?

 क  /  Ql

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 सरकार  द्वारा  किसी  कार्यवाही

 एम०  ato  :  भारतीय  लेखा-परीक्षा
 के  किये  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 विभाग  में  कोई  प्रशासनिक  पदਂ

 नहीं  हैं  ।  श्रेणी  तीन  में  निरीक्षण  पद  हैं भारत  के  भू परि मास  विभाग  के  कर्मचारी

 *
 १६७८,  श्रीमती  रेणु चक्रवर्ती  :  क्या

 जिन  पर  नियुक्ति  उन  कम  चोरियों  की  पदोन्नति

 कर  के  की  जाती  है  जो  निधि  रित  विभागीय
 प्राकृतिक  संसाधन  और  बटालिक  गवेषणा

 परीक्षा  पास  कर  लेते  हैं  ।  जिन्होंने  इस
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे किः  क्य  यह

 सच  है  कि  भारत  का  भू परिमाप  विभाग  परीक्षा
 को

 पास  कर  लिया  ह  उन  सभी को

 निरीक्षिक  पदों  पर  पदोन्नति  कर  दी  गई  है  ।
 ग्राफ  के  कर्मचारियों  को

 विभागीय  wan  के  समय  उन  के  वेतन
 उत्तीण  व्यक्तियों  की  भारी  कमी  को  पुरा

 करने  के  लिये  ही  मुख्यतया  निम्न  लेखा  सेवा  में
 was  के  बराबर  भत्ता  दिया  जाता है  ?

 शिक्षाधीनों  सीधी  भर्ती  करनी  पड़ी

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा
 |

 मंत्रालय  में  मंत्री  क०  डी०
 आदिम  जाति  क्षेत्रों  मं  दिक्षा  का  मध्यम

 श्रेणी  ३  के  कुछ  वर्गों के  कम  चोरियों

 जैसे  ट्रक  जीप  ड्राइवरों  इत्यादि
 *

 १६८०,  श्री  देवगन  :  क्या  दिक्षा

 को  तथा  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  की  श्रेणी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :-

 ४  पहली  में  रखे  गय  खलासियों
 var  afer  जाति  क्षेत्रों  में

 far  की  सेवायें  उस  ara  झ्रावश्यक  नहीं
 बुनियादी  स्कूलों  में  ख़ादिम  जाति  के  बालक

 होती  हैं  जब  कि  क्षेत्र  सम्बन्धी  किये  बन्द  हो
 मातृभाषा  को  जैसा  कि  प्रथम  पंच

 जाता  हू  से  अ्रक्टूबर  विभागीय
 वर्षीय

 योजना  में  सुझाव  दिया  गया  शिक्षा

 aaa  दिया  जाता  है  ।  यह  अवकाश उस
 का  माध्यम  स्वीकार किया  गया  है  ;  कौर

 अवकाश  वतन  पर  दिया  जाता  है  जो  उन  के

 ०७ वतन  सैरो  से  अधिक  न  हो  शर  जिसे  यदि  तो  उन  राज्यों के  नाम

 छटी  देने  वाला  अफ़सर  उपयुक्त  समझे  |  क्या  जिन्होंने  कभी  तक  ख़ादिम  जाति  के

 बालक  की  मातृभाषा  को  दिक्षा  का  माध्यम

 लेखा-परीक्षा  विभाग  में  भर्ती  नहीं  बनाया  ?

 *
 १६७९  श्र  एच०  एन०  मुकर्जी

 :  क्या  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  वे  ज्ञ

 वित्त  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 यह  सच  है  कि  लेखनी  परीक्षा  विभाग  में  निम्न  ae  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 श्रशयासनिक  पदों  के  लिय  की  जा  रही  सीधी  भर्ती  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ६  अनुबन्ध

 संख्या  ६६] लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  श्रेणी  १  के
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 कृत्रिम  वर्षा  बोल  अपचार

 *
 ४६८१,  सरदार  हुक्म  fag  :  कया  *

 १६८३.  श्री  इब्राहीम  :  कया  गृह-साथ

 संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मंत्री  २५  PeUy  को  गये  तारांकित

 क्या  एशिया  ait  दूर  पूर्व  में
 सख्या  RR  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर

 ग्रपराध  तथा  बाल
 का  निदेश  कर  के  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उपचार  के  विषय  में

 गवेषणा  कार्य  करने  तथा  व्यक्तियों  को
 किः

 क्षण  देने  के  हेतु  कोई
 प्रादेशिक  विद्यालय

 Far  दो  वैज्ञानिकों  का  चुनाव
 स्थापित  करने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ;

 अरब  कर  लिया  गया  हे  ;  रोक
 यदि  तो  कब  ;  शर

 यदि  तो
 क्या  वह  झ्रास्ट्रेलिया

 इंस  विद्यालय  के  व्यय

 को  रवाना हो  गये  हैं  ?
 तथा  श्रनाव्रत्तक  को  कौन  वहन  करेगा  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा
 क  गह-कायें  राज्य  मंत्रो

 मंत्रालय  में  मंत्री  Fo  डी०  :

 शर  an  रेडियो
 :  से  सरकार को  भारत

 में  ऐसा  कोई  विद्यालय  स्थापित  करने  के
 फिजिसिस्ट  को  अ्रास्ट्रेलिया  में  प्रशिक्षण  प्राप्त

 करने  के  लिये  चुन  लिया  गया  है  कौर  उसे
 सम्बन्ध  में  कोई

 प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं
 हुमा

 है  ।
 after  ही  वहां  भेजा  जायेगा  ।  दसरे

 निक  को  aah  तक  चुना  नहीं  गया  है  ।  ज्वार-भाटा  बताने  वाली  मशीन

 अखिल  भारतीय  नैतिक  तथा  सामाजिक
 क

 2Ecv  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन और  बटालिक
 आरोग्य  विज्ञान  परिषद

 बणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 fH;

 * Ger.  श्री  संगीता  :  क्या  दिक्षा  ~

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  (*)  क्या  भारत
 में  सर्वेक्षण  की

 ज्वार-भाटा  सम्बन्धी  शाखा  ने  ज्वार  भाटा

 क्या  अखिल  भारतीय  नैतिक
 बताने  वाली  किसी  नई  मशीन  का  निर्माण

 तथा  सामाजिक  अरोग्य  विज्ञान  परिषद्  किया है  ;

 ने  युवकों  को  यौन  सम्बन्धी  शिक्षा  दिये  जाने

 क्या  पुरानी मशीन  we  भी  काम

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  विचारो  कोई  योजना

 प्रस्तुत  की
 है  ;  श्र  कर  रही है  क्या  उस  का  काम

 जनक है  ;

 यदि
 तो

 उस  का  ब्यौरा  क्या
 3  ?
 &  क्या  किशनपुर में  रखे  गये

 भाटा  सम्बन्धी  अभिलेखों की  जांच की  गई

 |  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन
 और  ह ै?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :
 प्राकृतिक  संसाधन

 और
 वैज्ञानिक  a.

 नी  नहीं
 बंगा  मंत्रालय

 में
 '
 मंत्री  (eto  डी  ०

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।
 :

 नहीं  श्रीमान
 ।
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 पुरानी मशीन  का  प्रयोग  द्वितीय  सैनिकों  का  पुनर्वास

 श्रेणी के  पत्तनों  में  ज्वार-भाटा बताने  के  लिये  *
 a TAL  एन०  एस०  बोरकर  क्या

 किया जा  रहा  है  ।  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 start ।  भूतपूर्व  सैनिकों  के  पुनर्वास के

 मान-चित्र  प्रकाशन  कार्यालय  हेतु  राज्यों को  दिये  जाने  वाले  शभ्रनदानों के

 लिये  निश्चित  राशि  में  से  मध्य  प्रदेश  को *
 १६८५,  श्रीमती रण  चक्रवर्ती  :  क्या

 कितनी  धनराशि दी  गई  है
 प्राकृतिक  संसाधन  भर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 देहरादून  में  भारत  के  सर्वेक्षण  के  मानचित्र  मध्य  प्रदेश  सरकार ने  यह  राशि

 किस  ढंग  से  खच  की  है प्रदान  कार्यालय  के  श्रेणी  ४  के  apart

 सम्बन्धी  १४  १९५३  को  पूछे  गये  भूतपूर्व  सैनिकों  का

 रोहित  wat  संख्या  १०२५  के  उत्तर  के  पुनर्वास  किया  गया  है  उन्हें  किस  प्रकार

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  का  रोजगार दिया  गया  है

 क्या  सरकार ने  कोई  निश्चय  किया  है  भ्रनुसुचित  जातियों  के  कितने

 तो  वह  निश्चय  क्या  है
 ?

 सैनिकों  का  पुनर्वास  किया  गया  है

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  और  उन्हें  किस  प्रकार  का  रोजगार  दिया  गया

 षणामंत्रालय में  मंत्री  क्०  डी०  है  ;  भ्र ौर

 ara )  एक  प्रस्ताव पर  विचार
 कितने  भूतपूर्व  सैनिकों को  कान्त

 कर  रही है  जो  श्रेणी
 ४

 के  कर्मचारियों  के  कारी के  लिये  मुफ्त  कमी  ौर उन  मं

 अस्थायी सेवा  काल  उन्हें पक्का  करने  केਂ  अनुसूचित  जातियों के  कितने  लोग  है  ?

 कम  करने  के  बारे  में  है  |
 रक्षा  उपमंत्री

 आदिम  जातियों  के  युवकों का  प्रशिक्षण

 क्या  दिक्षा

 ८००  रुपये  १९४५१  से  ले  कर  |

 FRELE  श्री  देवगन
 यह  राशि  ae  भूतपूर्व  सैनिकों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  को  नायिका  दिल्ली gat  में  प्रशिक्षण

 wa कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना
 प्राप्त  करने के  समय  छात्रवृत्तियां  देने पर

 उल्लिखित  क्या  झ्रादिम  जातियों  केਂ
 व्यय की  गई  थीं

 farfera cant Fa य  वनों  में  से  सामदायिक  परियोजनाओं
 श्र

 १९५१  से  ले  कर

 के  संयोजकों  कौर  भ्रमण  सामाजिक ar  मध्य  प्रदेश  के  १,२५८  भूतपूर्व  सैनिकों  का

 को  प्रशिक्षित किया  जा  रहा  है  इस  प्रकार  पुनर्वास हुमा  है

 कौर
 (१)

 व्यक्तिगत  रूप  से  भूमि यदि  उन  की संख्या  qo

 क्या  sate  वे  किन  राज्यों के  हें  ?
 (2)  Te Talay acare,  गैरसरकारी

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  सेवाओं में  नियुक्ति  g,%&e

 (३)  व्यावसायिक  दिल्ली वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद )

 शौर  जानकारी  एकत्र की  जा  ED

 रही है  यथासम्भव शीघ्रता  से  सभा  8,246 कुल

 पाल  पर  रखी  जायेगी ।
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 यह  उपलब्ध  नहीं है  कि  राजस्व  और  war  व्यय  मंत्री

 इन
 में

 से  कितने  अनुसूचित  जातियों  के  एक  ato  वह  PEXI—-UY

 हैं  ।
 में  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को

 साठ  ।  यह  जानकारी उपलब्ध
 RUNS AT Y ATs मन  ४  सेर  ८  छटांक  प्रवीण  भेजी

 थी
 नही ंहें  कि  इन  में  से  कितने  अनुसूचित जातियों

 के  हैं  ।
 इस क का  अधिकतर  भाग  खाने  के  लिये

 आबू
 रोड

 पर  चू  ने  के  पत्थर  का  क्षेत्र  अ्रनज्ञप्ति  प्राप्त  विक्रेताओं  द्वारा  लोगों  में

 ९७९.  श्री  बलवन्त  सिंह  महता  बचन  के  लिये  था  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्य  सरकारें  औषधियाँ  बनाने  वालों

 को  भी  थोड़ी  थोड़ी  मात्रा  में  अ्रफीम  देती
 क्या यह  सत्य  है  कि  रोड़

 पर  चने  के  पत्थर  का  सारा  क्षेत्र  रासायनिक  इन  में  से  प्रत्येक  हेत  से  वास्तव  में  उपभोग

 प्रयोजनों  के  लिये  पट्टे  पर  दे  दिया  गया  है
 की  गई  अफीम  की  मात्राओं  के  झांकने  इस

 और  समय  उपलब्ध नहीं  है

 )  तो  अब  तक  यह  प्रयोजन  un  विशेष  प्रकार  की  जिसे

 कहां तक  पूरा  हुमा  है  ;
 औषधियों  की  wh

 ्
 कहा  जाता

 स्वयं  भारत  सरकार  श्रौषधियां  बनाने  वालों
 वहां  मिलने  वाले  चूने  के  पत्थर

 के  रासायनिक  विश्लेषण  के  कया
 परिणाम

 को  देती है  ।  १९५३-५४  में  दी गई

 faat  की  अफीम  के  आंकडे  इस  समय  उपलब्ध
 निकले  हैं  ?

 नहीं हं  ।
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 वर्ष  FeYR—UY  में  विदेशी गवेषणा  मंत्रालय  में  मंत्री  Fo  डी०

 मालवीय  )  से  सम्बन्धित  राज्य  मंडियों  को  अफीम  का  निर्यात  करने  पर

 सरकारों  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  कल  %,  १६,  YRo
 Axo  रुपये  ge

 है  भर  प्राप्त होने  पर  सभा-पटल  पर  रखी
 थे

 जायेगी  |

 विवाह  विच्छेद

 अफीम  की  खपत
 ९८१  सेठ  गोविन्दਂ दास  :  क्या

 ९८०  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी
 विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरदार  इकबाल  सिंह  जातियों  में  मद्रास  ग्रोवर  बम्बई  १  ६  ४  २-

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  पटे  TAT  PEYZ-UV

 कि  परस्पर  सौमनस्य  तर  बहू  विवाह  के

 १९५३-४४ में  भारत  में  अ्रफीम  आधारों  पर  कितने  विवाह-विच्छेद  हुए
 ?

 की  कुल  कितनी  खपत  हुई  ;  और
 fafa  अल्पसंख्यक-काय॑  मंत्री

 उक्त  काल  झ्रौषधि-निर्माण
 :  राज्य  सरकारों  से  जानकारी

 के  लिये  विदेशी  मंडियों  में  निर्यात  की  गई  एकत्र की  जा  रही  है  प्लोर  उचित  समय  में

 अफीम  से  कुल  कितना  राजस्व  प्राप्त  वह  सभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।



 शप  लिखित  उत्तर  र्
 दिसम्बर

 Say  लिखित  उत्तर  WHE

 ware  अपराधियों  का  पुनर्वास  राशि  भेजी  गई  श्र  १५  LeVe9

 से  ले  कर  wea  तक  प्रत्येक  ay  कितनी  राशि ९८२.  सेठ  गोविन्द  दास
 :

 क्या  गृह

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  भेजी गई  ;

 किन-किन
 राज्यों

 में  भूतपूर्व  क्या यह  बात  भारत  सरकार

 भ्रपराधियों के  पुनर्वास  के  लिये

 संस्थायें
 ध्यान में  आराई  है  कि  गत  तीस  वर्ष  में

 विद्यमान  हें  ;  और  वेल्थ  लिमिटेड  ने  भारत  में  ट्रस्ट

 PEXR-UW  में  इस  संस्थापकों  ने  सम्पत्ति  से  प्राप्त  किये  गये  लाभ  से

 ब्रिटिश  गोल्ड  कोस्ट  पर  बड़ा  भारी  कारबार
 कितने  भ्रपराधियों  के  पुनर्वास  में  सहायता

 दी  ?  स्थापित कर  लिया  है  ?

 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रीਂ

 काटजू )
 श्र  जानकारी  एम०  सी०  :  से

 एकत्र  की  जा  रही  है  सनौर  यथा  समय  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  ।  एक

 पटल  पर  रखी  सभा-पटल  परीक्षा  समय  रखा  जायेंगी  |

 कामनवेल्थ  ट्रस्ट  लिमिटेड  सेना के  व्यायाम

 ९८३.  श्री  एच०  एन  मुकर्जी  :  क्या  क्या ९८४.  सरदार  हुक्म  सिंह  :

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रक्षा  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  कि  कालीकट
 क्या  वेस्टर्न  दिल्ली  क्षेत्र

 का  कामनवेल्थ  ट्रस्ट  मतलब
 ने  28x 3  या  १९४५४  के  दौरान  बिना

 तट  पर  कुछ  जमीन  औद्योगिक  तर
 सेन्य  दलों  विशेष  प्रकार  के  व्यायाम

 ज्यिक  संस्थापनाश्रों  का  न्यासधारी  है  ;
 किये  जिन  का  नाम  उन्होंने  मरोਂ

 क्या  देश  में  शैतानों  की  सारी
 नाम  दिया  गया  था  ;  तथा

 सम्पत्ति के  वेध  अ्रभिरक्षक के  रूप  में  भारत

 सरकार  का  कॉमनवेल्थ  ट्रस्ट  लिमिटेड  के  इन  व्यायामों  को  यह  नाम  देने

 का  वास्तविक  महत्त्व  कया  है  ?
 प्रबन्ध  संचालन में  कोई  हाथ है  ;

 साथ
 के

 वर्तमान
 विदेशी  कौन

 रक्षा  संगठन  मंत्री  '

 a
 ट  1

 तथा  PeYR  वेस्टेज

 कमाण्ड  में  एक  गर्म-संकेतक
 भारत  सरकार  ने  शर्तों

 रेजिमेंट  )  ने  एक  व्यायाम  किया  था

 के  ग्रसित

 जर्मनी  के  पहुचे  हित  टूर  को  सौ
 सीख  मरोਂ  दिया  गया  था  कौर थे  1
 इस  का  उच्चारण  मरोਂ  है  ।  यह

 क्या  इस  ट्रस्ट
 की

 aa  बांटने
 एक  रीति है  कि  सेवाओं  द्वारा  किए  जाने  वाले

 अथवा  लाभ  को  विदेश  भेजने  पर  भारत
 प्रत्येक  व्यायाम  को  कोई-न-कोई  गुप्त  नाम

 सरकार  का  नियंत्रण  है
 ।

 यदि
 तो  वह  अवद्य  दिया  जाता  है  ।  कौर  इस  व्यायाम

 नियंत्रण  किस  प्रकार का  है  ;  के इस  विशेष  नाम  का  महंत  यह  था  कि

 १५  १९४७  से  पुर्व के  व्यायाम में  भाग  लेने  वाले  ,  यदि  मर  भी  जायें

 समय  में  विदेशों  को  लाभ  इत्यादि  की
 कितनी  तो  सीख  कर  मर  जायें  ।
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 मोतियों पर  सीमा  क्या  यह  सत्य  है  कि  युद्ध में

 ९८५.  सरदार  हुक्म  सिंह
 क्या  वित्त  भाग न  लेने  वाले  इन  कर्मचारियों को  कोई

 मंहगाई  का  भत्ता भी  at  दिया  जाता ? मंत्री  निम्नलिखित  बातें  बताने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  wed  को  कृपा  रक्षा  उपमंत्री

 करेंगे  युद्ध  में  भाग  न  लेने  वाले  नामांकित  कर्मचारियों

 FEXR,  १९५२,  PeRR,  तथा  का  वेतन  नई  वेतन  संहिता  के  अ्रनुसार

 Seu  के  वर्षों  के  बम्बई  के  सीमा  रित  किया गया  झौर इस इस  वेतन का  स्तर

 शल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  सच्चे  मोतियों  के  Ro-k/R-VK  रुपये  प्रति
 मास  है

 ।  ~

 कितने  पारसल  रोके  गये  हैं  ;  प्रति  दो  वर्षों  के  उपरान्त  एक  रुपये  की

 वृद्धि  होती  है  )  कौर  फिर  १५  कौर  २०  वर्ष
 इस  सम्बन्ध  में  ,  कितने  व्यक्तियों

 की  नौकरी के  उपरान्त ढाई  रुपये  प्रति  मास
 पर  जुर्माना  लगाया गया  है  कौर  इस  जुरमाने

 की  कुल  रकम  कितनी है  ;  तथा
 की  वृद्धि  होगी  ।  कुछेक ऐसे  वर्गों  जसे

 fe  भोजनालय के  रसोइयों  जिन के  सामने

 कितने  मामलों  के
 सम्बन्ध

 में  वेतन  हाय  स्तर  को  स्वीकार करने  का

 जुर्मानों  के  areal  पर  पुनः  विचार
 किया

 विकल्प  रखा  गया  उसे  स्वीकार  नहीं

 गया है  ait  उन  के  जुर्माने कम  कर
 दिये

 किया  a  इलेक्ट्रीकल  एंड  मैकेनिकल

 गये  हैं  ?

 और  रक्षा  am  मंत्रो

 इंजीनियरों कोर  में  काम  करने  वाले  युद्ध

 में  भाग  न  लेने  वाले  नामांकित  कर्मचारियों

 ए०  ato  :  Peyg,
 एक  निश्चित  दर  के  श्रुति  वेतन  मिलता

 PER,  PEXR  तथा  2euv  (३१  अवटु-  ई०  एम०  fo  में  काम  करने  वाले  युद्ध

 बरस  वर्षों  के  दौरान  में  ,  असली  मोतियों  में  भाग  न  लेने  घाले  नामांकित  दस्तकारों  को

 के  ¥,25,%  तथा ४  पासंग  रोके
 दो  रुपये  प्रति  मास  केਂ  हिसाब  से  वेतन  में  वृद्धि

 |  तथा
 ६

 रुपये
 मास  के  हिसाब  से  युद्ध

 इस  कालावधि में  भ्रपराधियों  सेवा
 वेतन  वृद्धि  मंजूर  की  गयी  झर  उन्हें

 की  कुल  संख्या  ६,  और  उस  पर  लगाया  उन
 के  मूल-वेतन के  भ्र ति रिक्त  एक  रुपया

 गया  कुल  जुर्माना  ४,४३१  रुपये  था
 ?  प्रतिमास  के  हिसाब से  विलम्बित  वेतन

 किसी का  भी  नहीं
 प्राप्त  करने  का  अधिकार  है  ।  उच्चतर

 श्रेणियों  में
 स्थान  खाली  तो  वे  उन  स्थानों

 युद्ध  म  भाग  न  लेने  नामांकित  कर्मचारी
 को भी  प्राप्त करने  के  पात्र  हैं  ।  अन्य  श्रेणियों

 ९८६.  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  रक्षा
 केਂ  युद्ध  में  भाग  न  लेने  वाले  नामांकित

 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  चारी
 जिन  का  वेतन नई  वेतन-संहिता के

 यह  सत्य  है
 कि  युद्ध  में

 अनुसार नहीं  वे  भी  उक्त  दरों  के  भ्रनुसार

 भाग न  लेने  वाले  नामांकित  कर्मचारियों
 मूल-वेतन  में  वृद्धि  तथा  विलम्बित  वेतन

 को  वही  मूल  वेतन  दिया  जा  रहा  है  जिस  प्राप्त  करने  के  पात्र  हैं  ;  सनौर  यदि  उन्होंने

 पर  वे  भर्ती  हुए  कौर  af  वृद्धि  गत-युद्ध काल में काल  में  सेवा  की  है  बिना  किसी

 अथवा  किसी  उच्चतर  श्रेणी  के  लिये  उन्नति  प्रकार के  विलोप  केਂ  निरन्तर सेवा  करते

 का  कोई  अवसर  प्रदान  नहीं  किया  जाता  ;  रहे  तो  उन्हें  युद्ध-सेवा-वेतन  वृद्धि  प्राप्त

 तथा  करने  का  भी  झ्रधघिकार  है  ।
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 युद्ध में  भाग  न  लेने  वाले  ara  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 कित  कर्मचारियों  नव-वेतन-संहिता  के  वज्ञानिकगबेबणा  मंत्रो  आजाद

 अनुसार  सैनिक  कर्मचारियों पर  लाग  होने  श्रीमान  ।

 वाली  दरों  के  महंगाई का  भत्ता
 प्रदान  नहीं  उठता  |

 दिया  जाता  है  ।  क्योंकि  सैनिक  कर्मचारियों
 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 का  महंगाई  नव-वेतन-संहिता के  द्वारा

 चलाये  गये  वेतन  की  नई  दर  के  अनसार
 ज्वार  भाटा  सम्बन्धों  भविष्यवाणी

 ही  दिया  इसलिये युद्ध  में  भाग  ९८९.  को  एस०  स०  साबित  :  क्या

 न  लेने  वाले  उन  कर्मचारियों  पर
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लागू  नहीं  जो  कि  उस  पुरा  ने  स्तर  के
 १९५३  तथा  १९४४  के  दौरान

 झुलसा  वेतन  प्राप्त  करते  हें  ।

 देहरादून  के  ज्वारी-भाटा बताने  वाली  मशीन

 हथियारों  के  लाइसंस  के  की  गई  भविष्यवाणी  के  फलस्वरूप

 ९८७  श्री  पी०  एल०  बारुपाल  :  क्या  नौवहन  के  कितने  भावी  संकट  टल  गए  ;

 राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 तथा

 क्या यह  मशीन तट  से  द्र  की
 राजस्थान  के  बनने से

 पहले  वहां  कितने  लोगों  के  पास  हथियारों
 सेवा  तथा  प्रतिध्वनि केਂ  अ्रध्ययन में  भी  किसी

 ~  प्रकार
 से  सहायक सिद्ध  हुई  है  ?

 के  लाइसेंस थे  ;
 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया ) आजकल  वहां  कितने  लोगों  के
 ज्वारा  भाटा  बताने  वाली  मशीन

 हेपास  हथियारों  के  लाइसेंस
 के  नौवहन  के  जितने  संकट  टल  गये

 गह-किये  तथा  राज्य  मंत्री (  जाए  उन  की  संख्या  सम्भव  नहीं
 और  जान  तै  |

 एकत्र  की  जा  रही  है  site  प्राप्त  होने  पर  PIX THT-

 पटल  .  पर  रखी  जायेंगी ।

 )

 उच्चतम  न्याय  में  करो  मतले

 तहरीर  में  गीतकारों  सकल
 ै  श्री  एस०  ato  सन्त  :  क्या

 AA  श्री  ata  देव  :  क्या  दिक्षा
 गृह-काय  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  कि

 क्या  के  PEYR-UY  तथा  PEYSA-NY

 र-सरकारी  स्कूलों  के  अध्यापकों  की  से  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य

 geyw F are में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  कारों की  उच्चतम  न्यायालय  में

 हुआ  है
 कितने  मामले  चलाये गये  हं  तथा

 अपन (  यदि  सुग्रा  तो  उस  nearer  केन्द्रीय  सरकार

 में  किस  प्रकार  की  मांगें  प्रस्तुत  की  गयी  हैं  ऐसे  मामलों पर  कितना  खर्चें  कराया है  ?

 झर
 गृह-काय  तथा  मंत्रो

 क्राइम )  (१)  पहली
 १९५३

 इस  सम्बन्ध में  सरकार

 तक  क्या  कार्यवाही की  है  ?
 से  ३१  PeuUe  तक  QUEL  ।
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 (२)  पहली  ara  ae Of  से  ११  क्या  उन  निर्वाचित  कर्मचारियों

 REUY IF तक  -“-  कप  आगामी  क्षेत्रीय  काम  के
 लिये  भर्ती

 प्राथमिकता  दी  जायेंगी 7 में  विशेष  श्रंवकाश  याचिका यें

 सम्मिलित  नहीं  प्राकर्तिक  संसोधन  और  वैज्ञानिक  wae

 {@)  एकत्र  क  रही  घणा  मंत्रालय  भी  मंत्री  क०  डो०

 a  प्राप्त  होते  ही  सभा-पाल  पर  रखी  से  हां

 गायेगी
 दिल्ली  पलिस

 चन  का  पत्थर

 क्या
 ९९३.  श्री  बे लाय धन  क्या  गह-कार्य

 ९९१.  श्री  बबराघस्वाभी
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 घ्ाकृतिक  संसाधन  और  darian  गवेषण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  दिल्ली  तथा  नयी  दिल्ली

 मं  शीतकाल  मं  पुलिस-दल  को  कोई  वीत

 क्या  यह  सत्य  है
 कि

 मद्रास  कालीन  वर्दियां  दी  जाती  हें  ;
 राज्य  के  fred  जिलें  के  UWwTAZ  तथा

 उदयार  पलयंम  तालको  बढ़िया  किस्म॑  यदि  दी  जाती
 तो

 क्या थे a
 के  चूने  के  पत्थर  तथा  संफेद  मिट्टी  की  खानें  ऊनी  कपड़ों  की  होती  ह ैहैं  ;  संया

 खोदी जो  रही  हैं  तथा

 क्या  शीत  कालीन  afeay  कें
 यदि  ऐसा  तो  वहां  पर

 संभरण के  बारे  में  पुलिस से  कोई  fms
 ay  कुले  कितना  चूने  का  पत्थर  तथा  सफेद

 मिट्टी  खोदी  जाती  है  ?  प्राप्त
 हुई  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  और  बटालिक  शह-कायम  तथा  राज्य  स्त्री

 गवेषणा  मंत्रालय  मे  मंत्री  Fo  डी०  काटजू  )  at  ॥

 झालवींय )  तथा  उपलब्ध  ह
 शीतकालीन  वर्दी  में  निम्न

 जानकारी  का  एक  विवरण  संलग्न  है  ॥
 लिखित  वस्तुयें  सम्मिलित  हैं

 =

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  सख्या  ६७]
 र्
 Vy  ऊंची  बैरोन  कोट  होंगे

 भारत  के  भू-परिमाप  में  भतों
 टांग  पर  बाँधने  पदिर्टयां

 ९९२.  श्रीमती  रंग  चक्रवती  :  क्या  तथा  जुराबें ;  प्रौढ़

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गरेबाँ

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  (२)  मोटो  खाकी  ड्रिल  गलौज  तंत्रों

 निकर-बंकरों  अथवा  पाजामे
 क्या  भारत  को  भ-परिमाप॑

 वर्दी  की  झीनी
 क्षेत्र-परिमाप  art  के  लिये  १९४५४

 में

 कमीजों  तथा  निकरों  के  स्थान
 नयी  भांति  कीं  गयी  थी

 पर  )  ।

 क्या  क्षेत्रीय  काम  की  अवधि

 की  git  के  उपरान्त  कमेंट्री  निकाले  गयें
 भारत  सरकार  ||  इस  .  प्रकार

 हूं  |  तथा  की  कोई  भी  शिकायत  प्राप्त  नहीं  न्  हैं  ।
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 सामान्य  भविष्य  निधि  अ्रनुमति है  ?

 ९९४.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एम०  सो०  :  संचार  मंत्रालय

 केन्द्रीय  सरकार  के  ऐसे  कौन-कौन  से  मंत्रालय  के  अधीन  डाक  व  तार  विभाग  के  age

 जिन  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारियों  को  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  सामान्य  भविष्य

 सामान्य  भविष्य  निधि  में  ग्रंदादान  करने  की  fafa  में  प्रदान  देने  की  अनुति  है  ॥

 60953  L.S.D  द्  '०55-
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 पैदा  हुई  हैਂ
 ।

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नोत्तर
 राजस्व  तथा  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ए०  सी०  मझे  यह  सुचना अभी

 देखिये भाग  १)
 प्राप्त  हुई  है  ate  दो  दिन  पूवे  मुझे  इस  विषय

 में  माननीय  मंत्री  का  एक  पत्र  भी  मिला  था
 ॥

 में  उन  का  यह  आरोप  नहीं  मान  सकता ११-२८  Ho  पू०

 कि  भ्रन्तर्राष्टीय वचनों  का  उल्लंघन  किया

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के
 गया  है  ।  ये  वचन  अफीम  के  उपभोग  को

 विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना  gave  तक  बन्द  कर  देने  के  बारे  में  थे
 ॥

 इसलिये  हम  की  खेती  को  भी  कम
 मध्य  भारत अर  स्थान म

 कर  रहे  |  इस  वर्ष  2Y,o00  एकड़  भूमि
 अफ़

 में  aa  की  खेती  होती  है  ।  मध्य  भारत

 थ्री  यू०
 एस०

 त्रिवेदी  सरकार  कौर  उस  के  वित्त  मंत्री  की  विशेष

 नियम  २१४५  के के  अ्रधीन  में  वित्त  मंत्री  का  प्रार्थना  पर  उस  क्षेत्र  में  केवल  Yoo

 ध्यान  झ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  निम्न  में  प्रवीण  की  खेती  की  शभ्रनुमति  दी  गई  है

 विषय  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  तौर  और  यह  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर

 उन  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  दी  गई  है  कि  इस  क्षेत्र  में  कोई  भ्र  नक़दी

 म  एक  वक्तव्य द  at  फसल  नहीं  उगाई  जा

 की  खेती  को  कम  करने  के
 सकती  ।  में  नहीं  समझ  सका  कि  इस  से

 क्या  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हुई  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय वचनों  के  विरुद्ध  मध्यभारत  की

 सुसनेर  सागर  तहसीलों  में  गत  सप्ताह  अफीम
 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  जब  कपासन

 उगाने के  परमिट  विशेष रूप  से  are  क़दीम  तहसीलों  के  कृषकों  ने  ३००

 उस  क्षेत्र  को  अफ़ीम  की  खेती  के  लिये  बन्द  एकड़ों  के  लिये  च्  मांगी  तो  उन्हें

 कर  देने  के  att  जिस  के  कारण  कसे क “1 |  सत्कार
 कर  दिया  गया  था

 ?

 605  LSD
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 Tet  के

 उत्तरों  २६७८

 किए  सी०  में  कठिनाई  लागत  के  विवरण ।  [aerated  में  रखी

 सभा  के  सामने  रखना  चाहता  हुं  ।  प्रतिदिन  गई  ।  देखिये  संख्या  ५४].

 मुझ  सदस्यों  से  ये  प्रार्थना यें  प्राप्त  होती  हैं  (५)  लेखा-परीक्षा

 कि  श्रमिक  क्षेत्रों
 में

 ग्रीम
 की

 खेंती
 की  अ्नु- ष  १९४५४  |  में  रखी  गई  ।  देखिये

 मति
 दी

 जाये
 ।
 में  नहीं  बता  सकता  कि  एक  संख्या  पर  9/4].

 क्षेत्र के  सम्बन्ध  में  अ्रनुमति दी  गई  तो
 केन्द्रीय  बाढ़  नियन्त्रण  बोर्ड  की  दूसरी

 दूसरे  में  कयों  नहीं  दी  गई  ।  इस  मामले  का
 रब ठक  सें  किये  गये  विनिश्चय  के

 सम्बन्ध  मादक  द्रव्यों  के  आयुक्त  से  है
 बारे में  विवरण

 में  इस  के  विस्तार  में  नहीं  जा  सकता  ।  तथापि

 सिचाई  और  बहुत  उपमंत्री
 में  माननीय  सदस्य  के  पत्र  उचित  समय

 पर  उत्तर  दूंगा  ।  :  में  १४  geuy ay  संघ

 के  सिंचाई  श्र  विद्युत्  मंत्री  के  सभापतित्व

 में  हुई  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  बोर्ड
 की

 दूसरी
 पटल  पर  रखे  गए  पत्र  aon  में  किये  गये  निश्चय  के  बारे  में  विवरण

 की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं
 । वे  के  विनियोग  तथा  अन्य  लेखे

 ओर  लेखा-पर भा  प्रतिवें दन  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  ६८].

 wee  और  aTufaa  व्यय  मंत्री

 तारांकित  प्रश्नों  के
 एम०  सो! ०  संविधान के  अनुच्छेद

 RX  (&)  में  निम्नलिखित  उत्तरों  में  शुद्धि

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 Yo  ato  ८  Veuy  को

 श्री  भागवत झा  ae  ने  तारांकित  प्रश्न
 (१)  भारत  की  रेलों के  PEXR-YF

 के  विनियोग  भाग  १--  ।  संख्या  ८७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 अनुकरण  प्रश्न  पूछा  था  कि  क्या  सरकार में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 एस---  /  ay,  को  विदित  है  कि  वह  सेंघा  नमक  के

 लिये  एक  नेपाली  व्यापारी  को  १,०००
 (२)  भारत  की  रेलों  के  PEYR-KZ

 डिब्बों  का  लाइसेंस  दिया  गया  रक्सौल
 के  विनियोग  भाग

 जहां  से  यह  स  नहीं  पुनः  भारत
 योग  लेखे  ।  में  रखी  गई  ।

 में  ara  कर  दिया  गया  हैਂ  ।  में  ने  यह
 देखिये  संख्या  ५२८/५४].

 उत्तर  दिया  था  कि  यह  सत्य  नहीं  जिस

 (३)  भारत  सरकार  की  रेलों  के  VAN  पर  श्री  आज़ाद  ने  कहा  था  कि  मेरी  जानकारी

 ५३  के  ब्लाक  लेखे  लेखों  वाले  पूंजी  गलत है  ।

 के  विवरणों  संतुलन  पत्र  शौर
 में  ने  इस  मामले  की  बड़ी  सावधानी  से

 हानि कै  लेखे  |  में  रखी गई  ।
 जांच  की  है  wie  इस  विषय  सम्बन्धी  सब

 देखिये  संख्या  एस०--५२९/५४]
 पत्र  पढ़े  हैं  ।  सारा  नमक  जोकि  १,०००

 (४)  १९५२-५३  के  लिये  रेलवे  की  डिब्बे  नहीं  था  बल्कि  ५५  डिब्बे  था  ।  किसी

 क्रोली  खानों  के  कायें  का  पूर्वावलोकन aye  नेपाली  व्यापारी  को  नहीं  बेचा  गया

 बल्कि  नेपाल  को  बेचा  गया  था  कौर
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 चह  मी  उस  की  विशेष  प्रार्थना  कौर  प्रतिभूति  ठेके

 इस  ads  अधीन  कि  यह  नमक  भारत  में  विधेयक

 वापस  नहीं  लाया  जायेगा  |  हमारा  काम

 है  कि  नमक  रक्सौल  में  हवाले  कर  दिया  राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 जाये  |  वहां  से  नेपाल  सरकार  इसे  ्  एस०  सी ०  में  प्रस्ताव करता  हुं  कि

 ले  जहां  हमारे  दूतावास  को  बताना  प्रतिभूतियों  के  लेन  देन  के  व्यापार  का

 होगा  कि  नमक  वास्तव  में  ५  पहुंच  थमन कर  छट  को  बन्द  कर  के  शर  उन

 चुका  है  ।  प्रलेख  में  इस  सम्बन्ध  में  शर  भी  से  सम्बन्धित  कुछ  wet  विषयों  का  उपबन्ध

 ad  हें  कि  नमक  के  भारत  में  पर  कर  के  उनका  अवांछनीय  लेन-देन  रोकने

 प्रतिबन्ध लगाया  जायेंगी  ।  यह  स्पष्ट  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की

 है  कि  ga:  ward  रोकने  के  लिये  सरकार  अनुमति दी  जाये  1

 नें  पुरी  सावघानी से  काम  कौर यह
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किसी  निजी  व्यापारी को  बल्कि  नेपाल

 सरकार  को  बेचा  गया  था  |  तक  केवल
 gat  तथा  स्वीकृत

 दो  डिब्बों  का  माल  उस  ने  लिया  ्  छह  एस०  alo  ताह  में  विधेयक को

 x3  डिब्बे  हमारे  पास  हैँ  ।  इस  बात  का  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 कोई  प्रमाण  नहीं  है  कि  इन  दो  डिब्बों  at

 माल  भारत  में  वापस  श्री  गया  है
 ।

 तीन  निकटवर्ती  राज्यों  ने  ऐसा  कोई  समाचार
 पंच  वर्षीय  योजना के  १९५३-५४

 नहीं  दिया  ।  चूंकि  माननीय  सदस्य  ने  इतना
 के  प्रगति  प्रतिवेदन  के  बारे  में

 गम्भीर  लगाया  इसलिये  में  ने  श्रस्ताव--समाप्त

 सभा  को  ठीक  ठीक  स्थिति  से  wang  कराना

 उचित  समझा  है  ।
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  ॥

 रिपोर्टे  के  पष्ठ  १३७  पर  पैरा  ८३  में  ग्रामों

 में  बिजली  लगाने  के  विषय  का  उल्लेख  है  |
 में  यह  भी  बताना  चाहूंगा  कि  सारे

 नमक  को  ले  जाने  के  सम्बन्ध  में  एक  दिल्ली  इस  में  केवल  १२  पंक्तियां  हें  ।  किन्तु  मेरे

 विचार  में  यह  एक  श्रत्यपघिक  महत्वपूर्ण न्यायालय ने  विरोधिता  दी  जोकि  कभी
 विषय  जिस  की  ae  योजना  air

 तक  वापस  नहीं
 ली

 गई
 ।

 को  घ्यान  देना  चाहिये ।

 गह-काय  उपमंत्री
 तथ्य  यह  है  कि  भारत  के  4,409,000

 २३  oe  को  पूछे  गये  तारांकित
 ग्रामों  में  केवल  ३,०००  में  बिजली  की  सुविधा

 संख्या  १२६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 दी  गई  है  ।  योजना  ने  कहा  है  कि

 UH  प्रबुद्ध  का  उत्तर  देते  हुए

 मेंने  कहा  था  कि  केन्द्रीय  गुप्तचर  प्रशिक्षण
 ग्रामों  के  लिये  कौर  सिचाई  के  लिये  बहुत  सी

 बिजली  उपलब्ध  कराई  जायेंगी
 ।

 किन्तु सकल  स्थापित करने  में  ६  क्य

 मेरा  निवेदन  &  कि  इस  ax  उचित  रूप  से ल्लाह |
 ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  यह  Wawa  है

 का  दाऊद
 में

 के  स्थान
 कि  एक  ऐसी  व्यापक  योजना  बनाई  जाये

 चर  कह  गया  था
 ।

 अब  में  इस  में  शुद्धि  कर
 जिस  के  फलस्वरूप  धीरे  धीरे  सब  ग्रामों

 में

 रहा हु  |
 बिजली  पहुंचाई  जा  सके  ।  ऐसा  करने  से  न
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 में

 श्री  एस०  वी०

 केवल  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  वृद्धि  होगी  लम्बी  सामान्य  हड़ताल  करवा  दी  थी
 ।

 परन्तु  we  में  ने  कुछ  सुघार  कर  लिया  है
 ।

 बल्कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उद्योग  भी  शुरू  किये

 जा  सकेंग े।  इस  योजना  के  निर्माण  में  मेरा  भी  हिस्सा

 है
 ।

 में  इस  योजना  की  सफलता  चाहता
 दूसरी  बात  जिस  की  ae  में  ध्यान

 हूं  ।  यह  राष्ट्र  की  योजना  है  भ्र ौर  राष्ट्र
 दिलाना  चाहता  हूं  यह  है  कि  इस  रिपोर्ट

 में  स्थानीय  विकास  का  उल्लेख
 के  लिये  है  ।  इस  के  लिये  समस्त  राष्ट्र  के

 सहयोग  की  आवश्यकता इसलिये  में
 तक  नहीं  किया  गया  ।  इन  योजनाओं  से

 सहयोग  चाहता  हूं  श्र  झगड़ा  नहीं  चाहता
 ।

 लोगों  पर  मनोवैज्ञानिक दृष्टि  से  बहुत  गहरा

 प्रभाव  पड़ा  है  लोगों  ने  अपने  सब  झगड़े  मुझे  उन  बहुत  सी  भ्रच्छी  बातों

 भूल  कर  इन्हें  सफल  बनाने  के  लिये  योग  जिनके  दारा  इस  में  सफलता  मिली

 दिया  है  ।  हमें  इस  मनोवैज्ञानिक परिवर्तन  गये  है  ।  परन्तु  में  त्रुटियों  को  भी  भ्रनुभव

 से  पूरा  लाभ  उठाना  चाहिये  ।  पहले  इन  करता  हुं  ।  हमें  प्रत्येक  बात  को  ठीक  ढंग  से

 योजनाओं  के  लिये  १०  करोड़  रुपया  दिया  सोचना  चाहिये  कौर  सचाई  का  वर्णन  करना

 गया  था  ।  किन्तु  खेद  है  कि  बाद  में  इन  के  चाहिये
 ।

 जब  हम  अपनी  सफलताओं  का

 लिये  कोई  रुपया  नहीं  दिया  गया  ।  मुझे  वर्णन  करते  हें  तो  हमें  घमण्डी  बताया  जाता

 विश्वास  है  कि  यदि  और  धन  दिया  जाये  है  प्र  जब  हम  अपनी  त्रुटियों  का  वर्णन

 सो  सब  ग्राम  पंच  वर्षीय  योजना  को  सफल  करते  हें  तो  कहा  जाता  है  कि  44,  से  विश्वास

 बनाने  के  काम  में  भाग  लेने  के  लिये  तैयार  उत्पन्न  नहीं  होगाਂ  ।  जितना  विश्वास  सचाई

 होंगे  ।  द्वारा  उत्पन्न  हो  सकता  उतना  किसी

 योजना  तथा  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  उपाय  द्वारा  नहीं  हो  सकता  ।  हमारी  त्रुटियों

 वाद-विवाद के  दौरान  बहुत  की  अक्षरशः  ध्यान  दिया  जाता

 इसी  प्रकार  हमारी  प्रगति  पर  भी  विश्वास से  उपयोगी  सुझाव  दिये  गये  हें  और  बहुत

 सी  बातें  कही  गई  जिन्हें  में

 महत्वपूर्ण
 करना  चाहिये  |  जब  तथ्य

 समझता हूं  ।  इतने  थोड़े  समय  में  में  उन  सब  हमारे  सामने  तो  हम  55:  निर्णय

 में  संशोधन  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  उत्तरदायी बातों  का  उत्तर  नहीं  दे  में  केवल

 सदस्यों  की  से  इस  प्रकार  के  शब्द  शोभा
 कुछ  बातों  को  ही  लूंगा  ।  परन्तु  में  माननीय

 सदस्य  को  श्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  उन
 नहीं  देते  ।  हमरे  पास  कृषि-उत्पादन  की

 वृद्धि  के  आंकड़े  किन्तु  इसे  भी  अच्छे  मौसम
 सब  बातों  सुझावों  पर  ध्यानपूर्वक  विचार

 का  परिणाम  बताया  जाता  है  ।  हमें  लाभकारी किया  जायेगा  ।

 सरदार  हुक्म  सिंह  ने  मेरे  प्रति  जो
 एवं  भ्रच्छे  मौसम  के  लिये  भगवान  wk

 सहानुभूति  दिखाई  में  उस  के  लिये  उन
 प्रकृति  का  कृतज्ञ  होना  चाहिये  ।

 का  आभारी हूं  ।  जब  मेंने  तथा  बुरे  मौसम  भ्र  बुरी  फसलों  के  कारण

 कारीਂ  दाऊद  सुने  तो  मुझे  पुराने  दिनों  की  जब  खुराक  की  कमी  हो  गई  थी  तो  सरकार

 को  दोष  दिया  जाता  था  i  wa  प्रकृति  ने

 के  भ्रान्दोलन  में  भ्रत्यन्त  उग्र  होने  का  ara  अधिक  सहयोग  दिया  है  ।  हम  नें  योजना

 लगाया  जाता  था  ।  १९२१  में  में  ने  बनाते  समय  इस  बात  का  अनुमान  लगाया

 घाद में समस्त में  समस्त  वस्त्र  निर्माण  उद्योग  में  एक  था  कि  इन  के  द्वारा  किस  मात्रा  तक
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 बृद्धि  होगी  |  जब  हम  कहते  हें  कि  ५०  प्रतिशत  तो  यह  कैसे  लगाया  जा  सकता

 है  कि  हमारे  प्रश्नों  के  द्वारा  उत्पादन  में बृद्धि  इस  योजना  के  प्रयत्नों  का  फल  तो

 यह  बात  कतिपय  अनुमानों  पौर  आंकड़ों
 वृद्धि

 हुई  है  ?

 पर  होती  है  ।  उत्पादन  में  बड़ी
 श्री  नन्दा  कच्चे  माल  शादी  के  प्रभाव

 तथा  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  के  द्वारा  २०  के  कारण  पूर्ण  क्षमता  का  उपयोग  नहीं

 लाख  ait  क़षि  योग्य  बनाई  गई  कमी  किया  जा  सकता  था  ।  योजना  का  उदेश्य

 के  द्वारा  ३  लाख  टन  ak  सुधारों  था  महत्वपूर्ण  उद्योगों  के  लिये  कच्चे  माल

 हारा  १०  लाख  बे्रक  तथा  खादों  का  उत्पादन

 शादी  के  उपयोग  द्वारा  ८  लाख  कच्छ  राष्टीय  के  सम्बन्ध  में  ७

 बीजों  आदि  के  उपयोग  द्वारा  ५  लाख  उपलब्ध  हें  ।  में  नहीं  समझ  सकता  कि  आंकड़ों

 सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  किये  गये  में  कसे  हेरफेर  किया  जा  सकता  है  ।  माननीय

 कार्यों  द्वारा
 ४

 लाख  इस  प्रकार  कुल  सदस्य  नें  कहा  है  कि  प्रगति-प्रतिवेदन के

 मिला  कर  ५०  लाख  टन  वृद्धि  हुई  है  ।
 अ्रनसार  प्रति  व्यक्ति  की  ara  में  कोई  विधि

 श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  नहीं  हुई  है  ।  उन्हों  ने  यह  कारण  बताये  हैं

 कि  (१) इस  ने  2e¥o-VE MIT  १९५२-५३
 at

 है  कि  जितना  धन  at  gat
 के  बीच  हुई  जनसंख्या  की  वृद्धि  का

 उतना  विकास  या  उत्पादन  नहीं  gar

 है  ।  नहीं  लगाया  शौर

 (२)  स्थिर  भावों  की  तुलना  नहीं  की

 श्री  नन्दा  :  में  इन  बातों  में  पड़  कर  उन्हों  ने  इस  के  सेन  में  श्री  मेघनाद  साहा

 समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहता  ।  में  ने  सब  के  प्रतिवेदन  का  भी  उल्लेख  किया  है  ।  वास्तव

 सच  बातें कही  हें  ।  में  बात  यह  है  कि  प्रति  व्यक्ति  शब्द  के  प्रयोग

 में  यह  तथ्य  निहित  है  कि  जनसंख्या  की

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  क़हा  है  कि  वृद्धि  का  हिसाब  लगाया  गया  है  ।  दूसरे

 भारत  में  एक  निश्चित  काल  के  इन्दर  प्राप्त  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  ये  हन  स्थिर

 किये  गये  लक्ष्य  से  अधिक  औद्योगिक  उत्पादन  भावों  से  सम्बन्ध  रखते  हें  ।  स्थिर  भावों  में

 नहीं  हुये
 ।

 उन्हों  ने  इस  की  पुष्टि  में  ईस्टने  FEY L-KQ  १९५२-५३  के  लिये  प्रति

 इका नो मिस्ट में  प्रकाशित  आंकडों  का  उल्लेख
 व्यक्ति  की  राय  का  हिसाब  लगाया  गया  है  |

 किया  परन्तु ईरान  इका नो मिस्ट  के
 इन  आंकड़ों  के  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं

 mast  पर  शत  प्रतिशत  विश्वास  करना  किया जा  सकता

 भी  ठीक  नहीं  है  ।  हमें  वास्तविक  उत्पादन  श्रीमती रण  घकवर्ती  :  यह  कहा  गया

 के  आंकड़ों  को  देखना  चाहिये
 ।

 यदि
 PEE

 है  कि  प्रति  व्यक्ति  की  are  के  मामले  में
 में  १००  तो  2eYo  में

 १०४५,  १९५१

 में  ११७,  १९५२  में  Ré,  १९४३  में  १३४
 PE¥G-¥E  को  माना  गया  है  |

 श्री  नन्दा  :  हम  ने  कुछ  मी  माना
 जुलाई

 १९५४
 में

 १४९  थे  ।
 योजना

 की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  इस  ad  के  प्रभाव
 परन्तु  हम  ने  स्थिर  भावों  की  दृष्टि  से  '  पुन

 का  अनुमान  लगाना  सरल  नहीं  है  ।  का  हिसाब  लगाया  है  शौर  हम  ने

 जनसंख्या  की  विधि  को  भी  ध्यान  में  रखा  है  ।

 गोमती  रेणु  चक्रवर्ती
 उन्हों  ने  बेकारी  के  अनुमान  के  बारे

 जब  श्राप  अधिकतम  उत्पादन  at  को  ah  में  शिकायत  की  है  कि  वित्त  मंत्री
 १०  वर्षों
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 वेदन कें  बारे  में
 प्रस्ताव

 श्री

 के  इन्दर  बनाये  जाने  वाले  नयें  पदों  का  मिकतायें  कौर  बांटें  उसी  क्रम  में  रहेंगी

 च्  लगाते  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  उस  समय  की  स्थिति  के  झ्रनसार  यही  व्यवस्था

 काल  में  होने  वाली  जनसंख्या  की  विधि  को  भ्रपेक्षित  थी  ।  सामुदायिक  परियोजनाओं के

 भूल  गय  हैँ  ।  माननीय  सदस्य  ने  वित्त  मंत्री  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  यह  बात  किन

 की  बात  को  समझने  में  गलती  की  है  ।  वास्तव  राधा  पर  कही  है  ।  हम  ने  इस

 में  वित्त  मंत्री  ने  वे  आंकड़े  दिये  हैं  जिन  की  प्रयोग  पर  इतना  कुछ  लगाया  है  कौर

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  गिनती  वेदनों  से  पता  चलता  है  कि  यह  देश  में  हो
 की  जायेगी ।

 रहे  प्रख्यात  महत्वपूर्ण  श्राइचयजनरक
 श्रीमती  रेण  चक्रवती  १०  वर्ष के

 लिय  ।
 कामों  में  से  एक  है  ।  एक  साधारण

 व्यक्ति

 भी  इस  कायें  को  प्रिया  ही  समझेगा  |  हम

 चाहते  हैं  कि  ग्रामीण  अधिक  उत्पादन  कर श्री  नन्दा  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह
 द्वितीय

 योजना में  कौर  अच्छा  जीवन  व्यतीत  करें  ।  यह  कसे  किया

 व्यक्ति  होंगे  और  इस  में  पिछले  वर्ष  के  बकाया  जा  सकता  है
 ?

 केवल  नारे  लगने
 ग्रोवर

 बेकार  श्रीधर-बेकार व्यक्ति  सम्मिलित  बातें  करने  से  तो  यह  सब  नहीं  हो  जायगा
 |

 होंगे
 |

 हम  उन्हें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 हमें  एक  ऐसी  मशीनरी  का  निर्माण  करना

 पड़ेगा  जिस  के  द्वारा  हम  उन्हें  विज्ञान  के
 खपा  नहीं  सकते

 |
 फिर  कुछ  लोंग  बच

 नवीन  ज्ञान  और  नये  तरीके  बता तौर
 उन  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 कारोबार  दिलाना  होगा  ।  सकें  जिन्हें  प्रयोग  में  ला  कर  वे  कृषि  में  सुधार

 कर  सक  ।

 एक  बात  का  मुझे  दुख  हुआ  है  ।  जब

 ठाकुर  दास  arta  पीठासीन
 कोई  वैज्ञानिक  बोलता  है  तो  वह  वैज्ञानिक

 विषयों  पर  अधिकार  के  साथ  बोलता  है
 ।  हम  उन्हें  सामान  भेजना  चाहते  हं  |  जब

 वैज्ञानिक  होने  के  नाते  उसे  किसी  cn  तक  हम  नये  तथा  माग

 था  किसी  अनुभव  के  आधार  पर  बोलना  नहीं  कर  लेंगें  तब  तक  हम  ऐसा  कर

 चाहिये
 ।

 माननीय  वैज्ञानिक  सदस्य  ने  कहा  संकते  हें  ।  हम  चाहते  हें  कि  वे  सहयोगी

 है  कि  कांग्रेस  ने  सिवाय  सामदायिक  आन्दोलन  को  बढ़ावा  दें  ।  बिना  किसी  की

 योजनाओं  पर  करने  के  कौर  कोई  सहायता  के  वे  यह  नहीं  कर  सकते  ।  हम

 रचनात्मक  कार्य  नहीं  किया  है  ।  इस  बारे  उन  का  काम  नहीं  करना  किन्तु वे
 म

 हम  क्या  कह  सकते  हें  ।  माननीय  सदस्य  अपनी  मदद  स्वयं  तभी  करेंगे  जब  हम  उन

 को  यह  बात  ठीक
 हो

 सकती  है  कि  बड़े  उद्योगों
 की  सहायता  करेंगे  ।  यह  कांयं पद्धति  देश  के

 में  कुछ  लापरवाही  की  गई  है  कौर  कार्य  एक  बहुत  बड़े  भाग  में  चलाई  जा  रही  है
 ।

 बड़ी  मन्द  गति  से  होता  रहा  है  ।  हमें  इस  थोड़े  ही  समय  में  यह  समस्त  देश  में  व्याप्त

 विषय  में  श्रमिक  कार्य  करना  चाहिये  परन्तु  हो  जायेगी  ।  यदि  माननीय  सदस्य  ने  इन

 में  यह  अवश्य  कहूंगा  कि  जिस समय  योजना  लोगों  का  भला  सोचा  होता  तो  कम-से-कम

 बनाई  गई  बांट  की  गई  थी  उस  समय  उन्हों  ने  इतना  अवद्य  कहा  होता  कि  यह

 इस  से  बेहतर  कुछ  नहीं  fear  जा  सकता  अच्छी  बात  है  ।  हो  सकता  है  कि  उस  में

 था  यदि  हम  इसे  पुन  करें  तो  भी
 कुछ  दोष  जो  हटा  दिये  जायेंगे
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 न  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अब  में  दूसरी  बात  पर  हूं
 ।

 यह  स्तर  पर  ग्रा  गई  हें  निःसन्देह  एके  दूसरी

 किसानों  के  भाग्य  के  सम्बन्ध  में  ।  हमें  बात  भी  है  कि  उत्पादन-वृद्धि होने  पर  गिरी

 बताया  गया  है  कि  हम  शत्रुता  की  तरह  कीमतों  के  कारण  किसानों  शारिवा  उगाने

 उन  की  उपेक्षा  कर  रहे  हम  उस  व्यक्ति  वालों  को  जो  हानि  होती  है  उस  की  पूति

 की  सच्चाई  जो  दूसरे  के  लिये  प्रार्थना  करता  अतिरिक्त  ata  से  हो  जाती  है  ।  किन्तु  जो

 है  इसी  प्रकार  प्रमाणित  कर  सकते हैं  कि  मामले  मुझे  याद  हें  उन  में  की  मतों  की  गिरावट

 वह  उस  के  लिये  कितना  करने  को  तैयार  अधिक  हो  गई  इसलिये  उस  के  लिये

 हैं  ?  यदि  श्राप  योजना  के  अ्रांकड़ों  कीं  परीक्षा  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।  जा  कि  माननीय

 करें  तो  ज्ञात  होगा  कि  बंटवारे  के  भ्रूण  सदस्य  जानते  सरकार  अपनो  कत्तव्य

 ४०  प्रतिशत  सीधे  कितात  की  सहायता  के  समझ  कर  इस  मुसीबत  को  दूर  करने  के

 लिये  दूसरा
 ४०  प्रतिशत  भी  अधिकांश  लिये  कार्य बाह् दी  कर  रही  है  ।  किस  स्तर

 उस  के  ही  लाभ  के  लिये  है  ।  पर  यह  किया  जाता  इत  सम्बन्ध

 में  मतभेद  हो  सकता  है  तथा  जेसी  स्थिति
 एक  मुख्य  प्रश्न  खेती  के  पदार्थों  की  दर

 की  मांग  होगी  उत  के  झुकाकर  निर्णय  पर
 के  सम्बन्ध  में  उठाया  गया  है  ।  हम  इस  मामले

 पर  ध्यान  दे  रहे  हें  तथा  इस  पर  दो  मत  हैं
 पुरविक़ार  तथा  पुनरीक्षण  किया  जा  सकता

 है  |  किन्तु  मुख्य  बात  यह
 है  कि  कृषि-पदार्थों

 कि  यदि  कृषि-पदार्थों की
 दर  तेजी  से

 के  मामलों  में  कीमतों  की  ग्राऊकस्मिक  गिरावट
 गिरे  तथा  यदि  ag  गिरावट  असंतुलित  हो

 को  रोकना  चाहियें  तथा  feat  के  हित  में

 जारी  रहे  तो  इस  के  भयंकर  परिणाम
 निःसन्देह  हमें  दूसरे  हितों  का  भो  ध्यान

 हो  सकते  हें  यदि  किसान  बर्बाद  हो  जायेगा

 तो  सारा  देश  ही  बर्बाद  हो  जायेगा
 रखना  चाहिये--तथा  जहां  तक  राज्य  तथा

 उस  के  संसाधन  इसको  इजाज़त  दें--एक
 निःसन्देह  हम  ऐसे  परिणाम  पर  शभ्रविचलित

 हो  कर  विचार  नहीं  कर  सकते  ।  उपयुक्त  कीमत  स्थायित्व  नीति  अपनानी

 चाहिये ।

 इस  पर  दो  प्रकार  के  विचार  हें  ।  एक  कृषि-क्षेत्र  के  प्रश्न  से  सम्बन्धित  दो  या

 समय  था  जबकि  सभी  ने  कहा  था  कि  दर  तीन  अन्य  प्रश्न  भी  उठायें  गये  थे  ।  न्यूनतम

 बहुत  ऊंत्री  हो  गई  लोग  कष्ट  उठा  रहे  मजूरी  क्या
 ?  हम  योजना  आयोग  के

 हैं  तथा  कीमतें  गिरनी  चाहियें  ।  कीमतें  प्रतिवेदन  में  कम  मजूरी  वाले  बड़े

 गिर  गई  ।  किन्तु  मूल्यों  का  अचानक  नीचे  फार्मों  तथा  उन  क्षेत्रों  में  जो  गहन  विकास  के

 गिर  जाना  तथा  इस  प्रकार  तुल्यता  fat  at  खेतिहर  मजदूरों  के  लिये

 देता  ठीक  नहीं  यदि  कीमतें  क्रमशः
 न्यूनतम  मजूरी  निश्चित  कर  दी  है  ।  इस

 गिरें  तो  तुल्यता  बनाये  रखना  सम्भव  है  ।  सिफारिश  कें  अनुसार  कार्य  किया  गया  ।

 हाथ  खाद्य  तथा  कच्चे  मॉल  की  कीमतों  HT,

 में  परिवर्तनों  के  निर्मित  माल  कच्छ  कौर  त्रिपुरा  में  पुरे

 की  कीमतें  पिछड़  गई  इन्हें  समात  करना  राज्य  के  लिये  न्यूनतम  मजूरी
 निश्चित  कर

 aim  यदि  कीमतें  धीरे  घीरे  गिरती  है  ता  दी  गई  है  ।  उत्तर

 यह  प्रक्रिया  भी  चलतों  =
 प्  ।  att  मंसुर  at  fez

 कीमतों  के  warn  गिरने  से  यह  खाई  aga  प्रदेश  में  कुछ  विशेष  क्षेत्रों  में  न्यूनतम  मजूर

 चौड़ी  हो  जाती  है  ।  इसलिये यह  सच  निश्चित  कर  दी  गई  है  ।  मध्य

 है  कि  जिन्हों  क्षेत्रों  में  कीमतें  बहुत  नोचे  Aaa,  मध्य  गारत
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 वेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव

 [at

 कोचीन में
 या

 तो  समितियां  नियुक्त  कर  दी

 गई  अथवा  योजना  का  मसविदा  प्रकाशित
 नहीं  कर  रहा  हूं

 ।
 यह  भी  करना  होगा

 ।

 हो  गया  है
 ।  इन  तथ्यों  से  यह  प्रगट  होता  है

 बंगाल  के  सम्बन्ध  माननीय
 fe  यह  पर्याप्त  मात्रा  में  क्रियान्वित  की

 गई  हें  ।
 सदस्य  जानते  हैं  कि  बेदखली  को  निरुत्साहित

 करने  के  लिये  अधिनियम  संशोधित  किया

 किसानों  की  शभ्रवस्था  के  सम्बन्ध  में
 जा  चुका  है  ।  एक  ऐसा  उपबन्ध  बनाया  जा

 दो  एक  बातें  उठाई  गई  हैं--किसानों  की
 रहा  है  कि  मई  १९५३  से  होने  वाले  वर्गा दारों

 बेदखली  तथा  अधिकतम  मूल्य  का  प्रश्न  ।  की  बेदखली  पर  राज्य  द्वारा  ्  के  लिये

 बेदखली  का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  है  तथा  विचार  नहीं  किया  जायेगा  ।

 हमें  इस  प्रश्न  कें  सम्बन्ध  में  बहु  उत्सुकता
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  माननीय

 रही  है  ।  माननीय  सदस्य  द्वारा  कथित
 सदस्य  जानते  हैं  कि  इस  पर  भी  हजारों

 नाइयों  कई  क्षेत्रों
 में

 पैदा  हुई  कुछ  मामलों
 बेदखलियां हो  रही  हें  ।

 में  स्वयं  राज्यों  ने  कार्यवाही  की  है  ;  अन्य

 मामलों  में  योजना  आयोग  ने  हस्तक्षेप  किया  श्री  नन्दा  :  में  इस  बात  का  पता  लगाऊंगा

 कि  हो  रहा  है  ।  किन्तु  जहां  तक  में  जानता तथा  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  चाहें  तो  में  उन  को  पंजाब  कराई  तथा  स्थिति  यह  है  कि  इस  शझ्रघिनियम  के

 अन्य  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  दे  सकता  परिणामस्वरूप ३०  एकड़  से  कम  वाले  किसी

 हूं  किन्तु  इस  में  बहुत  समय  लगेगा
 ।  इस  वर्गादार  को  बेदखली  नहीं  होनी  चाहिये

 ।

 समय में  भ्रांति  के  सम्बन्ध  में  संक्षेप  में  कुछ  इसी  प्रकार

 तथा  मद्रास  के  कुछ  भागों  में  कार्यवाही  की कहूंगा  ।  निर्देशित  जमीनों  से  असामियों  की

 बेदखली  रोकने  तथा  बेदखल  की  गई  असामियों  जा  चुकी है  ।  उत्तर  सौ

 को  फिर  से  बसाने  के  लिये  एक  अध्यादेश  हिमाचल  तथा  अन्य  राज्यों  में  इन

 जारी  किया  गया  था  |  असामियों  की  सुरक्षा  के  लिये  इस  प्रकार

 की  तरकीबें  की  गई  हैं
 ।

 यह  बहुत  लम्बा

 १९४७  से  ही  ऐसी  सारी  जमीनों  से  विषय  में  इसे  विस्तारपूर्वक नहीं

 बता  सकता  !

 गई  है  ।  में  माननीय  सदस्य  के  साथ  इस  पर

 भूमिखण्ड  की  अधिकतम  सीमा  के  संबंघ
 विस्ता  रोक  बातें  कर  सकता  हूं  ।

 योजना  war  के  प्रतिवेदन  में  एक

 श्री  ato  एस०  मुती  क्या  विशिष्ट  नीति  बताई  गई  है  कि

 माननीय  मंत्री  यह  जानते  हैं  कि  इस  श्रघ्यादेश  गत्ता  यह  भूमिखण्ड  को  जोतने  वाले  का

 से
 आवश्यकतायें

 पूरी  नहीं  होती  हैं  ?

 प्रदान  जो  भूमि  का  स्वामी  है  ।  इस  प्रक्रिया

 की  कई  स्थितियों  पर  fear  किया  गया

 नन्दा  :  योजना  आयोग  ने  हाल  है  उन  में  से  एक  यह  है  कि  भूमि  के  स्वामित्व

 की  एक  सीमा  होनी  चाहिये  |  जब  निर्घारित ही  में  aver  सरकार  को  लिखा  है  कि  वह

 कुछ  क्षेत्रों के  सम्बन्ध  में  तुरन्त  कार्यवाही  अ्रधिकतम  सीमा  लागू  की  जायेंगी  तो  इस

 करे  |  झ्र ग्रे तर  कार्यवाही  के  लिये  भी  कदम  नीति  के  कुछ  परिणाम  विद्यमान  होंगे  ।

 उठाये  जा  रहे  हैं  ।  निःसन्देह  में  अनधिकार  यह  नीति  कार्यान्वित की  जा  चुकी  है



 ज६९ १  पंच  वर्षीय  योजना  के  २४  दिसम्बर
 ९९५४  १९५३-५४ के

 प्रगति  २६९२

 के  बार  म  प्रस्ताव

 कुछ  राज्यों  में  अधिकतम  भूमि  की  सीमा  प्रसार  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कार्य  न  किया

 लेकिन  aa  भी  हमारा  औद्योगिक निश्चित  की  जा  चुकी  तथा  दूसरों  के

 सम्बन्ध  योजना  war  ने  सुझाव  दिया  नीति  संकल्प  यह  स्पष्ट  करता  है  कि

 है  कि  भूमि  की  सीमा  निश्चित  करने  के  लिये  मान  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  भी  यदि  ara-

 संगत  तथ्यों  को  एकत्र  करने  की  योजना  को  जनिक  तथा  सामाजिक  प्रयोजन  के

 ध्यान  में  रख  कर  भूमि खण्डों की  गणना  लिये  राष्ट्रीयकरण की  श्रावव्यकता  हो  तो

 की  जाय  ।  व्यावहारिक रूप  में  सभी  राज्य  राष्ट्रीयकरण कर  लिया  किन्तु

 इस  से  सहमत  हैं  ौर  इस  पर  कार्य  हो  रहा  करण  के  लियें  ही  राष्ट्रीयकरण न  हो  ।

 है  ।  कार्यक्रम  के  अनुसार  यह  काम  उस  का  एक  निश्चित  सार्वजनिक

 PEXY  तक  समाप्त  हो  जायेगा  |
 प्रयोजन  होना  चाहिये  जो  wea  प्रकार  से

 सम्भव  नहीं  है  ।  उन्हीं  माननीय  सदस्य
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  ag  केवल

 भविष्य  में  अजन  करने  के  लिये  ही  बनाई
 ने  यह  भी  कहा  है  कि  बिना  gor

 करण  के  सामाजिक रण किस  प्रकार  सम्भव
 गयी है

 हैं  ।  प्रत्येक  सदस्य  ने  कहा  है  कि  किसी  प्रकार
 श्री  नन्दा  में  जो  कुछ  कह  रहा  हूं

 वह  भावी  श्रजेंन  के  लिये  नहीं  बल्कि
 का  निजी  क्षेत्र  भ्र नि वाय  है  अर्थात  उन  के

 भ्रनुसार  निजी  क्षेत्र  भ्रनिवायं  है  तथा  पूर्ण
 मान  भूमि  के  अजन  के  लिये  हैं

 ।
 भविष्य

 राष्ट्रीयकरण केਂ  बिना  समाजवाद  हो  सकता
 में  अजन  का  मामला  दूसरा  है  तथा  उस  पर

 भी  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  सीमित  समय
 इस  प्रकार  सामाजीकरण होगा

 ही  नहीं  ।  यह  एक  सैद्धान्तिक  दृष्टिकोण
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  विस्तार  में  नहीं

 हैं  ।  हमारा  दृष्टिकोण कुछ  लक्ष्यों से  संबंधित  है
 जाना  चाहता  |

 एक  दूसरा  महत्वपूर्ण  set  निजी  क्षेत्र
 जीवन  निर्वाह  के  उच्च  स्तर  प्राप्त

 तथा  सरकारी  क्षेत्र  के  बारे  में  था  ।  वित्तीय
 करना  है  ।  प्रत्येक  बात  का  सम्बन्ध  उन

 नीति  में  इस  पर  frag  कहा  जा
 लक्ष्यों  से  होगा  ।  हम  इस  समस्या  का  एक

 चुका  है  तथा  हमारे  नेता  ने  स्थिति  की  पूर्ण
 सूत्र बद्ध  समाघान  ढूंढेंगे  ।  यदि  उस  सूत्र बद्ध

 व्याख्या  कर  दी  है  ।  उस  ने  उस  के  प्रत्येक
 समाधान  में  गैर-सरकारी उद्योग  का  कोई

 तत्व  को  उपयुक्त  स्थान  दिया  तथा  अनुपात
 भाग  जैसा  कि  हमारा  विश्वास  है  तो

 के  अनुसार  किन्तु  प्रदान  उमड़
 स्वाधीन  गैर-सरकारी उद्योग  का  कोई  प्रशन

 आया  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  इस  का
 पैदा  नहीं  होता  ।  परन्तु  यह  योजना  का  एक

 जिक्र  किया  यद्यपि  उन्हें  उस  व्याख्या  से

 संतुष्ट  हो  जाना  चाहिये  था
 ।

 बजाय  इस
 भाग  है  ।  इसे  उन्हीं  उद्देश्यों  के  लिये  art

 करना  होगा  ।  इसे  एक  बार  सम्मिलित  करने
 के  एक  माननीय  सदस्य  ने  इस  का  मजाक

 पर  यह  सरकार  जनता  का  उत्तरदायित्व
 बनाया  कि  यदि  राष्ट्रीयकरण नहीं  होगा

 तो  समाजवाद  किस  प्रकार  हो  सकता  है  ॥
 हो  जाता  है  कि  वे  देखें  कि  गैर-सरकारी

 उन  सामानों  प्रभावी

 माननीय  सदस्य  भूल  गये  कि  उसी  दिन
 रूप  से  कार्य  करता  है  ।

 इम्पीरियल  बैंक  के  राष्ट्रीयकरण की  घोषणा

 की  गई  aif ae dt fe ada यह  थी  कि  वर्तमान

 उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण तब  तक  न  किया  हम  से  पूछा  गया  है  कि  हम  ने

 सरकारी  उद्योग  को  सरकारी  निधि  से  धन
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 प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 श्री

 wal  दिया  है  ।  यदि  हम  गेर-सरकारी उद्योग  पया  इस  पर  राष्ट्र  के  हित  में  नियंत्रण  करना

 से  कुछ  दायित्व  निभाने  के  लिये  कहते  हैं  सम्भव  होगा  ?

 चूंकि  संसाधनों  पर  सरकार  का

 सर्वोपरि  नियंत्रण  है--तो  यह  देखना  सरकार
 att  नन्दा  :  कौन  से  उद्योग  ?

 का  दायित्व  है  कि  गेर-सरकारी उद्योग  श्री  मेघनाद  साहा  :  वे  जिन  को

 उस  सीमा  संसाधन  प्राप्त  हें  ताकि  वह
 उल्लेख  किया  गया  लोहा  शौर

 खनिज  आदि  |
 उचित  रूप  में  काय  कर  सकें  |  यह

 भी  स्पष्ट  किया  जाता  है  कि  जिस  प्रकार

 के  समाज  का  हम  सर्वेक्षण  करते  हें  उस
 श्री  नन्दा

 :
 यंह  बहुंत  स्पष्ट  है  कि  उतनें

 ~  महत्व  के  झ्राघारोद्योगों  को  सरकार  कें

 म  सरकारी  उद्योग  अपेक्षाकृत प्रगति
 लिये  नियत  रखना  होगा  भ्र  उन  के  लिये

 करता  रहेगा  स्वधा  बढ़ता  रहेगा  |

 उस  के  बिना  वह  धन  प्राप्त  करना  जिस

 सरकार  का  पूर्ण  दायित्व  होगा  |

 की  हमें  भ्र पने  दायित्वों  को  पुरा  करने  के  श्री  मेघनाद  साहा
 :

 क्या  यह  सच  नहीं

 आवश्यकता सम्भव  न  होगा  हैं  कि  तेल  शोधक  कारखानों  में  समूचे
 रूप

 बेकारी  तथा  सामाजिक  न्याय  के  प्रइन  का  में  विदेशी  पूजी  लगने  दी  श्रौतं  यहीं

 समाधान  करना  हमारे  लिय  सम्भव  न  होगा  ।  समूची  पूजी  विदेशी  ate  गैर-सरकारी

 श्री  विभूति  मिश्र  व
 :  है  तो  ary  उन  पर  नियंत्रण  कैसे  कर  सकते a

 जिंस  तरह  से  जमीन  की  सीलिंग  हो  रही  है
 हं

 ?

 उसी  तरह  से  जों  बड़े  बड़े  पूंजीपति हैं  क्या  थी
 नन्दा

 :
 यह  प्रकार  है

 ।
 हम  कुछ

 उन  कीं  भ्रामंदनी  कीं  सीलिंग  भी  सरकार
 उद्देश्य  प्राप्त  करना  चाहते  यदि  राष्ट्र

 निश्चित  करने  जां  रहीं  है  ?
 तथा  लोगों  के  हित  में  किसी  art  से  हटना

 झावइ्यक  तो  हम  उस  मार  से  हटने  में
 श्री  नन्दा

 :
 में  भी  यहीं  कह

 नहीं  हिचकिचायेगी ।  यदि  इस  के  अतिरिक्त
 रहा  कि  संसाघन  प्राप्त  करने  और

 जिस  समानता  ५  के  लिये  केवल
 भर  कुछ  नहीं  किया  सकता  तो

 हमें  यह  करना  पड़ेगा  ।  इस  के
 सरकारी  उद्योग  का  ही  विकास  नहीं  होना

 जब  हम  कहते  हें  कि  यह  सब  सरकार
 चाहिये  अपितु  गैर-सरकारी उद्योग  को  उन

 तो  हमारा  अभिप्राय  क्या  है
 ?

 हम  राष्ट्र
 उद्देश्यों  के  अ्रनुकूल  बनना  चाहिये  ।

 के  संसाधनों  का  अधिकतम  उपभोग  चाहते
 गैर-सरकारी उद्योग  को  उस  ढंग  से  कायें

 करना  होगा  कि  यह  हमें  उन  उद्देश्यों  के
 और  इस  की  प्राप्ति  के  हम  उन

 साथ  क  बढ़ाने  में  समझे  बना  दे  कौर
 उद्योगों  में  गैर-सरकारी पूंजी  लाने  का

 हमें  इन  सभी  दिशाओं  में  अधिकतम  सफलता
 जिन  का  वह  प्रबन्ध  करेगी  |  हम  प्रबन्

 प्राप्त  हो  ।  हम  वह  कसे  करें  ?
 वेत्ता  को  भी  जो  देश  में  उपलब्ध  हें

 श्री  मेघनाद  साहा  जो  राष्ट्र  जो  वर्षों  में  बनी  महान
 :  उत

 उद्योगों  में  जिन  पर  राष्ट्र  अस्ति  सम्मिलित  करेंगे  |  हम  इसे  नष्ट

 के  हित  में  नियंत्रण  किया  यह  जानते  नहीं  होने  देंगे  |  यह  प्रश्न  राष्ट्र  के
 इए  कि  इन  में  समस्त  पूजी  मेर-सरकारी

 संसाधनों  से  सर्वोत्तम  फल  प्राप्त  करना
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 वेदन के  में  प्रस्ताव

 बरतेंगी  प्रत्येक  बात  उन  उद्देश्यों  के
 व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 ज़िला  तथा  राज्य  के  स्तर  पर
 च्  की  जाती  है  जो  हम  ने  अपन  पम

 रखे  हें  ।  विकास  केन्द्र  में  केबिनिट की

 उत्पादन  भूमि  सुधार  के  लिये

 श्री  मेघनाद साहा  यदि  पूजी ad  केंन्द्रीय  ।  व्यवस्था

 प्रतिशत  विदेशी  है  क्या  प्राय  उन  पर  की  जा  रही  है  ।  यदि  में  उन  सब  का  उल्लेख

 नियंत्रण  करेंगे  या  वे  am  पर  नियंत्रण
 करूं  तो  मं  बहुत  समय  लूंगा  |  परन्तु  में

 करेंगे  ?
 नीय  सदस्य

 को
 भ्राइवासन  देता  हूं  कि  यह

 मांग ला  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  कौर
 श्री  नन्दा  :  मं  बात  समझता हूं  ।  में

 धीन  है  ।  माननीय  सदस्यों  के  सुझावों  st
 जानता  हूं  यदि  विदेशी  पू  जी  या  गेर-सरकारी

 पूरी  अत्यधिक  या  गेर-सरकारी  उद्योगों

 स्वागत  किया  जायेगा  ।

 उसी  प्रसंग  में  भ्रष्टाचार  का  प्रशन

 में  अ्रत्यंघिक पूजी  है  नियंत्रण  करने

 की  हमारी  क्षमता  उस  सीमा  तक  सीमित
 भी  उठाया  गया  है  ।  में  किसी  मापक-यंत्र

 द्वारा  यह  बताने  में  प्र समर्थ  हूं  कि  भ्रष्टाचार
 होगी  ।  इसी  कारण  हम  कहते  हें  कि

 में  वृद्धि  या  कमी  हुई  है  ।  कुछ  लोग  कहते  हैं
 संरकारी उद्योगों  में  वद्ध

 उद्योगों  की  सीमित  संख्या  होगी
 ।

 यह  बहुत
 कि  यह  बढ़  गया  है  ।  वह  चाहे  कुछ  भी  हो

 यहं  आवश्यक  है  कि  भ्रष्टाचार  दूर  किया
 स्पष्ट है  ।

 जाय
 ।
 मेरे  पास  उस  कार्यवाही  की  सूची

 थी  एन०  ato  weet
 है  जो  केन्द्र  में  प्र  राज्यों  में  की  गई  है

 पा  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  तेल  शोधक
 परन्तु  में  सभा  को  उन  सब  बातों  के  विस्तार

 कारखानों  के  साथ  एक  करार  gar  है  कि

 कुछ  काल  तक  उन  का  नहीं

 में  लें  जो  कर  परेशान  नहीं  करना  चाहता  ।

 परन्तु  में  wot  लिये  यह  कहना  चाहता  हूँ
 होगा ?  किसी  देदी  कीं  उन्नति  में  भ्रष्टाचार

 att  नन्दों  :  ०५५ च्  कुछ  बातों  कें  कॉरये-प्रंनिपुणता शर  प्रशासन  की

 बारे  में  कहना  परन्तु  मूझे  सन्देह  है  कि  सें  का  अभाव  रुकावट  stadt  ।

 कदाचित  मेरे  पास  sa  सब  के  लिये  समय  हम  सब  का  यह  प्रयत्न  होना  चाहिये

 स  होगा
 कि  देश  में  स्वस्थ  स्वच्छ  वातावरण

 स्वयं  माननीय  सदस्य  तथा  अन्य  सदस्यों
 पैदा  भ्रष्टाचार समाप्त  हो  |  केवल

 सरकारी  यंत्र  ही  यहं  नहीं  कर  shag
 ने  प्रशासकीय  यंत्र  में  सुघार  कौर  उस  संबंध

 सिफ़ारिशों को  कार्यान्वित  करने  का
 जैन-सहयोंग  भी  पर्याप्त  मात्रा  में  प्राप्त  करना

 भ्र  उस  उद्देश्य  के  लिये  चेतन  प्रयत्न
 प्रश्न  उठाया  है  |  यह  अत्यघिक  महुए  का

 मामला  है  ।  कदाचित  में  कीं  गई  कार्यवाही
 करना  होंगा  |  यह  बहुत  ही  कठिन  ्  है  ।

 की  एक  सूची  दे  सकता  हूँ
 ।
 में  तुरन्त  ही  यह

 डा०  राम  सभा  fae

 :
 पब्लिक  की  क्या नहीं  कह  सकता  कि  प्रत्येक  संभाव्य  कार्य

 वाही की  गई  परन्तु  राज्यों तथा  केन्द्र  में  ज़रूरत  है  ।
 कोई  भी  ज़िला  दण्डाधिकारी

 बहुत  सी  कार्यवाही  की  गई  हे  ।  में  अभी
 भ्रष्टाचार  समाप्त  कर  सकता  है  ।

 थी  नन्दा  में  विषय  को  समझता एक  दो
 उदाहरण  दे  सकता  हूं

 केन्द्र  में  एक  संगठन  तथा  कार्य  प्रणाली  संचालक  हूं  ।  माननीय  सदस्य  को  स्मरण  होगा  कि
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 क  बारे  में  प्रस्ताव

 भारत  सेवक  समाज  ने  सरकार  को  एक  हमें  वह  भी  पूरा  दिखाई  नहीं  पड़ता
 |

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जिस  में  कुछ  मामला  ह  बढ़ाया  जा  रहा  है  |

 सुझाव  हें  ।  उन  में  से  एक  सुझाव  यह  था  कि
 अन्य  के  सम्बन्ध  जो  माननीय

 एक  बहुत  ही  उच्च  पद  का  शभ्रधिकारी  सम्यक

 अधिकारी के  रूप  में  नियुक्त  किया  जाय
 सदस्य  ने  सीने  की  मशीनों  के  बारे  में  उठाया

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  भी ताकि  जिनहें  कठिनाइयां  महसूस  होती  हूं

 भ्र  जिन्हें  लगता  है  कि  कार्य  शीघ्रता  से  बहुत  ही  संगत  प्रदान  है  ।  हम  ने  यह  मामला

 ७  नहीं  बढ़ता  वे  उस  के  पास  जायें  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  भेज

 mit  देखें  कि  उन  का  कार्य  अकंटक  बनाया  दिया  भर  वहां  इस  पर  विचार  किया

 जाता  है  ।  एक  अनेकों बातें  हूं  जिन  जा  रहा है  ।

 में  जन-सहयोग  की  श्रावइ्यकता है  ।  हम
 कल  अनेकों  बातें  कही  गई  परन्तु

 एक  som  करें  भ्रौर  इस  सम्पूर्ण  समस्या  में  अन्य  बातों  के  जो  आगे

 का  समाघान  निकालें  |  हमें  इस  बात  पर  निर्धारित समय  का  उल्लंघन  करने

 विचार  करना  चाहिये  fe  हम  राष्ट्रीय
 साहस  नहीं  करता  |  परन्तु  तरन्त  में  में  एक

 पर  आन्दोलन  के  रूप  में  इस  का
 विशेष  बात  का  उल्लेख  करना  चाहूंगा

 समाधान  कर  सकते  और  हमें  यह
 वह  यह  है  ।  यह  कहा  गया  था  कि  हम  नें

 भी  देखना  चाहिये  कि  भ्रष्टाचार  पूरी  तरह
 केवल  दूसरों  से  कुछ  लिया  तौर  इस

 से  समाप्त  हो  ।  परन्तु  इस  में  जन-सहयोग
 योजना  में  हमारे  लिये  श्रेय  की  कोई  बात

 की  श्रावस्यकता है
 नहीं  है  ।  उस  वक्तव्य  में  निहित  समूचे  दृष्टि

 मेरा  ख्याल  है  कि  यदि  अधिशासी  कोण  से  कुछ  संकीणता प्रकट  होती है  |

 यंत्र  को  उचित  रूप  में  कार्य  करना  तो  जब  हम  ने  भार  उठाया  तो  हमें  क्या

 नियमों  में  संशोधन  तथा  सुधार  करना  प्राप्त  gar  ?  हमारे  सामने  अनेकों  रुकावटें

 शौर  हमें  इसी  प्रकार  के  प्रबन्ध  करने  ्  तथा  कठिनाइयां  पेदा  हुईं  ।  हमें  युद्ध

 होंगे
 |

 हम  वह  कर  रहे  परन्तु  वह  पर्याप्त  तथा  विभाजन  द्वारा  उत्पन्न  हुई  बड़ी  बड़ी

 नहीं है  ।  समस्याओं  का  भी  सामना  करना  पड़ा  |

 परन्तु इस  के  हमें  कुछ  विचार भी

 माननीय  सदस्य  सरदार  हुक्म  सिंह  प्राप्त  हुए  जो  हमें  कार्यान्वित  करने  पड़े  ।

 ने  कुछ  बहुत  ही  संगत  उठाये  हैं  ।  सड़क  art  क्या  स्थिति  है
 ?

 सिचाई

 परिवहन  की  समस्या  का  उन  का  उपचार  परियोजनाओं के  बारे  हो  सकता है  कि

 aga  ही  वैज्ञानिक  कौर  हम  योजना  उनमें से  कुछ  का  पहिले  विचार किया  गया

 आयोग  उन  से  सहमत  हें  ।  उन्हों  ने  उस  था  |  परन्तु  वास्तव  यदि  यह  योजना

 का  उल्लेख  किया  है  जो  पंजाब  में  हो  रहा  में  सम्मिलित न  तो  उन  के  बारे  में

 है
 ।

 सितम्बर  में  एक  कार्यक्रम  प्राप्त  gat  तनिक  भी  प्रगति  करने  में  अनेकों  ag  लगते  |

 परन्तु  चूंकि  यह  हमारी  श्राघारभूत  क्या  हमें  भाखड़ा  नंगल  परियोजना का

 नीति  के  उपबन्धों  के  अनुकूल  न
 इतिहास  विदित  नहीं  है

 ?
 इस  स्थिति  तक

 लिये  राज्य  सरकार  को  इस  में  परिवर्तन
 भराने  में  इसे  अनेकों  ay  लगे  कौर  इस

 करने  के  लिये  कह  गया  ।  उस  के  पश्चात  स्थिति  तक  भी  यह  केवल  योजना  के  कारण
 राज्य  सरकार  न  एक  पत्र  भेजा  परन्तु  a  सको  डे  ।  योजना  के
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 इन  परियोजना ग्र ों के  बारे  में  कदाचित्  फिर  भी  नीति  बन  गई  है  और  इस  बात  का

 यह  सरकार  भी  ant  न  बढ़  क्योंकि  आग्रह  भी  किया  गया  है  कि  इसे  पूर्णतः

 बारीक  आय-व्यस्क बनाने  के  wet  से  ही  लागू  किया  जाय  ।  किन्तु  माननीय  सदस्यों

 प्रगति  मन्द  हो  जाती  |  परन्तु  यह  इस  कारण  की  निराशा  एवं  सन् देहों  के  बावजूद  भी  हमने

 से  gar  है  कि  योजना  में  प्रत्येक  के  लिये  जो  ert  हाथ  में  लिया  att  इस  अवधि

 area  से  ही  कुछ  धन  नियत  करना  सम्भव  में  जो  कार्य  ga  उस  से  यह  प्रकट  होता

 कि  इन  परियोजनाओं के  लिये  किसी  है  कि  भविष्य  में  ak  भी  कार्य  हो

 भी  प्रकार  यह  धन  प्राप्त  किया  गया--श्योर  सकेगा  |  एक  प्रकार  से  यह  भावी

 प्राप्त  किया  जा  रहा  है  ।  पहिले  से  निर्घारित  क्रम  की  नींव  है  ।  इस  का  मुख्य  कारण  जनता

 कुछ  veal  तथा  लक्ष्यों  के  लिये  योजना  का  कार्य  है  जो  उन्होंने  सामुदायिक

 बनाने  की  धारणा  के  ही  कारण  हम  उन्हें  योजनाओं  में  किया  है  हम  ७  बढ़  रहे  हैं

 art  हमारी  यह  प्रगति  किसी  भी  प्रकार  से कार्यान्वित  करने  के  लिये  साधन  तथा  संसाधन

 जुटा सके  हैं  ।  2eyo-¥? A tex W fears में  केन्द्र  में  विकास  रोकी  नहीं  जा  सकती  |

 बर केवल  १०५  करोड़  रुपये  व्यय  परन्तु  सभापति  महोदय  :  संशोधनों  को

 योजना  के  न  हम  ने  उसे  दुगना  कर  दान  के  लिये  प्रस्तुत  करने  से  पूर्वे  में  यह

 दिया  है
 ।

 इस  आलोचना  का  यही  उत्तर  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  सरकार इन

 ह  संशोधनों  को  संशोधन  सम्बन्धी

 विभाजन  के  समय  इन  सिंचाई
 संशोधनों  को  स्वीकार  करेगी  जो  प्रस्तुत  किये

 गये  हें  ।
 योजनाओं  का  पुस्त-मूल्य ११०  करोड़  रुपये

 था  |  RWE-VEY  की  अवधि  में  १४५०  श्री  नन्दा
 :

 हम  संशोधन  संख्या
 ७

 करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  थे  |  किन्तु  योजना
 जो  श्री  एस०  alo  राम स्वामी का  प्रौर

 में  उस  के  लिये  ६००  करोड़  रुपये  नियत
 संशोधन  संख्या  १५  के  कुछ  भाग  जो

 किये  गये  थे  कौर  इनको  पुरा  करने  के  लिये
 पंडित  ठाकुर  दात  भामसं  का  स्वीकार  कर

 आगामी  योजना  काल  में  हमें  ४५०  करोड़  रहे

 रुपये  की  झ्रावइ्यकता होगी  ।  माननीय  श्री  वेलायुद्ध  :  जब  श्राप  पीठासीन

 सदस्य  को  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहियें  हैं  तो  नया  इसे  स्वीकार  किया  जा  सकता

 कि  उन्हें  इस  का  निर्णय  इस  बात  कि  है  ?

 हम  ने  कितनी  योजनायें का  काय  हाथ  सभापति  महोदय  :  यह  प्रस्तुत  तो  पहले

 में  लिया  नहीं  करना  चाहिये  ।  हम  ने  ही  हो  चुका है  ।

 कितनी  योजनायें  प्रारम्भ  की  इस  की  श्री  नन्दा  :  पशु  पालन  को  हम  afar

 एक  लम्बी  सूची  है  ।  इन  पर  करोड़ों  रुपये  महत्व  देते  हूं  उस  पर  अधिक  विचार

 व्यय  होंगे  ।  करना  चाहिये  ।  sift  हम  यह  जोड़

 किसानों  की  भूमि  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  सकते  हें  कि  ग्रामीण  कल्याण  के  faa  में  यह

 एक  व्यापक  नीति  बनाई  है  ।  भ्र ौर  उस  नीति
 भ्रत्यावश्यक  है  पशु-पालन  पर  विशेष

 को  राष्ट्रीय  स्तर  पर  स्वीकार  कर  लिया  ध्यान  दिया  जाय ॥

 गया  है  |  हो  सकता  है  कि  ait  तक  इसे
 सभापति  महोदय की  प्रगति

 बड़ी  असन्तंतशजनक  इस  के  बारे  में  कया
 लागू  न  किया  गया  हो  ।  मामलों

 में  समय  की  बात  महत्वपूर्ण  होती  है  ।  किन्तु
 विचार  है  ?



 Ro?  पंच  वर्षीय  योजना  के  २४  fae  १९५४  १९५३-५४  के  प्रगति  २७०२

 प्रति

 श्री  नन्दा :  इसे  श्राप  निकाल  प्
 यह  है

 ह  कि  मल  प्रस्ताव के  स्थान  र  निम्न

 सभापति  महोदय  :  चंकी  संशोधन  का  aa  भ्रादिष्ट कर  दिया  जाय

 महत्वपूर्ण  सरकार न  स्वीकार  House,  having

 हीं  करूंगा लिया है  :  यह  सामना नह
 considered  the  progress

 कि  इस  का
 अंतिम  साग  भी

 स
 शिकार  किया  Report  of  the  Five  Yea

 जाय  Plan  for  the  year  1953-54

 is  of  the  opinion  that

 BRT Ae
 कि  श्री  एस०  वी०  स्वामी  (a)  Considering  the

 के  स्थानापन्न  प्रस्ताव
 के  wed  में  magnitude  of  the  diff

 प्रादिष्ट  किया  जाय  culties  that  had  to  b

 encountered,  the  progres ८
 (0)  in  the  essen  ial

 of  the  First  Five  Yea
 terests  of  rural  welfar  wy

 Plan  has  been  general
 tis  necessary  to  devc

 satisfactory,
 pecial  attention  to  an

 al  husbandry
 ह

 (0)  for  the  fulfilment

 of  the  plan,  it  is  nece-
 य  (  ग्रामीण  कल्याण  के

 त्या वक् यक  हित  में  पंचु-पा
 ssary  to  accelerate

 as
 tempo  of  progress  for  the

 पर  ०७.  ध्यान  देना  आवश्यक  remaining  period  of  the

 है
 plan  and  to  implement

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  more  vigorously  the

 measures  of  re-organisa-
 सभापति  महोदय  :  संशोधन  संख्या

 ७

 संशोधन  संख्या  gy  के  द्वारा  aaa  tion  in  Agriculture,  In-

 किया  गया  है  ।  संशोधन  संख्या  ७  को
 dustry  and  other  fields

 recommended  in  the
 दान  के  लिये  प्रस्तुत  करने  से  पुर्व  में  यह  बता

 देना  चाहता  हूं  कि  wat  संशोधन  संख्या
 Plan,  and

 (c)  in  the  essentia ७  पारित  हो  जाता  कौर  चूंकि  ae

 पन्न  संशोधन  इसलिये  अन्य  संशोधनों
 interest  of  rural  welfar

 को  में  सभा  में  मतदान  के  लिये  नहीं  प्रस्तुत
 it  is  necessary  to  devo

 special  attention  to  ani
 करूंगा  |  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  यह

 ated  हें  कि  उन  का  संबोधन  पहले  रखा
 mal  husbandry.

 जाय  तो  मझे  इस  में  कोई  नहीं  है  ।  वर्षीय  योजना  के
 a

 मेरा  विचार  है  कि  कोई  सदस्य  अपना
 १९४३-५४  प्रगति-प्रतिवेदन  पर

 संशोधन  पहले  प्रस्तुत  करने  के  लिये  ate
 विचार करने  के  बाद  इस  सभा  की

 नहीं
 रहे  हैं

 ।
 इसलिये  aa

 मैं  घोघ

 संख्या 9,  शोधित रूप  मत  न  के  लिये  सामने  हई  भ  कठिनाइयों

 खंग

 ।
 पर  विचार  करते  पहली
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 के  श्रावित के
 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 पंच  वर्षीय  योजना  की  प्रगति  रास्ते  हें  ।  एक  तो  यह  है  कि  wae  इस  की

 चर्चा  अराज  ही  समाप्त  करनी  है  तो  अध्यक्ष
 सामान

 रूप  से  संतोषजनक
 रही

 इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  गैर-सरकारी

 योजना  को  पूरा  करने  के
 कार्यवाही  के  समय  ५  थोड़ा-सा  समय

 योजना  के  ७५ दोष  काल  की  प्रगति  ले  कर  इसे  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  रोक

 की  गा  को  तीव्र  करना  ar  दूसरी  बात  यह  है  कि  अगर  अप  इसे

 योजना  सें  सिफारिश किये
 समाप्त  न  कर  के  आगामी  सत्र  सें  जारी

 उद्योग  तथा  wer  क्षेत्रों  रखना  चाहें  तो  राज  ढ़ाई  at  तक  इस  की

 सें  पुनर्गठन  के  उपायों  को  चर्चा  कर  सकते  हैं  ait  फिर  श्रगछे  सत्र  में

 यह  चर्चा  जारी  रख  सकते  हें  ।  में  चाहता

 fra  करना  आवश्यक  कौर  हूं  कि  इस
 की  चर्चा के  लिये  पूरा समय

 ग्रामीण  कल्याण  के  अत्यावश्यक  जाय  |  जेसे  सभी  उसी  प्रकार  इस  का

 निर्णय  हो  सकता  है  ।  माननीय  मंत्री  का हित  में  पशु-तलत  पर  विशेष

 ध्यान  देना  अवश्यक  है  1]  इस  बारे  में  क्या  विचार  है
 ?

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।  तथा  राज्य  मंत्री  (  डा०

 सभापति  महोदय  :  aa  सभी  प्रस्ताव
 क्राटजू  )

 :
 अगले  सत्र  में  चर्चा  जारी

 रखने

 अवरुद्ध हुए  हें  ।  में  मुझे  कोई  area  नहीं  है  ।

 ee
 सभापति  महोदय  :  मेरा  विचार  है

 कि  सभा  की  भी  यही  राय  है  कि  are  ढ़ाई अनुसूचित  जातियों  और
 अनुसूचित

 बजे  तक  इस  पर  चर्चा  की  जाय  कौर  फ़िर आदिम  जातियों  के
 आयुक्त

 कें

 अगले  सत्र  में  भी  इस  की  चर्चा  जारी  रखी
 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  जाये  ।

 श्री  रामानन्द दास  :  इस  डा०  काटजू
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के  लिये  कितना
 भ्रनुसूचित  जातियों  श्र

 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 सभापति  महोदय
 :

 मंत्रणा  परिषद्  आयुक्त के  ३१  १९५३

 वे  पांच  wat  छः  घंटे  रखे  हें  ।  को  समाप्त  होते  वाली  aaa

 इस  प्रतिवेदन  के  बारे  में  गत  वर्ष  भी  चर्चा  के  प्रतिवेदन पर  विचार  किया

 नहीं  हुई  थी  ।  wera  जी  चाहते  हैं  कि  इस
 जाये  ह

 की  चर्चा  के  लिये  ga  समय  दिया  जाय  |
 सरकार  के  कार्यों  अथवा  त्रुटियों  के

 अरब  चूंकि  कल  हम  निश्चित  कर  चुके  थे  सम्बन्ध  में  सभा  की  राय  चाहे  कुछ  भी  क्यों

 कि  इस  की  चर्चा  के  लिये  ढ़ाई  घंटे  रखा
 न  हो  fara  मेरा  विचार  है  कि  इस  बात

 ai  चूंकि  हम  ने  काफ़ी  समय  कौर  से  सभी  सहमत  होंगे  कि  शभ्रनुसूचित  जातियों

 बातों  की  चर्चा  में  लगा  दिया  है  ate  ढ़ाई  तथा  भ्रनुसुचित  जातियों  के  भज

 ्  हमें  ग़ैर  सरकारी  कांयं वाही  भी  शुरू  ने  यथासंभव  अच्छा  ज  किया  है  ।  माननीय

 करनी  सभा
 को

 यह  देखना है  कि  सदस्यों  को  जो  प्रतिवेदन  मिला  है  वह  पूर्ण
 उस  समय की  पूर्ति  कैसे  की  जाय  ।  इंस  के  दी  एवं  है  तथा  aaa  के  अथक  प्रयत्नों



 oe
 २७०५  ध्नुसाचत  ह ठ
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 और  अनुसूचित

 ख़ादिम  २७०६

 जातियों  के  मायूसी  के

 डि ०

 का  भान  कराता  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  की  गई  है  कि  उच्च  श्रेणी  के  जो  सुरक्षित

 भ्रनुसुचित  जातियों  एवं  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  स्थान  हें  उन  की  पूर्ति  भ्रनुसूचित  जातियों
 जातियों

 &  सम्बन्धित सभी  कल्पना पूर्ण  अनुसूचित  राक़िम  जातियों  के  व्यक्तियों

 समस्याओं  का  इस  प्रतिवेदन  में  स्पष्टीकरण  द्वारा  नहीं  की  गई  है  उन  का

 किया  गया  है
 ।

 आयुक्त  ने  बहुत  ही  कठिन  निधित्व  बहुत  ही  कम  है  ।  गत  वर्षों  में  में  ने

 काय  किये  हें  ।  साल  में  एक  बार  लगभग  इस  के  बारे  में  विचार  किया  है  में  कह

 सम्पूर्ण  भारत  के  दौरे  पर  जाते  विभिन्न  सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  दो  बातों  कॉ

 एवं  राज्य  मंत्रियों  at  विभागीय  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  नौकरी  aia  देने

 wat  से  भेंट  करते  हें  ate  तदुपरांत  के  मामले  में  यह  wet  नहीं  है  कि  aa

 Reta  जातियों  एवं  अनुसूचित  afer

 gan  जातियों  के  प्रतिनिधि  लिये  गये  हैं

 जातियों समष्टि  रूप  कल्याण  करने  भ्रमणा  अपितु  यह  ध्यान  रखना  होता
 का

 यथासंभव  प्रयत्न  करते  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  प्रशासन  की  सामान्य  काय-कुशलता

 है  कि  इतने  ०७  प्रतिवेदन  के  लिये  हम  बनी  रहे  ।  इस  ब्  में  संविधान  के  अनुच्छेद

 उन  के  and हैं  ।  जिस  में  कहा  गया  है  प्रशासन  की  कुचलता

 गत  वर्ष  हम  ने  पहिले  प्रतिवेदन  के  का  पूर्ण  ध्यान  रखते  हुएਂ  का  भी
 ध्यान

 बारे  में  चर्चा  की  थी  |  चर्चा  के  दौरान  मैं
 रखना  चाहिये  i  भ्रनुसूचित  जातियों  एवं

 ने  कहा  था  कि  वाद-विवाद  में  जो  सुझाव  भ्रनुसूचित  afer  जातियों की  झ्राकांक्षात्रों

 दिये  जायेंगे  उन  में  से  प्रत्येक  के  बारे  में  पूरा  के  प्रति  मेरी  पूरी  पूरी  सहानुभूति  हैं
 ।

 में

 विचार  किया  सरकार
 यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  में

 न
 केवल

 ने  उस  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  इस  यह  चाहता  हूं  कि  सुरक्षित  स्थानों  की  git

 की  भी  सूचना  सभा  को  दी  जायगी  ।  मेरा  इन  के  द्वारा  इस  बात  की  प्रतीक्षा

 विचार  है  कि  एक  बहुत  बड़ा  ज्ञापन  तैयार  कर  रहा  हूं  कि  उन  की  संख्या  में
 भी

 वृद्धि

 किया  गया  है  जो  दो  स्तम्भों  में  विभक्त  हो  ।  किन्तु  यह  कोई  अत्यावश्यक बात  नहीं

 इस  के  बायें  स्तम्भ  में  श्राप  के  सुझाव  है  ।  मुख्य  तो  यह  है  कि  इन  जातियों

 रखे  गये  ह  और  दायें  में  उस  कार्यवाही का  में  दिक्षा भ्र ौर  उच्चशिक्षा at

 वर्णन  है  जो  की  गई  अथवा की  जाने
 के  लिये  सरकार  क्या  करती  है  ।

 वाली  है  ।  इस  में  उन  बातों  का  भी  वर्णन  हमें  इन  जातियों  में  काफ़ी  व्यक्ति  मिल

 है  जो  विचाराधीन हें  ।  कम-से-कम  सभा  जाते  हैं  तो  उन  की  नियुक्ति  अवश्य  ही  होगी  ।

 इस  बात  की  तो  प्रशंसा  करेगी  कि  सभी  इस  के  लिये  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान

 सुझावों  के  बारे  में  ध्यान  दिया  गया  है  उन  धाराओं  की  श्र  आकर्षित  करता  हूं

 कुछ  भी  wear  नहीं  छोड़ा  गया  है  |  जिन  में  अ्रनुसूचित  प्रनुसूचित  are

 इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  बहुत  से  संशोधन  जातियों  तथा  afer  जाति  के  क्षेत्रों  के

 ्  हैं  ।  संशोधनों  में  कहा  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधाओं  का

 के  लिये  एक  मंत्रालय  अलग  से  उल्लेख  है  ।  यह  वास्तव  में  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 में  इन  जाति  वालों  को  safe  प्रतिनिधित्व  बात है  ।

 मिले  ।
 महत्वपूर्ण  समस्या  नौकरी  की  है  |  श्री  बमन  बंगाल--ुरक्षित--+

 पिछले  तीन  वर्षों  में  लगात।र  ag  शिकायत  अनुसूचित  :  में  केवल  यह  कहने  के
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 Vos  अनस अनुसूचित  जा  तय  २४  दिसम्बर  १९५४  और  अनुसूचित  आदिम  PACA

 जातियों  के  aaa  के

 प्रतिवेदनਂ  के  बारे  में  प्रस्ताव

 लिये  श्रन्तर्बाधा  डाल  रहा  हूं  कि  पिछली  तथा  भावात्मक  महत्व  है  उस  की  में  भ्रवहेलना

 बारਂ  भीਂ  माननीय  मंत्री  ने  इसी  ज़िला  दण्डा  नहीं कर  रहा  हुं  ।  किन्तु  हमें  उन  का  साधारण

 अधिकारी  के  इसी  उदाहरण  को  प्रस्तुत  किया  स्तर  ऊंचा  कर  के  उन  की  सहायता  करनीਂ

 था
 ।

 क्य  भ्रनुसूचित  जाति  के  सभी  लोग  चाहिये  ।  इसी  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 दण्डाधिकारी बनना  चाहते  हें  ?  यह  तो  में  उस  कार्य  को  सर्वाधिक  महत्व  देता

 असत्य है  ।  जो  सरकार  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  कर  रही  है

 डा०  काट  मेरे  भाषण  में  जो  भी  परिशिष्ट १४  में  जो  श्रांकड़े  दिये

 त्रुटियां  रह  जायें  उन्हें  बाद  में  बताना  श्रेयस्कर  गये  हूं  उन  से  माननीय  सदस्य  परिचित

 होगा  ।  भाषण  के  बीच  में  करना
 शआर  हो  गये  होंगे ।  छः  वर्ष  पुर्व  अर्थात  2 & ¥ig-

 ४८  जो  धनराशि  छात्रवृत्तियों के  लिय प्रतिपरीक्षण  प्रारम्भ  कर  देने  को

 में  भ्रनुचित  समझता  हूं  ।  दी  गई  थी  वह  केवल  ५,३९६,०००  रुपये  थी  |

 प्रत्येक  ay  इस  धन  में  वृद्धि  की  गई  और

 सभापति  महोदय  :  भाषण  के  बाद  ही  १९४३  जिस  वर्ष  से  इस  प्रतिवेदन  का

 इस  प्रकार  के  प्रइन  किये  जाने  चाहियें  ।
 सम्बन्ध  यह  धनराशि  ६२  लाख  रुपये

 हो  गई  ।  मुझे  सभा  को  यह  भी  बताना  चाहिये श्री  एन०
 कि  EY  जो  समाप्तप्राय यह

 अनुसूचित  जातिया ं)  माननीय मंत्री  प्रत्येक
 8,85,00,000 Wa F 1 ag at प्रिये  है  ।  यह  तो

 बार  दिक्षा  मंत्रालय  की  संकेत  करते
 केवल  वह  धनरादि  है  जो  भारत  में  भ्रनुसुचित

 रहते हैं  ।
 जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 सभापति  महोदय  :  में  इस  समय  कोई
 को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  केवल  छात्रवत्ति

 नहीं  चाहता  हूं  ।  के  रूप  में  दी  गई  है  ।  इस  में  वे  छात्रवृत्तियां

 डा०  ्  :  जिस  बात  से  ये  लोग  भी  सम्मिलित  हें  जो  पूर्व स्नातकों तथा  उत्तर

 चिढ़े  हुए  जान  पड़ते  हें  प्रौढ़  जिस  की  स्नातकों  को  दी  जाती  है  a  इन

 में  सभा  का  ध्यान  झ्राकर्षित  कर  रहा  था  वृत्तियों  को  पाने  वाले  समस्त  लड़के  लड़कियों

 वह  यह  थी  कि  केन्द्रीय  तथा  प्रान्तीय  सरकारों  की  संख्या  ११,०००  है  |  यहीं  सब  कुछ  नहीं
 |

 ने  दिक्षा  सुविधायें  देने  के  लिये  भ्रनुसुचित

 जातियों  के  युवकों  तथा  युवतियों  को  सहायता  राज्य  सरकारें  भी  दिक्षा  प्रचार  के

 दी  है  जिस  से  कि  उन  की  उन्नति  हो  ak  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  हैं  ।  प्रतिवेदन

 थे  देश  में  केवल  रक्षित  स्थानों  पर  ही  नहीं  से  ज्ञात  होगा  कि  राज्यों  में  उन्हें  निःशुल्क

 बल्कि  अन्य  स्थानों  पर  भी  नियत  किये  जा  शिक्षा  दी  जाती  है  ।  इस  प्रकार  केन्द्रीय

 सकें  ।  शिक्षा  तो  शभ्रावश्यक  है  क्योंकि  सरकार  तथा  समस्त  '  राज्य  सरकारों  की

 गारों  की  संख्या  सीमित  है  ।  अनुसूचित  सहायता  की  धनराशि  मिल  कर  कई  करोड़

 जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  रुपये  हो  जाती  है  |  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  अन

 के  लोगों  की  संख्या  लगभग  सात  करोड़  है  ।  सुचित  जातियों  में  बड़ी  शीघ्रता  से  दिक्षा  का

 यदि  उन्हें  सात  सौ  या  सात  हजार  रोजगार  प्रचार हो  रहा  है  ।

 दिये  जायें  तो  हम  से  उतने  ही  परिवारों  एक  योजना  के  द्वारा  भ्रनुसूचित  जातियों

 का  प्रव्  होता  है
 ।

 उत्तम  कार
 के  लड़कों  को  विदेशों  में  दिक्षा  प्राप्त  करने

 सौंपने  का
 के  लिय

 ४००
 पौण्ड  की  छात्रवृत्तियां दे  कर

 605  LSD
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 जातियों  के  आयुक्त  के

 प्रतिवेदन  रे  बारे  में  प्रस्ताव

 [sto

 थे  अगौर ३०  लाख  रुपये  पिछड़े  वर्गों  के  लिये बाहर  भेजना  प्रारम्भ  किया  गया  था  ।  प्रयोग

 दिये  रायें  थे  |
 के  रूप  में  यह  योजना  एक  at  के  लिये  चलाई

 गई  थी  ।  यह  योजना  इतनी  संतोषप्रद  साबित  इन  कल्याणकारी  योजनाओं ः  के

 हुई  कि  इसे  पंच  वर्षीय  आ्राधार  पर  चालू  कर
 सभा  को  ज्ञात  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 दिया  गया  है  ।  यह  बात  भी  सभा  को  स्मरण  तथा  राज्य  सरकारें  देश  के  श्रद्धविकसित

 रहनी  चाहिये  ।  जो  सदस्य  यह  कहते  हैं  कि  भागों  के  उत्थान  के  लिये  एक  वृहत्

 सरकार  इस  कौर  कुछ  ध्यान  नहीं  दे  रही  क्रम  का  संचालन  कर  रही  हैं  ।  उस  में

 है  उन  को  मेरा  यही  उत्तर  है  कि  सरकार  सुचित  तथा  अनुसूचित जातियों  में

 भेदभाव  नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  ज़मींदारी इस  सम्बन्ध  में  बहुत  ही  प्रशंसनीय  कायें

 कर
 रही  है  जिस  को  महत्व  दिया  जाना

 उन्मूलन  द्वारा  किसानों  को  भूमि  मिली  है

 चाहिये ं।  तो  इस  से  सभी  को  लाभ  हुमा  है
 ।

 इन  किसानों  में  wan  व्यक्ति  अ्रनूसूचित

 wa  में  दूसरा  प्रश्न  लेता  हूं  ।  संविधान  जातियों  के  सदस्य  हैं  कौर  उच्च  जातियों

 में  यह  है  कि  जहां  तक  अ्रनुसुचित  के  लोग  भी  हें  ।  इसी  प्रकार  शिक्षा  के  प्रसार

 ख़ादिम  जातियों  का  सम्बन्ध  उन  के  का  कार्य  हो  रहा  है  ।  लाखों  प्रारम्भिक

 उत्थान  के  लिये  सहायता
 दी

 जानी  चाहिये
 ।

 aaa  खोली  गई  हें  ।  इमारतें

 अनुसूचित  जातियों  तथा  mgr at  ख़ादिम  atte  बनवा  कर  रोज़गार  दिया  जा  रहा  है
 ।

 जातियों  के  कल्याण  के  लिये  ada  योजनायें
 हमें  सब  are  दृष्टिपात  करना  चाहिये

 ।

 हें  ।  माननीय  सदस्यों  ने  प्रतिवेदन  का  भाग
 माननीय  सदस्यों  को  अनुसूचित  जातियों

 १०  तथा  परिशिष्ट  १८  देखा  होगा  ।  afew  को  विशेष  रूप  से  जो  सहायता  दी  जा  रही

 जाति  क्षेत्रों  में  प्राचीन  जातियों  के  कल्याण  है  भ्र ौर  जो  कल्याणकारी योजनायें  चलाई

 के  लियें  १९५३  में  ४  करोड़  ५३  लाख  रुपये  जाती  हैं  केवल  उन  पर  ही  ध्यान  नहीं  देना

 व्यय  किये  गये  थे  ।  इस  में  केन्द्रीय  अनुदान  चाहिये  बल्कि  सरकार  जनता  के  स्तर  को
 के  R82, 82,000  रुपये  तथा  विभिन्न  राज्यों

 ऊंचा  करने  के  लिये  जो  महान  कार्य  कर  रही
 के  २,३९,५६,०००  रुपये  सम्मिलित  हैं  |

 है  उस  पर  भी  विचार  करने  की  अ्रावस्यकता

 ug  कोई  छोटी  सी  धनराशि  नहीं  है  ।  भूमि  है  ।  केवल  यह  कहने  से  काम  नहीं  चलता

 बेने  के  अतिरिक्त  श्रावास  शादी  सब
 है  कि  चार  करोड़  रुपये  से  कुछ  नहीं  होगा

 प्रकार  की  सुविधायें  प्रदान  की  गई  हें  ।  ये  पचास  लाख  रुपये  तो  शून्य  के  बराबर

 सब  बातें  प्रतिवेदन  में  दी  गई  हें  इन्हें  हमें  उस  व्यापक  चित्र  पर  दृष्टि  डालनी

 बता  कर  में  सभा  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  है  जो  मेरे  मित्र  श्री  नन्दा  तेयार  कर  रहे

 हूं
 ।

 जहां  तक  अनुसूचित  जातियों  का  सम्बन्ध  हैं  ।  सब  लोगों  के  हित  में  ग्रनुसुचित  जातियों
 उन  कें  कल्याण  के  लियें  ५०  लाख  रुपये  का  हित  भी  निहित  है  ।  गांवों  में  जा  कर

 दिये  गये  थे  ।  इस  में  से  ४३  लाख  रुपये  व्यय  देखिये नये  नये  स्कूल  खुल  गये  हें  ।  उच्च
 कर  दिये  गये  हैं  शौर  सात  लाख  रुपये  अभी

 शिक्षा  के  लिये  हम  छात्रवृत्तियां दे  रहे  हें

 दोष  हैं  ।  इस  के  अतिरिक्त  सहायक  अनुदान  श्र  प्रारम्भिक  शिक्षा  मुफ्त  दी  जाती  है
 ।

 भी  दिये गये  थे  ।  भूतपूर्व  जातियों  इसी  प्रकार  कुटीर  उद्योगों  का  विकास

 के  कल्याण के  लिये  ३०  लाख  रुपये दिये  गये  किया जा  रहा  है  ।  ये  उद्योग  भी  सभी  प्रकार
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 जातियों  के  झ्रायुक्त  के

 प्रतिवेदन  के  बारे में  प्रस्ताव

 के  लोगों  द्वारा  चलायें  जा  रहे  हैं  ।  जिस  wet  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  ।  श्राप  कुछ  पदों

 तक  उन  में  भ्रनुसुचित  जातियों  का  सहयोग
 की  रक्षित  कर  सकते  हें  तथा  केवल  यही

 है  उस  तक  उन्हें  भी  लाभ  प्राप्त  हो  कर  सकते  हें  कि  ये  पद  श्रनसुचित  जातियों

 तथा  झन सचित  ख़ादिम  जातियों  को  ही रहा  है  सब  कुछ  बताने  से  मेरा  aly

 प्राय  यह  है  कि  हम  झपने  समक्ष  जो  चित्र  दिये  जायें  ।  परन्तु  नियुक्ति  हो  जानें  के

 प्रस्तुत  करें  वह  एक  सम्पूर्ण  चित्र  होना
 पश्चात  पदोन्नति  तथा  रानावत  ण  में  यह

 चाहिये |
 भेद  अभी  तक  नहीं  रखा  गया  है  ।  इस  सम्ब्श्थ्र

 जहां  तक  इन  नियुक्तियों का  सम्बन्ध  में  भी  हुम  दि चार कर  रहे  हैं  कि  क्या  किया

 है  में  उस  सम्बन्ध  में  जिस  के  लिये  मेरे  मित्र
 जाना  चाहिये  जिस  से  कि  झ्रनुसूुचित  जातियों

 ने  भ्रापत्ति उठाई  कुछ  कहना  नहीं  चाहता
 के  व्यक्तियों

 के
 श्रेणीवार  किसी  प्रकार  कम

 मैं  ने  दार  बार  गए हूं  ।  जिला  दण्डाधिकारी के  सम्बन्ध

 में  जानता  हूं  कि  उन  में  कमियां  होती
 से  यह

 चाहता
 हूं  कि  बाप  को  यह  समझना

 चाहिये  कि  सरकार  संविधान  को  ठीक  उसी
 परन्तु  इन  नियुक्तियों के  सम्बन्ध  में  यह

 बता  देना  चाहता  हूं  संविधान ने  इन
 भावना से  लाग  करना  चाहती है  तथा  संविधान

 नियुक्तियों के  लिये  एक  भिन्न
 की  अ्रावस्यकताओ्रों  को  उसी  प्रकार  उत्साह

 का  उपबन्ध  किया  है  ।  उपयुक्त  व्यक्ति  से  पूर्ण  करना  चाहती  है  जिस  प्रकार  से  अन्य

 को  च्  करना  लोक  सेवा  आयोग  का  कोई  व्यक्ति  तथा  मंत्रालय  अथवा  कौर  किसी

 कऋ  है  ।  लोक  सेवा  आयोग  संविधान  द्वारा  को  उत  को  घाला  देने  की  इच्छा  नहीं है  ।

 वर्षीय  है  तथा  हम  व्यक्तियों  के  वधावन  से
 इस  विषय  में  म॑ं  we  afay  समय

 सम्बन्धित  उस  की  स्वतंत्रता  में  हस्तक्षेप

 नहीं  कर  सकते  हूँ  ।  सरकार  ने  कुछ  रियायतें
 लेना  नहीं  चाहता

 ह  ।  श्रावच्यकता  हुई  तो

 उत्तर  के  तौर  पर  में  कुछ  कहुंगा  |  यदि  मेरे
 दिये  जानें  के  भी  area  दिये  हैं  तथा  में  ने

 माननीय  मित्र  कोई  प्रश्न  उपस्थित  करेंगे
 सभा  में  भी  बताया  है  कि  घोषित  वाले

 तो  में  उन  का  उत्तर  देने  को  तत्पर  हूं  ।

 पदों  के  लिये  हमें  ५  वर्ष  की  रियायत  दे  दी

 है  तथा  घोषित  पदों  के  लिये  ३  वर्ष  की  रियायत  श्री  बसत  :  क्या  मं  माननीय  गृहमंत्री

 दी  गई  है  ।  एक  प्रस्ताव  पर  कभी  विचार  से  पूछ  सकता  हूं  कि  कया  केन्द्रीय  सरकार

 किया  रहा  है  कि  घोषित  पदों  के  लिये  सौराष्ट  सरकार  की  भांति  जिला

 भी  तीन  वर्ष  के  स्थान  पर  पांच  वर्ष  की  रियायत  कारियों  के  पदों  के  अतिरिक्त  wea  पदों  के

 रख  दी  जाये  ।  लोक  सेवा  art  ने  यह  लिये  उन  की  शिक्षा  भ्रांति  के  आघार  पर

 विचार  प्रकट  किया  है  कि  इस  भ्र वधि  में  इन  की  नियुक्ति  तथा  उन  का  प्रशिक्षण  नहीं  कर

 करना  उचित  नहीं  है  क्योंकि  इस  से  उसे  सकती  है
 ?

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  कभी
 उपयुक्त  व्यक्ति  नहीं  मिलेंगे  ।  इस  विषय  पर  उन  उपायों  को  लाग  करने  का  प्रयत्न  किया

 लगातार  चर्चा  की  जा  रही  है  ।
 है  जो  सौराष्ट्र  सरकार  काम  में  लाती  है

 ?

 में  सभा  को  यह यह  आइवासन देना चाहता देना  चाहता
 डा०  में  इस  का  Wed  में  उत्तर

 हूं  कि  इस  विषय  पर  ब्यौरेवार  चर्चा  की
 गा  ।

 जायेगी  ।  पदोन्नति  तथा  स्थानान्तरण  के

 सम्बन्ध  में  यह  कहा  जाता  है  यह  रक्षित  सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 पद  अन्य  व्यक्तियों  को  दिये  जाते  हैं  ।  यह  किया  गया ।
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 दी तियों  के  अगस्त
 OS  a  प्रतिवेदनਂ  के  बारे  में  प्रीत

 पहले  say ए०  एस०  सहगल  सभापति  महोदय

 श्री  एम०  एल०  पीलीभीत  प्रकार  की  प्रार्थना  की  जा  चकी  है  ।  इस

 व  ज़िला  श्री  राम  धनी  दास  के  विरुद्ध  हूं
 ।  भ्रनुसुचित  जाति

 के
 सदस्य  ही

 गया  पूर्वे-रक्षित-प्नुसुचित  जातियां  )  ,  श्री  नहीं  बल्कि  सम्पूर्ण  इस  स  सच  द  भ

 ब्रह्मा  चौधरी  पहाड़ियां  परन्तु  साथ  ही  मेरा  यह  भी  विचार

 रक्षित-ग्रनुसूचित  जातियां  ),  श्री  फ्रेंक  एंथनी  अ्रनुसूचित  जातियों  के  सदस्यों  की  इस

 निर्देदित-झांग्ल  भारतीय  ),  श्री  रुचि  |  जब  तक  मैं

 वाडकर  खानदेश-रक्षित-भ्रनुसूचित  पद  पर  झ्रासीन  में  भ्रनुसुचित ऊ  ति  के

 ख़ादिम  श्री  दीदार  देव  वक्ता ग्र ों  को  प्राथमिकता  दूगा ।

 श्री  बी०  Fo  पटेल

 भ्रनुसूचित  alien  श्री  बी०  एस०
 श्री  फ्रेंक  एंथनी :  ag  ने  ने  त्रों  को

 २०  मिनट  दिये  हें  ।  a
 अपने  समाज  का मूर्ति  श्री  भीखा  भाई

 इूंगरपुर-रक्षित-भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां )
 एकमात्र  प्रतिनिधि  हूं  मुझ  को  दल  के  नेता

 के  लिये  निर्धारित  समय  दिया  जायेगा  अथवा
 थ्री  एन०  ato  चौधरी  '(  ),  थी  वडा

 सामान्य  सदस्य  का  ?
 ara  व

 अनुसूचित  जातियां  ,  डा०  सत्यवादी (  श्री  वीर स्वामी :  गंभीर  विषय  होने

 श्री  रामानन्द
 के  कारण

 तथा
 विवाद  के  अगले  सत्र  में  चालू

 दास  (  तथा  श्री  वीरा स्वामी
 रहने  के  कारण  मेरा  सुझाव  है  कि  लगभग

 ने  मूल  १०  घंटे  का  समय  इस  विषय  पर  चर्चा के

 प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  अपने  झ्र पने  संशोधन  लियें दिया  जाये  ।

 प्रस्तुत  किये  ।

 सभापति  महोदय  कार्य
 सभापति  महोदय  ये  सब  संशोधन

 समिति  समय  का  बंटवारा  करती  है  ।  यदि

 तथा  मूल  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  जाते  हैं  ।
 यह  समिति  अ्रधिक  समय  देना  ठीक  समझे

 त  से  सदस्य  बोलना  चाहते  हैं  इसलिये

 विचार  से  gy  मिनट  दलों  के  नेतायों
 ag  प्रतीक  समय  दे  सकती  है  ।

 तथा  १०  मिनट  सामान्य  सदस्यों  को  दिये  माननीय  सदस्य  फ्रेंक  एंथनी  जान

 जायेग  |  कि  ag  किसी  दल  के  नेता  नहीं  हैं  ।  शक

 at गहराई  उपमंत्रो  समय  उन  को  दिया  जाता  है  जो

 f मनट  प्रत्येक  सदस्य  को  तथा  Yo  मिनट  किसी  दल  के  नेता  हों  अथवा  सामान्य  सदस्यों

 दलों  के  नेताओं  को  fet  जायें  ।  से  उच्च  स्तर  के  हों  ।  श्री  एंथनी  तथा  प्राय

 महोदय  :  बहुत  अच्छा  |
 सदस्यों  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचार  को

 सभा  में  परिचालित  करने  का  प्रयत्न
 में  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह

 जायगा  |
 समय  पर  अपना  भाषण  समाप्त  कर  दे  |

 थ्री  बेलायथधन  :  प्रत्येक  राज्य  के  एक  ड़े
 तिव

 q-—WT
 भअ्रनसुचित  जाति  सदस्य  को  अवसर  दिया

 श्री
 ai

 मेरा  सुझाव  है
 al

 कਂ  गर  सरकारी

 जाना  चाहिये  क्योंकि  झ्रनुसूचित  जातियों  सपरती  दे  विधेयक  a  सत्र  के  लिये

 दशा  प्रत्येक  य  मे ंf  भिन्न है  ।  निलम्बन  किया  wee aT  ध
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 के श्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे

 में  प्रस्ताव

 को  प्रस्तुत  किया  गया  था  कौर  मार्चे
 श्रथवां

 सभापति  महोदय  :  इस  के  विषय में

 सभा  निर्णय  कर  चुकी  है  ।  मैँ  फिर  इस  विषय  ग्रिनेल  में  सभा  wo  पर  रखा  गया  था  |

 को  उठाना  नहीं  चाहता हूं  ।  जहां  तक  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  का  प्रश्न

 उस  में  यथा  संभव  शीघ्रता  की  गई  थी  |

 श्री  साधन  गुप्त
 श्रीमती  ख़ौमेनी  :  मेरा  अन्य  चर्चा

 :
 क्या  में  यह  समझूं  कि

 जो
 समय  दलों

 से  है  |
 के  नेतायों  के  लिये  निर्धारित  किया  गया  है

 वही  समय  दल  के  मुख्य  वक्ता
 को

 भी  दिया
 में  अनुसूचित  जाति  के  मित्रों

 जायेगा  चाहे  वह  नेता  हो  या  न  हो  ?  से  भी  कुछ  कहना  चाहती  हूं
 ।

 हम  ख़ादिम

 जाति  के  लोग  किसी  जाति  पांत  में  विशवास
 सभापति  महोदय  जहां तक  प्रवक्ता

 नहीं  करते  हैं  ग्रोवर  प्रत्येक  के  साथ  समानता
 का  सम्बन्ध  यदि  दलों  के  नेता  इस  प्रश्न

 का  व्यवहार  करते  हें  ।  यदि  हम  से  कोई
 पर  बोलना  नहीं  चाहते  तो  यह  रियायत

 वरिष्ठ  रूप  में  व्यवहार  करने  का  प्रयत्न

 दी  जायेगी
 |  यदि  नेता  भी  बोलना  चाहते

 करता  है  तो  हम  उस  व्यक्ति  को  अथवा
 तो  मुझे  भय  है  कि  उन्हें  इतना  समय

 उस  जाति  की  उपेक्षा  कर  देते  हे  भ्र ौर  उस
 देना  कठिन  होगा  ।

 की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  देते  हूँ  ।  भ्रनुसूचित

 श्रीमती  खोंगमेन  गत  वर्ष  के  अन्त  जाति  के  ५  मित्रों  से  मेरा  निवेदन  है  कि

 में  इस  सभा  में  भ्रनुसुचित  जाति  कौर  वे  हम  से  सीखें  ate  अपने  को  नीचा  न  समझें

 और  अपने  को  ea  मनुष्यों  के  साथ  बराबरी
 सूचित  ख़ादिम  जाति  झा यु वत  के  प्रतिवेदन

 पर  चर्चा  के  समय  माननीय  गह  मंत्री  ने  के  दर्जे  पर  समझ  कर  उन  के  साय  बराबरी  का

 वचन  दिया  था  कि  वहू  भविष्य  में  इस  बात  व्यवहार  करे ं।

 का  ध्यान  रखेंगे  कि  चर्चा  के  लिये  इतना  wa  में  प्रतिवेदन  के  बारे  में  कुछ  कहूंगी  ।

 विलम्ब  न  हो  ।  वास्तव  में  यह  खेद  की  बात  इस  प्रतिवेदन  को  यथा  संभव  अधिक

 है  कि  १९५३  का  प्रतिवेदन  राज  EUS  आकर्षक  तथा  पठनीय  बनाने  के  लिये

 के  अन्त में  उपस्थापित  किया  गया  है  जबकि
 वेदन  के  रचियता  सम्मान  के  पात्र  हैं  ।  मैं

 १९५४  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  है  ।  मैं  ata  नम
 विशेषत  उस  महत्व  का  उल्लेख  करती  ह्

 करती ਂहूं  कि  भविष्य  में  यह  बात  ध्यान  में  रखी
 जो  उन्हों  ने  भ्रादिम  जातियों  की  कला  शर

 जायेंगी  कि  चर्चा  में  इतना  विलम्ब  न  हो  ।
 संस्कृति  को  दिया  है  ।  प्रतिवेदन के  मुख  पृष्ठ

 यद्यपि  इस  प्रतिवेदन  में  अनुसूचित  से  यह  धारणा  उत्पन्न  होती  है  कि

 अनुसूचित  ख़ादिम  वेदन  में  ख़ादिम  ot  eat  की  कला

 भारतीयों  झर  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  बारे  में  श्र  संस्कृति  का  विवेचन  है  ।  मेरी  इच्छा

 विवेचन  किया  गया  फिर  भी  में  झ्र पने  थी  कि  बीच  में  पृष्ठों  में  भी  कुछ  रंग  शौर

 विचार  भ्रनुसुचित  झ्रादिम  जातियों  aa  जोड़े  जाते  |

 के  विषय  तक  ही  सीमित  रखूंगी  ।  wer  ser  पहले  के  प्रतिवेदन  की  तरह
 में  अन्य  वक्ताओं  के  लिये  छोड़े  देती  हूं  ।

 धीन  प्रतिवेदन  भी  एक  लम्बा  विवरण  है

 श्री  दातार  :  क्या  में  माननीय  महिला  जिस  में  बताया  गया  है  किਂ  इतने  स्कूल  खोले

 सदस्य  के  कथन  में  शुद्धि  कर  सकता  हूं  ?  इतने  प्रौषघालय  चालू  किये  किन्तु

 यह  प्रतिवेदन  फरवरी  १९४५४  में  राष्ट्रपति  कहीं  भी  इस  बात  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया
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 के श्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे

 में  प्रस्तावਂ

 है  कि  इन  लोगों  के  रहन  सहन  की  सामान्य  में  यही  उचित  है  कि  ऐसी  बात  को  सभी

 दशाओं  में  कुछ  परिवर्तन  या  सुधार  किया  प्रकार  से  रोका  जाये  ।  प्रारम्भ  में  ख़ादिम

 गया  है  या  नहीं  ।  ऐसे  स्कूल  भवन निर्माण  जातियों  में  ऐसी  भावना  नहीं  थी
 कौर  एक

 करने  जो  बहुत  दिनों  तक  नहीं  टिकते  ही  परिवार  में  विभिन्न  धर्मों  के  लोग॑  शान्ति

 हैं  या  ऐसे  श्रौषधालय  चालू  करने  जिन  से  रहते  थे  ।  यह  बड़  दुख  की  बात  होगी

 में  से  कुछ  में  लोग  जा  नहीं  सकते  काफ़ी  यदि  यह  सुखद  सम्बन्ध  किसी  गलत  नीति

 रुपया  ्य  किया  जा  रहा  है  ।  मेरे  विचार  द्वारा  अश्ञान्तिपूर्ण बना  दिया  जाय

 से  afer  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि  में  इस  बात  पर  सरकार  से  सहमत  हूं

 इन  लोगों  को  यह  समझाया  जाय  कि  ये  कि  ख़ादिम  जातियों  को  दिक्षित  करने  के

 सब  उन  के  लाभ  कौर  उन  की  भलाई  के  उच्च  आदर्श  को  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार

 लिये  है
 ।

 afer  जाति  के  लोग  यह  समझें  काफ़ी  कुछ  कर  रही है  ।  अनुसूचित  जातियों

 कि  वे  देश
 की

 अरन्य  जनता  के  साथ  संयुक्त  भर  भ्रनुसूचित  ग्रामीण  जातियों  के  बच्चों

 हें  कौर  देश  उन  की  सहायता  करना  चाहता
 को  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  सरकार  काफ़ी

 है
 ।

 यह  आवश्यक  है  कि  उन  का  सन्देह  दूर
 धन  दे  रही  है  कौर  उस  के  लिये  हम  उस  के

 किया  जोय
 |

 अरब  तक  उन  का  इस  प्रकार  से  कृतज्ञ  हैं  ।  किन्तु  इस  के  में  सरकार

 aire  किया  जाता  रहा  है  कि  वे  प्रत्येक
 से  arg  करूंगी  कि  वह  उन्हें  सरकारी  सेवायों

 को
 wa  श्रीवास  की  दृष्टि  से  देखने  लगे  में  अ्रधिक  से  प्रतीक  संख्या  में  नियुक्त  करे  ।

 हें
 ।

 वे  सरकारी  श्रौषधालयों में  जाने  के  हमारे  संविधान  में  alanis  सेवाओं  में

 बजाय  श्रपनी  जाति  के  किसी  जादूगर  या  अनुसूचित  जातियों  ax  अनुसूचित  ख़ादिम

 जड़ी  बूटी  देने  वाले  के  पास  जाना  भ्रमित  जातियों  के  बच्चों  के  लिये  विशेष  अनुबन्ध

 पसन्द  करेंगे
 |

 हमें  उन  की  संभावना  ak  है  ।  जब  तक  शिक्षित  युवकों  को  नियुक्त

 विश्वास  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  ग्रन्थ  युवकों

 हमें  यह  कहते  खेद  होता  है  कि  सरकारी  को  प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा  कौर  इस  प्रकार

 पदाधिकारियों  का  उन  के  प्रति  रुख़  संविधान  का  उद्देश्य  नष्ट  हो  जायगा
 ।

 भूति पूर्ण  नहीं  है
 ।

 उच्च  पदाधिकारी जो  मंत्रालय  इस  बात  पर  ध्यान  दे  कि  रक्षित

 उन  जातियों  से  सैकड़ों  मील  दूर  रहते  भाग  पूरा  किया  जाय  इस  विषय  में

 शायद  ही  कभी  उन  के  सम्पर्क  में  भराते  हैं  ।  भारत  सरकार  सौराष्ट्र  सरकार  का

 उन  में  से  भ्र धि कतर  न  उन  की  भाषा  जानते  सरण  करे  |  सौराष्ट्र  सरकार  आयुक्त  के

 हैं  शौर
 न

 वे  उन  के  रीति  रिवाजों  से  परिचित a.
 प्रतिवेदन  के  अनुसार  अपना  दायित्व  पूरा

 है
 ।

 जहां
 भी

 उन्हें  उन  के  बीच  रहने  प्रौढ़  काम
 करने  का  प्रयत्न  करती  रही  है  |

 करने  का  अवसर  मिलता  भी  है  वहां  भी  ये  में  यहां  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  सब
 उन  की  प्राचीन  प्रयासों  श्र  विद्वानों  में  से  भ्रमित  आवश्यक  wt  महत्वपूर्ण  कार्य
 हस्तक्षेप  करते  हें  ।

 यह  है  कि  सरकार  तुरन्त  सड़कों  प्र

 यात  के  साधनों  का  विकास  करे  |  यह
 आदि

 इस सम्बन्ध
 में  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि

 देर  जाति  वाले  क्षेत्रों  में  कुछ  पदाधिकारी  विदित  तथ्य  है  कि  सभी  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों
 = ईसाई  शर  गैर-ईसाई  भावना  उत्पन्न  करने  गा  सड़कें  तथा  यातायात  के  साधन  नहीं

 का  प्रथ  कर  रहे  हैं  ।  धर्मनिरपेक्ष  राज्य  हैं  at  जहां  हैं  वहां  वे  इतने  खराब



 २७१९  २४  दिसम्बर  १९५४ अ्रनुसुचित चत  जातियों  और  अनुसूचित  आदिम  जातियों  २७२०

 के  झ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन
 के  बारे

 में  प्रस्ताव

 @  कि  वर्ष  के  अधिकतर  भाग  में  उन  रक  तार
 भेजे  गये  हैं  ।  उसे  दृष्टि  में  रखते  हुए

 में  ने  संविधान  में  संशोधन  प्रस्थापित  किया उपयोग  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  परिणाम

 यह  होता  है  कि  यदि  पदाधिकारी  उन  तंक  था  |  इस  का  उल्लेख  करने  में  मेरा  प्रायः

 चाहें  शर  उन्हें  मदद  करना  भी  केवल  इतना  ही  है  कि  में  सरकार  का  ध्यान

 तो  भी  उन  के  लिये  वहां  तक  पहुंचना  इस  जोर  भ्राकर्षित  करना  चाहती  हूं  जिस

 हरसम्भव  हो  जाता  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  से  कि  यह  समस्या  तथा  इस  प्रकार  की  अरन्य

 ज्यों  ही  यातायात  के  afar  अच्छे  साधन  समस्यायें  afr  शीघ्रता  से  सुलझाई  जायें  |

 उपलब्ध  होंगे  atte  जातियों  के  लोग  अन्त  में  में  यह  बताना  चाहती  हूं  कि

 झपने  भ्रमित  प्रगतिशील  भाइयों  के  सम्पर्क
 उत्तर-पूर्वी-सीमान्त  अ्रभिकरण  में  दशाश्रों  का

 में  mat  और  उन  में  पपनी  स्थिति  सुधारने  सुधार  हो  रहा  है  सरकार  नई  योजनायें

 की  शीघ्र  भावना  उत्पन्न  होगी  ।  परिणाम  यह  के  लिये  कार्यवाही  कर  रही  है  ।  किन्तु  मेरी

 होगा  कि  इन  लोगों  का  विकास  wiz  भी  धारणा  है  कि  काम  उतनी  सन्तोषप्रद  रीति
 ats  उन  की  आधिक  स्थिति  में  से  नहीं  किया  जा  रहा  है  जीतता  हम  चाहते

 सुधार  होगा  भ्र  वे  अपनी  उत्पादित  वस्तुयें  हें  ।  इस  क्षेत्र  में  पदाधिकारियों  की  नियुक्ति
 के  लिये  बाहरी  बाज़ारों  में  अक  मूल्य  प्राप्त  की  झ्रालोचना  की  गई  है  कौर  मेरे  विचार

 कर  सकेंगे  |
 से  यह  उचित  होता  कि  सरकार इस  पर

 विचार  करती  |
 उन्हें  पीने  के  लिये  शुद्ध  जल  की  भी

 आवश्यकता  है  ।  इसी  प्रकार  मलेरिया  Wx  सड़क  योजना  में  उस  az  तकਂ  प्रगति
 ~

 wa  सामान्य  रोगों  से  संरक्षण  की  भी  उन्हें  नहीं  हुई  है  जिस  हद  तक  होनी  चाहिये  थी  ।

 झावइ्यकता  है  |  इतने  कम  समय  में  सभी
 यहां  वहां  बन  रही  कुछ  सड़कों  से  सारी

 बातों  की  विवेचना  करना  संभव  नहीं  है  किन्तु  जनता  की  मांगें  पुरी  नहीं  होंगी  ।  जहां  तक

 हमारे  देश  के  सुदूर  पूर्वी  भाग  के  ख़ादिम  संभव  सड़कें  बनाने  के  ठेके  पहाड़ी  लोगों

 जाति  क्षेत्रों  के  बारे  में  में  कुछ  उल्लेख  करना
 को

 ही
 दिये  जाने  चाहियें

 |
 यह  देखा  गया

 चाहती  हूं  ।  माननीय  गृहमंत्री  ने  जिला
 है  कि  बाहरी  लोग  उन  में  अधिक  दिलचस्पी

 परिषदों  के  कार्यकरण  के  बारे  में  अरपना  सन्तोष  नहीं  लेते  हें  ।  मकानों  कौर  सड़कों  की  ठीक

 प्रकट  किया  था  ।  संविधान  की  छठी
 तरह  से  मरम्मत

 करा
 कर  धन  का

 सूची  में  दिये  गये  उपबन्ध  के  अनुसार  पांच  व्यय  रोका  जाना  चाहिये  ।  पिछली  बाढ़ों
 जिला  परिषदें  श्रीराम  में  कार्य  कर  रही  में  ५०  लाख  रुपये  के  मूल्य  के  मकान  कौर

 Q  भी  इन  परिषदों  के  कार्यों  से  कुछ  सड़कें  नष्ट  हो  गई  थीं  ।  उचित  मरम्मत  से

 सम्बन्ध  रहा  है  किन्तु  में  माननीय  गृहमंत्री  इस  विनाश  को  रोका  जा  सकता  था  ।

 और  सभा  के  सदस्यों  की  जानकारी  के
 समाचार  पत्रों  से  ज्ञात  होता  है  कि

 लिये  बताना  चाहती  कि  उन  परिषदों  स्थानीय  प्रशासन  ने  हिन्दी  अध्यापकों  की

 का  कार्य  सन्तोषप्रद  नहीं  है  ।  परिषदों  के  कमी  के  कारण  प्राथमिक  तथा  नवीन  प्रारंभिक

 सदस्यों  की  यह  धारणा  है  कि  उन  की  शक्ति
 स्कूल  खोलना  बन्द  कर  दिया  है  ।  यह  बन्द और  उन  के  वित्तीय  साधन  इतने  सीमित  हैं

 fe
 उन  के  लिये  ard  करना  असम्भव  है  ।  नहीं  होना  चाहिय े।

 इस  विषय  में  कुछ  करने  के  लिय  सरकार  इस  धीमी  प्रगति  से  निराश  होते  हुए
 से  आग्रह  करने  के  लिये  मेरे  पास  पत्र  शर  भी  में  सरकार  की  सद्भावना  तथा  ख़ादिम
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 के

 भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन
 के

 बारे

 में  प्रस्ताव

 खोंसे ]

 जाति  के  लोंगों  के  मामलों  में  प्रधान  मंत्री  भ्रनुपस्थित  हैं  अर  बड़े  श्राइचयं  की  बात  है

 की  दिलचस्पी  में  पूरा  विश्वास  प्रकट  करना  कि  शासक  दल  के  कुछ  प्रमुख  सदस्य  भी

 चाहती  हूं  ।  उन  के  नेतृत्व  में  हमारी  यह  अ्रमुपस्थित  हैं  ।  भ्रनुसूतित  जाति  के  कुछ

 राशा  तभी  भी  संभव  प्रतीत  होती  है  कि  प्रतिनिधि  ही  में  उपस्थित  |

 सुदर  भविष्य  में  किसी  दिन  सरकार  यह  इस  से  यहीं  दिखाई  पड़ता  है  कि
 सरकार

 देखेगी  कि  आदिम  जाति  के  लोग  सारे  देश  भ्रनुसुचित  जातियों  की  समस्या  के  प्रति  बहुत

 को  दिखा  देंगे  कि  वे  उपयोगी  लोग  हैं  ax  अन्यमनस्क  है  |

 अपने  देश  तौर  राष्ट्र  के  निर्माण  में  कुछ  war
 यहीं  बात  प्रवर  समितियों  के  लिये

 दान
 करने  के  योग्य  हैं  ।  सदस्यों  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  है  ।  वहां

 श्री  पी०  एल०  कुरील  बांदा  व  भी  अनुसूचित  जातियों  के  प्रतिनिधियों  के

 अधिकारों  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  पिछले जिला
 फ़तहपुर--रक्षित--श्रनुसूचित  जातियां  :

 मद्रास  को
 इसलिये  धन्यवाद  देता  हूं  कि  समय  रबड़  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  में  सात

 या  we  सदस्य  लिये  गये  थे  और  सात  या आप  ने  मुझे  इस  सभा  में  ५  कुछ  विचार

 प्रकट  करने  का  अवसर  दिया  ।  आप  ने  आठ  सदस्य  काफ़ी  संम्बन्धी  प्रवर  समिति

 में  लिये  गये  थे  ।  ay  किसी  प्रवर  समिति देखा  होगा  कि  सभा  की  कार्यवाहियों  से

 अनुसूचित  जाति  के  प्रतिनिधियों  की  सारी  में  भ्रनुसुचित  जाति  के  इतने  अधिक  सदस्य

 नहीं  लिये  गये  हैं  । दिलचस्पी  जाती  रही  इसलिये  नहीं  कि

 जब  उन्हें  उस  में  रुचि  नहीं  है  बल्कि  इसलिये  जिस  प्रकार यह  वाद-विवाद  रखा  गया
 कि  उन  की  अवाज  का  सरकार  पर  कोई

 है  उस  के  लिये  मुझे  बहुत  खेद  है  ।  इस  से

 नहीं  होता  है  ।  सरकार  ने  उन  की
 यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  सरकार  अनुसूचित

 अवाज़  की  पूरी  तरह  से  उपेक्षा  कर  दी
 जातियों  की  समस्या  के  प्रति  बहुत  शभ्रन्यमनस्क

 है  ।  यहां  तक  fe  अनुसूचित  जातियों  तथा  है  ।  शभ्रनुसुचित  जातियों  ax  भ्रनुसुचित

 अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  झ्रायुक्त  द्वारा
 afer  जातियों  के  mat  के  प्रतिवेदन

 किये  सुझावों  और  सफारिशों  को  भी
 पर  चर्चा  के  लिये  समय  नियत  करने  में  पुरा

 एक  वर्ष लगा  है  ।  मुझे  इस  बात  का  अत्यन्त कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  मुझे  यह

 देख  कर  दुख  होता  है
 कि

 मंत्रिमंडल  के  खेद है  कि  जब  कभी  हम  कोई  रचनात्मक

 मंत्रियों  में  से  एक  भी  मंत्री  यहां  अलोचना  या  सरकार  की  झ्रालोचना  करने

 स्थित  नहीं है  ।  यहां  तक  कि  उप मंत्रियों  ने  खड़े होते  हैं  तो  हमें  देश-दोषी  या  राष्ट्रीयता

 भी  यहां  बैठने  ae  दलित  जाति  के  लोगों  विरोधी  कहा  जाता  है  a  कभी  कभी  तो

 की
 शिकायतें  सुनने  का  सौजन्य  नहीं  दिखाया  यह  प्रयत्न  किया  जाता  है  कि  सरकार  की

 आलोचना  करने  वाले  सदस्यों  को  इस  सभा

 सभापति  महोदय  गृह  कार्य  उपमंत्री
 में  बोलने  ही  न  दिया  जाता  |  यहां  ग्र तु सुचित

 यहां  उपस्थित  है  ।  जाति  का  प्रत्येक  प्रतिनिधि  पुर्णतः  राष्ट्रीय  है

 शर  जो  कुछ  वह  कहता  है  पूर्ण  सद्भावना श्री  पी०  एल०  करील  :  कम  से  कम
 से  कहता  है  |  माननीय  गृहमंत्री  ने  सदा

 योजना  मंत्री  तथा  उन  के  उपमंत्री  को  यहां

 रहना  चाहिये  सभासचिव  भी  सभा  में
 मटोल  के  उत्तर  दिये  हैं

 ।
 भ्रनुसूचित  जातियां 3

 भारतीय  समाज  का  एक  मुख्य  हैं  ।
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 के  अ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन के  बारे

 में  प्रस्ताव

 वे  चाहती  हैं  कि  देश  उन्नति  करे  कौर  देश  गया  था  कि  स्वराज्य  संसद  का  प्रथम  कर्तव्य

 में  राष्ट्रीय  एकता  किन्तु  यदि  वे  कोई  यह  होगा  कि  हरिजनों  को  सवर्ण  हिन्दुओं

 भिन्न  रुख  अपनाती  है  तो  उस  के  लिये  के  स्तर  पर  लाने  के  लिये  विधान  बनाये

 नीय  गृहमंत्री  जैसे  व्यक्ति  ही  उत्तरदायी  और  हिन्दू  नेतायों  का  यह  गतंव्य  होगा  कि

 होंगे  i  में  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  यदि  वे  हर  वेध  ढंग  से  हरिजनों  पर  लगे  मन्दिरों

 सरकार  ने  इसे  न  समझा  तो  एक  दिन  एसा  में  प्रवेश  प्राणी  पर  प्रतिबन्ध  को  दूर  कराये  |

 जायेगा  जबकि  हरिजन-भ्रहरिजन  आघार  इस  संकल्प  को  २२  वष  व्यतीत  हो  चके

 पर  हुए  दंगे  देश  के  सामाजिक  जीवन  का  हैं  और  हमारी  संसद  में
 ७

 वर्षों  के  बाद  ऐसी

 एक  नियमित  बन  जायेंगे  |  यह  एक  विधि  झाई

 बड़ी  गंभीर  राष्ट्रीय  समस्या  है  भ्रौर  सरकार
 अस् पर यता  जात-पांत  के  भेद  के  कारण  है  ।

 इस  समस्या  की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकती

 है  ।  उन  की  ५  sa  हद  तक  बढ़ाई
 जब  तक  जात-पांत  के  भेद  की  समाप्ति  नहीं

 की  जाती  तब  तक  ही  की  समाप्ति
 गई  हूँ  कि  जब  तक  उन्हें  अन्य  लोगों  के  बराबरी

 भी  नहीं  हो  सकती  ।  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि
 का  स्तर  प्राप्त  नहीं  हो  जाता  तब  तक  उन्हें

 समाधान  नहीं  होगा  |  को  यह  तथ्य
 अस्पष्टता  के  निवारण  से  ही  जात-पांत  का

 भेद  समाप्त हो  में  उन  से  असहमत
 समझना  होगा  कि  अनुसूचित  जातियों  के

 सभी  प्रतिनिधि  उतने  शान्त  सहन
 हूं  ।  एक  ्  बिना  अपनी  जाति  बताये

 किसी  भी  मन्दिर  में  जा  सकता  है  ate  किसी
 नहीं  हैं  जितना  कि  श्राप  उन्हें  यहां

 भोजनालय में  भोजन  कर  सकता  है--किन्तु
 पाते  हें  ।  सभा  के  बाहर  उन  के  भाषण

 के  भेद  की  समाप्ति  के  किये  बिना
 सुनें  तो  श्राप  देखेंगे  कि  वे  डा०  अम्बेडकर

 अस्पष्टता  की  समाप्ति  नहीं  कर  सकते जितने  ही  कटु  हैं  ।  अ्रनुसुचित  जातियों  कौर

 वर्णाश्रम  धर्म  जात-पांत  का  भेद  ही  है  ।  इसे
 अ्रनुसुचित  wafer  जातियों  के  aaa  के

 प्रतिवेदन  पर  जो  पिछली  बार  चर्चा  हुई
 अवसर  दूर  करना  चाहिये

 |

 उस  से  यह  संकेत  मिलता  है  कि  अनुसूचित
 इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए

 जातियों  के  सदस्य  में  अ्रपनी  स्थिति  से  कितनी

 निराशा  भ्र  कटुता  है  ।  सभा  में  ade  बार  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  केवल  हरिजनों
 को  मन्दिरों  में  प्रविष्ट  कराना  ही  पर्याप्त

 इस  विषय  पर  क्षोभ  प्रकट  किया  गया  है  ।
 नहीं  किन्तु  साथ  साथ  उन  के  अपराधिक

 wa  वह  कटुता  केवल  क्रोध  में  परिणत  हो

 रही  है
 ।

 मेरे  विचार  से  सरकार  को

 शर  सामाजिक  स्तर  को  भी  ऊंचा  उठाना

 होगा--यह  बात  सब  से  अ्रघिक  महत्वपूर्ण
 संभव  शीघ्र  अनुसूचित  जातियों  के  विकास

 हैं  ।  मझे  खेद  है  कि  हरिजनों  की  विभिन्न
 कै  लिये  कुछ  तत्परता  से  कार्य  करना  चाहिये  ।

 संस्थानों  ने  इस  की  पुरा  ध्यान
 प्रभी  भी  श्रहम्मन्यता का  राज्य  है

 नहीं  दिया  ।  पहली  बात  जो  उन्हें  करनी

 यद्यपि  इन  कमियों  को  दर  करने  के  लिये

 हाल  ही  में  विधान  पुरःस्थापित किया  गया
 चाहिये  वह  यह  है  कि  उन  का  सांस्कृतिक

 स्तर  ऊंचा  उन  को  fafaa  बनायें  श्र

 किन्तु  विधि  बनने  में  oni  देर  लगेगी  ।
 उन  की  आधिक  झ्र वस् था  को  भी  सुधारें

 इस  सम्बन्ध  में  में  १९३२  में  एक  बड़े
 जिस  से  समाज  में  उन्हें  बराबर

 का
 स्थान

 सम्मेलन  द्वारा  बम्बई  में  स्वीकृत  एक  संकल्प  मिले  ।  में  सरकार  से  भी  ऐसा  ही  करने
 को

 स्मरण  कराना  चाहता  जिस  में  कहा  कहूंगा  ।
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 के
 आयुक्त

 के  प्रतिवेदन के  बा

 में  प्रस्ताव

 पी०  एल०

 अब  म  अछत
 ३

 भाइयों के  रखें
 ।  इस  समय  तो  में  यह  कहूंगा

 कि
 सरकार

 श्रतिनिधित्व के  पर  जाता  हूं  ।  way  से  काम  ले  रही  है  शर  हरिजनों

 को  जान-बूझ  कर  नौकरियों  से  अ्रलंगं  रखने पचित  जातियों  के  लिये  यह  प्रश्न  बड़े  महत्व

 का  है
 ।

 भ्रनुसूचित  वर्गों  के  लोग  गरीब  होने
 के  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 के  कारण  कोई  उद्योग  अथवा  कुटीर  उद्योग  श्री  बी०  एस०  मति  :  में  श्रीमती  खोंग

 तो  चला  ही  नहीं  वे  तो  केवल  सेवायों
 को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  हरिजन  ओपन

 से  ही  जीवनस्तर  ऊपर  उठा  सकते  arg  को  गिरा  ग्रा  नहीं  समझते  |  वे  भारत

 हूं  ।  इसलिये  सरकार  को  चाहिये  कि  उन्हें
 माता  के  सब  से  पहले  पुत्र  हैं  ।  यद्यपि  वे  कष्ट

 सेवाओं  में  ले  |  राज़  बहुत  से  हरिजन
 सहते  wa

 लिये  निराश  हो  जाते  क्योंकि  उन्हें  नौकरी
 किन्तु  उन  में  महान

 वाद  विद्यमान  है  ।  उसे  आअ आशा  है  कि  एक

 नहीं  मिलती  ।  यद्यपि  हरिजनों  के  लिये  संरक्षण  दिन  वह  अवश्य  ऊंचा  उठेगा  wire  जैसा  कि

 किन्तु  फिर  भी  द्वितीय  ate  तृतीय  श्रेणी  गांधी  जी  स्वप्न  देखा  करते  एक  दिन

 की  सेवाओं  में  हरिजनों  की  संख्या  बहुत  ही  कोई  हरिजन  राष्ट्रपति  भी  होगा  हम  सच्चे

 कम  है  ।  यह  संरक्षण  १९४३  से  चले  शझा

 रहे  किन्तु  फिर  भी  उच्च

 धरती  के  लाल  हैं  ।

 उन  का  प्रतिनिधित्व बड़ी  कठिनाई  से  २
 पिछली  बार  डा०  काटजू  ने  यहां  कहा

 या  ३  प्रतिशत होगा  ।
 था  fe  यदि  प्रत्येक  हरिजन  का

 पत्र  स्वीकार  कर  लिया  जाय  तो  सामान्य

 हरिजन  लोग  अपने  बच्चों  को  बहुत  कुशलता  को  हानि  पहुंचेगी  ।  मेरे  विचार  में

 देर  से  दिक्षा  देनें  लगे  इसलिये  सरकार  डा०  काटजू  बहुत  ऊंचे  रहते  हें  र

 को  उन  के  लिये  प्रतियोगिता परिचालनों  पर  विकता  को  नहीं  देखते  |  उन  का  वक्तव्य

 निभेर  नहीं  रहना  चाहिये  ।  जो  व्यक्ति  ग्रसित  था  are  विशेषतया  जबकि  ये

 सामान्य  रीति  से  wear  पढ़ा  लिखा  है  प्रौढ़  हरिजनों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  यहां

 अच्छे  मस्तिष्क  का  उसे  प्रशासन का  भार  हैं  ।  में  उन  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या

 सौंपा  जा  सकता  है  |  कोई  वास्तव  में  ही  सामान्य  कुशलता  को  हरिजनों

 लिखा  नहीं  था  ax  न  ही  शिवाजी  ही  कोई  के  कारण  हानि  होती
 है  ?  बे  ऐसा  समझें  |

 q—feeq ara & dt ae ar ara  से  ही  यह  सारे  किन्तु  लाल  तो  वास्तव  में  गड़बड़ियों  में  ही

 काम  आते  हैं  ।
 छिपे  रहते  हें  ।  वह  गांवों  में  जा  कर  इस

 में  यह  चाहता
 हूं  कि  राजनयिक  नौकरियों  बात  का  पता  करें  ।  उन्हें  ऐसा  नहीं  कहना

 में  भी  अनुसूचित  वर्गों  के  व्यक्तियों  को  ।  ब्रिटिश  सरकार  हरिजनों  को

 गजेटेड  पदाधिकारी  बनाती  रही  है  भ्रांत
 feat  देनी  sree की  जायें ।  पहले  ब्रिटिश

 सरकार के  समय  में  आठवीं पास  व्यक्ति  भ्रमणी  उन  में  से  कोई
 भी

 masa  नहीं  हुमा
 |

 प्रच्छी  नौकरियों  पर  लग  जाते  A  सनौर  अच्छी  वास्तव  में  यह  मंत्रालय  उन  के  काय  की

 तरह  काम  करते  थे  |  इसलिये  श्राप  का  सराहना  करने  में  असफल रहाहै इस रहा  है  ।  इस

 यह  कहना  कि  उपयुक्त  व्यक्ति  उपलब्ध  नहीं  प्रकार  का  व्यवहार  तब  तक  रहेगा  |  हम

 ठीक  नहीं  |  केवल  इस  बात  कब  तक  स्वप्न  देखते
 रहेंगे

 |  मुझे  सरकार
 की  है  कि  आप  हमारे  लिये  सद्भावना  के  अन्याय पर  बड़ा  श्राध्चर्य  होता  जो
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 के  आयुक्त
 के  प्रतिवेदन के  बारे

 में  प्रस्ताव

 अपने  उत्तरदायित्व  को  निभाने  में  सफल  श्री  बर्मन  इस  का  स्पष्टीकरण  कर  सकते
 a

 रही है  ।  ह
 ?

 इस  के  बाद  डा०  काटजू ने  कहा  है
 इस के  वाद  उन्हों  ने  कहा  है  कि  हम

 कि  लोक  सेवा  प्रयोग  ala  बढ़ाने  के  पक्ष
 इस  सभा  को  प्रचार  का  साधन  बना  रहें

 में  नहीं  है  ।  इसी  लिये  हम  कहते  हूं  कि  सेवा

 हैं  ।  क्या  उन्हें  यह  शब्द  प्रयोग  करने  का  main  में  हरिजन  सदस्य  होने  चाहियें  |

 अधिकार  है  ।  यदि  सरकार  हमारी
 कौर

 हमारी  सरकार  संघ  लोक  सेवा  अयोग  की

 ध्यान  नहीं  दे  रही  तो  हमारे  लिय  अपनें
 सदस्यता  के  लिये  कई  वर्षों  से  एक  सदस्य

 प्राधिकारों  की  मांग  करना  उचित  है  ।  क्यों
 ढूंढ  रही  feed  वहू  उसे  प्राप्त  नहीं  कर

 त  हम  ज़ोर  से  सभी  बातें
 are  लोगों

 पाई  ।  में  राज  उन्हें  योग्य  व्यक्तियों  के  नाम

 को  बतायें  fe  सरकार  हमारी  आर  ध्यान
 बताता  वे  उन  में  से  एक  को  चुन  सकते

 नहीं  दे  रही  है  ।  क्या  यह  प्रचार  है
 ?  डा०

 मझे  यह  भी  पता  है  कि  सारे  ही  ऑ्रायोग
 काट  ने  हमारे  साथ  न्याय  नहीं  किया  है  |

 अनुसूचित  व्यक्तियों  के  श्रावेदन-पत्र  लेने

 उन्होंने  बताया  है  कि  इस  बार  अनुसूचित  में  हिचकिचाते  हैं  ।  में  मंत्री  ale  विशेषतया

 वर्गों  के  विद्याथियों  के  लिये  2,26,00,000  उपमंत्री  से  यह  कहना  चाहता  हुं  किन्तु  उपमंत्री

 रुपया रखा  गया  किन्तु  उन्होंने  यह  नहीं
 wal  बाहर  जा  रहे  हें  ।

 बताया  कि  कितने  विद्यार्थियों  के  झ्रावेदनपत्र
 att  दातार  :  कया  म॑  मध्याह्न  भोजन  के

 नामंजूर  किये  गये  हं  और  इतना  रुपया

 लिय  भी  न  जाऊं
 ?

 सभी  के  लिये  पर्याप्त है  ?
 श्री  ato  एस०  मूर्ति

 श्री  बमन  में  माननीय  मित्र  को  बताना  में  चाहता  हूं

 कि  वहू  मेरी  बात  सुनें  ।  राज्य  सभा  में  उन्होंने
 चाहता  हूं  कि  अनुसूचित  जातियों  कौर

 वचन  दिया  था  i  अनुसूचित  वर्गों  के  लोगों
 प्रादिम  जातियों  के  सभी  विद्याथियों  at

 को  सहायकों  के  १००  पद  दिये

 छात्रवृत्तियां  दे  दी  गई  हैं  ।  इस  श्रेणी  में  पिछड़े
 किन्तु  क्या  वह  स्पष्टतया  कहू  सकते  हूं  कि

 ay  भी  सम्मिलित हैं  ।  लोक  सेवा  आयोग  ने  उन  का  विरोध  नहीं

 श्री  बेलायुूधन  :  हमें  ऐसे  मामलों  का  किया  कि  इतनी  जल्दी  १००  पद  न  दिये

 पता  जिन  में  कई  रहता  प्राप्त  व्यक्तियों  जायें  बल्कि  इस  वर्ष  २०  ही  दिये  जायें  प्रौढ़

 के  आवेदनपत्र  भी  अस्वीकृत  हुए  हैं  ।  २०  अगले  वर्ष  प्रो  इस  प्रकार  धीरे  धीरे  ये

 श्री  बमन :  कोई  कारण  स्वस्य  होगा  |  पद  दिये  जायें  |

 सभी  ग्रहूंता-प्राप्त  विद्यार्थियों  को  श्री  दातार  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 वृत्तियां  दी  गई  हें  ।  में  बोलें  का  सदस्य  हूं  ।  कि  इस  प्रकार  संघ  लोक  सेवा  wary  के

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  में  इस  बारे  में  कहना  wats  है  |  उस  ने  इस  योजना

 के  मार्ग  में  कभी  बाघा  नहीं  डाली  |  वास्तव
 कारी  के  लिये  श्री  बर्मन  का  श्राभारी  हूं  ।

 में  यह  मामला  लिया  जा  रहा
 है

 श्र  इसे
 किन्तु  में  उन्हें  कुछ  बताना  चाहता  हुं  ।  मेरे

 पास  अधर  कौर  मद्रास  के  बीसियों  far  शीघ्र  ही
 क्रियान्वित  किया  जावेगा  ।

 थियों  के  पत्र  ot  हैं  कि  उन्हें  श्रभी  तक  सभापति  महोदय :  यदि  आयोग  विरोध

 यह  पता  नहीं  लगा  कि  क्या  उन  के  आवेदन  भी  करता  तो  भी  श्रेय  तो  मंत्रालय को

 पत्र  स्वीकार  किये  गये  हैं  श्रथवा  नहीं  ।  क्या  ही  है  कि  वह  उन  का  विरोध  कर  रहा  है  ।
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 के
 ग्रा यु कत  कें

 तोदन  के  बारे

 में  प्रस्ताव

 श्री  बाज  एस०  मति  म॑  स्पष्टीकरण

 चाहता  हूं  में  कहता  हूं  कि  संघ  लोक  है  कच्छ  में  हरिजनों  के  बच्चे  स्कूलों  में

 सेवा  आयोग  कौर  राज्यों  के  सेवा  ary  दाखिल  नहीं  किये  जाते  ।  दिल्ली  में  भी  एसा

 में  एक  एक  सदस्य  हरिजन  होना  चाहिये  |
 होता  है

 ।
 कुछ  समय  रेजीडेन्ट  मजिस्ट्रेट

 हमें  सच्ची  बातों  का  तभी  पता  लगेगा  ।  के  भ्र हमा ते  में  लगी  एक  प्याऊ  से  कुछ  हरिजनों

 श्रीधर  उत्तर  प्रदेश  इरादी  राज्यों  को  पानी  नहीं  पीने  दिया  गया  |

 में  बहुत  सी  बातें  हो  रही  हूं  ने  हमारे

 faa  १८  प्रतिशत  नौकरियां  रखी  किन्तु  हरिजनों
 की

 दशा  सुधारने  के  लिये

 यह  म्रत्यन्त  waar  है  कि  मकान  बनवाने वास्तव  में  हमें  '८  प्रतिशत  नौकरियां  मिलती

 के  वास्ते  उन्हें  स्थान  दिये  जायें  ।  में  प्रस्ताव
 हूं  ।  इसलिये  बाप  इस  प्रकार  हमारा  मख

 क्यों  करना  चाहते
 करता  हूं  कि  सरकार  इस  काम  के  लिये

 ५  करोड़  रुपया  नियत  करे  प्रौर  राज्य  सरकारों

 जहां  तक  wea  अधिनियम का
 से  भी  ऐसा  करने  के  लियें  कहे  ।

 sey  है  वह  सभा  के  सम्मुख  लाया

 गया  है  ।  हम  करपात्री  जी  को  धन्यवाद  श्री  नन्दा  ने  भूमि  सुधारों  का  उल्लेख

 देते  हूं  कि  उन्हीं  की  कृपा  से  यह  मामला  किया  किन्तु  में  बताता  हूं  कि  जहां  भी

 ये  सुधार  किये  गये  वहां  वास्तविक
 शीघ्र  रखा  गया  है  ।  जानते  ही  हैं  कि

 देवधर  बनारस  में  क्या  कुछ  हुआ  है  ।  की  बजाय  छोटे  छोटे  जमींदारों  को  ही  लाभ

 पहुंचा  जोकि  सरकारी  पदाधिकारियों से
 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  कहना

 मिल-जल  कर  कमी  पर  झ्र धि कार  कर  लेते
 चाहता  हूं  कि  जब  तक  ये  स्वामी  लोग  a

 जनों  के  मन्दिरों  में  प्रवेश  का  विरोध  करते
 a  |

 रहें  तब  तक  प्रत्येक  हरिजन  को  उन  के  इस  कुटीर  उद्योगों  के  बारे  में  भी  मेरा  यह

 say  गोहत्या  विरोधी  आन्दोलन  का  विरोध  कहना  है  कि  जो  हरिजन  अपने  जीविकोपार्जन

 करना  चाहिये  |  जब  वे  मानव  हत्या  चाहते  के  लिये  कुटीर  उद्योगों  में  काम  करने  लग

 हैं  तो  हम  गोहत्या  बन्द  करवाने  में  उन
 का

 जाते  पदाधिकारी  उन  के  प्रति  पूरी  सुहाना

 साथ  कैसे  दें
 ?

 राज  से  प्रत्येक  हरिजन  को  भूति नहीं  दिखाते  ।  में  सरकार से  निवेदन

 चाहिये  कि  वहू  इस  आंदोलन  का  विरोध  करता  हूं  कि  वह  यथाशीघ्र  शोध-विलम्ब

 करे  ।  स्वामी  करपात्री  जी  को  बिना  किसी  काल  की  घोषणा  करे  ऋणी  हरिजनों

 ad  के  झपने  कार्यों  के  लिये  क्षमा  मांगनी  की  सहायता  के  लिये  एक  विधान  प्रस्तुत

 चाहिये  |  करे  ।

 में  माननीय  गुह  मंत्री  का  ध्यान  आयुक्त
 में  चाहता  हूं  कि  सरकार  waar  की

 सहायता  के  लिये  एक  केन्द्रीय  TT के  प्रतिवेदन में  कही  गई  कुछ  बातों  की

 आर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  हरिजनों  जाति  भर  अ्रनुसुचित  ख़ादिम  जाति  कल्याण

 को  अरब  सावेजनिक  gal  से  पानी  भरने  बोर्ड  की  स्थापना  क्योंकि इस  समय  जो

 इजाजत  नहीं  है  ।  2६६2 |  मेंभी  तक  केन्द्रीय समाज  कल्याण  बोर्ड  उस  के

 ऐसा  ही  होता  है  ।  वे  बारात  नहीं  निकाल  पति  का  यह  ख्याल  है  कि  उन  के  कार्यक्षेत्र

 सकते  ।  यहां  तक  कि  उन  को  डाकखाने  से  के  अन्तर्गत  भअ्रनुसुचित  जातियां  wk

 पोस्टकार्ड  इत्यादि  खरीदना  भी  संभव  नहीं  सूचित  afer  जातियां  नहीं  art  ।
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 के  श्रावित  के  प्रतिवेदन  के  बारे

 में  प्रस्ताव

 में  कुछ  शब्द  प्रतिनिधि  श्राप  कम्यूनल  रोटेशन  को  देखेंगे  तो  आप

 मंडलों  ax  मंत्रालयों  में  हरिजनों  के  को  मालूम  होगा  कि  हर  एक  डिपार्टमेन्ट

 निधित्व  के  बारे  में
 भी

 कहूंगा
 ।

 जब  के  एस्टैब्लिशमेंट  ara  के  अ्राफ़िसर्स

 हैं  वे  नहीं  चाहते  हैं  कि  कोई  हरिजन  किसी सूचित  जातियों  at  शभ्रनुसुचित  ख़ादिम

 जातियों  को  सेवाओं  में  प्रतिनिधित्व  दिया  ऊंची  नौकरी  पर  wet  और  कम्यूनल  रोटेशन

 जा  रहा  तो  फिर  मंत्रिमंडल  में  भी  उन  में  चाहे  वह  प्वाइंट ७,  €,  १६  या
 १८  कुछ

 को  उचित  प्रतिनिधित्व  क्यों
 न

 दिया  जाये
 !  भी  हो  जब  हरिजनों  या  afer  जातियों

 जनसंख्या  के  अनुपात  से  तीन  हरिजन  मंत्री  का  नम्बर  भ्राता  है  तो  उस  को  टालने  की

 होने  चाहियें  थे
 ।

 इस  का  आशय  यह  नहीं  है  कोशिश  की  जाती  है  ।  wat  seth  मुझे  मालूम

 कि  हम  इस  चीज  के  भूखे  किन्तु
 उन

 के  gat  कि  इलाहाबाद  रेलवे  सर्विस  कमीशन

 हितों  की  रक्षा  के  तथा  राष्ट्रीय  एकता  में  जहां
 ८८

 आदमियों  को  नौकरी  पर  लिया
 a

 शर  राष्ट्रीय  प्रगति  के  लिये  में  चाहता  गया  है  वहां  एक  भी  हरिजन  या  श्रादिम

 हूं  कि  वे  पहले  के  समान  उपेक्षित
 न

 रहें  जाति  के  व्यक्ति  को  नहीं  लिया  गया  है  जबकि

 जितना  भी  सम्भव  हो  उन  के  लिये  किया  कायदे  के  अनुसार  ११  हरिजनों  को  लेना

 चाहिये  था  |  जब  वहां  ८८  झ्रादमिथ्ों  को

 रक्खा  गया  तो  क्या  उन  में  एक  भी  जगह
 थी

 जांगड़े

 मुझे  दुःख  है  कि  अनुसूचित
 के  लियें  कुशल  हरिजन  नहीं  मिल  सका

 ?

 उन  को  नहीं  मिल  सका  क्योंकि  वे  चाहते
 जातियों  के  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  पर  बहुत

 हैं  कि  जान-बूझ  कर  कम्यूनल  रोस्टर  को

 विलम्ब  के  बाद  बहस  की  जा  रही  है  ।  स्वतंत्रता
 टाला  जाय  ।  जब  हमारे  गुह  मंत्री  बोल

 के  बाद  a  संविधान  के  पास  होने  के  बाद
 रहे  थे

 तो  उन्होंने  कहीं  पर
 भी

 इस
 बात

 पर
 पांच  साल  व्यतीत  हो  परन्तु  हरिजनों

 जोर  नहीं  दिया  कि  कम्यूनल  रोस्टर  का की  नौकरियों  की  जहां  तक  हालत  भ्र वस् था
 पालन  किया  जाय  यह  कि  हर  एक

 सुधरी  नहीं  है  ।  में  ने  अभी  शेड्यूल
 मिनिस्ट्री  att  हर  एक  डिपार्टमेंट  में  यह

 जातियों  कौर  अनुसूचित  जातियों

 के  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  को  उस  में  मैं
 देखा  जाय  कि  कम्यूनल  रोस्टर  के  मुताबिक

 ने  देखा  कि  सेकेन्ड  नान  गजेटेड
 काम  होता  है

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  हर  एक

 मिनिस्ट्री  पौर  हर  एक  डिपार्टमेन्ट इस रेंक  में  एक  भी  हरिजन  किसी  भी  डिपार्टमेंट

 में  चाहे  गवर्नमेंट  डिपार्टमेंट  हो  या  सेमी
 बात

 पर
 ध्यान  रक्खे  कि  कम्यूनल रोस्टर

 का
 पालन  किस  प्रकार  दिया  जाता है

 ।

 गवर्नमेंट  डिपार्टमेंट  कहीं  भी  नहीं  है  |
 अपील  बात  तो  यह  है  फि  हरिजन  का  नम्बर

 हम  ने  यह  भी  देखा  कि  रेलवे  सर्विस  कमिशन

 श्र
 ६  प्वाइंट  के  बाद  भ्राता  हैं  यानी  जब  छः

 दूसरी  मिनिस्ट्रियल  areal  रख  लिये  जाते  हैं  तो  सातवें  पर
 मेंटों के ज़रिये के  ज़रिये  इम्प्लीमेंट  veda  को

 केवल  २'८  प्रतिश्त  नोटीफ़िकेशन  दिया
 हरिजन  का  नम्बर  भ्राता  है  ।  अगर  इस

 प्वाइंट  को  अफ़सर  लोग  टाल  जायें  al  फिर
 गया  है  ।  जबकि  उन्हें  २१  प्रतिशत

 चाहिये था  क्यों  उन्होंने
 १:  प्वाइंट  पर  कहीं  or  कर  का

 केवल  २'८  प्रतिशत  नोटीफ़िकेशन  उन  नम्बर  अता  है  ।  ऐसी  हालत  में  हरिजनों
 को  दिया है  ?  नोटीफ़िकेशन देनें  के  बाद  में

 बहुत
 ही  कम

 हरिजन  लिये  गये  हैं  ।  यदि
 को
 हे  seat

 से  प्रगति  नौकरी  कैसे  मिल  सकती
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 के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे

 में  प्रस्ताव

 में
 ने  यह  भी  देखा  कि  दाड्यूल्ड  काइट्स  दो  चार  कपड़ों  का  प्रलोभन  दे  कर  ईसाई

 कमिश्नर ने  लड़कियों  की  शिक्षा  के  लिये  बनाना  कहां  तक  जायज  है  इस  पर  सदन

 कुछ  भी  नहीं  क़्या  हैं  ।  हरिजन  कौर  ख़ादिम  विगर  कर  सकता है  ।  इन  चीजों
 पर  हमारे

 जातियों  में  पढ़ने  वाली  लड़कियों  की  संख्या

 ए

 म  श

 री

 नी

 नहीं  कह बहुत  कम  यानी  एक  प्रतिशत  भी  नहीं  ।

 क्या  ही  भ्रच्छाਂ  होता  कि  जो  १  ब-रोड़  शौर  इस  के  उपरान्त में  इस  बात  पर

 १८  लाख  रुपया  केन्द्रीय  सरकार  काटेज  हूं  कि  कांस्टीट्यूशनल  में  लिखा  gare कि

 झर  यूनिवर्सिटी  शिक्षा  के  लिये  खर्च  करती  हरिजनों  श्र  ख़ादिम  जातियों  को  हर  जगह

 है  उस  में  से  कम  से  कम  दो  चार  लाख  रुपया  sa  प्रतिनिधित्व  जायेगा  ।  मध्य

 भारत  शर  मध्य  प्रदेश  में  जहां  हरिजनों पांचवीं  कक्षा  से  मैट्रिक  तक  लड़कियों

 की  दिक्षा  के  लिये  अलग  से  रख  देती  ताकि  श्र  ख़ादिम  जातियों  की  संख्या  बहुत  अधिक

 जो  हमारी  देश  की  बहनें  हैं  वह  aire  से  है  ।  वहां  पर  हरिजनों  के  लिये  wer  मंत्री

 अधिक पढ़  सकें  ।  हरिजनों  ak  ख़ादिम  रह  सकेगा  श्र  wert  डिपार्टमेंट
 भी  रह

 जातियों  में  लड़कियां  बिलकूल  पढ़ी  हुई  ऐसा  बताया  गया  है
 नहीं  हैं  ।

 ऐसा  शब्द  लिखा  गया  है  ।  लेकिन सन्  १९५१

 इस  के  परमाणु  में  फोर्स फ़ुल  कंवर्शन  के  eyes  मध्य  प्रदेश  में  एक  कैबिनेट  रैंक  का

 सवाल
 पर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमारे  मिनिस्टर  हरिजन  था  शर  दो  पालियामेंट्री

 दोड्यूल्ड  कास्ट  कमिश्नर  ने  यह  नहीं  बताया  सैक्रटरी  थे  ।  वहां  केवल  दो  डिप्टी

 कि  इस  देश  में  मिशनरीज  or  कर  कितना  मिनिस्टर हैं  कैबिनेट  रेंक  का  एक  भी

 मिनिस्टर  हरिजन  नहीं  है  जबकि  उस  प्रदेश रुपया  इस  के  लिये  खर्चे  करते  हैं  स्वतंत्रता

 के  बाद  कितने  हरिजन  ate  भ्रादिम  जातियों  में  हरिजनों  at  अनुसूचित  जातियों  की

 के  लोग  ईसाई  हो  गये  ।  शायद वह  इस  को  संख्या  करीब  ३५-४०  लाख  की  है  ।

 बताने की  जरूरत  नहीं  समझते हें  ।  हर  हरिजनों  के  लिये  डिपार्टमेन्ट
 तो  वहाँ

 एक  को  wd  धर्म  कौर  श्री  जीवन का
 अब भी  नही ंहूं  ।

 भान  रहता  है  पर  हमारे  देड्यूल्ड  काइट्स  mat  हमारे  गृह  मंत्री  महोदय
 ने  कहाँ

 कमिश्नर ने  इस  बात  पर  जरा  भी  ध्यान  कि  सड़क  और  जेनरल  एजुकेशन

 नहीं  दिया  ।  मुझे  मालूम  है  कि  खास  कर  से  हरिजनों  को  कौर  भ्रादिम  जातियों  को

 मध्य  प्रदेश  में  कितनी  ही  ऐसी  तहसीलें  हैं  फायदा  तो  पहुंचता  ही  है
 ।  लेकिन  उन  के

 जहां  क्रिया  ग्रीन  मिशनरियों  का  इतनाਂ  ज्यादाਂ  लिये  इस  फायदे  at  कौन  रोक  सकता  है  ?

 भ्रष्टाचार  हो  रहा  है  कि  हमारे  हजारों  हरिजन  मुझे  पता है  कि  उन्होंने  ख़ादिम  जातियों

 ait  ख़ादिम  जातियों के  लोग  वहां  पर  के  सम्बन्ध में  कहा  था  कि  ४  करोड़  रुपया

 ईसाई  बनतें  हैं  ।  में  तो  मि दान रियों  को  तब
 ने  ग्लिजिब्ल  माउन्ट  नहीं  है  ।  मं  भी  मानता

 धन्यवाद  देता  जब  वह  हमारे  यहां  के  सवर्ण  हूं कि  यह  कम  माउन्ट  नहीं  है  ।  लेकिन

 जातियों  तथा  पढ़े  लिखे  लोगीं को को  ईसाई  इन  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  क्षेत्रों  में

 बनाते ।  उन  बेचारों  को  उन  गरीबों को  यदि  बाप ४  क्या  १०  करोड़  रुपये  भी  खर्चे

 जिन  को  woe  जीवन  में  होश  संभालने  का  करें  तो  भी  उन  लोगों  के  साथ  न्याय

 आभास  नहीं  रुपयों  का  प्रलोभन दे  नहीं  होता  श्राप  उनके  साथ  कोई  रियायत
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 के  आयुक्त  a
 प्रतिवेदन  के  बारे

 म  प्रस्ताव

 नहीं  करते  हें  ।  में  ग्रुप  को  मध्य  प्रदेश  इन्स्पेक्टर  मैजिस्ट्रेट  होता

 उदाहरण  देता हूं
 ।  वहाँ  का  जो  अनुसूचित  है  तो  लाखों  हरिजनों  को  गौरव  होता  है

 क्षेत्र  हैਂ  यदि  वहां  पर  ख़ादिम  जाति  के  लोग  भर  वे  उस  एक  आदमी  से  उत्साह  लेते

 न  होते  तो  भी  सरकार  वहां  एक  हरिजन  भी  सरकारी  नौकरी  पर

 पर  जेनरल  डेवेलपमेंट  के  चला  जाता  है  तो  उस  से  हम  लोग  इन्स्पिरिशन

 लिये  खर्च  करती  या  नहीं  ?  इस  के  लेते हैं  ।

 रिक्त  भी  वहां  पर  कोई  रियायत  श्राप  नें
 श्री  में  पब्लिक  सर्विस  कमिशन  के

 इन  शभ्रादिम  जातियों  के  लोगों  की  दी  है  या
 मामले  पर  कराता  हं  ।  चार  पांच  साल  पहले

 नहीं  यदि  श्राप  इस  की  जांच  करेंगे  तो  झप
 यहां  श्री  राजगोपालाचारी होम  मिनिस्टर  थे

 को  पता  लगेगा  कि  उन  लोगों  की  श्राप  ने
 में  ने  उन  से  पूछा  तो  मुझे  मालूम  हुआ  कि

 कोई  खास  सेवा  नहीं  की  है  ।
 रिटेन

 एग्जामिनेशन
 में  तो  दो  चार  हरिजन

 हरिजनों  के  सम्बन्ध  में  कहा  जाता  है
 पास  भी  हो  जाते  हैं  लेकिन  वाइवा  वैसी  में

 वह  फ़ेल  कर  दिये  जाते  हें  ।  मुझे  डर  है  कि कि  एफिदिएन्ट  काल

 शासन  को  देखते  हुए  हम  हरिजनों  को  कोई  वह  इसलिये  नहीं  फ़ेल  हो  जाते  कि  उन  में

 कोई  दोष  है  बल्कि  इसलिये  कि  अफसरों
 विशेष  सुविधा  नहीं  दे

 सकते  ।  नगर
 उन  को

 का  माइल्ड  प्रेजुडिस्ड  है  ।  उस  को  तक नौकरी  पर  नहीं  लेना  चाहते  तो  यह  कह

 देते  हें  क्रि  लोक  सेवा  ऑ्रायोग  तो  एक  स्वतंत्र  दूर  नहीं  किया  गया  है
 .

 मेँ  खादी  पहनता

 जब  कभी  कोई  आदमी  खादी  पहने  हुए
 संस्था  है  जो  कुछ  वह  करे  उस  के  लिये  हम

 कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  में  समझता  हूं  कि
 या  भारतीय  वेष  भूषा  में  अफसरों  के  सामने

 सब  से  ऊंची  संस्था  यह  संसद  है  ।  यह  संसद
 जाता  है  तो  उस  को  की  निगाहों  में

 लोक  सेवा  आयोग  कें  रूल्स  में  संशोधन  नगण्य  गिना  जाता  है  ।  वह  कहते  हें
 :

 कर  सकती  है  |  यह  संशोधन  ला  कर  के  41,  को  एक  पदाधिकारी की

 हमारे  हरिजन  भाइयों  को  अधिक  से  अधिक  भूषा  में  रहना  re  वैसा  ही  व्यवहार

 संख्या  में  वहां  ला  कर  बिठा  सकती  है  ।
 करना  चाहिये  0.0

 पांच  साल  बीत  चके  पांच  साल  कौर

 बाकी  बरगला  एलेक्शन  जो  होने  वाला
 यह  उन  की  मेन्टैलिटी है  ।  जब  तक

 यह  मेन्टेलिटी  रहेगी  तब  तक  कोई  भी  हरिजन
 है  चह  झ्राखिरी  एलेक्शन  क्या  श्राप

 या  afer  जाति  का  आदमी  ७  नहीं
 Yo

 साल  के  बाद  हमें  हमारा  पुरा  परसेन्टेज

 ।  क्या  हमारा  रिजर्वेशन  है  उसी  को
 बढ़  सकता  नौकरी  में  भी  ७  नहीं  बढ़

 सकता  है
 ।

 यह  जो  मेन्टैलिटी  है  इस  को  सरकार
 ले  कर  हम  गुलाम  बनें  रहेंगे

 ?
 हम  कब

 ने  कयों  दूर  नहीं  किया  यह  मेरी  समझ  में
 तक  इस  चीज  को  गले  में  लटकाये

 रहेंगे  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ।  सरकार
 नहीं  भ्राता  ।  इसीलिये  हमारे  हरिजन  भाई

 या  जो  शोषित  समाज  के  लोग  हैं  वे  पब्लिक
 का  यह  कतेंव्य  होना  चाहिये  कि  जब  अब

 केवल  पांच  साल  रह  गये  हैं  तो  किसी  भी
 सर्विस  कमिशन  की  इंटरव्यू  में  जा  कर  फेल

 तरीके  से  हो  हरिजनों  को  ate  से  अधिक
 होते  हें  ौर  जो  लोग  अंगरेजी  वेश-भूषा  के

 बढ़ाया  जाय  ।  कहीं  हजारों  लाखों  और  फैशन  के  पुतले  होते  हें  वह  लिये  जाते हैं  ।

 हरिजनों  में  से  एक  हरिजन  नौकरी  पर  भारतीय  वेश-भूषा  के  लोगों  को  नहीं  लिया

 जाता  है  ।  जब  हम  में  से  एक  हरिजन  सब  जाता  है  ।  इसी  मेन्टैलिटी  के  कारण
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 के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे

 में  प्रस्ताव

 हमारे  भाई  पीछे  रहते  हैं
 ।

 सूट
 रिपोर्ट  दी  लेकिन  उस को  सदन  के  सामने

 वालों  की  कद्र  होती  है  ate  धोती  पहिनने  नहीं  रक्खा  गया ।  wat वह  स्टेट्स  पास

 जायगी  उस  के  बाद  इस  सदन  में  way  |
 वालों  को  घृणा  की  दृष्टि  से  देखा  जाता  है  ।

 में  इन  सब  चीजों  पर  श्राप  का  ध्यान  दिलाना  उस  के  च्  कुछ  जातियां  घट  शौर

 चाहता हुं
 ।  कुछ  बढ़  जायेंगी  ।  इस  के  बाद  जब  एलेक्शन

 होगा  तो  डीलिमिटेशन कमिशन  की  रिपोर्ट

 इस  के  उपरान्त  gat  छूत  के  सम्बन्ध  पर  विचार  कर  लेनें  के  बाद  बैकवर्ड  क्लासेज

 में  भी  मुझे  कुछ  कहना  था  पर  क्योंकि  उस  कमिशन  की  रिपोर्ट  पर  विचार  करना  इस

 के  लिये  wer  बिल  at  रहा  इसलिये  सदन  के  लिये  कोई  लाभदायक  चीज  नहीं  है  ।

 oat  बोलना  बेकार  होगा  ।  साथ  में में  इसलिये  में  चाहता हूं  कि  गृह मंत्री  जी  भ्र

 amas  क्लासेज  कमिशन  के  बारे  में  भी  कह  सरकार  इस  बात  पर  बहुत  ध्यानपूर्वक

 देना  चाहता  हूं  ।  seas  क्लासेज  कमिशन  विचार  करें  विचार  करने  के  बाद  जो

 को  बनें  हुए  साल  भर  हो  गया  ।  बैकवर्ड  भी  उचित  हो  करें  ।  १६५६-५७  की  इलैक्शन

 क्लासेज  कमिशन  की  रिपोर्ट  पर  अन्तिम  तो  हरिजनों  ax  ख़ादिम  जातियों  का  नेक्स्ट

 निर्णय  नहीं  gat  लेकिन  डीलिमिटेशन कमिशन  ate  afar  चुनाव  है
 ।

 शिक्षा  विभाग
 की

 की  रिपोर्ट  पर  हो  गया  ।  क्या  श्राप  समझते  बात  गृह  मंत्री  करते  हैं  परन्तु  दूसरे  मामलों

 हैं  कि  बैकवर्ड  क्लासेज  कमिशन  की  रिपोर्ट  पर  चर्चा  करने  का  मौका  ही  नहीं  देते
 ।

 पर  फिर  जातियां  नहीं  घटाई  या  बढ़ाई  कई  बार  पूछे  जाते  हैं  लेकिन
 उन

 के

 जायेंगी
 ?  चूंकि  PERE,  १९२१,  १९३१

 उत्तर  में  कह  दिया  जाता  है  पूर्वसूचना

 शर  १९४१  की  जन  संख्या  के  अनुसार  पू बं सूचना  चाहिये  |  मुझे

 कुछ  जातियों  के  आंकड़े  नहीं  तो  उस  उन  की  तरफ  से  ऐसे  जवाब  सुन  कर  बहुत

 पर  सरकार  करेगी  यह  मेरी  समझ  दुख  होता  है  ।  जब  हम  १०  दिन  पहले  या

 में  नहीं  भ्राता  ।  उन्होंने  जो  डीलिमिटेशन  २०  दिन  पहले  सवाल  लिख  कर  दे  देते  हैं

 कमिशन  बनाया  है  में  समझता  हूं  कि  उस  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  वे  क्यों

 पर  लाखों  रुपया  बरबाद  कर  दिया  ।  बैकवर्ड  इतने  ज्यादा  बरसें  में  सारी  इनफर्मशन  इकट्ठी «८

 क्लासेज  कमीशन  की  रिपोर्ट  wd  के  बाद  नहीं  कर  लेते  ।  शायद  वे  फाइल  पढ़ते  ही

 यह  जानने  के  लिये  शभ्रनुसूचित  जातियां
 घट  नही ं|

 गई  या  बढ़  गई  श्राप  को  फिर  से  सेन्सस  इस  के  इलावा  होम  मिनिस्टर  साहब

 करना  साथ  में  शेड्यूल  ट्राइब्स  की
 को  कई  खत  लिखे  जाते  हैं  लेकिन  उन

 संख्याश्रों  को  भी  फिर  निर्घारित  करना  कोई  भी  जवाब  नहीं  दिया  जाता  ।  दो  साल

 पड़ेगा  ।  उस  के  बाद  फिर  श्राप  को
 हुए  में  ने  art  निजी  फायदे  के  लिये  नहीं

 टुएन्सीज  को  डिलिमिट  करना  पड़ेगा  |
 बल्कि  कम्युनिटी  के  फायदे  के  लिये  एक

 जब  सर्कार  यह  समझती  थी  कि  बैकवर्ड  पत्र  गह  मंत्री जी  को
 लिखा

 था
 जिस

 का
 कि

 क्लासेज  कमिशन  की  रिपोर्ट  प्रभी  नहीं  ars  है  उन्होंने  जवाब  देना  भीं  मुनासिब  नहीं  समझा  ।

 तो  उस ने  पहले  डीलिमिटेशन  कमिशन  की  gmt  मेम्बरों  के  पत्रों  के  ही  उत्तर  नहीं

 रिपोर्ट  को  क्यों  पास  किया  |  बैकवर्ड  क्लासेज  दियें  जायेंगे  तो  जो  छोटे  मोटे  आदमी  पत्र
 कमिशन  ने  साल  भर  हो  गया  पपनी  फाइनल  लिखते  हैं  उन  का  जवाब  कैसे  दिया  जा
 रिपोर्ट  नहीं  डीलिमिटेशन  क्मिदान  ने  सकता है  |



 २७३९  तु सुचित  जातियों  २४  दिसम्बर  १९५४  ओर
 अनुसूचित  afar  जातियों  २७४०

 के
 आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के

 में  प्रस्ताव

 मैं  ,
 यह  जानता  हूं  कि  गवर्नमेंट  को

 कमिश्नर  की  रिपोर्ट  पर  बोलने  का  मौका

 हमारे  साथ  पूरी  सिम्पी  हैं  और  यह  बात  मिला  है  ।  दिल्ली  से  में  लोक-सभा  का  सदस्य

 उस  साबित  हो  गई  थी  जब  हम  हूं  और  जब  से  में  इस  सभा  के

 facet  कमिशन  एक्ट  में  सुधार  करने  पर  हूं  तब  से  में  बराबर  लिख  रहा  हं  कि  हरिजनों

 विचार  कर  रहे  थे  ।  उन्होंने  हमारी  राय  को  प्राइमरी से  ले  कर  एम०  ए०  तक  की

 को  स्वीकार  किया  ।  ait  हमारे  मित्र  कुरील  शिक्षा  fren  दी  जानी  चाहिये  ।  दिल्ली

 साहब  ने  कहा  कि  अगर  हरिजनों  की  हालत  केन्द्रीय  सरकार  के  मातहत  है  खास

 में  सुधार  न  किया  गया  तो  हरिजन  बगावत  तौर  से  जो  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  है  वह  केन्द्रीय

 कर  हिन्दुस्तान में  राइट्स  हो  सरकार  के  elt  है और  उस  का  कंट्रोल

 जायेंगे  ।  में  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं  उस  के  हाथ  में  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  ने  बहुत

 श्र  यकीन  दिलाता  हूं  कि  यहां  पर  बगावत  से  पत्र  लिखे  बहुत  सारे  wet  भी  इस  सदन

 होने  का  या  राइट्स  के  छिड़  जाने  का  में  किये  हें  किन्तु  उन  सब  went  के  उत्तर  में

 कोई  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।  हम  यहीं  कहा  गया  है  कि  यह  मामला  अंडर

 को  पसन्द  करते  हें  ।  हम  एकता  को  पसन्द  कंसिड़द्न  है  |  यह  कंसीडरेशन  कितने  साल

 करते  हें  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  की  तक  चलती  रहती  यह  मेरी  समझ  में  नहीं

 तमाम  जातियां  एक  दूसरे  के  साथ  मिलजुल  आया  ।  तो  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि

 केर  रह  ।  इन  हालात  म  हिन्दुस्तान  म  बगावत  यदि  वह  हरिजनों  का  उद्धार  करना  चाहती

 होने  की  कोई  वजह  नहीं  है  ।  हम  बगावत  है  और  हरिजनों  को  ले  जाना  चाहती

 नहीं  होने  देंगे  ।  जमाना  स्वयं  १०-२०  वर्षों  शर  उस  की  उन्नति  करना  चाहती  है

 में  हरिजन  हिन्दू  का  भेद  नहीं  रखेगा
 |

 लेकिन  जैसा  कि  गह  मंत्री  जी  ने  wy  कहा  झर

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  जल्दी  से  जल्दी
 भाषण में  उन्होंने  शिक्षा पर  काफी  ज्यादा

 हरिजनों  की  दशा  सुधारने  का  प्रयत्त  उन  को  जोर  दिया  तो  इन  को  निदेशक  दिक्षा  जरूर

 करना  चाहियें  ।  जो  कुछ  भी  हम  ने  कहा  है  में  दी  जानी  चाहिये  ।  तमाम  हिन्दुस्तान  में

 गह-मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  जितने  भी  हरिजन  छात्र  है  उन  को  पहली

 उस  को  औफेंसिव मड में न लें मूड  में  न  यह  समाज  जमायत  से  ले  कर  ऊंची  से  ऊंची  कक्षा  तक

 का  रोना  है  दौर  इस  देश  के  करोड़ों  हरिजनों  उन  से  कोई  फीस  नहीं  ली  जानी  चाहिये  ।

 ar  allen  जातियों  की  पुकार  है  att में  मुझे  इस  का  बहुत  कटु  अनुभव  है  कि  जब

 aa  करता  हुं  कि  वे  इन  की  पुकार  को  सुनें  एक  बच्चा  मेट्रिक  पास  करता  है  या  हायर

 शर  इस  पर  अमल  करें  |  सेकंडरी  का  इमतिहान  पास  करता  है  और

 अन्त  में  में  कहना  चाहूंगा  कि  जब
 उस  के  बाद  कालेज  में  दाखिल  होने  के  लिये

 जाता  है  तो  उस  के  सामने  एक  बड़ी  विकट
 tates  कमीशन  की  रिपोर्ट

 समस्या  उपस्थित  हो  जाती  है  वह
 कें  पास  झरा  जाये  तो  वह  उसे  जल्दी  से  जल्दी

 इसे  सदन  में  पेश  करे  उस  पर  बहस
 समस्या  रुपये  की  होती  है  ।  जब  कोई  कालेज

 में  दाखिल  होने  के  लिये  जाता  है  तो  उस  को
 करने  का  मौका दे

 सेकड़ों  फीस  इत्यादि  के  खर्चे  करने
 श्री  नवल  प्रभाकर

 तीन  साल
 पड़ते  हैं

 ।
 शुरू  में

 ३
 या

 ४
 महीने  की

 फीस

 रक्षित
 ली  जाती  है  श्र  उस  के  साथ  साथ

 लगातार  प्रार्थना  करने  के  बाद  यह  पहला  पुस्तकें  भी  खरीदनी  पड़ती  हैं  |  यह

 मौका  है  कि  मुझे  इस  सदन  में  शेड्यूल  कास्ट
 606  LSD

 कहां  से  लाये  कैसे  करे
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 कवचयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे

 में  प्रस्ताव

 नवल

 यह  एक  कठिन  समस्या  उस  के  सामने  से  पूछा  गया  कि  वह  किस  कम्युनिटी  को

 जाती  है  ।  तो  में  कहना  चाहता हूं  कि  तमाम  बिलौंग  करता  है  जिस  के  जवाब  में  उस  ने

 हिन्दुस्तान  के  लिये  यह  फैसला  कर  दिया  कहा  कि  वह  चुमार  कम्युनिटी  को  बिलांग

 जाय  कि  जो  भी  हरिजन  हैं  उन  को  एम०  करता  है  ।  जब  उस  से  पूछा  गया
 कि  उस

 के

 ए०  तक  फ्री  शिक्षा  दी  जायेगी  ।  इस  के  पिता  कया  काम  करते  हें  तो  उस  ने  कहा  कि

 अलावा  यह  भी  हो  जाना  चाहिये  कि  जो  वह  जूते  बनाते  हैं  ।  इस  के  बाद  उस  को

 छात्रवृत्ति  होगी  वह  भी  उसे  दी  जायेगी  ।  बताया  गया  कि  सिर्फ  उन  लोगों  को  पुलिस

 में  ने  जो  पत्र  लिखे  हैं  उन  के  जवाब  में  मुझे  में  नौकरी  मिलती  है  जिन  के  बाप  पुलिस

 बताया  गया  है  कि  जो  भी  हरिजन  लड़के  में  होते  हैं  ate  चूंकि  art  का  बाप  पुलिस

 पास  होते  हैं  ak  कालेज  में  दाखिल  होने  में  काम  नहीं  करता  इसलिये  श्राप  को  नौकरी

 जाते हैं  उन  को  छात्रवृत्ति दी  जाती  है  ।  नहीं  मिल  सकती
 ।

 सारी  ad  पूरी  करने  के

 लेकिन  में  wt  करना  चाहता  हूं  कि  जब  ये  बावजूद  इस  को  सिर्फ॑  इस  बिना  पर  forte

 ay  कालेज  में  दाखिल  होने  जाते  हें  कर  दिया  गया  कि  उस  का  बाप  पुलिस  में

 उन  के  सामने  रुपये  की  समस्या  खड़ी  हो  काम  नहीं  करता  था  ।  इसी  तरह  का  एक

 केस  पिछले  दिनों  मेरे  नोटिस  में  कराया  शर
 जाती  उस  को  भी  हल  करनें  का  प्रयत्न

 किया  जाना  चाहिय े।  में  ने  गृह-मंत्री  जी  के  पास  भेज  दिया  ।

 दूसरी  बात  में  पुलिस  के  सम्बन्ध  में  उसे  का  उत्तर  मुझे  यह  पाया  है  कि  मेरे

 कहना  चाहता  हूं  ।  इस  के  बारे  में  में  ने  दिल्ली  कागज  फलां  जगह  भेज  दिये  गये  हैं  उस

 सरकार  को  कई  पत्र  भी  लिखे  हें  कौर  उन  केਂ  जगह  से  वे  दूसरी  जगह  भेज  दिये  गये  हैं
 |

 नोटिस
 में  में  ने  यह  चीज  लाई  है  कि  पुलिस  इस  पत्र  पर  अन्तिम  फैसला  क्या  sar  इस

 में  हरिजनों  की  भर्ती  करने  का  कोई  प्रबन्ध  के  बारे  में  मुझे  प्रभी  तक  कुछ  भी  पता  नहीं

 नहीं  किया  गया  है  ।  में  ने  दिल्ली  सरकार के  लग  सका है

 मंत्रियों  को  भी  पत्र  लिखे  हैं  लेकिन  उन  की  इस  के  बाद  में  मकानों  की  समस्या  के

 तरफ  से  कोई  एकदम  नहीं  लिया  गया  ॥  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  दिल्ली  में
 '

 प्रदेश  कांग्रेस  के  प्रधान  श्री  सी०  के०  नायर  जब  में  इस  सदन  में  खड़ा  होता  हूं  we

 ने  भी  होम  मिनिस्टरी  के  बजट  के  समक्ष  इस  भवन  को  देखता  हूं  प्रौढ़  इस  भवन  की

 कहा  था  कि  art  भी  दिल्ली  में  हरिजनों  aa  पास  की  सड़कों  को  देखता  हूं

 को  पुलिस  में  बिल्कुल  भर्ती  नहीं  किया  जाता  ।  इन  सड़कों  पर  चलती  मोटरों  को  देखता

 में  एक  दो  पैसों  श्राप  के  सामने  पेश  करना  शौर इन  सड़कों के  प्रेस  पास  खड़े  महलात

 चाहता  हूं  जिस  से  श्राप  को  यह  पता  लगेगा  को  देखता  हूं  तो  में  हैरान  होता  हूं  fH  एक

 कि  किस  बिना  पर  इन  को  रिजेक्ट  कर  तरफ  तो  ऐसी  श्राकर्षक  चीजें  हैं  लेकिन

 दिया  जाता  है  ।  एक  हरिजन  लड़का  जोकि  दूसरी  तरफ  जेसे  मकानों  में  भंगी  वगैरह

 था  Uo  एस०  भाई  की  पोस्ट  के  रहते  हें  उन  को  देख  कर  घृणा  होती  है  ।

 लिये  ।  बड़ा  नौजवान  wit  खूबसूरत  जैसे  मकानों  में  वे  रहते  हैं  जिस  प्रकार  का

 होने  के  कद  में  वह  सब  शर्तें  जीवन  वह  व्यतीत  करते  हैं  में  समझता  हूं  कि

 पूरी  करता  था  ।  इन  सब  चीजों  में  पास  होने  एक  कुत्ता  भी  उन  से  भ्रमणी  तरह  रह  सकता

 के  बाद  जब  वह  इंटरवव्यू  में  गया  तो  उस  है  ।  वे  इतने  ज्यादा  छोटे  मैले  कौर  भद्दे
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 सम्बन्धी  समति

 मकानों  में  रहते  हैं  कि  देखने  वाले  के  हृदय
 के  विधेयकों  are  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 के  उन्नीसवें  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  1” में
 हैरानी  कौर  घृणा  के  सिवा  कुछ  भी  नहीं

 1...
 होता  ।

 में
 गृह-मंत्री

 जी
 से  प्रार्थना  करता  यह  प्रतिवेदन  art  की  चर्चा  के  लिये

 हूं  कि  वह  जा  कर  देखें  कि  कैसी  बुरी हालत  नियत  किये  गये  विधेयकों  के  लिये  समय
 में  ये  लोग  रह  रहे  हैं  ।  श्राप  मोती  नगर  में  के  आवंटन  के  सम्बन्ध  में  है  ।  यह  आवंटन

 बापा  नगर  में  जायें  तो  श्राप  देखेंगे  कि

 कितनी बदतर  हालत  में  ये  लोग  पड़े  हुए

 परिशिष्ट  २  में  दिया  हुमा है
 ।

 श्री  यू०  सी०

 पटनायक  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  भ्रष्टाचार
 हूँ  ।  म्युनिसिपल कमेटी  में  जो  भंगी  काम

 निरोध  विधेयक  के  लिये  २
 करते  कौर  दूसरे  सरकारी  दफ्तरों

 श्रीमती  खोंगमेन  के  द्वारा  प्रस्तुत  कियेਂ

 जो  हरिजन  काम  करते  हैं  उन  के  पास  रहने  गये  संविधान  शभ्रनुसूची  का

 के  लिये  मकान  नहीं  हैं  ।  इस  वास्ते  मेरी  विधेयक के  लिये  RY,  श्रीमती  उमा  नेहरू

 गवर्नमेंट  से  प्रार्थना  है  कि  इन  लोगों  के  रहने
 के  महिला  तथा  बाल  संस्था  लाइसेंस  विधेयक

 के  लिये  वह  aes  मकानों  का  प्रबन्ध  करे  ।

 अब  में  जो  रुपया  स्टेट  गवर्नमेंट  को  fear
 के  लिये  २  घंटे  शर  डा०  एन०  बी०  खरे

 के  भूतपूर्व  सैनिक  कर्मचारी  मुकदमेबाज़ी
 जाता  है  केन्द्रीय  सरकार  की  तरफ  से  उस

 विधेयक  के  लिये  gf  घंटा  नियत  हुआ  है  ।

 बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  यहां  से  कहा

 जाता  है  कि  इतना  रुपया  संकलन  हो  गया
 दूसरी  बात  तीन  विधेयकों  के  वर्गीकरण  केਂ

 सम्बन्ध  में  तय  की  गई  है  ।  सारे  विधेयक
 है  are  हरिजनों  पर  खरच  कर  सकते  वर्ग  खਂ  में  रखे  गये  हैं  ।  सभा  उस प्रतिवेदन

 लेकिन  में  देखता  हूं  कि  साल  खत्म  हो
 को  स्वीकार करे

 जाता  है  लेकिन  कुछ  भी  रुपया  सच  नहीं

 किया  जाता  ।  जो  थोड़ा  बहुत  रुपया  खच  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 भी  किया  जाता  है  वह  भी  एडमिनिस्ट्रेशन
 संभरण  विधेयक  के  बारे

 पर  ही  ae  किया  जाता  है  ।  इस  की  तरफ
 में  में  सभा  से  निवेदन  करती  हूं  कि  यह  समिति

 भी  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।
 केਂ  पुनर्विचार  के  लिये  रोक  लिया  ताकि

 इस  के  बाद  में  कुछ  थोड़ा  सा  दिल्ली
 में  अरपना  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  कर  सकूं

 की  बेकार  क्लासिक  के  सम्बन्ध  में  खास  तौर
 समिति  इस  विधेयक  को  जिस  वर्ग  में  उचित

 से  कहना  चाहता  हूं  रख  सके  ।  श्री  झ्राल्तेकर  को  में  ने
 सभापति  महोदय  रेन  zo  बज  गयें  एक  पत्र  के  द्वारा  यह  सूचित  किया  था  कि

 हूं  ।  हमें  दूसरा  कार्य  करना  हैं  ।  माननीय  यह  विधेयक  उस  समय  तक  प्रस्तुत  न  किया

 सदस्य  सत्र  में  अपना  भाषण  जारी  रख  जब  तक  में  समिति  के  सम्मुख  ar

 सकते हैं  ।  कर  ५  दृष्टिकोण  को  व्यक्त
 न

 कर  दू  ।
 नग  ऋ  नाच  नथना

 किन्तु  श्री  भ्राल्तेकर  ने  न  तो  कोई  पत्र  भेजा
 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 झर  न  को  ही  कहा  ।  इसी  कारण  में
 और  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 यह  निवेदन कर  रही  हूं  ।
 उन्नीसवां  प्रतिवेदन

 श्री  अल्तेकर  में
 a

 सभापति  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 अस्तिव करता  हूं  :.  gat  ।  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  ने  जो  are

 यह  सभा  २२  Peuy  कही  श्री  अल्तेकर उस  का  यदि
 को

 सभा
 में

 पेदा  की  गई  गैर  सरकारी  सदस्यों  देना  तो  दे  सकते
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 सम्बन्धी  समिति

 श्री
 अल्तेकर

 :
 समिति  की  बैठक  २१

 दिसम्बर  को  तय  हुई  थी  ।  २०  तारीख  को  amie  यदि  श्रावस्ती  समझती
 तो

 समय

 तीसरे  पहर  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  मुझ  से  मिलीं  में  परिवर्तन  कर  देती  है  ।  यदि  श्री  एच ०

 और  कहा  कि  विधेयकों  के  वर्गीकरण  के  एन०  मुकर्जी  शरर  श्रीमती  रेणु  चाहती

 यह  चाहती  हैं  कि  समय  में  परिवर्तन  किया लिये  बैठक  में  उपस्थित  होने  के  लिये  उन्हें

 कोई  सुचना  नहीं  मिली  है  ।  में  ने  उन  से  उन  के  विधेयक  अन्य  वर्ग  में  भेज

 दिये  तो  वें  समिति  से  इस  सम्बन्ध  में कहा
 कि

 में  सूचना  दे  दूंगा
 ।

 कार्यालय  में  में

 ने  मौखिक  सूचना  दे  दी  थी  ।  लब  दूसरे  निवेदन  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  जहां

 दिन  बैठक  तो  मैं  ने  इस  विषय  में  एक  तक  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  के  विधेयक  का

 पत्र  देखा  ।  जब  में  ने  कार्यालय  से  तो  सम्बन्ध  सभा  ara  fia  किया  जां

 मुझे  मालूम  gat  कि  उन  के  विधेयक  के  चुका  है  ।

 समान  ही  एक  जोकि  पहले  श्री

 एच०  एन ०  मुकर्जी  द्वारा  पुरःस्थापित  किया
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  मेरे  विचार

 गया  वर्ग  में  रखा  गया  था  में  श्री  प्राल्तेकर  भूल  रहे  हैं
 ।

 मेरा

 श्री  साधन  गुप्त  के  विधेयक के  समान  है  ॥ न्द्र्ह्व  प्रतिवेदन  के  प्रस्तुत  होने  के  समय

 सभा  उस  से  सहमत  हो  चुकी  है
 ।  में  ने  विशिष्ट  रूप  से  यह  कहा  है  कि  मुझे  भ्रपने

 मामले  के  बारे  में  विचार  प्रकट  करने  का
 वह  विधेयक  वर्ग  लिक  में  रखा  गया  Wa:

 अवसर  दिया  जाये  ।  पंचवर्षीय  योजना  का
 ठीक  उसी  प्रकार  के  इस  विधेयक  को  दूसरे

 वर्ग  में  नहीं  रखा  जा  सकता  ।  इसी
 महत्वपूर्ण  विकास  हो  रहा  में  चाहती

 उन  को  कोई  सूचना  नहीं  दी  गई  ।  जब  तक
 हूं  कि  विद्युत  संभरण  शभ्रधिनियम  में

 किया  जायें  }
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ate  श्रीसती  रेणु

 चक्रवर्ती  द्वारा  के  fig  सभापति  महोदय
 :  इस  विशिष्ट  विधेयक

 पर  पुनर्विचार  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  के  बारे  में  सभा  में  निर्णय  किया  जा  चुका

 प्रस्ताव  नहीं  रखा  इस  का  समिति  को  उसी  प्रश्न  के  बारे  में
 करण  करना  सम्भव  नहीं है  ।

 पुनर्विचार  करने  में  कठिनाई  हो  सकती

 सभापति  महोदय
 :

 में  इस  के  पूर्वे  यह
 है  ॥

 जानना  चाहता हूं  कि  क्या  यह  विधेयक  राज
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  वह  विधेयक

 सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ।
 दूसरे  के  नाम  में  था  श्र  यह  मेरे  नाम  में

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  जी  नहीं  ।  एक
 है  ।

 प्रादेशिक  बात  उठाई  गई  है  ak  में  उस  सभापति  महोदय  नामों  का  कोई

 को  ठीक  करना  चाहती  हुं  ।  यदि  यह  महत्व  नहीं  है  ।  केवल  यह  देखा  जाता  है  कि

 वेदन  पारित  कर  दिया  जाता  है  तो  इसे  विधेयक  का  विषय  क्या  है  ।  माननीय  सदस्य

 दुबारा  प्रस्तुत  करनें  की  मुझे  waft  नहीं  यदि  तो  यह  प्रस्ताव  कर  सकती

 मिलेगी
 हें  कि

 सभा  इस  वर्तमान  विधेयक  पर  पुर्नविचार

 सभापति  महोदय  जहां तक  इस
 करे

 समिति का  सम्बन्ध  में  समझता हूं  कि  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  इसीलिये  में

 समिति  हमेशा  सदस्यों  की  बात  सुनती  है  ने  यह  ata  उठाई  थी  कि  मेरा  विधेयक
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 विधेयकों  और  संकल्पों  विधेयक

 सम्बन्धी  समिति

 अगली  बार  तक  पुनर्विचार  हेतु  रोक  लिया  प्रतियां  माननीय  सदस्यों  के  पास  भेज  दी

 जाये  |  गई  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस  समय

 श्री  अल्तेकर  कठिनाई यह  है  कि
 बुद्धिमत्तापूरवंक मत  नहीं  दे  तो  में

 इस  को  att  किसी  समय  के  लिये  स्थगित सभी  ने  प्रथम  विधेयक  को  वर्ग  ‘a’  में  रखा

 करता हं  ।
 wt  जब  तक  उस  का  पुनरीक्षण  नहीं

 तब  तक  समिति  इस  विधेयक  को  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  ऐसा  करना

 वर्ग  a  में  नहीं  रख  सकती  |  अच्छा  क्योंकि  इस  बीच  में

 हम  श्री  भ्राल्तेकर  के  विचार  सुन  सकेंगे
 सभापति  महोदय  :  कोई  कठिनाई  नहीं

 यह  जान  सकेंगे  कि  उन्हों  ने  इस  विधेयक  को
 है  ।  जहां  तक  समिति  का  सम्बन्ध  यह

 वर्ग  ह  में  ही  क्यों  रखा  ।

 समय  नियत  करती  है  ak  सभा  ने  प्रतिवेदन

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।  aa  समिति  को  सभापति  महोदय
 :

 aa  श्री  प्राल्तेकर

 समय  झ्रथवा  वर्ग  के  परिवहन  करने  का  को  बोलने  का  प्रवास  नहीं  दिया  जायेगा  t

 नहीं  है  ।  सभा  को  इस  सम्बन्ध  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  हो  चुका  है  कौर  सभा  ने

 में  पूरा  अधिकार  कौर  यदि  wa  भी  उस  को  स्वीकार  भी  कर  लिया
 है  ।  wa

 सदस्य  प्रस्ताव  करती  तो  सभा  उस
 सभा  ही  अपने  निर्णय  को  बदल  सकती  है  ।

 पर  विचार  कर  सकती  है  ।  में  इस  प्रतिवेदन  प्रस्तांव  पर

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  में  प्रस्ताव  करती

 a
 चर्चा

 को  भ्र गले  सत्र  के  लिये  स्थगित  करता

 |

 अ  थ श्री  साधन  गुप्त  के  विधेयक

 के  साथ  मेरे  विद्युत  संभरण  ी  oe ~~
 भारतीय  दण्ड  सोहता  ) विधेयक  को  वर्ग  में  रखा

 जाये  0.0  विधेयक

 सभापति  महोदय  बदन  यह  है  ४९७  का

 श्री  डाभी  :  म  प्रस्ताव श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  we

 श्री  साधन  गुप्त  के  नाम  से  प्रस्तुत
 करता  हूं  कि  भारतीय  दण्ड  १८६०

 विद्युत्
 संभरण  विधेयक  में  भ्रय्ेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 को  वर्ग  में  रखा  जाये  ।”  पुरःस्थापित  करने  की  श्रीमती  दी  जायें  ।

 =,
 जो  माननीय  सदस्य  इस  प्रस्ताव  के  सभापति  agar  यर  यह  re

 कं  । पक्ष  में  हों  वे  ट्  he?

 मत  देने के
 १८६०  में  अग्रेतर *  संशोधन  करने

 श्री  gra
 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 qq  हमें  मालूम  होना  चाहिये  कि  हम  किस
 की  अनुमति  दी

 1.0 के  लिये  मत  दे  रहे  हैं  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  त्र  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  से
 श्री  डाभी  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 यह  की  जाती  है  कि  वे  विधेयक  के
 करता हुं  !

 सम्बन्ध  में  जानते  क्योंकि  इस  की  अलनगनलयय
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 तथा  विधेयक

 भारतीय  धर्म  परिवर्तन
 वाली  कोई  व्यवस्था  इस  समय  देश  में  नहीं  हूं  ।

 संघ  सूची  के  विषयों  प्रविष्टि
 &

 में तथा
 गणना का  उल्लेख  किया  गया है  ।  इस  कारण

 ait  जेठा लाल  जोनी  :
 मेरा  यह  विधेयक  भी  उसी  प्रविष्टि  के  अ्रन्तगंत

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  धर्म  परिवर्तन  के  जाता &  ।

 हम
 व  विवाह  तथा

 में  सहायता  देने  वाले  व्यक्तियों  के  पंजीयन

 तथा  लाइसेंस  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  रानी  के  विभिन्न  रजिस्टर  रखते  हें  ।  इस

 विधेयक के  अन्तर्गत  धर्म  परिवर्तन  करना  चाहने
 को  पुरःस्थापित करने  की  अ्रनुमति  दी  जाये  ।

 वालों  का  भी  एक  रजिस्टर  होना  चाहिये  ।

 सभापति  महोदय  प्रस्ताव प्रस्तुत  इस  से  क्सी  व्यक्ति  को  avd  धम

 वर्तन  में  किसी  प्रकार  की  बाधा  नहीं  पहुंचेगी

 धर्म  परिवर्तन के  विनियमन  झर  न  कोई  रुकावट  ही  पड़ेगी  |

 तथा  किसी  व्यक्ति  को
 श्री  पोकर  साहेब

 :
 प्रस्तावक  महोदय

 वर्तन  में  सहायता  देने  वाले  व्यक्तियों
 कथनानुसार विधेयक  का  भ्रांकड़े  देता

 के  पंजीयन  तथा  लाइसेंस की
 किन्तु  विधेयक  के  उपबन्धों  को  देखनें

 व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को
 से  पता  लगता  है  कि  ag  तो  विधेयक  ar

 पुरःस्थापित  करने  की  waft
 गौण  उद्देश्य  है

 ।
 विधेयक  का

 दी  जाये  ह
 उद्देश्य  तो  एक  धर्म  से  दूसरे  धर्म  में

 परिवर्तन

 थ्री  पोकर  साहेब  म  करने  पर  नियंत्रण लगाना  है  ॥

 इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  क्योंकि  में  इस  के  विस्तार  में  न  जा  कर  केवल

 नियमानुसार  प्रस्तावक  को  पहले  वक्तव्य  देना
 कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  के

 चाहिये  ।
 द्वारा  तो  aa  परिवहन  उसी  ददा  में  हो

 सकता  है  जबकि  जिलाधीश  इश  के  लिये
 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  प्रस्तावक

 महोदय  से  नियम  ८६  के  अन्तर्गत  एक
 अनुज्ञप्ति  देकर  जिलाधीश  को  यह  भी

 अधिकार  है  कि  वह  जेसी  चाहे  शर्तें  लगा चमक  वक्तव्य  इस  सम्बन्ध  में  देने  के  लिये
 सकता  है  |  वह  चाहे  तो  इस  प्रकार  के  प्राचीन

 पत्र  को  भ्र स्वीकार  भी  कर  सकता  है  ।  इस  '

 श्री  जंढगालाल  जोशी
 :

 मेरी  समझ
 का  तो  at  यह  gat  कि  संविधान  के

 में  नहीं  प्राता  कि  श्रारम्भ  में  ही  इस  विधेयक  छेद  २५  में  हमें  जो  मूल  अधिकार  दिया

 का  विरोध  क्यों  किया  जा  रहा  है  ।  वास्तव  गया  यह  चीज़  उस  के  विपरीत  हो  जाती

 में  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  संविधान  द्वारा
 +
 ध  |

 ही  गई  किसी  प्रकार  की  स्वतंत्रता  में  बाधा
 इस  प्रकार  हम  देखेंगे  कि  इस  विधेयक

 डालना  नहीं  है  प्रौढ़  न  उस  में  किसी  प्रकार

 की  कमी  करना  ही  है  ।
 के  द्वारा  तो  स्वतंत्रतापूवेंक  धर्म  का  पालन

 तथा  प्रचार  करने  में  बाधा  क्योंकि

 इस
 विधेयक  के  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिये  धर्म  परिवर्तन

 विवरण  में इस  बाठ  का  उल्लेख  किया  गया  कर  सकना  केवल  उसी  दशा  में  सम्भव  होगा

 ह  कि  इस  विषय
 पर

 ठीक  ठीक  आंकड़े  देने  जबकि  जिलाधीश  उस  के  आवेदन  पत्र  को



 _
 ७  े

 के
 =

 २७५१
 नं
 लात  ay  द्विर  guy  हया  धर्म  तथा प  ध wre

 प्रा  न्नञी  co
 स्वीकार  ey

 in ks Us ee pa as  ञ  ae
 नियुक्ति

 ENT
 ऐसा  विधेयक  पा

 रेत  करने  करने  so  |
 भी  होगा

 संसद  को  अधिकार नहीं  है  |

 ars

 ।
 ch  चन्द  हाई ख

 fray  सीधे .  सभापति  महोदय  :  आपत्ति  संक्षेप
 पन्ना  सकता |

 नहीं

 जानी  चाहिये ।  विधेयक  के

 समय  चर्चा  करना  सम्भव  नह
 तम०  डी०  जोशी  (  रत

 क्योंकि  अभी  विधेयक  माननीय  दक्षिण  देखना  यह  चाहिये  कि  विधेयक

 नहीं  है  |
 का  शीर्षक  तथा  उद्देश्य  संविधान  के  fare

 नयम  ८६  के  अन्तर्गत  जो  भी  सदस्य
 नहों

 ।
 तो  यह  विधेयक  पुरःस्थापित कि

 ड  सम्बन्ध  कुछ  कहना  कह  सकते  जाने  योग्य  है  ।  इस  समय  तो  विधेयक
 के

 = केवल  पुरःस्थापित करने  है  ।

 थो  टेक  चन्द  चर्चा  करना
 तो

 समय  से  पूर्व  होगा  |

 मता  हुं  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  संविधान  मेरे  विचार  विधेयक के  शिक्षक

 अनुच्छेद २५  खण्ड  (१)  के  उपबन्धों का  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  जो  संविधान  के
 किसी  भी  प्रकार  से  उल्लंघन  नहीं  होता  है  ।

 दादों  के  विपरीत  हो  ।  घर्म  परिवर्तन  चा
 स  विधेयक  से  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिये  कसा भी  विधेयक का  इस  से  सम्बन्ध

 किसी  प्रकार  की  धम-सम्बन्धी बाधा  नहीं
 नहीं  है  |  विषयक  के  sites  में  ऐसी  क

 ः
 द

 राने  पाती
 ।

 इतना  अवश्य  है  कि  प्रत्येक  चीज़  नहीं  जिस  से  किसी  प्रकार  की  रुक

 परिवहन  करने  वाले  व्यक्ति  को  अपना
 पड़ती हो  |  मेरा  तो  निवेदन यह्

 भ  कराना  किन्तु इस  का  तात्पर्य  fe  उक्त  विधेयक  संविधान  के  far

 हीं  कि  किसी  aa  विशेष  का  पालन
 नहीं हैं  ।

 वा  प्रचार  करने  में  उस  पर  कोई
 में  विधेयक

 क
 लग  जाती  है  ।  यह  विधेयक  तो  वास्तव

 सभापति  महोदय  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  देने  के  लिये विनियम कारी  उपाय  ९  ।  इस  प्रकार

 दर्ज  कराने  से  तो  अनेक  लाभ  होंगे  ।  इसे  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  इस

 के  लिये  भ्र नुम ति  देना  या  न  देना
 सभा  पर लाभ  इस  प्रकार  नाम  दर्ज  कराने  से  यह

 निसार  करता  है  ।

 होगा  कि  स्त्रियों तथ

 खि
 alle  को  फुसला

 कर
 या  धमका  कर

 उ  प्रदान यह  है

 कि  घर्म  परिवहन  के  विनियमन
 ec

 गर्त  नहीं  fet  ना  सेता

 ।

 अर

 दिय  कर

 शि

 कग  समति

 किसी  व्यक्ति को  धर्म

 वर्तन  में  सहायता  देने  वाले  थ
 erat

 होनी  चाहिये  |
 aq  तथा  बाइसे

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 ा

 की

 पोकर  नें  बताया  कि  सम्बन्धित  cart  अवस्था  करने  वाले  विधेयक  को

 ra  की  शभ्रनुमति  के  बिना  धर्मपरिवर्तन  पुरःस्थापित  करने  की  च्
 ड

 पकना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  Ate  र
 पय

 क़त  हमा  ।  ०  e  e
 में  ऐसी  गात  है  नों  सह्य  ही  यह  स

 के  अगस्त

 पैनी

 ded  बी
 ares  जोगी

 anise
 GR  :  में  विधेयक को

 श्र  अधिकार  पुरःस्थापित करता  हूं  ।  e
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 विधेयक

 महिला  तथा  बाल  संस्था  लाइसेंस  दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वहं

 विधेयक  यह  है  कि  इस  बिल  की  चन्द  धाराओं  में  कुछ

 a
 सभापति  महोदय  :  wa  सभा  श्रीमती  ऐसी  बातें  छ्  कि  जो  थोड़ी  बहुत  अगर  बदल

 उमा  नेहरू  द्वारा  १०  2euy  दी  जायें  तो  बिल  aga  भ्रच्छा  जायेगा

 को  प्रस्तुत  किये  गये  निम्न  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर
 अर  ठीक  ढंग  से  काम  करने  लगेगा

 विचार  यथा
 ों  कौर  बच्चों  की  रक्षा  भी  हो  सकेगी  |

 किस  महिलायें  तथा  बालकों

 की  देख-भाल  करने  वाली  संस्थाओं
 धारा  4 (¥)  में  मैनेजर  की  डेफीनीदान  है  ।

 का  विनियमन  करने  तथा  श्रनुशञप्ति  इस  में  लिखा है

 देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 1.0  ''  a  अ्रभिप्रेत  है  वह जाये  ।

 ग्र घि स्वामी  और  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति
 इस  विधेयक  पर  अब  तक  ५९  मिनट

 जो  स्त्रीयों  quar  बालकों  के  प्रबंध  की

 तक  विचार  किया  जा  चुका  है  और  ६१

 wat  भ्र ग्रे तर  चर्चा  के  लिये
 व्यवस्था  करता  हो  ।  इन  दादों  में

 क  ry
 शेष  a  |

 wee  नहीं  होना  चाहिये

 person  का  यह  होता
 of  धुले कर  अपना  भाषण  जारी

 है  कि  वह  जो  इंस्टीट्यूशन या  कोई  सभा
 करें  ।

 या  कोई  स्थान  रखेगा  तो  वह  उस  से  लाभ

 श्री  धुलकर  उठायेगा  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  किसी

 सभापति  जब  में  पहले  बोल  रहा  मनुष्य  को  स्त्रियों  को  रखने  या  बच्चों  के

 था  तो  में  कह  रहा  था  कि  यदि  हमारे  ला  रखने  के  स्थान  के  ऊपर  इस  प्रकार  का  कोई

 मिनिस्टर  महोदय  इस  बिल  पर  विचार  करने  हक  नहीं  होना  चाहिये  कि  वह  उस  को  निजी

 के  बाद  यदि  इस  को  सरकार  की  दौर  से  सम्पत्ति  समझे  श्र  जो  इस  में  यह  लिखा

 हाथों  में  ले  लें  ae  इसको  एक  सिलेक्ट  गया  कि  ऐसे  को  लाइसेंस  दिया  जाय  तो

 कमेटी  के  पास  भेज  दें  तो  अ्रधिक  बरच्छा
 इस  का  साफ  wa  यह  है  कि  बच्चों

 को  रख

 होगा  ।  में  ने  यह  भी  बतलाया  था  कि  हमारे  कर  के  वह  या  तो  कोई  काम  करवायेगा

 भारतवर्ष  में  स्त्रियों  शौर  बच्चों  की  रक्षा  या  ७  लिये  ग्राम दनी  पैदा  या

 बहुत  कम  की  जाती  है  तौर  इसलिये  इस  इन  बच्चों  शौर  भ्र ौर तों  को  mI  निजी

 प्रकार  का  बिल  यहां  पर  उपस्थित  करने  का  फायदे  के  लिये  दूसरों  के  हाथों  में  बेच  देगा  ।

 प्रयास  होना  बहुत  ही  झ्रावव्यक  है  ।  प्राइवेट  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  व्यक्ति  शब्द

 arg & facs के  face  बहुत  से  ate  हें  ।  उन  को  को  हटा  दिया  जाय  कौर  मैनेजर  के  मायने

 पहले
 तो

 बैलट  में  ही  मनात  का  मौका  नहीं  केवल  प्रबन्धक  ही  रख  दिया  जाय  और

 मिलता  ax  बैलट  में  भो  अगर  कोई  झा  किसी  प्रकार  की  मलकियत  किसी  भी

 जाता  है  तो  भी  बिल  पेश  करने  वालों  को  स्थान  पर  किसी  मनुष्य  की  नहीं  होनी
 उन॑  के  arta  कराने  में  बहुत  कठिनाई  न  तो  किसी  कम्पनी  न  किसी  व्यक्ति

 होती  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  ला  की  ही  wie  न  ही  उन
 व्यक्तियों

 की
 जो

 मिनिस्टर  महोदय  इन  सब  बातों  थर  विचार  एक  समाज  बना  लें  या  सभा  बना  लें  ।  तो

 करे  |  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  हैं  कि  ऐसी
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 जगहें  किसी  की  भी  निजी  सम्पत्ति  ्  प्रकार  का  दाऊद  नहीं  रखा  जायगा  तो

 होनी  चाहियें  ।
 उस

 का
 wet  यह

 हो
 सकता

 है
 कि  एक  आदमी

 कोई  सभा  बना  के  या  न  भी  बना  के
 दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  बिल  में  यह

 मकान  में  बच्चों  श्र  स्त्रियों  को  रख  सकता
 मान  लिया  जाना  चाहिये  कि  कोई  भी

 इटी  जो  रजिस्टर्ड  न  हो  उसे  चैरिटेबल  है  र  नाजायज़  लाभ  उठा  सकता  है  ।

 ~
 सोसाइटी  हो  कर  श्रमिक  नहीं  होना  चाहियें

 उस  के
 बाद

 दफा
 १३

 में  यह
 लिखा

 कि  वह  इस  प्रकार  के  स्थान  कभी  बना  सके  ।

 या
 तो

 वह  पब्लिक
 होनी

 चाहिये  ate  उस  अधिनियम  के  अधीन  अनुमति कें
 बाकायदा  ट्रस्टीज़  होने  चाहियें  शौर  या

 प्राप्त  प्रत्येक  संस्था  प्रशासकीय  निकाय  के
 वह  रजिस्ट्रेशन  श्राफ  चैरीटेबल  सोसाइटी

 प्रबन्ध  के  भ्रमित  होगी
 .

 प

 एक्ट  के  तहत  रजिस्टर  होनी  किसी

 निजी  मनुष्य  की  था  किसी  निजी  सभा  को  यह  meg  जो  धारा
 १३

 में  रखे  गये

 यह  अधिकार नहीं  होना  चाहिये कि  वह

 बच्चों  से  या  स्त्रियों  से  इस  प्रकार  से  नाजायज़  वहां  डिफाइन  कर  दिया  है  इंडीवीजुग्नल्स

 लाभ  उठा  सके
 ।

 इसी  प्रकार  धारा  ३  में

 गया है

 भ्रनुज्ञप्ति  प्राधिकार  से  लिखित  प्रस्तुत
 अधिनियम  के  अधीन

 अ्रनुज्प्ति

 दाप oatad
 प्राप्त  प्रत्येक  संस्था  प्रशासकीय  निकाय के

 ee श»  क
 ै

 नहीं  ४.  प्रबन्ध  के  अधीन  होगी

 इस  जगह  पर  व्यक्ति  की  जो  परिभाषा  तो  यदि  कोई  उस  का  मालिक  होगा  तो

 a
 गर्वानग  बाडी  न  भी  रहेगी  तो  वह  क्या  करेगा

 ध
 a

 कि  अपन  चार  पांच  इष्ट  मित्रों  को  बुला  कर

 _
 व्यक्तिਂ  में  सेवा  अथवा  व्यक्तियों

 रख  लेगा  कौर  यह  गवर्निंग

 बाडी  है  ate  फिर  नाजायज  लाभ  उठायेगा  ।

 मित
 न

 जिस  के  स्थापन  ar  उद्देश्य  यह  इस  के  अतिरिक्त एक  धारा  में  यह
 हो  ....  रखा  गया  है  कि  मैनेजर  का  यह  कर्तव्य  होगा

 का  अर्थ  यह  होता  है  कि
 कि  ag  उन  बच्चों  site  स्त्रियों  को

 ट्रेन  खाना  खिलावे  कौर  कपड़ा  पहनावे  |

 यहां  पर  जितने  अनाथालय  या  बनिताश्रिम
 में  कोई  ate  चीज  भी  सम्मिलित  हो

 हैं  उन  के  पास  इतना  पैसा  नहीं  होता  है
 कि  वह  उन  को  पढ़ा  सकें  या  ट्रेन  कर  सके

 इसलिये  इस  जगह  पर  के

 आगे  शब्द  रखा  गया  अ्रनाथालयों  में  बच्चों  के  द्वारा  भीख  मंगाई
 यह  dre  एंड  जाती  है  श्र  स्त्रियों  को  ज्यादातर  रख  कर

 ह इन्क्लड्स 6» १  यानी उस  के  मानी  यह  होने  इस  बात  की  कोशिश  की  जाती
 है

 कि  उन

 चाहियें  कि  इंस्टीट्यूशन  हो  या  ऐसोसियेशन  की  जल्दी  से  जल्दी  शादी  कर  दी

 हो  या  बाडी  श्राफ  इंडीवीजुग्नल्स  हो  ।  इस  और  भो  मैनेजमेंट  होता  है  वह  शादी  कर



 २७५७  महिला  तथा  बाल  संस्था  २४  दिसम्बर  १९५४  लाइसेंस  विधेयक  २७५८

 वालों  से  थोड़ा  बहुत  रुपया  भी  ले  लेता  है  Peyuy  को  इस  सभा  ने  एक  विधेयक  प्रस्तुत

 झर  अनाथालय  को  उस  से  चलाता  है  |  किया  जिसे  स्त्रियों  शर  लड़कियों  का

 इसलिये  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  यदि  गिनें  तिक  पण्य  दमन  विधेयक  कहते  हूं  ।  में  कहता

 मेंट  इस  को  ले  ले  शर  हमारे  ला  मिनिस्टर
 हूं  जहां  तक  स्त्रियों  और  लड़कियों  का  सम्बन्ध

 साहबं  इस  विषय  में  अरपना  एक  बिल  बना  है  यह  विधेयक  श्रीमती  उमा  नेहरू  कें  विधेयक

 के  सिलेक्ट  कमेटी  में  भेज  दें  तो  यह  भी  हो  जिसे  उन्हों  ने  अभी  सभा  के  समक्ष  रखा

 सकता  है  कि  प्रेसीडेंट  की  आज्ञा  इस  प्रकार
 है  व्यापक  है  ।  में  सदस्यों  का  ध्यान

 की  लेली  जाय  कि  जो  इस  प्रकार  के
 इस  विधेयक  के  खंड  १९  (२)  की

 ०५  इंस्टीट्यूशन्स हूं  उन  को  सरकार  द्वारा
 झ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  यह  विधेयक

 चलाया  जाय  ताकि  जो  इस  में  लिखा  gat  लड़कियों  तथा  स्त्रियों  की  संस्थानों  को

 है  कि  बच्चों  और  स्त्रियों  को  पढ़ाया  जाय
 भ्  देने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  में  केवल

 a  काम  सिखाया  जाय  वह  उद्देश्य  पूरा  यही  भाग  लंगा  ।  स्त्रियों  तथा  लड़कियों
 हो  सक े।

 के  अनैतिक  पण्य  दमन  विधेयक  के  खंड

 इतना  कह  कर म  इस  बिल  का  समर्थन  xe  (२)  में  यह  स्पष्ट  उल्लेख  है  कि  इस

 करता  हूं  ।  अ्रघिनियम के  लाग  होने  के  पश्चात  राज्य

 सरकार  के  अलावा  कोई  भी  व्यक्ति
 सभापति  महोदय  :  ऐसा  प्रतीत  होता  प्राधिकारी  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  खड़

 है  कि  ठीक  इसी  प्रकार  का  एक  विधेयक  के  अधीन  जारी  की  गई  श्रनज्ञप्तियों की
 मनीबेन  पटेल  के  द्वारा  भी  सभा  में

 wat  के  अलावा  किसी  संरक्षक  गह  की

 पुरःस्थापित किया  गया  था  ।  मुझे  ज्ञात  gat  स्थापना  अ्रथवा  उस  का  संचालन  नहीं  कर
 है  कि  राज्य-सभा  में  भी  इसी  विषय  का

 सकता  |  इस  विधेयक  में  अन्तर्निहित  सामान्य

 एक  विधेयक  पारित  gat  है  इस  सभा  भावना  यह  है  कि  ऐसे  गह  केवल  सरकार

 के  समर्थन  की  प्रतीक्षा  में  हैं  ।  मूझे  यह  भी  द्वारा  स्थापित  किय  जायें  ।  लेकिन  अनुज्ञप्ति

 बताया  गया  है  कि  २०  दिसम्बर  को  इस
 देने  का  भी  उपबन्ध  है  जिस  से  श्रनज्ञप्ति  देने

 सभा  में  तथा  लड़कियों  के  अ्रनेतिक
 का  उद्देश्य  oe  pee

 पण्य  दमन  नाम  के  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 किया  गया  है  ।  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  भी
 श्रीमती  जयश्री

 उसी  विषय  में  हैं  ।  में  माननीय  विधि  मंत्री से
 लडकों के  बारे  में  ?

 स्थिति  जानना  चाहूंगा  शर  यदि  इस  विधेयक

 पर  चर्चा  स्थगित  करने  का  कोई  संकल्प  श्री  पाटनकर  :  में  इस  पर  भी  कहूंगा ।

 आयेगा  तो  झा वस् यकता  पड़ने  पर  में  सभा  का  में  पहिले  माननीय  सदस्य  को  कम-से-कम

 मतदान  लगा  ॥  स्त्रियों  के  सम्बन्ध  में  संतुष्ट  कर  दू  ।  न

 केवल  want  देने  के  सम्बन्ध  बलि

 उससे  भी  भ्र ग्रे तर  जितना  अधिक  हम  कर विधि  मंत्रालय  के  मंत्री

 श्राप  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  श्राप  सकते  हमਂ  कर  चके  हूं  ।  क्योंकि  विधेयक

 मुझे  इस  स्थिति  में  एक  प्रदान  किया  बनते जा  रहे  हैं  इसलिये  में  सभा  को  यह

 जिस  कि
 में

 कुछ  सदस्यों  के  सन्देह  दूर  बता
 ता  दूँ

 कि  हमने  इस  विधेयक  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 कर  सकूं  ।  स्थिति यह  है  कि  २०  ,  जिस  पर  हम  सहमत  हो  चुके  हें
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 आाधारित  किया  है  ।  इसलिये  जिस  विधेयक  बालकों  के  लिये  गृह  इत्यादि  खोलने  के  सम्बन्ध

 का  में  ने  तभी  निर्देश  किया  है  उस  स्त्रियों  चूंकि  भ्र परा धी  इत्यादि

 तथा  लड़कियों  की  संस्थानों  के  सम्बन्ध  में  लड़कों  के  कई  वर्ग  होते  निर्णय  राज्यों

 स्त्रियों  के  पण्य  को  रोकने  के  लिये  द्वारा  होना  चाहिये  ।  मुझे  सभा  को  यह

 सम्भव  प्रयत्न  किये  गये  हें  ।  में  सोचता  सुचित  करते  हुए  प्रसन्नता  होती  है  कि  qe

 हूं  कि  यह  मामला  इस  विधेयक  के  स्थान
 सरकार  राज्य  सरकारों  से  इस  मामले  के

 में  उस  विधेयक  से  अच्छी  तरह  समझा  सम्बन्ध  में  बातचीत  कर  रही  है  ।  उन  में

 जा  सकता है  ।  से  बहुतों  के  पास  इस  प्रकार  के  उपबन्ध

 @  1  उन  में  से  बहुत  से  सहमत  हो  गये  हूं  तथा

 यह  २०  दिसम्बर  को  पुरःस्थापित किया  हमें  ब्रासा  है  कि  इन  से  उचित  समय  पर

 गया  था  ।  में  नहीं  जानता  fe  ate  लोगों  एक  विधान  प्रस्तुत  हो  सकेगा  ।  जहां

 तथा  सभा  को  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  बच्चों  का  सम्बन्ध  है  भाग  राज्यों  के

 कब  समय  किन्तु  जहां  तक  सरकार  सम्बन्ध  में  हम  विधान  बना  सकते  हें  ।

 का  सम्बन्ध  है  यह  विधेयक  के  प्रभारी  डा०
 लिये  इस  विधेयक  में  इस  के  लिये  उपबन्ध
 ्र

 काटजू  हें  में  माननीय  सदस्यों  को  यह  ।  लड़कों  के  सम्बन्ध  में  हम  दूसरे  राज्यों

 झाइवासन  दिला  सकता  हूं  कि  सरकार  की  से  केवल  इतना  ही  कह  सकते  हें  कि  वे  इसे

 ऐसी  कोई  इच्छा  नहीं  है  कि  एक  बार  विधेयक  स्वयं  करें  ।

 के  पुरःस्थापित हो  जाने  पर  भी  मामले

 को  विलम्बित  किया  जाय  ।  हमारा  यह  श्राप  के  लाभ  के  लिये  में  यह  कहूंगा

 लक्ष्य  नहीं  हम  माननीय  महिला  सदस्यों  कि  बाल  विधेयक  के  उपबन्धों  पर  उसी

 तथा  दूसरे  जोकि  इस  के  समर्थन  में  समय  ध्यान  दिया  जायेगा  जबकि  दंडाधिकारी

 की  जांच  के  पश्चात्  किसी  बालक  को  उपेक्षित बोले  हैं  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहते

 हूं  कि  सरकार  को  न  केवल  स्त्रियों  के  मामले  समझा  जायेगा  ।  यदि  कोई  संस्था  ऐसे  लड़कों

 में  बल्कि  लड़कों  के  मामले  में  भी  इस  के  का  प्रभार  लेती  है  जो  उपेक्षित  बालक  नहीं

 उद्देश्य से  पूरी  सहानुभूति  wat  तक  स्त्रियों  हैं  तो  कदाचित  वर्तमान  विधेयक  के  उपबन्धों

 का  सम्बन्ध  है  हम  इस  विधेयक  को  ला
 पर  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा  ।  में  स्थिति

 स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  बाल  विधेयक  ऐसा चुके  हैं  ।

 उपबन्ध  नहीं  है  कि  लड़कों  का  पोषण  करने

 अरब  लड़कों  का  प्रश्न  रहता  है  जैसा  कि  वाली  प्रत्येक  ea  को  अनुज्ञप्ति  लेनी  पड़े  ।

 मेरी  माननीय  बहिन  ने  कहा  है  ।  लड़कों  मामले  के  इस  पहलू  पर  राज्य-सभा  में  हम

 के  बारे  में  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है  इस  विधेयक  की  चची  के  समय  fears  किया

 सभा  द्वारी  पारित  एक  बाल  विधेयक  है  गया  |  यह  ज्ञात  gat  कि  बालकों  का  पोषण

 जो  यहां  प्रेषित  किया  गया  है  ।  पिछली  बार  करने  वाली  सभी  संस्थानों

 जब  में  ने  उस  की  चर्चा  सुनी  तो  कठिनाई  अनुज्नप्तियां  देने  में  कुछ  कठिनाइयां  हैं  ।

 यह  थी  कि  यह  केवल  भाग  ब  राज्यों  पर  राम  कृष्ण  मिशन  wal  संस्थायें  लड़कों  का

 लागू  होता  था  ।  यह  कठिनाई  संवैधानिक  पोषण  करती  लड़कों  के  छात्रावास

 उपबन्धों  द्वारा  पैदा  हो  गई  थी  क्योंकि  जहां  तथा  भोजनालय  भी  हैं
 ।

 ऐसी  संस्थानों

 तक  किया  जाना  सम्भव  है  उस  से  कुछ  अधिक  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  कोई
 इरादा

 ही  सुनने  में  प्राता  है
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  था  चर्चा  के  अधीन  विधेयक  में
 ऐसी  संस्थानों
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 श्री  पाटनकर  |]

 को  भी अनुज्ञप्त लेनी  थी  ।  इस  की

 ऐसे  उपबन्ध  की  अ  नहीं

 का  व्यौरा  दिया  गया  @ orir  दूसरे  राज्यों  से द्वारा  संचालित  ल  नें  के
 ”

 इसलिये  ag  पूर्णतः  राज्य

 उन  के  ऊपर  एक  प्रतिबन्ध  लगाना  ॥] ट्ह
 का  मामला  है  ।

 है  उन
 की

 देखभाल  की  क्योंकि
 कई

 में

 करता  हूं  कि  जो  माननीय

 इस
 विधेयक

 के  उद्देश्य
 से

 सहानुभूति

 अपराधी  बालकों  की  oF  रखते  हैं  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  स्त्रियों  तथा

 हम  ने  राज्य  सरकारों  को  सूचित  कि

 क्योंकि  छात्रावास  इत्यादि  का  सरकार

 द्वारा  स्थापित  किया  का  ee  जा  सकता  किया  जा  रहा  है  ।  ड  न

 सरकार  के  क्षेत्राधिकारान्तर्गत है  ।  केन्द्रीय  के  सम्बन्ध  में  भी  जहां  कहीं  हम  कुछ  कर

 सरकार  को  ऐसा  करने  का  अधिकार  नहीं  कर  रहे  हें  ।  हम  ने  भाग  ्
 .

 है  ।  राज्य  सूची  की  एक  क  ए

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  काम

 किया

 है

 ।

 दूसरे भी  इसे  राज्यों  द्वारा  किया  जाना  चाहिये
 ॥

 राज्यों  के  सम्बन्ध  में
 भी

 हम  दायित्व

 में  कह
 हूं  कि  बहुत  से  राज्य  यह  भ्र तु भव  करेंगे  कि  संविधान  के  शरीन

 इसे  करने  को  तैयार  हें
 ।

 जहां  तक  इस  सभा
 एसा  नहीं

 ।  जा  सकता  |  हम  ने
 र  पों

 का  सम्बन्ध  स्त्रियों  तथा  लड़कियों  के  के  साथ  इस  मामले  पर  विचार  किया  तथा

 सम्बन्ध  में

 यह  काम  किया  जा  राज्यों  ने  जो  कुछ  किया  है  उस  का  सारांश

 रहा  यह  पूछा
 जा

 सकता  है  कि
 श्राप

 यह
 un  दत

 ह  दा  उ  र

 दह  वाही  दे
 लड़कियों  के  सम्बन्ध  में  ही  कयों  कर  रहे  हैं

 ;

 लड़कों  के  सम्बन्ध  में  क्यों  नहीं  कर  रहे  के  प्रकाशन पुनर्विचार  कर  रहे  हैं  ।  कुछ

 इसी  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  बहुत

 दस  लागत
 ह  ।

 तियों  के  हित  उपर
 बन

 ने
 के  लिये  हम  ने  उस  उपबन्ध  का  करनें

 के  लिये  सहमत  हो  गये  हैं  ।  में  सोचता

 उठाया
 |
 मैं  केन्द्रीय  सुची

 की
 चौदहवीं  प्रविण  हूं  कि  बम्बई  में  यह  मामला  विचाराधी

 की  aire  निर्देश  करता  हूं  ।  से  है  |  हैदराबाद  में  इस  विधेयक  का  मसविदा

 मौता  करने  तथा  विदेशों  के
 शीघ्र  ही  प्रस्तुत हो  जायेगा

 ।  बहुत से  राज्य

 सुझाये  गये  तरीकों  पर  विधान  बनाने  में

 कवित  करने
 ।”

 हम  ने  सोचा  कि  इस  प्रविष्टि

 के  अधीन
 ऐसा  करना  न्यायोचित  होगा ।  के  द्वारा  किया  जा  सकता  है  ।  मेरे  विचार

 इसलिये  लड़कियों  के  सम्बन्ध  में  इस  से  स्वतंत्र  सदस्यों  द्वारा  जो  fea  rUI'eN

 स्थापित  fet  गयें  किये  जातें

 वाले  हैं  उन  में  शनिवार  कुछ  भी  करना  ५

 कह  चुका  हूं  लड़कों  के  सम्बन्ध  में  यदि  बाप
 ~  ह  नहीं  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  बाल  fad

 अथवा  wafer  पण्य  दमन  विधेयक  के
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 तथा  बाल  संस्था

 लाइसेंस  विधेयक

 सम्बन्ध  में  झनभव  की  गई  कठिनाइयों  तथा  भारतीय  दंड  ता

 होने  वाले  सुधारों  के  सम्बन्ध  में  हमें  जो  विधेयक

 कुछ  हो  वह  कहना  उपयुक्त  एवं

 उचित  है  ।
 धारा  २९४  ख  की

 मेरा  विचार  है  कि  जो  कुछ  भी  संभव

 श्री
 नागेश्वर

 प्रसाद
 सिन्हा

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :
 हो  सकता  है  वह  किया  जायगा  ।  मैँ  तराशा

 कि  भारतीय  दण्ड

 करता  हूं  कि  इस  श्रीनिवासन  एवं  वक्तव्य
 के

 श्राघार  पर  प्रस्तावक  महोदय  अपना  विधेयक
 १८६०  में  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  उस  पर
 वापिस  लेंगे  4

 geyy  के  तक  राय  जाननें  के
 श्रीमती  उंसा  नेहरू  सीतापुर

 लिये  भेजा  जायें  ।

 व  जिला  खेरी  इस  बिल पर
 इस  विधेयक  की  विशेषता  बताने  से

 विचार  उस  समय  तक  के  लिये  wea
 qa  में  इस  की  पृष्ठभूमि  के  बारे  में  कुछ  शब

 कर  दिया  जाय  जब  तक  कि  गवर्नमेंट  इस

 विषय  पर  अपना  बिल
 न

 लायें  I

 कहना  चाहता  हुं  ।  में  यह  भ्र  कर  रह

 था  कि  ऐसे  विधेयक  की  बहुत  दिनों  से  ara
 श्री  टेक  चन्द :  माननीय  मंत्री  ने  जो

 wad  है  बहुत  पहले  ही  इसे  प्रस्तुत

 आश्वासन  दिये  हैं  ate  जिन  उपबन्धों  के  कर  देना  चाहिये  था  कौर  में  इस  परिणाम

 बनाने  के  लिये  उन्हों  ने  कहा  है  वे  वास्तव  पर  पहुंचा  कि  यदि  कुछ  ate  दिनों  तक  इसे

 में  व्यापक  इस  के  बारे  में  सन्देह  हैं  ।
 प्रस्तुत  न  किया  गया  तो  सम्पूर्ण  समाज  क

 सभी  गैरसरकारी  विधेयकों  को  हानि हो  सकती  है  ।  यह  विधेयक  में  ने  १४

 बड़ी  भ्रच्छी  तरह  से  पढ़ा  है  कौर  में  कह
 १९५३  को  प्रस्तुत  किया  था  ।  उधर

 सकता  हूं  कि  इस  का  क्षेत्र  बहुत  ही  व्यापक
 राज्य-सभा  म॑  ४  PEXR  को  श्री

 है  ।  फिर  सरकार  इस  विधेयक  से  क्यों  न  Fo  रामा  राव  ने  इसे  प्रस्तुत  किया  ।  ५

 लाभ  उठाये  ।  यह  एक  ऐसा  मूल  विधेयक
 मान  2843  कों  राज्य-सभा  में  इस  विधेयक

 हो  सकता  है  जिस  के  बारे  में  संशोधन  प्रस्तुत
 को  विचारार्थ  प्रस्तुत  करते  समय  उन्हों  ने

 किये  जा  सकते  हें  ।  भ्रमर  यह  विधेयक  रद्द  कहा  था  कि  मेरा  यह  विधेयक  स्वयं  व्याख्या

 ही  जाता  है  तो  बड़े  दुःख  की  बात  होगी  ।  करने  वाला  है  ।  उन्हों  ने  साग  कहा  ar  कि

 हो  सकता  है  कि  व्यापक  विधेयक  खाने  में  भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  Vev-R

 काफ़ी  समय  लग  जायें  ।  का  उदय  लाटरी  पर  नियंत्रण  करना  है

 सभापति  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य
 भ्र  इस  को  नवीनतम  बनाते  के  लिये

 न  उस  म॑  एक  बौर  धारा  जोड़ी  है  ।  वे  भारतीय
 वाद-विवाद का  स्थगन  चाहते  हैं  ?

 इस  बिल पर

 दंड  संहिता  को  एक  विधेयक  के  जो
 श्रीमती  उमा  नेहरू  मेरे  विधेयक  की  ही  प्रतिलिपि  नवीनतम

 विचार  करना  एड जोन  कर  दिया  जाय  जब

 बनाने  का  प्रयत्न  कर  रह  थे  न  यह  बात तक  कि  सरकार  अपना  बिल  न  लाये  ।

 इसलिये  यहां  कट्टी  है  ताकि  यह  आरोप  मेरे
 सभापति  महोदय  प्रश्न यह  है

 ऊपर  न  लगाया  कि  में  ने  इस  विधेयक विधेयक  सम्बन्धी

 विवाद  स्थगित  किया  जाये  की
 ~  की  कहीं से  नकल  की  है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 ee

 उपाय  तथा  कारणों  क  विवरण  में  पहले

 ही  बता  चका  घ्
 G  कि  ag  वग-पड़ेती  एक
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 नागेश्वर  प्रसाद

 डा०  काटजू  सभी बुराई  कौर  इस  में  समय  तथा
 धन

 दोनों

 का  ही  अपव्यय होता  है  |  लाइसेंस  तथा  बहुत  थोड़े  धन  तक  डसे  सीमित

 सभापति  महोदय  :  राज्य-सभा  में  इस  करने--इस  में  सम्मिलित  में  केवल

 के  बार  में  सरकार  का  क्या  रुख  रहा  था  ?  क्रियाशील  उपबन्धों  का  वर्णन  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  नागवर  प्रसाद  सिन्हा  :  उस
 चूंकि  राज्य  सरकारों  से  भी  इस  के  बारे  में

 ग्राम  करना  इसी  कारण  देर  हुई  है  ।
 विवाद  को  में  ने  पढ़ा  है  अर  इस  निष्कर्ष

 माननीय  सदस्य  ने  भ्र पने  भाषण में  कहा  था पर  पहुंचा  हुं  कि  डा०
 काटजू  नने  यह  Wea  ast

 कि  राज्य-सभा में  मैं  ने  श्री  रामा  राव से दिया  था  कि  वे  एक  ऐसा  ही  विधेयक  प्रस्तुत
 यह  पूछा  था  कि  क्या  उन्हों  ने  इस  के  बारे

 करेंगे
 जो  प्राय-व्ययन  सत्र  प्रारम्भ  होने  से

 at  में  विधि  सम्बन्धी  परामर्श  लिया  है  अथवा
 पुर्व  ot  प्रस्तुत  होगा  ।  इस  शझ्राव्वासन  के

 नहीं  ।  यह  ग्रावश्यक  है  क्योंकि  यह  सन्देहपूर्ण आधार  पर  प्रस्तावक  महोदय  ने  अपना

 है  कि  क्या  संसद्  इस  के  बारे  में
 विधि

 बना
 विधेयक  वापिस  लिया  था  ।  किन्तु

 सकती  है  अथवा  कौर  क्या  वर्ग-पहेली सत्र  समाप्त  हो  चुका  कौर  वह

 विधेयक  न  इस  सभा  में  कौर  न  उस  सभा  में
 को  अथवा  चत  कह  सकते  हें  ।

 प्रस्तुत  हुमा  ।
 अथवा  दात  के  बारे  में  राज्य  सुची-मद

 संख्या  ३४  में  विशेष  रूप  से  वर्णन  किया

 सभापति  महोदय  क्या यह  गया  है  ।  समवर्ती  सुची  में  ag  पहली  मद

 गया  था  कि  यह  oa  aq
 है  ।  ag  बात  ठीक  है  कि  कुछ  मामलों  के

 १९५४  के  qa  प्रस्तुत  किया  जायगा  ?  बारे  जो  राज्य  सरकारों  के

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा
 :

 जी  हां  ।  शिकार  में  att  श्राप  भ्रनुच्छेंद  २५२  के

 अधीन  कायंवाट़ी  कर  सकते  हें  ।  सर्वप्रथम मुझ  पता  चला
 है  कि

 इस  बुराई  पर
 नियंत्रण

 करने  अथवा  इस  के  लिये  अनुज्ञप्त  रखने  बहुत  से  राज्यों  ने  एक  संकल्प  पारित  किया

 के  लिये  सरकार  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करेगी  ।  है  कि  संसद्  से  कहा  जाय  fe  एकरूपता

 में  यह  नहीं  चाहता  कि  इस  पर  अनुज्ञप्ति  बनाये  रखने  के  वह  विधि  ।

 ही  रखी
 जाय

 भ्रपितु  में  यह  चाहता  हूं  कि  इसलिए  इस  प्रकार  के  उपबन्ध
 a  एक  age

 इस  को  बिल्कुल  ही  बन्द  कर  दिया  जाय  |  आपत्ति है  ।

 सभापति  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री
 माननीय  सदस्य  का  प्रस्ताव

 प्राण  यह

 यह  बतायेंगे  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार
 है  कि  जनता  की  राय  जानने  के  लिये  इसे

 की  क्या  नीति  और  विंमान  स्थिति  क्या
 परिचालित  किया  जाय  इसलिये  ag

 ह ै?  विवाद  at  के  सत्र  में  भी  जारी  रहे  ।  इतने

 गृह-काय  तथा  राज्य  मंत्री  बीच  में  श्राप  यह  ज्ञात  कर  सकते  हें  कि  क्या

 विधि  रूप  से  उन  का  विधेयक काटजू  )
 :

 विधेयक  सरकार  के  विचाराधीन

 है  कौर  अन्तिम  निर्णय  आगामी  सत्र  से  पूर्व  संसद्  के  क्षेत्राधिकार में  कराता
 तै
 र  अथवा

 हो  जायगा  ।  नही ं?

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने सभापति  महोदय  :  क्या  इस  पर
 बन्ध  लगाने  अथवा  लाइसेंस  जारी  करने  के  माननीय  मंत्री  का  सुझाव  सुन  लिया

 नवार  में
 सरकार  ने  कोई  निश्चय  किया  है  ?  वे  wa  झ्र पनी  राय  बना  सकते  हें  कि



 २४  दिसम्बर  १९५४  २७६८ wat  भुगतान  विधेयक

 क्या  ब्रिधेयक
 >
 पा  बारे  म  अभी  चर्चा  की  है  ।  मूल  अधिनियम  की  धारा  १७

 ~
 जाय  अथवा  जब  विधेयक  को  प्रस्तुत  किया  में  wer  शीराज़ा  है  |  यह  शाब्द

 जाय  तब  वें  इस  की  चर्चा  के  बारे  में  स्थगन  बहुत  ही  व्यापक  है  एवं  इस  के  निर्वचन

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते  हें  ।  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  कठिनाइयां  उत्पन्न

 हो  गई  हैं  ।  इसलिये  में  चाहता  हं  कि  इस  के
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  माननीय

 स्थान  पर  शब्द  रख  दिया  जाय  |
 मंत्री  का  सुझाव  स्वीकार  करता  हूं  ।  इस

 विधेयक  पर  वाद-विवाद  को  स्थगित  किया

 तौर  भी  त्रुटियां  हैं  जोकि  विधेयक  के  अन्य

 जा  सकता
 है  |

 Fog  में
 यह

 चाहता
 हू

 कि
 यदि  सरकार  अपना  विधेयक  प्रस्तुत  नहीं

 खंडों  द्वारा  दूर  करनी  चाहियें  ।  इसलिये

 ख  में  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  इस  का  समर्थन करती  तो  फिर  मेरा  विधेयक  ही  मतदान

 के  लिये  रखा  जाय  ।  करे  |

 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 सभापति  महोदय  :  तब  माननीय  सदस्य

 क  |
 स्वयं  ही  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें  कि  इस

 विधेयक  पर  वाद-विवाद  स्थगित  किया
 श्रम  मंत्री  के ०  Fo

 डा०  खरे  ने  जो  छोटे  छोटे  संशोधन  रखे
 जाय  |

 हें  उन  के  प्रति  मेरी  सहानुभूति  है  ।  विभिन्न

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  में  प्रस्ताव  न्यायालयों  के  विभिन्न  frat  के  फलस्वरूप

 करता  काफ़ी  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  गई  हें  ।  सम्पूर्ण

 विधेयक  सम्बन्धी  अधिनियम  सरकार  के  विचाराधीन  था

 विवाद  स्थगित  किया  जाय  ।''  र  सरकार  का  विचार  सभा  में  एक  विस्तृत

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं  :  संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  है  |

 कि  विधेयक  सम्बन्धी  किन्तु  काय  भार  के  कारण  ऐसा  न  हो  सका  |

 |  है विवाद  स्थगित  किया  जाय
 उन  के  दो  संशोधनों  के  साथ  साथ  भ्रमण

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।

 es  nee  ne
 छः  संशोधन  मजूरी  भुगतान  अधिनियम

 की  स्थिति  सुधारने  में  सहायक  होंगे  ।

 लिये  मैं  उन  से  ara  करता  हूँ

 के

 मे  दे मजूरी  भुगतान
 )

 विधेयक

 वापिस  लें
 शर

 हमें  राज्यों  के  परामर्श  के
 में

 a
 >  डा०  एन०  बी०  खरे

 आधार  पर  कुछ  कौर  अधिक  व्यापक  विधेयक
 प्रस्ताव  करता  हूं  :

 प्रस्तुत  करने  अवसर  दें  ।  राज्य  सरकारों

 मजूरी  भुगतान  से  परामर्श  मांगा  गया  क्योंकि  आखिर

 १९३६  में  tae  संशोधन  विधि  क्रियान्वित  तो  उन्हें  ही  करनी  है  ।

 करने  वाले  विधेयक  पर  बिचार  राज्यों  ने  कुछ  कठिनाइयां  हमारे  सामने

 किया  जाय  1.0  रखी  हू  ।  की  परिभाषा  ने  भी  काफी

 यह  एक  बहुत  सीघाਂ  सादा  मामला  है  ।  जटिलतायें  उत्पन्न  कर  दी  हैं  ।

 इसलिये  में  डा०  खरे  से  निवेदन  करुण

 उन  से  पहुंचने  वाले  कष्टों  के  फलस्वरूप  कि  वे  इसे  वापिस  लें  कौर  एक  अधिक  व्यापक

 विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  अवसर  हमें  दें  ।



 तक  |
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 ans सभापति  महोदय  :  मान  लीजिये  कि  वा
 ले  | बिल  राजकुमारी  अख़्तर

 वे  अरपना  विधेयक  वापिस  नहीं  लेते  तो  क्या
 श्रीमती  एम०  श्री  एम०

 सरकार  डरपना  विधेयक  प्रस्तुत  नहीं  करेगी  शयन  श्री  एच०  वी ०  रासा
 राव

 श्री  अमजद  डा०  राम  सुभा भ्र  नगर  सरकार  अरपना  विधेयक  प्रस्तुत

 नहीं  करती  तो  माननीय  सदस्य  का  विधेयक  श्री  के०  एस०  पंडित  द्वारका

 ज्यों-का-त्यों  रहेगा
 नाथ  श्रीमती  सुषमा  श्री

 श्री के०  के०  देसाई  :  वे  ऐसा  कर  सकते
 भ्रवधेश्वर  प्रसाद  श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 डा०  हरि  श्रीमती  इन्दिरा
 किन्तु  में  उन्हें  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि

 Yo  श्री  बी०  एच०  खर्डे कर  श्री
 आगामी  सत्र  से  बहुत  पहले  ही  में  एसा  विधेयक

 भूपेन्द्र  नाथ  श्री  सुशील  कुमार
 प्रस्तुत  करूंगा  श्र  उन्हों  ने  जो  wast

 प्रस्तुत  किये  हें  वे  भी  उस  विधेयक  में  निहित
 डा०  डी०  श्री  सी०  राम स्वामी

 होंगे  ।  श्री  के०  आनन्द  श्री

 ए०  वी०  श्रीमती  तारकेश्वर
 सभापति  महोदय  :  अरब  माननीय  सदस्य

 श्री  लोकनाथ  श्री  उमा  चरण
 का  क्या  विचार है  ?

 श्री  वीरेन्द्र  कुमार  सरदार  इकबाल
 डा०  एन०  बो०  खरे  सरकार के

 arate  के  फलस्वरूप  में  इसे  वापिस
 श्री  अमर  नाथ  श्री  बहादुर

 डा०  पशुपति  पंडित  मुनेश्वर
 लेने  के  लिये

 तो
 सहमंत  नहीं हं  किन्तु  इस

 दत्त  श्री  रघुनाथ  श्री  बिमला

 बात  से  सहमत  gat  कि  इस  पर  होने  वाले  प्रसाद  श्री  त्रिभुवन  नारायण
 विचार  को  स्थगित  कर  दिया  जाय  |

 पंडित  warm  राय  श्री  adler  चन्द्र

 सभापति  महोदय  :  तो  क्या  ऑझ्रापका  श्री  उपेन्द्र  झ ०

 अ्रभिप्राय  यह  है  कि  इस  पर  वाद-विवाद  मन  मोहन  श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 स्थगित किया  जाय  ।  श्री  एच०  सी ०  श्री  कार  वी०

 डा०  एन०  बी०  खरे  :  जी  हां  ।  श्री  लक्ष्मण  fag  डा०  एन०  बी०

 विवाद  स्थगित  किया  जाय  ।  में  देखेगा  कि  श्री  ato  मीडिया  श्री  एम०

 यदि  सरकार  की  क्रिया  सन्तोषजनक  है  तो  एस०  श्री  वी०  पी०

 में  इस  के  बारे में  भ्रामरी  नहीं  भ्र न्य था  श्री  वी०  बी०  गांधी  कौर  प्रस्तावक  से  बनी

 we  करूंगा  |  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जावे  कौर  उसे

 २८  फरवरी  १९४५५  तक  अपनी  रिपोर्ट  देने
 सभापति  महोदय  :

 प्रदान  यह  है  ७

 विधेयक  सम्बन्धी  को  कहा  जायें ह

 विवाद
 स्थगित

 किया  जाय  द  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्

 9833  में  विदेशी  सरकार  जो  उस
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य  ।

 समय  हमारे  देश  पर  शासन  कर  रही

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद  पारित  किया  गया  था  ।  इस  विधान  ने  भारत

 )  विधेयक
 को  इंगलेंड  की  चिकित्सा  परिषद्  की  कौर

 देखने  वाला  बना  दिया  wie  हमारे  देश  में सरदार  ए०  एस०  सहगल  :
 म॑  प्रस्ताव  करता हं  कि  चिकित्सा-वृत्ति  में  विभाजन  कर  के  अति

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  संकट  उत्पन्न  कर  दिया  है  ।  इस  ने  भारत  में

 १९३३
 में  पोर  करेगा  संशोधन  करने  लगभग  ५०,०००  चिकित्सा  सम्बन्धी  लाइसेंस
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 धारियों  को  अपने  क्षेत्र  से  बाहर  रखा  है  ।
 शिक्षा  तथा  श्रोताओं  के  समान  न्यूनतम

 इन  लोगों  को  प्रान्तीय  चिकित्सा  परिषद
 स्तरਂ  निर्धारित  करे

 a
 इस  प्रकार  प्रत्य

 उन्नत  देशों  में  निर्धारित  स्तर  के  अनुसार
 ष्विकित्सि  परिषद्  इन्हें  मान्यता  नहों  देती  ।  पे  ।  में  चिकित्सा  स्नातक  atc

 ऐसी  शता मान्य  स्थिति  संसार  में  शर  कहीं
 चिकित्सा

 लाइसेंसधारियों
 में  कोई

 नहं  है  ।  चिकित्सा  को  स्थापन
 नहीं  है  दोनों  को  सेवा  तथा

 पंजीयन
 में

 का
 मून  उद्देश्य  देश  में  चिकित्सा  सम्बन्धी  समान  सुविधायें  प्राप्त  हें  ।  राजनीति  तथा

 दिक्षा  का  स्तर  निर्धारित  उस  को
 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  अधिनियम  की

 श्रथीक्षण  भ्र ौर  डॉक्टरो  करने  वाले

 शिक्षित  लोगों  का  एक  रजिस्टर  रखना
 हानि  पहुँच रही  है  । ~

 था  ।
 परन्तु  विधेयक  मैं  afar  क्षण  में

 परिवर्तन  कर  के  उस  का  क्षेत्र

 वैमानिक  चिकित्साਂ  तक  ही  सीमित  कर  की  प्रथम  अनुसूची  में  लाइसेंसधारी  चिकित्सा

 क्यों  सम्मिलित नहीं  की
 इस

 गया
 ।  इस  प्रकार  दो  वर्ग  बना  कर

 फूट

 का  वीज  बाया  गया  ॥

 चिकित्सा  उपाधियों  के  लिये  विदेशी  .  मान्यता

 इस  बात  पर  ध्यान  देना
 उचित  होगा  प्राप्त  में  कठिनाई  की  १८  वर्ष

 कि  जब  इंगलैंड  में  साधारण  चिकित्सा परिषद
 की  अवधि  के  भारतीय

 अधिनियम  १८५८  में  पारित  किया  गया
 परिषद्  के  भ्रथ्यक्ष  ने  घोषित  किया  था  कि

 तब  सारे  चिकित्सकों  नीम-हकीमों  यह  विदेशों  में  प्राप्त  करने  में  प्रसाद

 gat  ।  भारत  में  चिकित्सा  कालेजों  हो  गया  है  ।  अपने  ही  ae  चिकित्सा

 सानुज्ञों  मान्यता
 न  दे  कर

 अपने
 को  ही तथा  स्कूलों  में  चिकित्सा  पाठ्य  क्रम  एकसा

 सम्भव  है  किं  रूप  में  कुछ  हो
 ।

 पाठ्य
 पहुंचाने  का  परिणाम  इस  ढंग  से  प्रकट

 कूँ  लगभग  एक  सी  श्र  wax
 ga  है

 ।
 प्रथम  श्रनिवायं  बात  यह  है

 कि  की  प्रस्तावना में  परिवर्तन
 केवल  यह  था  कि  कालेजों  के  विद्यार्थियों

 को  यह  ्  पांच  वर्ष  में  जबकि  स्कू  किया  जाय  ताकि  वह  यह
 पे  कि

 ग

 विद्याथियों
 को  चार  से  साढ़े  चार  वर्ष  में

 का  यक  कार्य  प्राविधियों में  रहता  के

 समाप्त  करना  पड़ता
 ।

 शिक्षा  बी०  बी०
 के

 बारे  में
 उसे  बनाये  रखना  ate  फिर  ठीक  दिशा

 मोरे  समिति  ने  सिफ़ारिश  की  थी  कि  fear
 में  ठीक  कार्यवाही करना  है

 चिकित्सा
 लाइसेंसधारियों

 के  बारे  में
 एक  वर्ष  तक  किसी  जन  स्वास्थ्य  केन्द्र  में

 यहां  कुछ  कहना  अनुचित
 न

 होगा
 |

 कार्य  करना  इस  के  पश्चात्  saa  राज्य  सरकारों  द्वारा
 े

 ही  उपाधि  दी  जानी  चाहिये  ।  भारत  जाने  घाले  चिकित्सा  स्कूलों  की  उपज  है
 ।

 यह  एक  सुविदित  तथ्य  है
 कि

 यें  लोध  ग्रामीण

 जो  उपरोक्त  शर्तों  को  पूरा
 न

 करता  हो
 ।

 चिकित्सा
 सुविधा  का  सम्पूर्ण  और  नाग

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  को  चाहिये
 क्षेत्रों  का

 ४०
 प्रतिशत  भार  संभाले  हुए  हैं

 कि  योरोपीय  देशों  तथा  अमरीका  में  oer

 चिकित्सा  परिषदों  की  भांति  चिकित्सा  लाइसेंसधारियों  ने  चिकित्सा  के

 605  LSD
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 To,

 इस के  सं विहित  की  प्रणता  को  पुनः
 प्रत्येक  क्षेत्र  शल्य  क्रिया

 शादी  स्थापित  करने  के  लिये  ग्रां धान यम
 मं

 साधन

 सहित  अपनी  योग्यताओं  का  प्रदर्शन  किया
 जायेगा  ।  मेरा  ख्याल  प्रस्तावना

 है
 ।

 वर्ष  200,900  अन्धे  लोग  ह ए
 में

 कुछ  शाब्दिक  ate  विनियम

 क्रिया  द्वारा  दुष्टि  करते  हैं  उन  में
 के  अन्य  में  आनुषंगिक  संशोधन

 करेंतो  पर्याप्त  होगा  ।  वर्तमान  प्रस्तावना  में से  १४०,०००  कां  श्रेय  चिकित्सा  a ATRag-

 को  ।  भारत  में  चिकित्सा  शिक्षा  के  स्तर  के  बारे  में  शब्द

 हं
 चिकित्सा  लाइसेंसधारी एक  वर्षों  नये  न्यूनतम  गये  ।

 केवल  स्नातक  faraar,  ae  न
 नेत्र  शल्य  क्रिया  करते  हैं  fears

 संसार  के  wey  देशों  में  होने  वाली  ऐसी  विद्यालयों  के  .  नियंत्रण  होती

 दोष  ।  दाऊद  सुगमता
 शल्य  क्रिया  के  सामूहिक  fears  ग्रसित

 है  ।  यह  कहना  सम्मान  विषय  है  किਂ  हटाया  जा  सकता  है
 ।

 दूसरा  पार वतन
 ~

 चिकित्सा  पत्रकारिता  में  लाइसंस  उसी  प्रस्तावना के  म  चिकित्सा

 लाइसेंसधारियों एक  भारतीय धारी ही  अग्रणी  १६२०  १६४७  तक

 दिल्ली  में  उपलब्ध  दो  जीवाणविज्ञान शास्त्री  चिकित्सा  रजिस्टर  बनाना  कौर  उसे  बनाये

 जिन  पर  भारत  के  महाराज्यपाल निर्भर
 रखनाਂ  जोड़  .  दिया  .  जाय

 करते  थे  चिकित्सा  लाइसेंसधारी वर्ग  के  ही  अब  तक  में  ने  Re3F  '  के  भारतीय

 थे  ।  यहਂ  दुर्भाग्य  है  कि  ऐसे  at  के  सदस्यों  चिकित्सा  परिषद  अधिनियम  के  सम्बन्ध

 को  केन्द्रीय  के  अधीन  पंजीयन  में  बहुत  से  ap  हैं  ।  यदि  हम

 के  क्षेत्र  से  अलग  रखा  गया  है  ।  यह  देश  के  कुछ  सिद्धान्तों  से  समूचे  प्रश्न  पर  वैज्ञानिक

 हित  में  है  कि  चिकित्सा  लाइसेंसधारियों  तथा  वास्तविक  तथ्य  कीः  पर  विचार

 तथा  चिकित्सा  स्नातकों  दोनों  का  सम्मान  करें  इस  कुछ  लाभदायक कार्य  सिद्ध

 किया  जाय  श्र  wear  देशों  पर  निर्भर  रहने  होगा |

 की  बजाय  उन  की  का  पूर्ण  उपभोग  पहले  हमें  चिकित्सा  अ्रधिनियम की
 किया  जाय  |

 अ्रावश्यकंता उस  के  कृत्यों  पर  विचार

 प्रीमियम के  मुख्य  उपबन्ध  किसी  भी  ब्रिटेन  की  सामान्य  चिकित्सा

 meq  देश  की  ऐसे  ही  अधिनियमों के  परिषद  १८४८  में  बनाई  गई  थी  |  उस  का

 बन्दों  के  समान  नहीं  हें  ।  इस  का  कारण  यह  काम  लोगों  की  जानकारी  के  लिये

 है  कि  उस  समय  की  सरकार  हमारे  देश  में  प्राप्त  चिकित्सकों  की  पंजिका  रखना  है

 वत्तिशिक्षा  की  उचित  की  अपेक्षा  इंग्लैंड  को  चिकित्सा  अधिनियम  केवल  पंजीयन

 जी०  एम०  सी०  की  मांग  पूरा  करना  के  लिये  marae  प्रारंभिक  weal  के

 पसन्दਂ  थी  ।.  यदि  स्वास्थ्य  मंत्री  इस  पंजीयन  की  व्यवस्था  करता  परन्तु  बड़े

 बात  से  सन्तुष्ट  &  कि  यह  सत्य  है  तो  मुझे  श्राइचयं  की  बात  है  कि  भारत  में  उन

 विश्वास  कि  वह  झ्र धि नियम  में  यथोचित  डिप्लोमों  ar  भी  पंजीयन  किया  जा  सकता

 संशोधन  करने  हेतु  केबिनिट  के  ह  साक्षियों  है  जिन  की  इंग्लैंड
 में

 स्वीकृति  नहीं है  ।

 को  सहमत  कर  सकेंगी  ।  अब  अपनी  सरकार  पंजीयन  के  far  केवल  यह  आवश्यक  है  कि

 होने  के  कारण  यह  ara  की  जाती  है  कि
 पंजीबद्ध

 किये  जानने  वाले  व्यक्ति  को  रोगियों

 भारतीय  परिषद  कौर  करने  का  प्रशिक्षण  प्राप्त
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 इस  के  ग्रनुसार  चिकित्सा  पंजीयन  के  सम्बन्ध  में  काफी  कुछ  कहा  गया  है
 ।

 हमें  wat  है  कि  सरकार-नहस कार्य के  किसी  भी  राष्ट्रीय  अधिनियम में  उन

 चिकित्सकों  को  पंजीबद्ध  करने  से  रोकना
 श्र  देरी  नहीं  ।

 उचित  नहीं  माना  गयाहै  जो  न  केवल  निजी

 aq  से  बल्कि  सरकारी  संस्थानों  ौर
 डा०  सरदा  चन्द्र  जानकारी

 के  हेतु
 मैं

 gait  चाहता  हूँ
 कि

 माननीय पालिका  समितियों  में  काम  करते  रहे  हे  |
 सदस्य  कें  विधेयक  में  प्रयुक्त  बहुत  से

 १९३३  के  भारतीय  परिषद्  कल  शब्द  हमारी  समझ  जाये

 लिये  बह  उन्हें  स्पष्ट  करें  । अधिनियम  की  प्रस्तावना  में  .  हमारे  विश्व

 विद्यालय  चिकित्सा  -  संबंधी  सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 शिक्षा  बहुत  स्तर  का  कहा  गया  एज कम सारी  अमृतकौर  :  यदि  atc

 परन्तु  अन्तर्राष्ट्रीय स्तर  की  तुलना  में  कोई  व्यक्ति  इस  पर  बोलना  चाहे  तो  मझ

 वह  कुछ  भी  नहीं  है  श्र  wat  देश  में  भी
 प्राप़्त  नहींहै  ।  म  एक  हा  बार  सब  को

 इस  का  अधिक  महत्व  नहीं  है  ।
 उत्तर दे  दूंगी

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 एम०  एक  औचित्य wet
 एक  दो  बार  पहले  भी इस  तरह  का  प्रस्ताव

 |  उन्हों  ने  कहा है  fae  चिकित्सा  स्नातकों
 प्रस्तुत  कर  चूके  हैं  ।  सभा  को

 का
 कार्य  बिल्कुल  free  है

 ।
 क्या  प्रस्ताव  बात  पर  विचार  करना  होगा

 कि
 यदि  सरकार

 का  चिकित्सा  स्नातकों  के  काम  के  साथ

 ऐसा  कोई  विधेयक  तैयार
 कर  रही  है  तो

 कोई
 सम्बन्ध  है

 ?
 चिकित्सा  स्नातकों  के

 कया  इस  विषय  को  समय  देना  उचित
 महत्व  को  हर  कोई  जानता  है  ।  यह  तो  अपनी

 प्रपनी राय  है  ।

 होगा  ।  इसीलिये  में  चाहता  था  कि  स्वास्थ्य

 मंत्री  इस  पर  कुछ  प्रकाश  डालें  ।

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  मेरी  तो  राजकुमारों  अमृतकौर  जेसे  कि  झप

 यही  राय  है  ।  युद्ध-काल
 में  ब्रिटिश  सरकार

 ने  कहा  है  यह  विषय  एक  दो  बार  सभा  के
 ने  भी  अ्रनुज्ञप्ति  प्राप्त  चिकित्सकों  को

 ब्रिटेन  सामने  लाया  जा  चका  है  ।  में  पहले  ही  मान
 में

 semi  रूप  पंजीबद्ध  करना  स्वीकार  नीय  सदस्य  को  व्यक्तिगत  रूप  सभा

 2.0  लिया  था  ।
 जब  उस  समय  उन  को  सक्षम  में  भी  बता  चुकी  हूं  कि  गत  दो  वर्ष  से  सरकार

 समझा  गया  था  तो  कोई  कारण  नहीं  कि  संशोधक  विधेयक  लाने  का  विचार

 अब  उन  को  पंजीयन  की  स्वीकृति  न  दी
 कर  रही  है  ।  विधेयक  प्रस्तुत  करना  सरकार

 जाय  |
 के  लिये  इतना  सरल  नहीं  है  ।  हमें  इस  विषय

 में  राज्य  सरकारों  तर  विश्वविद्यालयों  से
 अन्त  में  में  सरकार  से  यह  प्रार्थना  करना

 चाहूंगा  किਂ  अ्रनज्ञप्ति  प्राप्त  चिकित्सकों  के  aaa  लेना  है  प्रौढ़  इस  बड़ी

 है  ।  में  भारतीय  चिकित्सा  परिषद  अधि साथ  तुरन्त  ही  न्याय  किया  जाये  ।  चिकित्सक

 भ्रनुज्नप्ति  पाठ्यक्रम  कई  वर्ष  से  बन्द  हो
 नियम  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती

 हूं  ताकि
 सभासदों को लग  जाये  क्रि चुका  है  इसलिये  यह  मान्यता  राज  से

 चिकित्सा  परिषद्  क्या  a) दस  at
 पश्चात

 दी  गई  तो  उस  का
 कोई

 लाभ  न  होगा  ca  ३ै  के  झंघिनियम  को
 सभापति  महोदय

 :  इस
 समय  में  चाहता

 एक  वास्तविक  राष्ट्रीय  अधिनियम  बनाने
 हूं  कि  सभा  इस

 तथ्य  को  सामने  रखा  हुए
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 कि  एक  विधेयक  tare  किया जा  चुका  है
 सौर  से  जरूर  पेश  की  जायेगी  ।  उस  बिल  को  पेश

 वह  शीघ्र  ही  प्रस्तुत  किया  जाने  वाला  किये  जाने  का  आ्राइवासन  feat  गया

 इस  बात  पर  विचार  करे  कि  क्या  हमें  इस  हमें  उस
 का  स्वागत  करता हूं

 ।  लेकिन  उस  के 1८

 प्रस्ताव  पर  प्राग  चर्चा  करनी  चाहिये  ।  साथ  साथ  में  यह  कहना  चाहता  हुं  पहले  भी

 अ्राइवासन  दिया  गया  था  ्  जब  वह  पुरा
 राजकुमारी .  अमृतकौर

 :  में  तो  केवल

 यही  कह  सकती  हुं  कि  एक  विधेयक  तेयार
 नहीं  किया  गया  तो  मुझे  लाचार  हो  कर  यह

 किया  जा  चुका  है  |  हम  ने  वर्तमान  भारतीय
 बिल  लाना  पड़ा  ।  राज  जब  यह  बिल  में  ने

 इस  हाउस  में  पेश  तो  मुझे  सौभाग्य
 चिकित्सा  परिषद्  अधिनियम का  संशोधन

 ने  के  लिये
 पम्मा

 fi  -
 +

 का
 प्राप्त  gat  उन  लाइसेंदिएट्स  के  बारे  में

 बोलने  का  जिन  के  बारे  में  यह  बिल  पेश
 निचय  किया  है  ate  उस  में  वे  सब  संशोधन

 किया  गया  है  ।  में  तो  जेसे  माननीय  मंत्राणी
 सम्मिलित  होंगे  जिन  का  सरदार  सहगल  के

 विधेयक  में  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।  अरत
 जी  मुझे  कहें  करने  को  तैयार  हूं  क्योंकि

 भ्राखिर  काम  तो  उन्हीं  ने  करना  है  ग्रोवर
 इस  बात

 .  को
 सामने  wad

 प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  मुझे  विरोध
 इन  सब  चीजों  की  देख  भाल  उन्हीं  को

 करना  पड़ेगा  ।  करनी  है  ।  लेकिन  मेँ  यह  करना  चाहता

 हूं  कि  इस  बिल  को  पब्लिक  श्रोपीनियन  के

 सभापति  महोदय  :  क्या  विधेयक  के
 लिये  भेज  दिया  जाय  तो  कोई  ay  नहीं

 mre  सत्र  में  प्रस्तुत  किये  जाने  की  कोई  होगा  ।  इस  बिल
 में  सेकेंड  ३;  ५  शर ८

 सम्भावना  है  या  इस  से  अ्रधिक  समय  लगेगा  ?
 में

 जो
 मेरे  wasted  हें  उन  पर  सिलेक्ट

 राजकुमारी  अमृतकौर  मंत्रिमंडल  कमेटी  पहले  विचार  कर  ले  तो  में  समझता

 हूं  मंत्राणी  जी  का  काम  हलका  हो  जायेगा
 विधेयक  पर  विचार  कर  रहा  है  कौर  प्राणी

 ait  मेरे  विचार  में  इस  बिल  पर  पहले  सोक
 है

 कि
 ame  सत्र  में  इसे

 पुरःस्थापित
 किया

 जायगा
 विचार  हो  जाने  से  बहुत  सी  दिक्कतें  दूर  हो

 जायेंगी  ।  में  बड़ी  amar  से  a  करना
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  में  बड़ी

 नम्रता  के  साथ  यह  श  करूंगा  कि  जो
 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  ज्यादा  बरच्छा  न

 होगा
 कि

 झगर  झप  का  बिल  art  से  पहले
 कल  कौंसिल  ऐमेन्डमेन्ट  बिल  था  वह  करीब

 यह  बिल  सिलेक्ट  कमेटी  के  age  हो  जाय

 करीब  यहां
 पर

 इस  सदन  के
 सामने  चुका  ताकि  श्राप  का  बिल  पब्लिक  झ्रोपीनियन  के

 था  और  माननीय  मंत्रीजी  महोदया  ने  उसपर
 वास्ते  भेजने  से  पहले  ही  इस  बिल  पर  विवार

 यह  भ्राइवासन  दिया  था  कि  हम  एक  प्रोग्रेसिव  खत्म  हो  जाय  |  श्राप  ऐसा  नहीं  करना
 बिल  ला  रहे  हें  ।  में  ने  काफी  aa  तक  उस

 चाहतीं  तो  क्या  बाप  अ्रपने  बिल  के  साथ
 का  इन्तजार  किया  कि  चलो  वह  बिल  कराने

 साथ  इस  बिल  को
 भी

 पब्लिक  श्रोपीनियन  के

 वाला  यदि  कोई  भी  आनरेबल  मेम्बर  लिये  भेजने  को  तैयार  होंगी  ?

 यहां  पर
 कोई  चीज  लाता

 उस  को

 यह  श्राइवासन दिया  जाता  है  कि  वह  चीज  राजकुमारी  अमृतकौर  :  जेसा  में  ने

 सदन  के
 श्रायेगी  तो  वह  मेम्बर  भी  पहले  भी  कहा  मुझे  इस  बिल  को  सब

 प्रान्तों  के  पास  भेजना  पड़ा  कौर  जब यह  उम्मीद  करता  है  कि  कम  से  कम  जो
 चीज  रक्खी  जा  रही  है  वह  सरकार  की  तरफ़  उन के  जवाब  नहीं  ara  में  इस  को
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 विधेयक
 "

 श्रम  निवारण  विधेयक

 के  सामने  नहीं  कर  सकी  ।  भी  मद्रास  सभापति  महोदय :  प्रश्न  यह  है

 श्रान्त  से  जोकि  एक  बहुत  बड़ा  प्रान्त  है  जवाब  विधेयक  सम्बन्धी  चर्चा

 नहीं  भ्रातियां  श्र  में  ने  बगैर  उस  के  जवाब  को  स्थगित किया  जाये  ।

 का  इंतजार  किये  इस  बिल  को  कैबिनेट
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 के  सामने  पेश  कर  हैं  ।  मझे  विस्वास  ——  ee  क

 हैंਂ  कि  में  ars  सेशन  में  इस  बिल  को  इस
 निःशुल्क  बलात  अथवा  अनि वा यें

 हाउस  में  इंटोड्यस  कर  सकेगी  |  श्रम  निवारण  विधेयक

 डा०  सरदा  चन्द्र  :  म  झप  को  इजाज़त  श्री  डी०  सी  wat

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 इस  बिल  के  बारे  में  दों  तीन  बातें  कहन

 निः:शल्क,  बलात  शारिवा
 चाहता  हु

 ग्रीवा  श्रम  के  लिये  का

 महोदय  :  क्या  श्राप  इस  बिल  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को

 मेरी  पर  बोलना  चाहते  हें
 ?

 उस  पर  मारे  PEXY  के  अन्त

 डा०  सरहदों  चन्द्र  जी  at  तक  मत  जानने  के  लिये  परि

 चालित  किया  जाये  1.0
 सभापति  महोदय  :  तो  बाप  जब

 बहुत  छोटा  ग्रोवर  सरल  होते  हुए  भी
 शन  तब  बोल  सकते  हैं  ।  अब  तो

 ag  फैसला  होना
 है  कि  शीराज़ा  यह  बिल  ताग

 यह  विधेयक  wera  महत्वपूर्ण  क्योंकि

 बलात  बेगार  इस  यग  की  भावना  के  विपरीत
 चढेगा  या  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  यह

 चाहते  थे  कि  सरकारी  विधेयक  है  एक  प्रकार  की  दासता  है  जो  सामंत

 वाही  की  प्रतीक  इसलिये  इसे  हटाना  ही
 प्रगति  सत्र  में  लाया  जो  कि  उन्हें  दिया

 जा  चका  है  श्र  उन्हों  ने  यह  भी  कि
 चाहिये |  समस्त  देवों  में  दासता  को

 एक  अपराध  माना  गया  और  किसी  भी
 यदि  जनमत  जानने  के  लिये  इसे  परिचालित

 करना  है  तो  प्रभी  भेज  दिया  ताकि
 प्रकार  की  बलात  बेगार  दासता  है  |  इसलिये

 चाहे  यह  छोटे  स्तर  पर  हो  या  बड़े  स्तर
 नष्ट  न  ca  विषय  में  मननीय

 मंत्री  का  क्या  विचार  है
 ?  चाहे  प्रत्यक्ष  हो  या  इसे  समाप्त

 करना  यह  इस  विधेयक का  पहला

 राजकुमारी  अमृतकौर  म  जनमत  उपाय  ।

 जानने  के  बारे  में  कोई  श्राइवासन  नहीं  दे  इस  विधेयक  का  दूसरा  ver  यह  है

 सकती
 |

 यह  बड़  टक् सी कल  विषय  है  ।  कि  भारत के  प्  प्रतिशत  जो  गांवों

 राज्यों  चिकित्सा  प्राधिकारों  का  में  रहते  उन  कों  नागरिकता मानवता

 aware  लिया  जा  चका  है  ।  वही  दर्जा  प्राप्त  होना  जिस  का

 संविधान  में  उपबन्ध  किया  गया  ।  गांवों
 सभापति  महोंदय  :  क्या  माननीय  सदस्य

 विधेयक  सम्बन्धी  चर्चा  को  स्थगित  करने  पर
 में  स्वामी  arc  शिक्षित  तथा  प्रभाव

 शाली  व्यक्तियों  का  एक  पथ  वर्ग  होता  है

 जो  गांवों के  साधारण  व्यक्ति से  ope

 एस०  मेरा  निवेदन  भिन्न  होता  ।  इसीलिये  गांवों  साधारण

 &  fe
 विधेयक  पर  चर्स  तक  यक्ति  उस  स्वतंत्रता  कौर  समानता  का

 गीत  की  तक  मंत्री  उपयोग  नहीं  कर  जिस  ar  नगरों के

 विधेयक  प्रस्तुत  ।  लोग  उपयोग कर  सकते  हे  ।  गांवों में  कई
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 निवारण  विधेयक

 [ait  डी०  ato

 एसी  जातियां  होती  जिन  के-साथ  समानता
 जब  दूसरों  से  बेगार  लेने  में  वे  प्रदान  श्रुति

 का  व्यवहार नहीं  होता  ।  करते  ।

 महोदय  पीठासीन  इस  श्रधिनियमं '  के  ate  किसी  भी

 व्यक्ति  के  विरुद्ध  aa  तक  शझ्रभियोग  नहीं
 पंच  वर्षीय  योजना  ,  का  मुख्य  उद्देश्य

 ग्रामीण  जनता  के  स्तर  को  उठाना  है  ।  में
 चलाया  गया  क्योंकि  पददलित  व्यक्ति

 के  अन्दर  शक्तिशाली  व्यक्तियों  के  विरुद्ध ीशियारपुर  कौर  कांगड़ा  जिले  का  प्रतिनिधि

 जो  बहुत  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  क्योंकि  खड़ा  होने  का  साहस  नहीं  हो  सकता
 ।

 शारदा

 वहां  शिक्षा  का  निभाई  है  ।  हमारे
 अधिनियम  के  समान  भारतीय  दंड  संहिता

 की  यह  धारा  अप्रभावी  रही  है
 जिले  की  तीन  तहसीलों  में  कई  वर्ग  ऐसे  हैं

 जिन  के  पास  बहुत  जिस से  इस  धारा  के  द्वारा  भारत  जनता  को

 कुछ  लाभ  नहीं  हुजरा  है  ।  इस  प्रकार
 के

 वह  ह  भी  नहीं  wat  सकते  ।

 इसलिये  वे  दिक्षा  की  दृष्टि  से  बहुत  पिछड़े
 भ्रनिवायें  श्रम  विरोधी  क्योंकि

 हुए  ह  शर  उन,के  साथ  समानता  का  व्यवहार
 इस  के  द्वारा  मनुष्य  का  दर्जा  भारवाहक

 नहीं  किया  जो  भारत  के  प्रत्येक  नागरिक  पशु  के  समान  हो  जाता  है  ।

 को
 झ्र धि कार  है  ।  भारत  के  गांवों  में और  उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  माननीय

 विशेषतया  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  कई  प्रकार
 की  सदस्य  यह  प्रस्ताव  राज  पास  कराना  चाहते

 बेगार  प्रचलित  ।  हमारा  कर्तव्य  है  कि  तो  अपना  भाषण  रखें  |  सभा

 इन  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को  ऊंचा  स्थगित  होनी  है  ।

 भर
 यह  तभी  हो  सकता  हे  जब  हम  वहां  के

 श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या  मेरे  भाषण

 लोगों  में  यह  भावना  पैदा  कर  देंगे  कि  किसी  जल्द  समाप्त  कर  देने  से  जल्दी  स्थगित  हो

 भी  व्यक्ति  से  उस  की  इच्छा  या  के  जायेगी  ?

 विरुद्ध  कोई  व्यक्ति  काम  नहीं  करवा  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  ५  बजे  स्थगित

 भारतीय  दंड  संहिता  a  घर  ३७४  होगी  ।  यदि  सरकार  सहमत  तो  इसे

 म॑  इच्छा  के  विरुद्ध  सब  प्रकार  के  श्रम  या  परिचालित  किया  सकता  ।  इस  मामले

 मजदूरी  को  भ्रपराध  माना  गेया  परन्तु
 सरकार  का  मत  है

 ?

 यह  घारा
 स्पष्ट  है  कि  '  अंग्रेज़ों  के  श्रम  मंत्रों  के०  Fo

 शासन  काल  में  दूसरों  से  बेगार  लेना  सरकारी
 यद्यपि  विधेयक  का  उद्देश्य  अच्छा  परन्तु

 कर्मचारियों  का  विशेषाधिकार  समझा  जाता

 था
 ।

 किसी  सरकारी  झंधिकारी  के  किसी

 जहां  तक  बलात  श्रम  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध

 है,-यह  किसी  क्षेत्र  में  श्रप़वाद  हो  सकता  है  |

 गांव  में
 जाने

 पर  उस  के  लिये  खाना  संविधान  का  उपबन्ध  बलात  श्रम  का  निषेध

 सामान  पंखा  चलाना  तथा  दुर  के

 स्थान
 से  पोनी

 लाना  इरादी  बेगार  का  काम

 करता  है  ।  कुछ  राज्यों  की  अपनी  विधियां

 हैं  र  हम  ने  सब  राज्यों  को  श्रीदेवी  दिया
 गांव  वालों  को  अनिवार्य  रूप  से  करना  पड़ता  है  कि  यदि  वे  विधियां  संविधान  के  उपबंधों

 था
 ।

 हमारे  पाँज  के  अधिकारियों  में  भावना  का  अ्रतिक्रमण  करती  तो  उन  में  संशोधन
 की  अनुभूति  परन्तु  तो  भी  उन्हें  कभी

 करना  चाहिये

 |
 में

 इस
 रूप

 में  इस पुरन ५
 की  याद  at  जाती  का  सही विरोध  करता  हूं  क्योंकि  श्री  डी०  सी ०
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 निवारण  विधेयक

 wat  इस
 में  तीन  या  चार  विभिन्न  पतलूनों

 श्री  डी०  सी०  sal  मझ  te  जान  कर

 को
 ले  शाये  हैं

 :
 ्  काम  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  विधि  wart  धारा

 का  समय  कौर  अपराधों  को  हस्तक्षेप्य  बनाना
 ।  ३७४  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 में  उन्हें  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  जब  श्री  आर०  क ०  चौधरी  :  क्या  सरकार

 सरकार  भारतीय  दण्ड  संहितां  का  संशोधन  इस  fe  में  aq  से  बड़ी  अ्रपराधिनी  नहीं

 करेगी  तो  वह  धारा  ३७४  में  उचित  संशोधन  क्योंकि  सरकार  बेगार  प्रथा  कों

 करने  का  भी  ब्रिटिश  करेगी  |  श्री  डी०  Ato  रही  मझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  मामलों  की

 को  यह  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  उन्हों  जानकारी  है  ।

 नें  जिन  भ्रवस्थाद्मों का  वर्णन  वे  थ्रो  Fo  कण  देसाई  :  धारा  ३७४
 सात  या  ay  वर्तमान  |  sa

 के  विधेयक  का  मुख्य  भाग  है
 ।

 दूसरी  बातों
 के  बाद  सुधार  हो  चुका  है  |  संशोधन

 का  काम  का  कौर  पारिश्रमिक arf

 विचाराधीन  है  ate  विभिन्न  राज्य  संविधान
 से  सम्बन्ध  है  ।  यह  बड़ा  बेढंगा  विधेयक  है

 के  उपबन्धों  को  लागू  करने  के  लिये  भ्र पनी

 विधियों  में  संशोधन  कर  रहे  हैं
 ।  इन  भ्रपराधों

 इसलिये  में  ग्रनुभव  करता  हूं  कि  शायद  यह

 विधेयक  स्वीकार  न  किया  जा  सकेਂ  ।  मुख्य
 को  हस्तक्षेप  बनाया  जाय  था  इस

 बात  इन  प्रसिद्ध  को  हस्तक्षेप्य  बनाने  से
 पर  घारा  ३७४  का  संशोधन  करते

 समय  विचार  किया  जायगा  ।  सामान्य  दृष्टि

 सम्बन्धित है  1

 कोण  से  इस  श्रीनिवासन  के  में  उन
 श्री  डॉ०  सी०  श्वा  माननीय  मंत्री

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  यदि  उन्हें  इस  से  मेरे  विधेयक  को  बेढंगा  विधेयक  बताते  हैं  ।

 am  की  विदित  है  कि  सरकारी  सदस्यों
 संतोष  होता  है  वह  इस  सभा  के  समक्ष

 भारतीय  दंड  संहिता  के  संशोधन  के  प्रस्तुत
 द्वारां  कैसे  कैसे  बेढंगे  विधेयक  प्रस्तुत  किये

 जाते हें  |  इस  प्रकार  के  विशेषणों के
 होने  तक  प्रतीक्षा  कर  सकते  वह  इस

 प्रयोग  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  मेरे  विधेयक विधेयक को  वापिस  ले  लें  |

 का  धारा  ३७४  के  wa  बातों

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  उन  का  यह  से  भी  सम्बन्ध है  अतः  इस  धारा  में  संशोधन

 afi
 है  कि  भारतीय  दण्ड  संहिता  site  होने  पर  मेरे  विधेयक  का  उद्देश्य  पुरा

 इस
 धारा  विशेष  को  विधि  आयोग  के  समक्ष

 नहीं  होता  ।

 प्रस्तुत किया  जायेगा  ।
 इस  विधेयक  का  ७  बहुत  बड़ा

 है
 ।

 यदि  मंत्री  महोदय  उन  उद्देश्यों  की  पूर्ति श्री  डी०  सी०  शर्मा  माननीय  मंत्री

 ने  तीन  बातें  कही  हैं  पहली  यह  कि  स्थिति
 का  श्राइवासन  देते  हैं  तो  में  इसे  वापिस  ले

 सकता  हूं  |  यह  विधेयक  केवल  अ्रनिवायेता
 में  सुधार  हो  चुका  ।  में  यह  सुन  करू  प्रसन्न

 के  ही  विरुद्ध नहीं  च्  ward मजूरी
 नहीं  क्योंकि  सुधार  बहुत  बड़ा  शब्द

 है  ।  में  तो  सब  प्रकार  के  बलात  श्रम  को
 भर  साधारण  काम  के  से  प्रतीक  समय

 तक  काम  करवाने  का  भी  विरोध  करता समाप्त  करना
 चाहता  हुं  |

 है

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य
 मेरे  विधेयक  में  ये  सब  बातें  पूर्णतया

 विधि  आयोग के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर
 स्पष्ट  की  ahs  ।

 बलात्
 या

 श्रनिवाये  श्रम
 सकते हैं  ।

 में  सभी  प्रकार  का  काम  या  सेवा  सम्मिलित



 REck
 मुफ्त  a  लात  २४  दिसम्बर  १९५४  maar  अ्रनिवायं  श्रम  २७८६

 निवारण  विधेयक

 क्र
 ft  डी०  सी०

 पारिश्रमिक की  दरों  के  सम्बन्ध  में है  जो  किसी  व्यक्ति  की  मर्ज़ी  या  इच्छा  के

 विरुद्ध  उस  से  करवाया  जाता  है  ।  भी  में  ने  कहा  है  कि  हर  प्रकार  बलात्

 अथवा  श्रम  का  पारिश्रमिक  नक़द
 वह  श्रनिवाये  कार्य  जोकि

 दण्ड  डर  दिखा  व्यक्ति
 aoa  किसी  भी  अवस्था  में  उस  जिले

 में  दिये  जाने  वाले  पारिश्रमिक से  कम  न
 से  जाता  है  या  उसे  करने  के  लिये

 किया  जाता  है  ।  कोई  कह  है
 हो ।

 कि
 art  भारत  में  बेगारी  नहीं परन्तु  भारत  कृषकों  तथा  श्रमिकों  का  देश

 at  प्यार  करे  चौधरी  ने  अभी  wy  as  a  उन  के  हित  में  ही  भारत  की  हित
 के

 सम्मुख  बताया  है  कि  art  भी  भारत  है  ।  अतः  उन  के  भ्र धि कारों  की  रक्षा  के  लिये

 हमें  हर  प्रकार  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 है  |

 निःशुल्क  श्रम  का  थे  है  कि  मजदूरों  का  सम्बन्ध  यह  एक  माननीय  कार्य
 को  तत् स्थानीय  तथा  तत्कालीन  दर  के  ्य

 पारिश्रमिक न  देना  ।  भारत  आज  चारों

 शर  इसे  हर  प्रकार  से  प्रोत्साहन देता

 चाहिये  ।
 आर  यही  हो  रहा  है  ।  उदाहरणार्थ बीड़ी

 यह  एक  ऐसा  विधेयक  है  जो

 परिश्रम  करते  परन्तु  क्या  उन्हें  सामाजिक  भेद-भाव  को  मिटाना  चाहता

 श्रमिक  उन  के  परिश्रम  के  ४ ८५  मिलता  सामाजिक  न्याय  की  भावना  को  फैलाना

 है
 ?  चाहता  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा

 निर्धारित  मानव  के  मौलिक-अ्रधिकारों  की

 में  चाहता  हूं  कि  इस  afar  के
 रक्षा  करना  चाहता  है  ।  में  माननीय

 अधीन  इस  प्रकार  के  को
 मंत्री  से  निवेदन  करता  हं  कि  इस  बिल  के

 aq  समझा  जाय  इस  प्रकार  के

 अपराधियों पर  एक  दण्डाधिकारी  के
 सिद्धान्तों को  झ्रवद्यमेव  स्वीकृत  किया  जाय

 यदि  इस  विधेयक  में  कहीं  कोई  त्रुटि  रह
 लय  में  चलाया  जाय  ।  मज़दूर

 अपने  अधिकारों  से  अपरिचित  गई  वे  इस  में  कोई  सुधार  करना

 यदि  इस  प्रकार  का  कोई  विधेयक
 चाहें  तो  भी  मुझे  कोई  भ्रांति  न  होगी

 ।

 परन्तु  विधेयक  के  सिद्धान्तों  सनौर  इस  में मत  के  लिये  परिचालित  तभी

 मजदूर  क  अ्रधिकारों  के  प्रति  सचेत  हो
 अन्तर्निहित  उद्देश्यों  को  स्वीकार  किया  जाना

 सकेंगे  ।
 चाहिये  ।

 कायें  के  घंटों  के  सम्बन्ध  में  ने  कहा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव

 gal
 है  fe  बलात्  waar  afar  श्रम  के  लियें

 भी  कार्य  के  उतने  ही  घंटे  हों  जितने  घंटे
 अथवा

 स्वेच्छा  से  कार्य  करने  वालों  के  लिये  होते  अ्रनिवाय  श्रम  के  लिये  दण्ड  की

 और  फिर  अतिरिक्त  कार्य  करने  के  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को

 SEXY  के  तक  राय

 जाय  |  जानने  के  लिये  भेजा  जाय  पी



 Roce  मफ्त  बलात  अ्रथवा  २४  दिसम्बर  १९५४  २७८८

 ara  श्रम  निवारण  विधेयक

 श्री  आर०  के०  चोरों  राज्य  सभा  से  संदेश

 सचिव
 :  राज्य-सभा के  सचिव

 पर  इस  प्रकार  की  प्रणाली  प्रचलित  है  जिसे  से  ये  दो  सन्देश  प्राप्त  हुए  हैं
 x

 आप  बेगार  श्रम  कहते  हैं  ।  (१)  ने  २४

 ce Of  की  अपनी  बैठक  २३
 परन्तु  वास्तव  में  वहां  पर  इस  प्रणाली  का

 PeUY  को  लोक-सभा  में  पारित  परिसीमन

 भ्  करना  ही  पड़ता  नहीं  तो  राज्य  आयोग  १९५४
 का  कार्य  नहीं  चल  सकता  |  ग्रासिम  में  भी  बिना  किसी  प्रकार  के  संशोधन  के  स्वीकार

 यही  स्थिति  है
 ।

 वहां  वन-विभाग  में  बलात
 कर  लिया  है  ।

 श्रम  के  fat  लोगों  को  बाध्य  करना  (२)  Pau  की  बैठक

 पड़ता  है  ।  वहां  पर  वन-ग्रामों  को  बसाने
 में  राज्य-सभा  द्वारा  संशोधित  रूप  में  पारित

 fea  गये  हिन्दू  विवाह  १९४४
 के  लिये  लोगों  से  बलपूर्वक  काम  लिया  जाता

 की  एक  प्रति  भेजी  जाती  है
 ।'

 ऐसा  न  करें  तो  काम  ही  कैसे  चले  ।

 अतः  हमें  दोनों  कौर  अच्छी  प्रकार  हिन्दू  विवाह  विधेयक

 सचिव  राज्य-सभा  द्वारा
 से  सोच-विचार कर  लेना  चाहिये  ।  एक

 ओर  सरकारी  कार्य  है  दूसरी
 पारित  रूप  हिन्दू  विवाह  विधेयक  को  में

 सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।

 मानव-प्रतिकार ।  इन  पर  शभ्रच्छी  प्रकार  से  इस  के  पश्चात  लोक-सभा  अनिश्चित

 सोच-विचार  करना  चाहिये  ।  तिथि  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 es re  mn  ee,


